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Erſte Sitzung

verhandlungen
Die Lundesſynode hat ihre Verhandlungen durch die von ihr beſtellten Schriftführer und durch Stenographen auf⸗

zeichnen laſſen . Hiernach erfolgte die nach ſtehende Bearbeitung der Verhandlungen .

Die Synode wurde am Montag , den 1. März 1948 , abends um 18 Uhr , durch einen Gottesdienſt in der Kirche in
Langenſteinbach eingeleitet , bei dem Landesbiſchof D. Bender über Galater 6, 2 predigte . Die Verhandlungen
im Bibelheim Bethanien in Langenſteinbach ſtatt .

fanden

4

Erſte öffentliche Sitzung

Langenſteinbach , Dienstag , den

Landesbiſchof D. Bender eröffnete die Synode mit fol⸗
gender Anſprache :

Verehrte , liebe Brüder !

Ehe ich die Synode eröffne , müſſen wir zweier Männer
gedenken , die früher zu unſerem Kreis gehört haben . Der
eine iſt Herr Kirchenpräſident D. Wurth , den wir in der
letzten Woche in ſeiner alten Gemeinde in Bretten zu
Grabe getragen haben . Dieſer Mann , der wohl uns allen
bekannt iſt , hat als Pfarrer , als Mitglied der Synode und
der Kirchenregierung und zuletzt als Kirchenpräſident in
unſerer Kirche und für unſere Kirche eine bedeutſame
Arbeit getan . In all der Herbheit , die ihm anhaftete ,
wollte er nichts ſein als ein Diener Jeſu Chriſti . Und
daß er ſelber angeordnet hat , daß an ſeinem Grabe kein
anderes Wort laut wird als Gottes Wort , das war das
letzte Zeugnis eines Knechtes , der ſeinem Herrn nicht im
Wege ſtehen will .

Der andere Mann , deſſen wir gedenken , iſt das Mitglied
der letzten Synode , Herr Skonomierat Traut aus Lahr⸗
Dinglingen , der beim Abſprung aus dem fahrenden Zug
ums Leben gekommen iſt . Der Synodale Traut war ein
ſtiller Mann und ein Mann , der in den letzten 2 Jahren
durch viel Schweres hindurchgegangen iſt . Wir gedenken
auch an ſeinen Dienſt bei aller Stille , in der er getan
worden iſt , in Dankbarkeit . — Die Synodalen erheben ſich
von ihren Plätzen .

Es folgt eine Minute der Stille . —

Laſſen Sie mich nun zur Eröffnung der Synode ein
kurzes Wort ſagen . Ich möchte nicht zu den konkreten Auf⸗
gaben ſprechen , die der Synode vorliegen . Ich möchte nur
verſuchen , mit einigen Worten den geiſtlichen Standort zu
zeichnen , an dem wir mit unſerer Kirche ſtehen . Auch als
Chriſtenleute und Glieder unſerer Kirche leben wir ja in
dieſer Welt , und was ſie iſt und was ſie bewegt , geht
an uns nicht ſpurlos vorüber . Darum ein erſtes Wort
über die Lage der Welt , in der wir leben . Sie iſt eine im
Wanken begriffene Welt . Die Säulen , auf denen ſie für

2. März 1948 , vormittags 9 Uhr

unſer Gefühl ſo ſicher geruht hat , ſind zerbrochen und ſind
am Zerbrechen . Das politiſche Gefüge Europas iſt aus dem
labilen , aber doch bis 1939 immer noch einigermaßen ge⸗
wahrten Gleichgewicht der Kräfte herausgetreten . Die Er⸗
ſchütterungen , die unſer Volk und ſeine Nachbarvölker
erlebt haben und erleben , ſcheinen nur Präludien neuer
weltgeſchichtlicher Bewegungen zu ſein . Wir können dieſe
Weltbewegungen , die ganze Völker von ihrem Lebens⸗
grund losgeriſſen und einen chaotiſchen Zuſtand in den
verſchiedenſten Teilen der Welt hervorgerufen haben , nicht
vollkommen deuten . Wir wiſſen nicht , ob dieſe Weltkriſe
eine Kriſe zum Tode oder eine Kriſis zum Leben iſt . Aber
ohne ſpekulative Seitenblicke müſſen wir feſtſtellen , daß
dieſe Zeit für uns — und ich ſage betont : für uns
eschatologiſche Züge trägt .

Die Welt iſt eng und klein geworden . Die techniſche
Entwicklung der Verkehrs⸗ und Nachrichtenmittel hat die
trennenden aber zugleich auch ſchützenden Zwiſchenräume
zwiſchen den Kontinenten zuſammenſchrumpfen laſſen .
Jeder Druck , ob politiſcher , oder geiſtiger oder ökonomi⸗
ſcher Art , pflanzt ſich von jeder Stelle dieſer kleinen Welt
über das Ganze fort . Eine wohltätig ausgeglichene Ver⸗
teilung der politiſchen Kräfte der Erde hat aufgehört .
Zwei Machtzentren ſind nur noch vorhanden ; darin liegt
die eigentliche Bedrohung für die friedliche Entwicklung
der Welt . Denn auf die Dauer gibt es keine Politik zu
zweien . Wir ahnen heute deutlicher als früher , daß das
Gefälle der Weltgeſchichte nicht von Menſchen reguliert
wird . „ Man glaubt zu ziehen und wird gezogen . “ Und zu
dieſer äußeren Erſchütterung des Weltbildes kommt die
innere Erſchütterung des Menſchen , der in dieſer Welt
ſteht . Erſchüttert ſteht der Menſch vor der Fähigkeit und
Findigkeit ſeines Geiſtes , der in der Atombombe zuletzt
nicht das Allheilmittel , ſondern das Allzerſtörungsmittel
für die Menſchheit entdeckt hat . Wer wird dieſe furchtbare
Kraft auf die Dauer verwahren können ? Darum iſt das
beherrſchende Weltgefühl das Gefühl einer tiefen Verlegen⸗
heit , einer geheimen großen Angſt vor den Dingen , die da
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kommen werden . Und mitten in dieſer Welt ſteht die Kirche ,
die Gemeinde Jeſu Chriſti . Sie iſt hineingezogen in die

tiefen Bewegungen dieſer Zeit . Es ſoll hier nicht von den
äußeren Nöten und Schwierigkeiten geredet werden, mit
denen das Leben der Kirche zu ringen hat . Wir denken
vielmehr an die innere Ohnmacht , die der Kirche bei der
Auseinanderſetzung mit der ſie umgebenden Welt zum Be⸗

wußtſein gebracht wird . Was wird heute nicht alles von

der Kirche erwartet , erhofft , erbeten ? Sie ſoll das löſende

Wort ſprechen , das aus Schwertern Pflugſcharen werden
läßt . Sie ſoll die Mächtigen der Erde zur Einſicht , Ge⸗

rechtigkeit und Milde rufen ! Sie ſoll den Gefangenen zur
Freiheit , den Heimatloſen zu einer Heimat , den Beſitzloſen

zu neuem Beſitz verhelfen . Sie ſoll den Bauer bewegen ,

die Früchte ſeines Ackers nicht zurückzuhalten oder auf den

ſchwarzen Markt zu bringen . Sie ſoll dem Staate ſagen ,

daß er keine Geſetze erlaſſe , die nicht gehalten werden

können . Sie ſoll zu all den Reformen : Bodenreform , Schul —

reform , Währungsreform ein richtungweiſendes Wort ſa⸗

gen . Und hart neben dieſen Erwartungen ſteht die bittere

Enttäuſchung und Kritik : Die Kirche hat verſagt , ſonſt

hätte es nach zweitauſend Jahren dieſer Geſchichte nicht zu
dieſem troſtloſen Zuſtand , gerade in einem „ahriſtlichen “
Abendlande kommen dürfen .

Was ſoll die Kirche in dieſer Lage tun ? Was kann ſie
tun ? Soll ſie, gezogen von allen Notrufen , ſich hinein⸗
ſtürzen in das Werk des „ Wiederaufbaues der zerſtörten
Welt “ , ſoll ſie ſich verteidigen gegen die unheimlich ſcharf —
ſichtige Kritik an ihrer geſchichtlichen Erſcheinung ?

Die Kirche ſoll vor allem wiſſen und ſich von der Hl.
Schrift ſagen laſſen , daß ſie die Weltnot weder meiſtern
kann noch ſoll . Sie ſoll nicht ſo tun , als hätte ſie in ihrer

Apotheke für alle Schmerzen das lindernde Mittel . Aber
ſie ſoll wie Johannes der Täufer auf dem Grünewaldſchen

Kreuzigungsbild , inmitten dieſer turbulenten Welt hin⸗
weiſen auf den , der der Herr und das Lamm dieſer Welt

zugleich iſt . Sie ſoll Zeugnis geben , daß Chriſtus für dieſe
Welt geſtorben und auferſtanden iſt . Sie ſoll locken , daßwir glauben ſollen — allem Anſchein zuwider , — daß Gott

unſer rechter Vater und wir doch ſeine rechten Kinder ſind

— dieſes Wort von dem
en , die daſur f 30 Auen und fröh⸗

An5nicht 50 5 W5 b
: Am Anfang ſtehe die Tat

Theologen ſind —it die
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e Not der Verkündigung . Hat dierche noch etwas zu ſagen ? Und was hat ſie zu ſagen ?Dieſe Not , die nicht nur von den Fragenden unte 8 1·

Kanzel und draußen vor der Kirchentür, ſondern 8190
1 Predigern ſelbſt empfunden wird, iſt beſchloſſen

Fredi, Best,ob und wie die dogmatiſche Predigt , ob die

iſt 85 5 A Chriſtus, der ins Fleiſch gekommen
mit der Wirklichteit dieſes Lebens

Hier , verehrte Brüder entſchei iHier , v eidet ſich die Zukunft der
11 55 Jeſu Chriſti , aber der 5 in

˖ geliſchen deutſchen Landen und i
Heimat . Darauf kommt all ies an , ob ſie noch weiß , daß dieſe

lditz zwiſchen der dogmatiſchen Predigt 15
3855 5 da iſt , allerdings allein dem Glaubeng9, denn es iſt und bleibt das Evangelium ein
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Zeugnis von dem ewigen unſichtbaren Herrn . Aber wer
an dieſen Herrn glaubt , der wird ſeiner gewiſſer als alles
deſſen , was ſeine Augen ſehen . Glaubt unſere Kirche⸗
Glaubt ſie nicht an ihre Güte , nicht an ihre Eerechtigkeit,
auch nicht im Blick auf die vergangenen Jahre ? Glaubt
unſere Kirche , daß Jeſus Chriſtus der Herr dieſer ver⸗
lorenen Weltgeſchichte iſt , glaubt ſie, daß Jeſus Chriſtus
bei ſeinem Worte iſt und ſelbſt durch den Hl. Geiſt die
Blinden und Zweifelnden überführt ? Oder glaubt ſie das
nicht , glaubt ſie das nicht mehr ? Dann wird ſich ihr zwar
tauſendfältiger Erſatz für dieſe Predigt von der Gnade
Gottes in dem gekreuzigten und auferſtandenen Herrn
anbieten , dann wird ſie ſich hören laſſen auf den Gaſſen,
dann wird ſie überall „ dabei ſein “, dann wird ſie vielleicht
erhebliche Werke tun , aber der Herr wird ſie an ſeinem
Tag nicht kennen , weil ſie ſeinen elenden und verlorenen
Brüdern das Wort des Lebens vorenthalten hat.

Mit dieſer Predigt , mit der die Kirche die Herrlichkeit
Chriſti bezeugt , bezeugt ſie ihre eigene Unherrlichkeit .
Wenn ich vorhin geſagt habe , daß die Kirche die heutige
Weltſituation nicht hinreichend deuten könne, ſo kann die

Kirche doch in voller Gewißheit dieſes ſagen , daß die Welt⸗
not mit der Sünde der Menſchen , daß unſere deutſche Not

mit unſerer Sünde und mit unſeren Sünden in einem ganz

genauen Zuſammenhang ſteht . Die Kirche , die glaubt , iſt
immer eine Kirche auf dem Bußweg . Darum kann ſie ſich

nicht beteiligen an den unbußfertigen Gerichten , in welcher

Form ſie auch heute geübt werden . Die Kirche muß darum

ringen , daß ſie mit ihren Gliedern nicht der Verant⸗

wortung vor Gott ausweicht , indem ſie die Schuld der

andern ins Auge faßt , daß ſie ſich ja nicht wegbewegen
läßt von dem Standort des Zöllners mit ſeinem: Kyrie

eleiſon ! Sie wird , wenn ſie die Welt zur Buße ruft, es

mit zerriſſenem Gewand und mit der Aſche auf dem Naupte
tun . Aber ſie wird , wie ſie mit der eigenen Sünde zugleich
den Sünderheiland vor Augen hat , ſo auch über dieſet

argen Welt den ſehen , der nicht nur für unſere ,ſondern
für der ganzen Welt Sünde geſtorben iſt . Die Kirche wild

barmherzig ſein inmitten einer unbarmherzig Wae
Welt . Die Kirche wird hingehen und arbeiten, ſoviel 8
ſolange ſie kann , und ſie wird tun , was die Liebe Chriſi
ihr aufgibt und dabei gering von ſich ſelber , abet 9oß
von ihrem Herrn denken . Sie wird auf alle gewichtihe
Miene verzichten und dafür ein Stücklein von der Unbe
kümmertheit des Kindes haben dürfen , die den Waiee

großen Leuten ſo verwunderlich iſt und doch ſo wohlea
denn die Kirche lebt in der Hoffnung , daß und weil 0
Herr kommt . Sie ſieht nüchterner als andere die10
formation . Sie weiß um die Unheimlichkeit dieſes 1
und wird keinen Ruhm von dieſer Welt begehten : .
während dieſe Welt inmitten ihrer unglaubhaft 11
Worte verzweifelt , weiß ſie um das Geheimnis, 55185
ihr Herr iſt , der im Himmel die Siegel vom Zuchhen
Geſchichte löſt und der die Gerichte über die Erde 1115
läßt . Darum wird ſie nicht klagen und anklagen , woh 5
leiden und mitleiden und dabei heimlich ihre Augen10
heben dem entgegen , der ſich mit ſeiner Erliſeß e
Das wird die Kirche heute tun , wie ſie es ſchon mn

ins
getan hat und tun wird , bis ſie aus dem Glauben

i
Schauen gekommen iſt . Die Kirche wird das Aih dieda
wir ? Sind wir Glieder dieſer Kirche Seſu Ehriſt , di n
lebt und wandelt in der Buße und im Glauben un
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Erſt e

der Hoffnung ? Oder ſind wir EGlieder einer fremden

Kirche , die von anderen Gaben und darum auch von ande —

ren Aufgaben träumen ?

Dankbar dürfen wir ſehen , daß Gott unſerer Landes —

kirche in ganz beſtimmten Stücken in den letzten Jahren
vorwärts geholfen hat . Zum erſtenmal verſammelt ſich
eine Synode , deren Glieder nicht auf Grund der Zuge —

hörigkeit zu Gruppen , ſondern auf Grund des Bekennt⸗

niſſes zu Gottes Wort gewählt ſind . Daß Gottes Wort ,
wie es unſere Väter als das eine wahre , rettende Wort

erkannt haben , in dieſer konkreten Weiſe auf den Leuch⸗

ter unſerer Kirche gerückt worden iſt , das iſt uns ein

Zeichen von unſerem Herrn . Mag der Widerſpruch gegen
dieſes Stück der neuen Kirchenordnung auch da und dort

laut geworden ſein und laut ſein , das nimmt uns die

Freude nicht , daß Gottes Wort nicht nur rhetoriſch , ſon⸗
dern faktiſch das Leben unſerer Kirche beſtimmen ſoll . Die

Angſt , daß hier ein neuer enger Dogmatismus die Herr⸗

ſchaft der Kirche an ſich geriſſen habe , und die evangeliſche

Freiheit gefährdet ſei , kann , wenn überhaupt , ſo nur da⸗

durch als falſch erwieſen werden , daß wir ſelber ganz per⸗

ſönlich nicht mit Hülfe des Wortes Gottes über andere

herrſchen , ſondern dieſes Wort Gottes über uns herrſchen

laſſen .

Damit , daß unſere Kirche in ihrer Wahlordnung Chri —
ſtus und ſein Wort als den Regenten anerkannt hat und

anerkennt , der allein beſtimmt , was in ſeiner Kirche rech—⸗
tens iſt , hat ſie zugleich den entſcheidenden Anſatzpunkt für
die zu erneuernde Ordnung des kirchlichen Lebens feſt⸗

geſtellt . In der Kirche regiert allein Chriſtus . Darum ſteht
die Kirche in all ihren Gliedmaßen in der Dienſtſtellung .

Geht nach der heute und heute wieder geltenden politi⸗

ſchen Verfaſſung die Gewalt vom Volke aus , ſo geht ſie
in der Kirche allein von Chriſtus aus . Darum beruht das

Geheimnis der kirchlichen Ordnung nicht auf der Kunſt
der Trennung der Gewalten auch innerhalb der Kirche ,

ſondern darin , daß die Glieder der Kirche ihre Dienſt⸗

plätze erkennen und einnehmen und das wunderbare Zu⸗

ſammenſpiel dieſer Dienſte begreifen lernen . Es haben

nicht alle Glieder einerlei Dienſt , aber alle haben ſie den

einen Dienſtherrn , der ſie regiert und am jüngſten Tage

richten wird .

Es wird dieſer Synode im Verlaufe der nächſten Jahre
die Aufgabe geſtellt , die bisherige Ordnung unſerer Kirche
daraufhin zu überprüfen , ob ſie die Funktionen der Kirche ,
der recht verſtandenen Kirche , zum Ausdruck bringt , und

alſo deutlich werden läßt , daß die Kirche zwar in der

Welt , aber in keinem Stück von der Welt iſt . Dabei iſt es

gut , wenn wir uns vorhalten , daß alle Ordnungen eben
nur ordnen können , was lebt und vorhanden iſt . Von

neuen Ordnungen neues Leben erwarten , heißt vom rech⸗
ten Glauben abgefallen ſein . Es weiſt uns wie die Not
der Zeit ſo auch die kirchliche Ordnungsaufgabe zuletzt
dahin , daß wir ſelbſt uns dauernd prüfen laſſen , ob wir

Menſchen Gottes , Schäflein Chriſti ſind , nicht mit Worten

und mit der Zunge , ſondern mit der Tat und der Wahr⸗
Heit

Gebet : Herr , laß Deine Augen offen ſtehen über dieſer

unſerer Synode . Leite uns mit Deinem Heiligen

Geiſt , daß wir in brüderlichem Sinn miteinander

beraten und das Rechte finden . Wehre allen böſen

3Sitzung

Geiſtern , daß ſie uns nicht verwirren und gegen⸗

einander reizen dürfen und mache es , daß wir

Deinen Schutz erfahren und Dich dafür loben und

ehren . Amen .

Nach dem Gebet erklärte der Landesbiſchof die Synode

für eröffnet . Vor der Verpflichtung der Synodalen nach

der Kirchenverfaſſung wurde feſtgeſtellt , daß alle Glieder

der Synode anweſend ſind bis auf drei und zwar die

Synodalen : Prof . Schlink , der in der Oſtzone einen wich⸗

tigen Dienſt tut ; Frh . v. Gemmingen , der krankheitshalber

an der Synode nicht teilnehmen kann ; Oberlehrer Schäfer ,

der infolge Reiſeſchwierigkeiten erſt ſpäter erſcheinen

konnte .

Der Landesbiſchof verpflichtete ſodann die Abgeordneten

gemäß § 100 Abſ . 2 KV. Den Vorſitz übernimmt dann das

älteſte ſynodale Mitglied des Erweiterten Oberkirchenrats ,

Pfarrer Specht⸗Pforzheim , der die zwei jüngſten Mit⸗

glieder der Synode ( Pfarrer Dr . Heidland⸗Heidelberg und

Pfarrer Ernſt Hammann⸗Karlsruhe ) zu Schriftführern

beſtimmte .

Es wurde hierauf in die Wahlprüfung eingetreten , wobei

Abgeordneter Dr . Wolf bemerkte , daß den Beſtimmungen

genüge getan ſei , wenn darauf hingewieſen wird , daß ſich

jeder anhand der vorliegenden Akten davon überzeugen

könne , daß die Wahlen ordnungsgemäß ſtattgefunden

haben . Dieſer Vorſchlag wurde einſtimmig angenommen
und damit auf die Vollmachtsprüfung verzichtet .

Bei der nun folgenden Wahl des Pröäſidenten fielen

auf den

Abgeordneten Dr . Umhauer

Abgeordneten Schneider

Abgeordneten Dr . Wolf

Abgeordneter Dr . Umhauer übernahm daraufhin den

Vorſitz der Synode mit Dank für das Vertrauen , das ihm

durch dieſe Wahl geſchenkt worden iſt und verſprach alles

zu tun , um die Synode objektiv , recht und freundlich zu
leiten .

Weiter werden durch Zuruf einſtimmig gewählt : Ab⸗

geordneter Mondon zum Stellvertreter des Präſidenten

und zu Schriftführern die Abgeordneten Dr . Fiſcher , Dr .

Kuhn , Schweikhart und Weber . ( An Stelle des Abgeord⸗

neten Weber , der als Berichterſtatter verhindert iſt , das

Schriftführeramt wahrzunehmen , wird ſpäter der Abge⸗

odnete Kley zum Schriftführer gewählt ) .

Zu Mitgliedern der verſchiedenen Ausſchüſſe werden

folgende Abgeordnete gewählt :

Alteſtenrat :

Dr . v. Dietze , Günther , Kühlewein , Dr . Kuhn , Specht .
Der Alteſtenrat wird ſpäter noch ergänzt durch die

Wahl der Abgeordneten Joeſt und Dr . Uhrig .

Verfaſſungsausſchuß :

Dr . v. Dietze , Baumann , Kley , Dr . Kuhn , Rücklin ,
D. Dr . Schlink ( bzw . D. Hupfeld ) , Schneider , Schweik⸗

hart , Kühlewein , Dr . Wolf .

Hauptausſchuß :

Frank , Hauß , Dr . Heidland , D. Hupfeld , Joeſt , Mondon ,

Müller , Lio . Mühlhaupt , Specht , Dr . Ritter , Dr .

Schmechel , Töpfer , Uhl , Uhrig , Weber .

28 Stimmen

17 Stimmen
1 Stimme .



Der von dem Abgeordneten Lio . Mühlhaupt erbetene

Ausſchuß für Geſangbuchfragen wurde auf Vorſchlag des

Präſidenten dem Hauptausſchuß überwieſen und dieſem

überlaſſen , einen Unterausſchuß hierfür zu bilden .

Der Präſident ging ſodann zu der Feſtſtellung der Ein⸗

gänge über . Die eingegangenen Vorlagen und Anträge
werden an die einzelnen Ausſchüſſe weitergeleitet .

Nach einer Pauſe von 10 Minuten zogen ſich die Mit⸗

glieder des Alteſtenrates zur Beſchlußfaſſung über den

äußeren Verlauf der Verhandlungen zurück und ſchlugen
ſodann folgenden modus procedendi vor :

1. Die erſte Plenarſitzung wird geſchloſſen ; die Ausſchüſſe
beginnen ſofort ihre Tätigkeit .

Zweite Sitzung

2. Der Verfaſſungsausſchuß wird ſich zunächſt nicht mit

der Grundordnung beſchäftigen , ſondern mit den ande⸗

ren ihm zugewieſenen Vorlagen , damit am Donnerstag

nachmittag 4 Uhr die zweite Plenarſitzung gehalten
werden kann .

Abgeordneter Frank ſtellte noch den perſönlichen Antrag ,
der ſich mit der Feier des Buß - und Bettages und des

Reformationsfeſtes befaßt . Der Antrag , der ſchriftlich vor⸗

gelegt werden muß , wird ſodann dem Hauptausſchuß über⸗

wieſen .

Die Sitzung wird darnach mit Gebet , das Abgeordneter

Joeſt ſpricht , geſchloſſen .

Zweite öffentliche Sitzung

Langenſteinbach , Donnerstag , den 4. März 1948 , 15 . 30 Uhr

Präſident Dr . Umhauer eröffnet die Sitzung , Abgeord⸗
neter Mondon ſpricht das Eingangsgebet .

Landesbiſchof D. Bender : Ich glaube , der Synode ein

Wort ſchuldig zu ſein zu der Erklärung , die die Biſchöfe
der amerikaniſchen Zone am 6. Februar zur Frage der

Entnazifizierung erlaſſen haben . Die Vorgeſchichte zu die⸗

ſer Erklärung iſt folgende : Nach der Kanzelabkündigung
der Heſſiſchen Kirche , die von einer lebhaften Reaktion

begleitet war , und zwar nicht nur von Seiten der ame⸗

rikaniſchen Militärregierung , ſondern auch von politiſchen
Stellen und von der Preſſe , hat ſich die Notwendigkeit
ergeben , um ja die Einheit der kirchlichen Stellung deut⸗

lich werden zu laſſen , ein gemeinſames Geſpräch über dieſe
Fragen zu haben und auf die Bitte von Kirchenpräſident
Niemöller hat Landesbiſchof D. Wurm uns alle auf 6. Fe⸗
bruar nach Stuttgart eingeladen . Es hat ſich bei unſerer
Ausſprache über dieſe Fragen ergeben , daß wir uns zwar
den Wortlaut der heſſiſchen Kanzelabkündigung nicht in
vollem Umfange zu eigen machen , daß wir aber in der
grundſätzlichen Haltung durchaus uns mit dieſer Kanzel —
abkündigung identifizieren konnten und es auch getan
haben . Um ja die Gefahr zu vermeiden , daß etwa bei
Interviews hier auch nur leicht abweichende Beurteilungen
dieſer Vorgänge ſich herausſtellten , ſind wir zuſammenge⸗
kommen und haben uns in dem gemeinſamen Wort ver⸗
eint . Wir haben in dieſem Wort mit Bedacht an die frühere
Verlautbarung vom letzten Jahr angeknüpft , einmal um
zu zeigen , daß die Stellung der Kirche zur Frage der Ent⸗
nazifizierung eine von Anfang an ſich gleichbleibende ge⸗
weſen iſt , und zum anderen , um den Vorwurf abzuwehren ,
der da und dort ſchon auftauchte , als ob die Kirche reichlich
ſpät käme , jetzt , wo die amerikaniſche Militärregierung im
Begriff ſtünde , gewiſſe Erleichterungen zu ſchaffen .

Dieſes der Synode zu ſagen , habe ich für notwendig
gehalten . Es wird die Kirche ſich in keiner Weiſe ängſtigen
laſſen , wenn nun da und dort allerlei Rumor entſtanden
iſt . Ich las vorhin in der Preſſe den offenen Brief des
Landtagspräſidenten Keil von Stuttgart an Landesbiſchof
D. Wurm wegen dieſer Erklärung . Die Sorge , die er aus⸗
ſpricht , daß durch dieſe Stellung der Kirche zur Entnazifi⸗

zierung den Feinden der Demokratie Vorſchub geleiſtet
werden könnte , iſt verwunderlich vor allem deshalb , weil

ſie von einem Mann ausgeſprochen wird , deſſen Partei zur

gleichen Zeit ihren Entnazifizierungsminiſter mit der Be⸗

gründung abberufen hat , daß die von der Beſatzungsmacht

aufgenötigte Art der Durchführung des Entnazifizierungs⸗

geſetzes für die Partei eine untragbare Belaſtung darſtellt .

Wir ſind uns alſo in der Sache völlig einig ; denn der

Miniſter wurde erſt abberufen , nachdem er verſchiedene

Milderungsanträge ohne Erfolg geſtellt hatte . Wir ſollen
uns nicht erſchrecken laſſen , wenn wir tun , was recht iſt .

Auf Wunſch wird der Wortlaut der Erklärung durch den

Landesbiſchof verleſen .
Abgeordneter Dr . v. Dietze ſtellt folgenden Antrag :
„ Die Badiſche Landesſynode nimmt mit dankbarer Zu⸗
ſtimmung Kenntnis von der Erklärung , welche die evan⸗

geliſchen Landesbiſchöfe der amerikaniſch beſetzten Zone
am 6. Februar 1948 zur Entnazifizierung abgegeben
haben , namentlich von der Beteiligung unſeres Landes⸗

biſchofs an der genannten Erklärung . “
Der Antrag wird einſtimmig angenommen .
Es folgt die Verpflichtung des Abgeordneten Schäfer ,

der erſt nach Eröffnung der Synode eingetroffen iſt .

Präſident Dr Umhauer : Herr Dr . Schmechel hat einen

Antrag betr . „ Entmythologiſierung der neuteſtamentlichen
Verkündigung “ eingereicht . Der Antrag hat folgenden

Wortlaut : 5

„ Die Frage der Entmythologiſierung der neuteſtament⸗
lichen Verkündigung , die ſeit einigen Jahren von Theo⸗
logen erörtert wird , beginnt weitere Kreiſe zu beſchäf⸗
tigen und zu beunruhigen . Die Landesſynode wird ge⸗
beten , eine Klärung und Stellungnahme der Kirche in
dieſer Frage herbeizuführun . “

Langenſteinbach , den 4. März 1948 .
Dr . Schmechel , Dr. Heidland , Lic . Mühlhaupt , Joeſt ,
Kühlewein , Zitt , Bernlehr , Uhl , Fiſcher , Töpfer .
Herr Dr. Schmechel hat gebeten , zur Erläuterung dieſes

Antrags entgegen der Übung einige kurze Ausführungen
machen zu dürfen . Ich frage die Herren Mitglieder der
Synode , ob ſie damit einverſtanden ſind . — Ich ſtelle Ihre
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Zuſtimmung feſt und erteile Herrn Dr. Schmechel das
Wort .

Abgeordneter Dr . Schmechel : Ich danke Ihnen für die
Erlaubnis , einiges dazu zu ſagen . Ich habe um dieſe Er⸗
laubnis gebeten , weil ich annehmen muß , daß das Thema
„ Die Frage der Entmythologiſierung der neuteſtament⸗
lichen Verkündigung “ im großen und ganzen nur den
Theologen bekannt ſein wird . — Bei dem Eingangswort
des Herrn Landesbiſchofs iſt mir ein Satz beſonders ein⸗
drücklich geweſen . Dieſer Satz heißt : „ Die eigentliche Not
der Kirche iſt die Not der Verkündigung “ . Die Frage , wie
die Verkündigung mit der Wirklichkeit zuſammenhängt , iſt
die eigentliche Frage unſeres kirchlichen Lebens . Wie hängt
die Verkündigung mit der Wirklichkeit zuſammen ? Aus
dieſer Not iſt die Frage nach der Entmythologiſierung der
Verkündigung geboren . Ich ſelber bin auf dieſe Frage da⸗
durch geſtoßen , daß ich in einem Bekanntſchaftsverhältnis
zu einem Lehrer der Kirche ſtehe , der ein Freund von
Bultmann iſt . Ich bin darauf geſtoßen , welche Konſe⸗
quenzen die Frage der Entmythologiſierung für die mir
bisher geläufigen Glaubensſätze hat . Und des weiteren
bin ich auf dieſe Frage der Entmythologiſierung durch Ge⸗
ſpräche mit jungen Theologieſtudenten , Freunden meines
Sohnes , geſtoßen , die von dieſer Frage erfaßt waren .
Wenn ich dieſes Anliegen , das mich perſönlich und dieſe
jungen Menſchen bewegt , nun aufgenommen habe , dann
eben garnicht aus irgendwelchen theologiſchen Lieb⸗
habereien oder Spitzfindigkeiten , ſondern weil dieſe Frage
Not macht .

Um was handelt es ſich ? Es iſt nicht leicht , dies kurz
und umfaſſend zu erklären , und ich werde am beſten tun
wenn ich einige Sätze aus dem Vortrag von Bultmann ,
Profeſſor für neuteſtamentliche Theologie in Marburg , der
mir vorliegt , herausnehme , wobei ich darauf aufmerkſam
mache , daß dieſe wenigen Sätze natürlich keinen Anſpruch
darauf erheben können , Ihnen ein Bild von dieſem ge⸗
ſamten Gedankenkomplex zu geben . Aber ſchon dieſe Sätze
werden Ihnen zeigen , daß dieſe Dinge uns alle angehen .
Es dreht ſich darum , daß nach Bultmann das Heilsge⸗
ſchehen im N. T. eingezeichnet iſt in den — wie er das
nennt — mythiſchen Raum der ſpätjüdiſchen Apokalyptik
und in den Raum des gnoſtiſchen Erlöſungsmythos , alſo
in einen zeitgebundenen Raum . D. h. beſtimmte Teile des
heilsgeſchichtlichen Geſchehens im N. T. ſind angeblich
mythologiſche Rede und unglaubhaft für den Menſchen
von heute . Einige Proben . Mythologiſche Rede iſt :
1. „ Als die Zeit erfüllt war “ , ſandte Gott ſeinen Sohn .

Dieſer , ein präexiſtentes Gottesweſen , erſcheint auf
Erden als ein Menſch .

2. Sein Tod am Kreuz , den er wie ein Sünder erleidet ,
3. ſchafft Sühne für die Sünden der Menſchen .
4. Seine Auferſtehung iſt der Beginn der kosmiſchen

Kataſtrophe , durch die der Tod , der durch Adam in die
Welt gebracht wurde , zunichte gemacht wird .

5. Die dämoniſchen Weltmächte haben ihre Macht ver⸗
loren .

6. Der Auferſtandene iſt zum Himmel erhöht worden zur
Rechten Gottes .

7. Er iſt zum „ Herrn “ und „ König “ gemacht worden .
8. Er wird wiederkommen auf den Wolken des Himmels ,

um das Heilswerk zu vollenden ; dann wird die Toten⸗

auferſtehung und das Gericht ſtattfinden ,

K
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9. dann werden Sünde , Tod und alles Leid vernichtet
ſein ,

10. und zwar wird das in Bälde geſchehen ; Paulus meint
dieſes Ereignis ſelbſt noch zu erleben .

11. Wer zur Gemeinde Chriſti gehört , iſt durch Taufe und
Herrenmahl mit dem Herrn verbunden und iſt , wenn
er ſich nicht unwürdig verhält , ſeiner Auferſtehung zum
Heil ſicher .

12. Die Glaubenden haben ſchon das „ Angeld “ , nämlich
den Geiſt ,

13. der in ihnen wirkt und ihre Gotteskindſchaft bezeugt
14. und ihre Auferſtehung garantiert . “

Das alles iſt — ich zitiere Bultmann weiter — mytho⸗
logiſche Rede , und die einzelnen Motive laſſen ſich leicht
auf die zeitgeſchichtliche Mythologie der jüdiſchen Apoka⸗
lyptik und den gnoſtiſchen Erlöſungsmythos zurückführen .
Sofern es nun mythologiſche Rede iſt , iſt es für den

Menſchen von heute unglaubhaft , weil für ihn das mythi⸗
ſche Weltbild vergangen iſt . Die heutige chriſtliche Ver⸗

kündigung ſteht alſo vor der Frage , ob ſie , wenn ſie vom
Menſchen Glauben fordert , ihm zumutet , das vergangene
mythiſche Weltbild anzuerkennen . Wenn das unmöglich iſt ,
ſo entſteht für ſie die Frage , ob die Verkündigung des
Neuen Teſtaments eine Wahrheit hat , die vom mythiſchen
Weltbild unabhängig iſt ; und es wäre dann die Aufgabe
der Theologie , die chriſtliche Verkündigung zu entmytho⸗
logiſieren . Bultmann fährt fort : „ Hier ſchuldet der Theo⸗
loge und Prediger ſich und der Gemeinde und denen ,
die er für die Gemeinde gewinnen will , abſolute Klarheit
und Sauberkeit . Die Predigt darf die Hörer nicht im
Unklaren laſſen , was ſie nun eigentlich für wahr zu halten
haben und was nicht . “ — „ Soll alſo die Verkündigung des
Neuen Teſtaments ihre Gültigkeit behalten , ſo gibt es
gar keinen anderen Weg , als ſie zu entmythologiſieren . “
Soweit Bultmann . Damit habe ich die Hauptſache geſagt .
Ich will nur noch eine Probe geben , die zeigt , wie tief
dieſes Problem in den Glaubensinhalt eingreift . Ich
zitiere Bultmann , wo er von der Auferſtehung ſpricht :
„ Die Auferſtehung kann nicht ein beglaubigendes Mirakel
ſein . — Es iſt freilich nicht zu leugnen , daß im Neuen
Teſtament die Auferſtehung Jeſu vielfach als ſolch be⸗
glaubigendes Mirakel aufgefaßt wird . So wenn es heißt ,
daß Gott den Beweis für Chriſti Anſpruch dadurch ge⸗
liefert hat , daß er ihn von den Toten erweckte ( Act . 17, 31) .
So in den Legenden vom leeren Grabe und in den Oſter⸗
geſchichten , die von Demonſtrationen der Leiblichkeit des

Auferſtandenen berichten ( beſ . Luk . 24, 39 —43 ) . Aber
zweifellos ſind das ſpätere Bildungen , von denen Paulus
noch nichts weiß . Freilich auch Paulus ſelbſt will einmal
das Wunder der Auferſtehung durch Aufzählung der Au⸗

genzeugen als hiſtoriſches Ereignis ſicherſtellen (1. Kor . 15,
38 ) . “ Bultmann nennt das : „eine fatale Argumentation . “

Es wäre verfehlt zu meinen , Bultmann wolle das neu⸗
teſtamentliche Zeugnis entleeren . Das will er nicht . Er
will frei vom Zeitgebundenen werden und das Eigentliche
und Wirkliche freilegen . Die Frage iſt nur , ob er recht
hat mit dem , was er tut und wie er das tut .

Die Scheidung von Zeitgebundenem und Eigentlichem ,
wie Bultmann es machen will , iſt meines Erachtens nicht
möglich . Man ſtößt auf das Geheimnis vom Gottesmen⸗
ſchen , und dieſes Geheimnis kann man nicht mit intellek⸗
tuellen , prefeſſoralen Manipulationen entſchleiern , mögen
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ſie einem noch ſo ſcharfſinnigen Gehirn entſpringen . Es
kommt einem der Zweifel , ob⸗Profeſſor Bultmann das

Chriſtusgeheimnis in ſeinem eigentlichen Sinn überhaupt
erfaßt hat .

Aber zum Schluß : In dieſer anfechtungsvollen Aus⸗

etnanderſetzung bin ich völlig allein gelaſſen worden . Wenn
die Kirche in der Frage der Entmythologiſierung wieder
zuwartet , bis im Kampf um das Vekenntnis unzählige
Leichen auf dem Schlachtfeld liegen , die am Glauben ver⸗
zweifelt ſind , dann ſind wir mitverhaftet mit dieſer Schuld ,
Wenn das Wort vom Bekenntnis und Bekennen noch einen
Sinn haben ſoll , dann muß ſich das an dieſer Frage er⸗
weiſen . Ich habe oft den Eindruck , die konfeſſionelle De⸗
batte beſteht weithin darin , daß wir Luftſtreiche führen
in einem luftleeren Raum . Geſtern Abend haben wir ge⸗
hört : Lehre und Bekenntnis iſt Sache der bekennenden
Kirche . Hier bei dem Problem der Entmythologiſierung
haben wir es mit einer echten Bekenntnisfrage zu tun .
Mein Wunſch iſt : Möge die badiſche Landeskirche die not⸗
wendige Wegweiſung in dieſer ernſten Frage geben .

Präſident Dr. Umhauer : Die angeſchnittenen Fragen
ſind ſo tiefgründig und ſchwer , daß wir nicht ex abrupte
in ihre Erörterung eintreten können . Ich ſchlage vor , den
Antrag einem der Ausſchüſſe zur Vorberatung zu über⸗
weiſen , mit der Maßgabe , beim nächſten Zuſammenkommen
der Synode darüber zu verhandeln .

Abgeordneter Dr . Schmechel : Es lag mir fern , hier an
Lehrzucht zu denken , es ging mir um eine theologiſche
Klärung , an der allerdings auch Nichttheologen beteiligt
ſein dürften .

Darauf wird der Antrag dem Hauptausſchuß über⸗
wieſen „ mit dem Anheimgeben , einen Unterausſchuß zu
bilden , der ſich ſchon in der Zwiſchenzeit dieſer und der
nächſten Tagung mit dieſen Fragen befaſſen kann . “

Es folgt der Bericht des Verfaſſungsausſchuſſes .
Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Hohe Synode!

Dem Verfaſſungsausſchuß ſind folgende Vorlagen zur Be⸗
handlung überwieſen worden :
1. Der vom Eo ausgearbeitete Entwurf eines kirch⸗

lichen Geſetzes , vorläufige kirchliche Geſetze betr .
Der Entwurf eines kirchl . Geſetzes , die Errichtung einer

Evangeliſchen Kirchengemeinde Ludwigshafen am See
und die Grenze des Kirchſpiels der Evangeliſchen Kir⸗
chengemeinde Stockach betr .

3. Der Entwurf eines kirchl . Geſetzes , die Vereinigung der
Evangeliſchen Kirchengemeinden Pforzheim⸗Brötzingen
und Pforzheim⸗Dillweißenſtein mit der Evang . Kir⸗
chengemeinde Pforzheim betr .

4. Anträge der Bezirksſynoden Hornberg , Karlsruhe und
Mannheim , das Pfarrſtellenbeſetzungsgeſetzbetr .

5. Ein Antrag der Synodalen von Dietze , Hupfeld , Ritter ,
Schneider , Schweikhart und Wolf , die Wahl der Mit⸗
glieder zur Kirchenverſammlung betr .

Die Vorlage 1 befindet ſich nebſt der abgeänderten Faſ⸗
ſung , die ihr der Ausſchuß gegeben hat , in Ihren Händen .
Die Vorlagen 2 und 3 werden Ihnen durch die vom Aus⸗
ſchuß beſtellten Berichterſtatter , Synodalen Schneider zu 2
und Synodalen Rücklin zu 3, mit der Stellungnahme des
Ausſchuſſes vorgekragen und mündlich begründet werden .
Die Vorlage 4 ſteht in ſachlichem Zuſammenhang mit der
Vorlage 1; die Stellungnahme des Ausſchuſſes zu den An⸗
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trägen wird deshalb an dieſem Ort mitvorzutragen ſein .
Die Vorlage 5 iſt in einer vorläufigen Form , welche ihr
der Ausſchuß gegeben hatte , vervielfältigt und Ihnen zu⸗
geleitet worden ; die endgültige Faſſung trage ich nachher
vor .

Außer den genanuten Vorlagen hat der Verfaſſungsaus⸗
ſchuß die Gelegenheit wahrgenommen , an weiteren Gegen⸗
ſtänden zu beſprechen : Die Bildung eines ſtändigen Ver⸗

faſſungsausſchuſſes unſerer Landeskirche , Fragen des kirch⸗
lichen Hilfswerks in Baden und den Abſchnitt IX, über⸗
ſchrieben „ Verfaſſung und Geſetzgebung “ , des von der
Kirchenleitung für die Synode vorbereiteten und ihr ge⸗
druckt überreichten Hauptberichtes . Die Ergebniſſe unſerer ,
zum Teil mit dem Hauptausſchuß gemeinſam geführten
Beratungen über das Hilfswerk wird Ihnen Synodale
Hupfeld als dazu vom Verfaſſungsausſchuß beſtellter Son⸗
derberichterſtatter vortragen und begründen .

Demnach obliegt es mir , Ihnen zunächſt über unſere
Arbeit bezüglich der Vorlage 1 in Verbindung mit den
Anträgen von Hornberg , Karlsruhe und Mannheim zu
berichten ; dann über die Vorlage 5, anſchließend über den
Vorſchlag betr . Einſetzung eines ſtändigen Verfaſſungs⸗
ausſchuſſes und zuletzt über die Gedanken , die ſich der
Ausſchuß zur Ergänzung des Abſchnitts X im Hauptbericht
gemacht hat , Bericht zu erſtatten .

4

Die Vorlage des EO & betr . die Genehmigung bzw . Auf⸗
hebung oder Nichtmehrgültig⸗Erklärung der vorl . kirchl .
Geſetze aus den Jahren ſeit der Auflöſung der letzten
ordentlichen Landesſynode von 1934 hat der Ausſchuß unter
dem Geſichtspunkt der Bedeutung und Tragweite der ein⸗
zelnen Geſetze geprüft und iſt dabei zu folgendem Ergebnis
gekommen :

1) Im Hinblick auf die formale Geſtaltung des Geſetz⸗
entwurfs nahm der Verf . ⸗Ausſchuß eine Reihe von Ande⸗
rungen vor , die Ihnen in der Neufaſſung des Entwurfs
vorliegen . Zunächſt war bei einer größeren Zahl der vom
EOKſ gemäß § 120 LKV in ſeinem Entwurf mit der Bitte
um nachträgliche Genehmigung vorgelegten vorl . kirchl .
Geſetze zu unterſcheiden zwiſchen ſolchen Geſetzen , die wei⸗
terhin gültig ſind , und ſolchen , deren Geltung inzwiſchen
abgelaufen oder rechtsgültig aufgehoben iſt ; für letztere
bedarf es einer Genehmigung lediglich für die Dauer ihrer
früheren Gültigkeit . Aus dieſem Grunde hat der Verf⸗Aus⸗
ſchuß die in der urſprünglichen Vorlage mit den laufenden
Nummern 1, 2, 6, 9, 10, 11, 13, 15, 19, 20, 28, 29, 35 , 36
bezeichneten vorl . kirchl . Geſetze in einem beſonderen Ar⸗
tikel — den 2. der neuen Faſſung des Geſetzentwurfs —
zuſammengefaßt .

Eine beſondere Stellung im Rahmen des Geſetzentwurfes
haben bereits in der Vorlage des EOs drei vorl . kirchl .
Geſetze gefunden , die noch nicht aufgehoben oder in ihrer
Geltung abgelaufen ſind , aber mit ſofortiger Wirkung
außer Kraft geſetzt werden ſollen , unbeſchadet der nach⸗
träglichen Genehmigung ihrer bisherigen Geltung ; dieſeſind in Art . 4 Art . 2 urſprüngl . Faſſung ) genannt . Gleich⸗falls beſonders ausgeführt , nämlich in Art . 5 ( Art . 3
urſprüngl . Faſſung ) , iſt das Geſetz , den Treueid der Geiſt⸗lichen betr . vom 20. 5. 1938 , das der EO bereits als nichtmehr gültig erklärt hat ; denn dieſes Geſetz bedarf wederder Genehmigung noch der Aufhebung mehr . Eine Abän⸗
derung der urſprünglichen Vorlage erſchien dem Verf . ⸗
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Ausſchuß ſachlich notwendig hinſichtlich eines Geſetzes ( Nr .
34) , deſſen Genehmigung er der Synode nur mit gleichzeiti⸗
ger Geltungsbefriſtung bis zum Inkrafttreten einer neuen

Landeskirchenverfaſſung empfiehlt ; dieſes Geſetz iſt in dem
neuen Art . 3 der Vorlage aufgeführt . Endlich bedurfte es
noch zweier Anderungen am Text des urſprüngl . Ent⸗

wurfs , die Sie beim Vergleich der Art . 1 alter und neuer
Faſſung und Art . 2 alter ( 4 neuer ) Faſſung finden . Das

Geſetz Nr. 39, deſſen Verlängerung der Verf . Ausſchuß, wie
die des Geſetzes Nr . 34 nur befriſtet empfiehlt , muß zwar
in Art .1 ſtehen bleiben , weil es , obwohl bereits in ſeiner
Geltungszeit abgelaufen , nicht nur für die frühere Gel⸗

tungszeit genehmigt , ſondern auch weiterhin gültig ſein
ſoll , aber die Befriſtung , die wir der Synode empfehlen ,
muß dabei zum Ausdruck gebracht werden . Aus dieſem
Grund ſind die Worte „bis auf weiteres “ in Art .1 Satz 1

urſprüngl . Faſſung erſetzt durch die Worte „bis zum 31 . 8.
1949 . “ Die zweite Textänderung ſtellt nur die Berichtigung
eines Druckfehlers dar . Im alten Art . 2 ( jetzt Art . 4) mußte
unter Ziff . 1a ſtatt des unrichtigen Datums ( 14. Sept . ) das

richtige ( 14. Dez . ) eingeſetzt werden .

2) Die ſachliche Bedeutung der einzelnen genehmigungs⸗
pflichtigen Geſetze iſt ſehr verſchieden , ebenſo ihre rechtliche
Tragweite , nicht minder aber auch ihr geiſtliches Gewicht .
Aus dieſem Grunde hat der Ausſchuß ſie in gegenſtändlich
zuſammengehörige Gruppen eingeteilt und dazu folgender⸗
maßen Stellung genommen :

a) Eine Gruppe von insgeſamt 14 Geſetzen hatte die

Errichtung neuer Kirchengemeinden zum Gegenſtand : es

handelt ſich dabei um die Nummern 3 ( Philippsburg ) ,
4 ( Wieſental ) , 5 ( Hinterzarten ) , 7 ( Sonderriet ) , 8 ( Kup⸗
penheim ) , 12 ( Altneudorf ) , 14 ( Gottmadingen ) , 16 ( Kap⸗
pelrodeck ) , 17 ( Ottenhöfen ) , 21 ( Hüfingen ) , 24 ( Oppenau ) ,
26 ( Ketſch ) , 27 ( Blumberg ) , 46 ( Obermutſchelbach ) . Da
alle dieſe Gemeinden ſich als kirchlich lebensfähig erwieſen
haben , erſcheint das ſeinerzeit erkannte ſachliche Bedürfnis
zu ihrer Errichtung auch nachträglich gerechtfertigt . Der

Ausſchuß hat deshalb ( ohne weitere Ausſprache ) über dieſe
Geſetze im einzelnen beſchloſſen , ihre Genehmigung der
Synode zu empfehlen . Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :
b) Eine weitere Gruppe von insgeſamt 8 Geſetzen betraf

die Vereinigung von Kirchengemeinden , oder ihre Zu⸗
teilung zu einem anderen Kirchenbezirk , oder auch die Auf⸗
teilung von Kirchenbezirken ; es handelt ſich dabei zunächſt
um die Nr . 18 ( Vereinigung der Kirchengemeinde Mann⸗
heim⸗Neckarau mit Mannheim ) , 23 ( Aufteilung des Kir⸗
chenbezirks Eppingen ) , 25 ( Vereinigung der Kirchenge⸗
meinde Mannheim - Waldhof mit Mannheim ) , 32 ( Ver⸗
einigung der Kirchengemeinde Mannheim⸗Sandhofen mit

Mannheim ) , 40 ( Zuteilung der Kirchengemeinde Karls⸗

ruhe⸗Knielingen zum Kirchenbezirk Karlsruhe⸗Stadt ) , 45

Guteilung der Kirchengemeinde Eberbach zum Kirchen⸗
bezirk Neckargemünd ) . In allen dieſen Fällen hat die
bisherige Erfahrung die Richtigkeit und Zweckmäßigkeit
der getroffenen Entſcheidung beſtätigt . Der Ausſchuß emp⸗
fiehlt deshalb der Synode unbedenklich die Genehmigung
dieſer Geſetze .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Ein gleiches
gilt von dem in dieſem Zuſammenhang erörterten Geſetz
Nr . 33, betr . die Errichtung eines hauptamtl . Dekanats
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Mannheim ; die Errichtung des hauptamtl . Dekanats hat
das Gemeindeleben in Mannheim weſentlich gefördert .
Bedenken wurden im Ausſchuß lediglich in Bezug auf das
Geſetz Nr . 30 geäußert . Hier wurde geltend gemacht , daß
die Wiederherſtellung des Dekanats Baden⸗Baden an⸗
gebracht ſei , nachdem auch Stimmen aus der Gemeinde in
dieſer Richtung laut geworden ſind . Nicht nur die gegen⸗
wärtigen , infolge der Zonengrenze erſchwerten äußeren
Verhältniſſe , ſondern auch die innere Struktur der be⸗
troffenen Gemeinden , worüber dem Ausſchuß aus beſon⸗
derer Sachkenntnis berichtet worden iſt , laſſe es wünſchen ,
die Synode möge den Oberkirchenrat bitten , ſeinerſeits
zu prüfen , ob dieſe getroffene Regelung rückgängig gemacht
werden könne . Mit dieſer Maßgabe empfehlen wir der
Synode die Genehmigung des Eeſetzes Nr . 30.

Abgeordneter D. Hupfeld : Die Ausdrücke „Errichtung ,
Wiedererrichtung oder Neuerrichtung eines ſtändigen De⸗
kanats “ ſind mißverſtändlich . Es handelt ſich um die Ver⸗
ſelbſtändigung des ( hauptamtlichen ) Dekanats zu einer
ſelbſtändigen Stelle . Es iſt ein ſingulärer Fall , daß es
einen hauptamtlichen Dekan gibt , der keine Gemeinde hat.

Nach kurzer Debatte wird der Ausdruck „Neuerrichtung “,
in „ Umwandlung in ein hauptamtliches Dekanat “ ge⸗
ändert .

Der Antrag wird ſodann einſtimmig angenommen .
Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :
o) In eine dritte Gruppe gehören 8 Geſetze , welche

Beſoldungs⸗ und Haushaltsfragen betreffen . Von dieſen
enthalten die Nr . 10, 11, 15 und 37 Vorſchriften über die
Gehaltskürzung der Geiſtlichen und kirchl . Bedienſteten ,
welche inzwiſchen teils überholt , teils aufgehoben ſind .
Die Geſetze 38 und 41 ( verlängert durch das Geſetz Nr . 47 )
regeln den jetzigen Zuſtand mit Kürzungsſätzen , die gegen⸗
über früher ermäßigt ſind . Der Ausſchuß ſchlägt Ihnen
vor , alle dieſe Geſetze , welche finanztechniſchen Bedürfniſſen
und Verwaltungserforderniſſen gedient haben oder noch
dienen en bloc zu genehmigen .

Einſtimmig angenommen⸗

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Hinſichtlich des
zu dieſer Gruppe zu rechnenden Geſetzes Nr . 43, das die
Bezüge vermißter oder noch nicht zurückgekehrter Geiſt⸗
lichen , Beamten und Angeſtellten und die Wiederbeſetzung
verwaiſter Pfarrſtellen ähnlich regelt , wie es andere Lan⸗
deskirchen getan haben , empfiehlt der Ausſchuß , es zwar
zu genehmigen , aber den OKR zu bitten , ſoweit es ſich
um die finanzielle Seite des Geſetzes ( §88 1, 2) handelt ,
in Härtefällen nach Billigkeit zu entſcheiden . Der Ausſchuß

denkt dabei an Fälle , wo die Eltern eines ledigen Geiſt⸗
lichen , Beamten oder Angeſtellten bisher nachweislich von
ihm unterſtützt worden ſind oder in ihren gegenwärtigen
Verhältniſſen mutmaßlich unterſtützt würden ( wenn der
Betreffende in der Heimat wäre ) . Bei einer geſetzlichen
Neufaſſung dieſer Beſtimmungen ſoll eine derartige Härte⸗
klauſel in das Geſetz aufgenommen werden . Wir bitten die
Synode , auch dieſen Wunſch an den Oberkirchenrat ſich zu
eigen zu machen .

Dieſe Anregung wird einſtimmig angenommen .
Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :
d) Eine vierte Gruppe bilden die verfaſſungsändernden

Geſetze , wobei zwiſchen den vor und nach 1945 erlaſſenen
zu unterſcheiden iſt . Zunächſt empfehlen wir der Synode
in Anerkennung der damit angeſtrengten Bemühungen ,
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die Kirche vor ihr weſensfremden Einflüſſen zu ſichern ,

die Genehmigung des Geſetzes 1, durch welches die mit

ungeiſtlichen Mitteln erreichte Eingliederung in die

deutſch⸗chriſtliche Reichskirche aufgehoben wurde und der

OKR damals die Wahrnehmung der Aufgaben des EOK

übernommen hat .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Weiter ſchla⸗

gen wir vor , die Genehmigung der früher geltenden Re⸗
gelung der Pfarreibeſetzung in dem Geſetz Nr . 6 nebſt den

es verlängernden Geſetzen Nr . 19, 28 und 29. Materiell iſt

dieſe Regelung erſetzt worden durch das Geſetz Nr . 31. Bei
der Beratung dieſes Geſetzes hat der Ausſchuß die ſich

darauf beziehenden Anträge der Bezirksſynoden Hornberg ,

Karlsruhe und Mannheim auf ſtärkere Beteiligung der

Gemeinden bei der Pfarrſtellenbeſetzung mitbeſprochen und

ſich zu eigen gemacht . Als Ergebnis dieſer Beratung ſchla⸗

gen wir vor , die Synode möchte den Oberkirchenrat bitten :

1. ) die Bezirksſynoden damit zu beauftragen , bis zum
1. Oktober 1948 Vorſchläge in dieſem Sinne zu machen ;

2. ) ſchon jetzt alle im Rahmen des Geſetzes beſtehenden

Möglichkeiten wahrzunehmen , um die Gemeinden ſtärker

an der Pfarreibeſetzung zu beteiligen und begründete

Wünſche der Gemeinden möglichſt zu erfüllen .

Abgeordneter Specht : Ich bin im Zweifel , ob die Be⸗

zirksſynoden bis zum 1. Oktober dazu Stellung nehmen

können . Wir wiſſen noch nicht , wann die Bezirksſynoden

zuſammentreten ; vor Mitte September werden wir kaum

mit Bezirksſynoden rechnen können .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Es ſteht nichts

entgegen , wenn eine längere Friſt geſetzt wird .

Anſtelle des 1. Oktober wird der 1. Dezember 1948 vor⸗

geſchlagen , und der Antrag mit dieſer Anderung ein⸗

ſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Von den beiden

Geſetzen Nr . 35 ( Wiederherſtellung des EOK ) und Nr . 36

( Bildung einer vorläufigen Landesſynode ) iſt das erſte

durch das zweite ſachlich überholt , muß aber für die Zeit

ſeiner Geltung nachträglich genehmigt werden . Der Aus⸗

ſchuß billigt ausdrücklich dieſe Geſetze und ſchlägt Ihnen

vor , ſie zu genehmigen ; womit zugleich die von der vor⸗

läufigen Landesſynode erlaſſenen kirchlichen Geſetze und

Beſchlüſſe , namentlich die Biſchofswahl , die Errichtung
der Kreisdekanate , das Geſetz zur Wiederherſtellung eines

bekenntnisgebundenen Pfarrerſtandes und die Wahlord⸗

nung anerkannt ſind . Oberkirchenrat Dr. Friedrich hat dem

Ausſchuß über die Anwendung des Geſetzes zur Wieder⸗

herſtellung eines bekenntnisgebundenen Ffarrerſtandes
eingehend berichtet . Der Ausſchuß hat daraus die Über⸗

zeugung gewonnen , daß dieſes , allein der Lehrzucht die⸗
nende Geſetz vom Oberkirchenrat mit Liebe und Sorgfalt
ausgeführt worden iſt .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :
e) Als fünfte Gruppe hat der Verfaſſungsausſchuß die

Geſetze bezüglich der Sicherung einer geordneten Verwal⸗
tung in den Kirchengemeinden geprüft . Er hat ſich davon
überzeugt , daß dieſe Regelung vielerorts einem echten
kirchlichen Notſtand in anerkennenswerter Weiſe abgehol⸗
fen hat . Wir bitten deshalb die Synode , dem Geſetz Nr . 2
mit ſeinen Verlängerungsgeſetzen Nr .9 und 13, deren
Geltung in der Zwiſchenzeit abgelaufen iſt , nachträglich die

Genehmigung zu erteilen für die Zeit ihrer Geltung ;

ferner das letzte dieſer Verlängerungsgeſetze , das noch

nicht aufgehoben iſt ( Nr . 1a ) zu genehmigen und mit ſo⸗

fortiger Wirkung außer Kraft zu ſetzen .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :

) Die ſechſte Gruppe genehmigungspflichtiger Geſetze

umfaßt den Reſt des uns vorgelegten Materials , ſoweit
es im Art .1 des Geſetzentwurfs urſprünglicher Faſſung

aufgezählt iſt . Von dieſen Geſetzen ſchlägt Ihnen der Aus⸗

ſchuß unbedenklich zur Genehmigung vor : die Nr . 20 ( Kir⸗

chenbeamte betr . ) ; es enthält eine inzwiſchen durch die

Entwicklung überholte Regelung , welche ſeinerzeit die

kirchliche Auslegung für zwingend anzuwendende Vor⸗

ſchriften des allgemeinen Beamtenrechtes betraf . Ferner
empfehlen wir zur Genehmigung die Nr . 22, betr . die

Beſetzung der Kirchenmuſikerſtellen , die Nr . 44, betr . die

Stellung der Geiſtlichen im Dienſt der Inneren Miſſion
und die Nr . 48, betr . die Rechtsſtellung der Oſtpfarrer .
Es handelt ſich bei dieſen Geſetzen um ſachbedingte Zweck⸗
mäßigkeitsregelungen . Bemerkt ſei , daß die finanzielle
Stellung der Oſtpfarrer bei uns günſtiger iſt als in ande⸗
ren Landeskirchen , weil nur eine verhältnismäßig kleine

Zahl zu uns gekommen iſt .
Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Eingehend be⸗
riet der Verfaſſungsausſchuß das Vikarinnengeſetz ( Nr . 34 )
und das Geſetz über das Evang . Hilfswerk ( Nr . 42) . Unter
voller Würdigung der kirchlichen Bedürfniſſe , welche zum
Erlaß des Vikarinnengeſetzes geführt haben , und mit An⸗

erkennung des Bemühens , das Amt der Vikarin in jeder
Hinſicht ſo zu geſtalten , daß es als echtes Amt der Kirche
in Erſcheinung tritt , aber doch von der Stellung ordi⸗
nierter Pfarrer abgehoben iſt , erſchien dem Verfaſſungs⸗
ausſchuß die theologiſche Grundlage dieſer Einrichtung
noch zu unabgeklärt , um die hier getroffene Regelung auf
unbeſtimmte Zeit gut zu heißen . Aus dieſem Grunde

ſchlagen wir der Synode vor , das Geſetz zwar zu ge⸗
nehmigen , aber in ſeiner Geltung bis zum Inkrafttreten
der neuen Verfaſſung zu befriſten . Wir regen an , die

Synode möge den Oberkirchenrat bitten , die Bezirksſyno⸗
den zu beauftragen und die evang . theol . Fakultät der Uni⸗
verſität Heidelberg zu bitten , in der Zwiſchenzeit dieſer
Frage ſich anzunehmen und Vorſchläge für die endgültige
Geſtaltung der künftigen Rechtsſtellung der Vikarinnen

auszuarbeiten .
Einſtimmig angenommen .
Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Auch das Hilfs⸗

werk⸗Geſetz bitten wir zu genehmigen . Indeſſen erſcheint
es dem Ausſchuß angeſichts der Bedeutung dieſes Werkes
und der mit ſeiner Durchführung verbundenen Gefahren
fürſorglich angebracht , der Synode vorzuſchlagen : ſie möge
den Oberkirchenrat bitten , von ſeinen geſetzlichen Aufſichts⸗
befugniſſen allſeitig und ſorgfältig Gebrauch zu machen ,
damit unſere Landeskirche die große finanzielle , aber auch
moraliſch gar nicht ernſt genug zu nehmende Verantwor⸗
tung für das Hilfswerk mittragen kann .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf :
O Als letzte , ihm in dieſem Zuſammenhang geſtellte

Aufgabe hatte der Ausſchuß die im jetztigen Artikel 4
genannten Geſetze Nr. 2a und 3a zu prüfen . Wir ſchlagen



Ihnen beide Geſetze zur Genehmigung vor , weil es ſich

dabei um die Behebung von wirklichen Notſtänden han⸗

delte . Da dieſe Geſetze noch nicht außer Kraft getreten ,

inzwiſchen aber durch die tatſächliche Entwicklung über⸗

holt ſind , bitten wir die Synode , ſie möge beide Geſetze
mit ſofortiger Wirkung außer Kraft ſetzen .

Einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Das Treueid⸗

Geſetz , welches in Art .5 aufgeführt iſt , wurde vom EOK

als nicht mehr gültig erklärt und damit deutlich gemacht ,

daß er in dieſer Sache anders denkt als die Darſtellung
im Hauptbericht Seite 17, Spalte 1, vermuten laſſen

könnte . Wir ſchlagen der Landesſynode vor , dieſen Be⸗

ſchluß , der eine Selbſtverſtändlichkeit ausſpricht , gut zu

heißen und zu genehmigen .

Einſtimmig angenommen .

Abgeordneter Schweikhart als Schriftführer verlieſt
darauf den vom Verfaſſungsausſchuß umgearbeiteten Ent⸗

wurf eines kirchlichen Geſetzes , vorläufige kirchliche Geſetze

betreffend .
Die Landesſynode hat als kirchliches Geſetz beſchloſſen

was folgt :
Artikel 1

Nachſtehenden ſeit der Tagung der Landesſynode am
6. Juni 1934 vom Erweiterten Oberkirchenrat bzw . Evang .

Oberkirchenrat gemäß § 120 LV erlaſſenen vorläufigen

Geſetze hat die Landesſynode nachträglich ihre Genehmi⸗

gung erteilt mit der Maßgabe , daß das Geſetz Nr. 39 bis

zum 31. Auguſt 1949 verlängert wird :
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Artikel 2

Nachſtehend aufgeführten gemäß Art . 120 L & V erlaſſe⸗
nen Geſetzen , deren Geltungszeit abgelaufen iſt oder die

inzwiſchen rechtsgültig aufgehoben ſind , hat die Landes⸗

ſynode nachträglich für die Dauer ihrer Gültigkeit die

Genehmigung erteilt :

t e h e6

Artikel 3

Das Geſetz , die Vikarinnen betr . , vom 14. März 1944

( VBl . S. 10 ) hat die Landesſynode mit Befriſtung bis

zum Inkraftreten der neuen Verfaſſung genehmigt .

Artikel 4

Nachſtehend aufgeführten Geſetzen hat die Landesſynode

nachträglich ihre Genehmigung erteilt und ſie mit ſofor⸗
tiger Wirkung außer Kraft geſetzt :
1a ) die Sicherung einer geordneten Verwaltung in den

Kirchengemeinden betr . vom 14. Dezember 1937 , VBl .
S. 116

2a ) die Beſetzung der Stelle des Landesbiſchofs betr . vom
15. Februar 1938 , VBl . S. 31

Za) die Abordnung von Geiſtlichen in andere Kirchenge —
meinden und die Zurruheſetzung von Geiſtlichen betr . ,
vom 17. 5. 43, VBl . S. 29

Artikel 5
Das Geſetz , den Treueid der Geiſtlichen betr . , vom

20. 5. 1938 ( VBl . S. 58 ) hat der Erweiterte Oberkirchenrat
als nicht mehr gültig erklärt . Es bedarf auch nicht mehr
der Genehmigung und Aufhebung .

Die Landesſynode genehmigt dieſen Beſchluß des Er⸗
weiterten Oberkirchenrats .

2 Synode
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Artikel 6
Die in Artikel 1 und 3 aufgeführten Geſetze werden

hiermit als endgültig verkündet .

Karlsruhe , den . . . März 1948 .
Der Evang . Landesbiſchof

Das Geſetz wird daraufhin in der verleſenen Faſſung
einſtimmig angenommen .

II .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Es obliegt mir
nun ferner , die Stellungnahme des Verfaſſungsausſchuſſes
zu dem Antrag betr . die Wahl der Mitglieder zur Kirchen⸗
verſammlung vorzutragen . Der Antrag lautet jetzt in der

Form , welche er durch die Beratung im Verfaſſungsaus⸗
ſchuß gefunden hat :

Hohe Synode wolle beſchließen : Die ordentliche Landes⸗
ſynode von 1948 erwartet von ihren zur Kirchenver⸗
ſammlung gewählten Mitgliedern und gegebenenfalls
ihren Stellvertretern , daß ſie , entſprechend dem Be⸗

kenntnisſtand unſerer Kirche , ſich dem unierten Konvent
der Kirchenverſammlung anſchließen , falls dieſer nach
§ 8 der VO. über das Zuſtandekommen einer Grund⸗
ordnung der EKid zuſammentritt .
gez. von Dietze , Wolf , Ritter , Hupfeld , Schweikhart ,

Schneider .

Zur Begründung dieſes Antrags iſt folgendes zu ſagen :
§ 8 der Verordnung über das Zuſtandekommen einer

Grundordnung der EKid beſtimmt : „ Werden in der Kir⸗

chenverſammlung gegen Beſtimmungen des zur Beratung
ſtehenden Entwurfs einer Grundordnung Bedenken er⸗
hoben mit der Begründung , daß ſie dem lutheriſchen , re⸗
formierten oder unierten Bekenntnis widerſprächen , ſo
können ſich die Angehörigen des Bekenntniſſes zu einem
Konvent verſammeln . Die Zugehörigkeit der Mitglieder
zu einem Konvent richtet ſich nach dem Bekenntnisſtand
der Gliedkirchen , denen ſie angehören . Vor der erſten
Sitzung der Kirchenverſammlung erklärt jedes Mitglied ,
welchem Konvent es angehört . “ Weiter heißt es , daß
„ Mitglieder aus unierten Kirchen entweder dem unierten
oder demjenigen Konvent beitreten können , der ihrem
perſönlichen Bekenntnis entſpricht . “

Gegen dieſe Faſſung iſt vom unierten Mitglied des Ver⸗

faſſungsausſchuſſes der EKd ſchon beim erſten Vorſchlag
Widerſpruch erhoben worden , aber leider erfolglos . Die

Beſtimmung verkennt die Lage in den Gliedkirchen mit
ſog . Konſenſus⸗Union , wie wir ſie in Baden haben , völlig .
Aber auch für die ſich einfach „evangeliſche “ nennenden

Unionstirchen paßt die Beſtimmung nicht . Sie kann ſinn⸗
gemäß nur in einer ſog . Verwaltungsunion Anwendung
finden . Die badiſche Landeskirche würde ihren eigenen Be⸗

kenntnisſtand als Bekenntnisunion aufgeben , wollte ſie
dieſe Möglichkeit für ſich anerkennen . Praktiſch könnte ſich
daraus der unleidliche Fall ergeben , daß von den beiden

Mitgliedern , welche ſie zur Kirchenverſammlung gewählt ,
keines dem unierten Konvent beiträte . Eine Weiſung , wie

ſie §S 2 Abſatz Il der genannten Verordnung verbietet , iſt
unſeren Abgeordneten zur Kirchenverſammlung damit nicht
gegeben . In keiner Weiſe ſollen die von uns Gewählten
gebunden werden , eine beſtimmte Auffaſſung zu vertreten :
es ſteht ihnen frei , im Rahmen des unierten Konvents

jede perſönliche Anſicht zur Geltung zu bringen . Aus

dieſen Gründen beantragt der Verfaſſungsausſchuß , die

Synode möge dieſen Antrag zum Beſchluß erheben .
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Abgeordneter Dr . Uhrig : Ich würde im Falle , daß ich

Mitglied dieſer Kirchenverſammlung wäre , mich dem

unierten Konvent anſchließen . Ich bitte mir zu glauben ,

daß ich hinter meinem Wort ſtehe , auch wenn ich im nicht

wirklichen Bedingungsſatz ſpreche . Aber das Bedenken

wegen der Weiſung , die in 8 2 als nicht verbindlich be⸗

zeichnet wird , iſt mir durch die Ausführungen des Herrn

Berichterſtatters nicht genommen . Ich bin daher nicht in

der Lage , dem Antrag zuzuſtimmen , denn ich kann mich

nicht durch eine Zuſtimmung mit etwas belaſten , was ich

an und für ſich als nicht mit der Grundordnung vereinbar

anſehe . Ich muß mich auch deutlich diſtanzieren von dem

Geiſt , in dem unſere badiſche Anion zuſammengekommen
iſt . Das iſt nicht der Geiſt , auf dem ich die Kirche ſich

gründen ſehen möchte . Aus dieſem Grunde enthalte ich mich

der Stimme .

Abgeordneter Dr . Schmechel : Auch ich fühle mich inner⸗

lich gezwungen , gegen dieſen Antrag zu ſtimmen , nicht weil

ich irgendwie Bedenken hätte , einem ſolchen Konvent an⸗

zugehören , ebenſowenig wie ich je Bedenken hatte , der

badiſchen Unionskirche anzugehören . Was mich in innere

Spannung bringt , iſt das Gefühl , hier einem konfeſſio⸗

nellen Denken gegenüberzuſtehen , das mir fremd iſDie

konfeſſionelle Frage hat mein Intereſſe inſoweit , als hier

das Suchen nach der Wahrheit eine Rolle ſpielt . Ich bin

aber gänzlich abhold einem Suchen nach der Wahrheit in

der Form einer machtpolitiſchen oder einſeitig verfaſſungs⸗

rechtlichen Zielſetzung . Zwar mag letztere nicht gänzlich
zu vermeiden ſein , aber ich ſehe ſie heute nicht als das

weſentliche Moment an . Es geht heute um Wichtigeres .
Wenn man nämlich ernſtlich mit der Gefahr des Bolſche⸗

wismus rechnet und wenn man in einer ſolchen Situation

um die chriſtliche Wahrheit ringt , dann muß dieſes Ringen

um die Wahrheit anders vor ſich gehen , als in der Form ,

in der heute weithin die konfeſſionelle Frage ausgetragen

wird . Ich habe nicht exwartet , daß dieſe mir fremde Art

der Wahrheitsfindung mit machtpolitiſcher Zielſetzung nun

auch ausgerechnet in der Unionskirche Geltung bekommt .

Ich habe mir bei dem unbefriedigenden Stand des kon⸗

feſſionellen Geſprächs Fehler vorgeworfen , indem ich für

möglich gehalten habe , daß der unbefriedigende Stand
ſeinen Grund nicht nur in der Unionslage , ſondern auch

in der unzulänglichen Geſprächsführung ſeinen Grund hat .

In der Erkenntnis der eigenen Unzulänglichkeit habe ich

mir vorgeſtellt , daß konfeſſionelle Auseinanderſetzungen ſich

künftig in neuer Form und in neuem Geiſt abſpielen

müßten . Was ich nun von Prof . Wolf gehört habe , zeigte

mir , daß ich von dem Konfeſſionalismus der Union noch

keine rechte Ahnung gehabt habe . Dieſer Konfeſſionalis⸗

mus , den ich bedaure , hat die Spannung in mir verſchärft .

Ich weiß augenblicklich noch nicht , ob ich für den Antrag

oder gegen ihn ſtimmen werde . Ich habe den Eindruck , daß

der Antrag in der Richtung eines konfeſſionellen Denkens

liegt , von dem ich mir nichts verſprechen kann . Wenn die

Gefahr beſteht , daß das , was in dem Antrag zum Aus⸗

druck gebracht wird , andere in der falſchen Richtung be⸗

ſtärkt — was kann ich dann anderes tun als beiſeite ſtehen
und gegen den Antrag ſtimmen ?

Abgeordneter Dr . Wolf : Nach dieſen Worten des Herrn
Dr. Schmechel komme ich mir vor wie jemand , der vor
dem Bild einer grünen Wieſe ſteht und dem plötzlich ein

anderer zur Seite tritt und ſagt : Sehen Sie einmal , dieſes

Landſchaftsbild iſt ja knallrot ! Ich habe alles andere er⸗

wartet , was zu dieſem Antrag geſagt werden konnte . Denn

es iſt nun wirklich unmöglich , meinen Antrag , der in ge⸗

rader Richtung gegen den Konfeſſionalismus ( in dem von

Dr. Schmechel mit Recht abgelehnten Sinn ) ſich richtet , als

Ausdruck des Konfeſſionalismus zu verſtehen . Dieſes Miß⸗

verſtändnis erſchüttert mich , weil die Außerung zeigt , wie

ſehr unſeren aktiven Nichttheologen in der Kirche eine

klare Überſicht über die Situation innerhalb der EKD

fehlt . Angeſichts deſſen muß ich etwas über die Vorge⸗

ſchichte des Antrags ſagen . Im Verfaſſungsausſchuß der

EKd wurde der Gedanke einer Aufſpaltung der Unierten

in die beiden Konvente der Lutheraner und der Refor⸗
mierten zuerſt vorgetragen . Ich habe ſofort dagegen er⸗

klärt , daß es in der Bekenntnisunion ein perſönliches

Bekenntnis in dem Sinn , wie es hier gemeint iſt , eigent⸗

lich nicht gibt . Die Mitglieder der Bekenntnisunion haben

eine Bekenntnisgemeinſchaft , die beiſpielsweiſe in Baden

bis zur Abendmahlsfrage hin einen , wenn auch nicht voll⸗

kommen befriedigenden , aber doch eigenſtändigen Ausdruck

gefunden hat . Es wurde mir auch alsbald zugeſtanden ,

daß man bei der Formulierung eigentlich nur an die Ver⸗

waltungsunion gedacht habe . Der Vorſchlag ging nämlich

vom Vertreter der altpreußiſchen Anion aus , in der alt⸗

preußiſchen Union halte ich dieſen Vorſchlag auch durchaus

für berechtigt .

Wenn Herr Kollege Uhrig geſagt hat , daß ihn der Geiſt

der Entſtehungszeit der Union nicht befriedige , ſo muß

ich dazu bemerken : Um dieſen Geiſt handelt es ſich in

unſrem Antrag ja gar nicht , ſondern es handelt ſich um die

Bezeugung bereits beſtehender geiſtlicher Gemeinſchaften

Ich habe ſchon dreimal bezeugt : In Frankfurt , in Treyſa

und nochmals in Treyſa , und ich werde es nun wieder in

Kaſſel bezeugen , daß in der badiſchen Union ſeit 120 Jah⸗

ren eine geiſtliche Gemeinſchaft von evangeliſchen Chriſten

beſteht . Ohne ſchwere Gewiſſensbelaſtung iſt — glaube ich

—kaum einer von uns heute imſtand zu ſagen , wenn er

auf ſein perſönliches Bekenntnis hin geprüft würde , er

ſei Lutheraner , oder er ſei reformiert . Wir leben in dieſer

Union in einer Lebens⸗ und Geiſtesgemeinſchaft , in der

gelegentlich auch mehr lutheriſch oder mehr reformiert

getönte Gedanken auftauchen können . Aber gerade dieſen

Richtungsverſchiedenheiten wollen wir ja Raum geben .

Jeder , der dem unierten Konvent angehört , kann in dieſem

unierten Konvent eine mehr aus lutheriſchem Bekenntnis⸗

gut oder eine mehr aus reformiertem Bekenntnisgut ſtam⸗

mende Anſicht vertreten .

Ihre zweite Frage , Herr Kollege Uhrig , hat auch mir

ſehr auf der Seele gelegen : die Frage , ob wir mit unſerem

Antrag die Beſtimmung der VO über das Zuſtandekommen
der Grundordnung der Eͤd verletzen könnten , die Wei⸗

ſungen ausſchließt , zumal dieſe Beſtimmung auf meinen

eigenen Antrag hineingekommen iſt . Aber was wir wollen

iſt ja keine Weiſung , wir ſprechen lediglich eine Erwartung

aus , die wir aus dem eben geſchilderten geiſtigen Gemein⸗

ſchaftsgefühl heraus hegen . Mehr geſchieht dadurch nicht .

Endlich möchte ich noch ſagen : Als wir die Beſtimmung

über die Ausſchließung von Weiſungen in den Geſetzestext

einarbeiteten , dachten wir — und das wird jeder von ihnen

mitempfinden — natürlich an Weiſungen im Sinne von

etwa ranggleichen kirchlichen Parteien , Leitungsorganen
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oder Gruppen , die ſich in der Kirche bilden oder auch an

Weiſungen , die ſich auf lokale oder partikulare Intereſſen
einer Gliedkirche beziehen . Derartiges wollten wir aus⸗

ſchließen . Da abex im Geſetz ausdrücklich ſteht : Lutheraner

gehen in den lutheriſchen , Reformierte gehen in den refor⸗
mierten Konvent und das nicht als eine Weiſung ange⸗

ſehen wird , ſondern als eine ſelbſtverſtändliche Folge ihres

Bekenntnisſtandes , ſcheint mir dieſe Beſtimmung auf eine

Bekenntnisunion unanwendbar zu ſein , und ſie trifft nicht

zu.
Ganz abgeſehen von dem allem : — vergeſſen Sie bitte

nicht : Wenn es wirklich dahin käme , daß in der Kirchen⸗

verſammlung Mitglieder der unierten Kirchen auf ein

„perſönliches Bekenntnis “ ſich berufend , in die anderen

Konvente gingen , würden alle die , die ſtets gegen die

Unionskirchen eingeſtellt waren , mit Recht ſagen : Da

ſieht man es . Ihr habt kein Bekenntnis . Jetzt gebt ihr

es zu. Freilich wiſſen wir , daß unſer Bekenntnis nicht ſo

klar formuliert und eindeutig umgrenzt iſt wie dasjenige

anderer Kirchen . Das iſt für uns eine Laſt , die wir tragen ,

und wir alle kämpfen ſchon lange mit der Sorge , die

daraus erwächſt . Aber wir ſehen darin auch eine geſunde

Unruhe für die Geſamtkirche etwa in dem Sinn jener nie
verſtummenden Frage nach dem wahren Weſen Chriſti :

wer dünket Euch nun dieſer ? Es hat mich tief berührt , daß

Herr Pfarrer Kühlewein dieſe Frage in ſeiner Abend⸗

andacht mit Ernſt geſtellt hat . Unſer Antrag kommt aus

dieſem Gebiet der Union ; er iſt die Frucht jener auf

Frieden und Einheit der evangeliſchen Bekenntniſſe ge⸗

richteten Geſinnung , die wir im Verlaufe des Kirchen⸗

kampfes erlebt und bejaht haben .

Abgeordneter Kühlewein : Ich nöchte bezweifeln , daß

eine grundſätzliche Frage des Bekenntniſſes mit dem An⸗

trag verbunden iſt . Ich würde niemals glauben , daß die

Zuſtimmung zu dieſem Antrag ſchon eine Zuſtimmung zu

dem Zuſtandekommen der Union nach 120 Jahren wäre ;

oder daß die Zuſtimmung bedeute , daß innerhalb der

Union ein perſönliches Bekenntnis lutheriſcher oder refor⸗

mierter Art nicht möglich oder garnicht vorhanden ſei ,

ſondern es handelt ſich um eine ganz praktiſche Frage :

Wenn die badiſche Landeskirche Abgeordnete zur Kirchen⸗

verſammlung ſchickt , dann könnten ſie doch gar nirgends

anders ihren Platz haben als im unierten Konvent , weil

die badiſche Landeskirche eine unierte Kirche iſt .

Abgeordneter Bernlehr : Ich perſönlich muß bekennen ,

daß ich bis zu den letzten Ausführungen von Herrn Prof .

Wolf auch nicht für den Antrag hätte ſtimmen können ,

ſondern mich hätte der Stimme enthalten müſſen , da ich

den Satz in der Grundordnung für richtig gehalten habe .

Ich könnte dem Antrag zuſtimmen , wenn irgendwie noch

beigefügt würde , daß die Mitglieder ihre perſönliche Ein⸗

ſtellung in dem unierten Konvent zum Ausdruck bringen

können . ( Zuruf : Das iſt ſelbſtverſtändlich ! )

Präſident Umhauer : Ich glaube , daß das ſelbſtverſtänd⸗

lich iſt .

Abgeordneter Dr . Hupfeld : Man muß einmal den Fall

ſetzen , es würde ſo werden , daß wir einen lutheriſchen
und einen reformierten Konvent hätten und der unierte

würde etwa nicht zuſtandekommen . Dann wäre das aller⸗

dings eine ſehr deutliche Stellungnahme überhaupt gegen

die Union , und ich glaube , das iſt etwas , das in keiner

Weiſe verantwortet werden kann . Da nun einmal an eine
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ſolche Aufgliederung gedacht iſt , ſo können ſelbſtverſtändlich

auch im unierten Konvent die ganzen Fragen ſehr leben⸗

dig zum Austrag gebracht werden . Er iſt für den Unierten
der kirchliche gegebene Ort . Und da ſoll man ſich hinſtellen ,

wo man kirchlich hingehört . Das erwartet man , darum

handelt es ſich. Es iſt etwas , was im Grunde ſelbſtver⸗

ſtändlich ſein ſollte , was aber in die Form der Erwartung

gekleidet worden iſt , weil man bei dem eigentümlichen
individualiſtiſchen Denken unſeres proteſtantiſchen Men⸗

ſchentums tatſächlich damit rechnen muß , daß unter Um⸗

ſtänden nicht das Selbſtverſtändliche getan wird , ſondern

metwas , was dann freilich in ſeiner Rückwirkung kirchlich

' ſich ſehr kräftig ſymboliſch abzeichnen würde . Es iſt die

Selbſtverſtändlichkeit eines Konvents , daß man ſich darin

frei ausſpricht .

Abgeordneter Dr . Ritter : Ich habe den Antrag auch

unterſchrieben und möchte glauben , daß was Herr Prof .

Uhrig und Herr Dr . Schmechel geſagt haben , ein Mißver⸗

ſtändnis darſtellt . Es iſt ganz klar : Keiner der Antrag⸗

ſteller wünſcht , daß es auf dem Kirchentag zur Bildung

konfeſſioneller Konvente kommt . Was die Bildung von

Sonderkonventen für eine Qual iſt , muß man miterlebt

haben . Ich habe es in Treyſa miterlebt , wo der luthe⸗

riſche Konvent den „ Reformierten “ und dem Reichsbruder⸗
rat gegenüberſtand . Durch Voten haben ſich die Konvente

verſtändigt . Es gab eigentlich nur diplomatiſche Verhand⸗

lungen von Konvent zu Konvent , eine richtige Ausſprache

kam überhaupt nicht zuſtande . Das iſt der Tod jeder echten

Gemeinſchaft ; wenn das wieder ſo käme , müßte es die

übelſten Folgen haben . Unſer Antrag aber iſt ſo gemeint :

wenn es , was Gott verhüten möge , eine Spaltung in

Konvente gibt , dann ſollte es nicht nur einen lutheriſchen

und einen reformierten , ſondern auch einen unierten geben .

Der könnte dann vermittelnd wirken und Ausgleich be⸗

fördern . Wie nötig das iſt , weiß ja jeder , der die großen

Spannungen kennt etwa zwiſchen dem bayriſchen und

rheiniſchen Kirchenweſen . Nur dies alſo iſt gemeint . Im

übrigen ſoll unſer Antrag keineswegs eine Entſcheidung
bedeuten über den theologiſchen Wert einer Unionslirche

im Vergleich etwa mit einer rein lutheriſchen . Er ſoll nur

feſtlegen , daß unſere Delegierten , wenn es zur Spaltung
in Konvente kommt , ſich verpflichten ſollen , ihre badiſche

Landeskirche als Unionskirche zu vertreten . Das aber

halten wir für unbedingt notwendig , auch im Intereſſe

der deutſchen Kirchengemeinſchaft .

Abgeordneter Uhrig : Es wäre das beſte , den Antrag

fallen zu laſſen , denn 1. hat ſich herausgeſtellt , daß niemand

der Meinung iſt , er trete als Abgeordneter der Kirchen⸗

verſammlung nicht dem unierten Konvent bei , wenn er

gebildet wird . 2. Ich bin von dem Gefühl ausgegangen ,

daß da jemand etwas wider ſeinen Willen aufgeſtülpt

werden ſoll durch dieſen Antrag . Ich bin vor allem unter

dem Eindruck geſtanden , als ob die Union idealiſiert wer⸗

den ſollte und bin dem Herrn Berichterſtatter und Prof .

Dr . Ritter vor allem , aber auch den anderen Rednern

dankbar dafür , daß darauf hingewieſen worden iſt , daß

die badiſche Union doch nicht ein Ideal iſt , das wir alle

beſonders zu preiſen hätten .

Meine Bedenken , daß der § 2 nicht berührt wird , ſind

nicht ausgeräumt . Und da unſere badiſchen Vertreter in

den unierten Konvent gehen und in dieſem Punkt eine
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Meinungsverſchiedenheit nicht beſteht , ſcheint mir der ⸗
Antrag gegenſtandslos .

Landesbiſchof D. Bender : Wir wollen uns die Sache
nicht ſchwerer machen , als es notwendig iſt . Es iſt ja nun
von den verſchiedenſten Seiten ſo deutlich geworden , daß
es bei dieſem Antrag ganz einfach um ein Stück kirchlicher
Ordnung geht . So wie ich in dieſer Kirche lebe , ſo werde
ich ſie auch nicht verleugnen , wenn ich zu einer Kirchen⸗
verſammlung gehe , wobei es ganz ohne Frage iſt , daß
damit in keiner Weiſe ein noch ſo leiſer geiſtlicher Zwang
und Druck ausgeübt wird , ſondern daß wir auch dann in
der Freiheit der von Chriſtus erlöſten Brüder ſtehen .
And ich ſage : Wo ich bin , bin ich, was ich bin , und des⸗
wegen werde ich, wenn es dahin kommt , in den unierten
Konvent gehen .

Abgeordneter Dr . Wolf : Was ich noch ſagen wollte hat
ſich erledigt durch die wichtigen Worte des Herrn Landes⸗
biſchof , für die wir alle dankbar ſind . Ich möchte nur
hinzufügen , daß es auch mir garnicht leicht geweſen iſt ,
dieſen Antrag vorzulegen . Wenn ich auch nur im leiſeſten
das Gefühl gehabt hätte , in meiner Gewiſſensentſcheidung
durch dieſen Antrag gedrückt zu ſein , dann hätte ich ihn
nicht vorgelegt . Sollte ich in die Kirchenverſammlung ge⸗
wählt werden , ſo gehe ich in den unierten Konvent . So
Gott Gnade gibt , werden wir im unierten Konvent ſo
zuſammen reden dürfen , wie es heute geſchehen iſt .

Präſident Dr . Umhauer : Zu der Anregung des Herrn
Prof . Dr. Uhrig möchte ich — nicht in meiner Eigenſchaft
als Vorſitzender , ſondern als Synodaler — ſagen : Ich
würde nicht unterſtützen , den Antrag zurückzuziehen , ſon⸗
dern wir müſſen dieſe Frage klären . Eine Kirche , die ſich
uniert nennt , hat einen Anſpruch darauf , daß diejenigen
Delegierten , die in die Kirchenverſammlung gehen , auch
die unierte Kirche nach außen und ihre Zugehörigkeit dazu
bekunden ; daß kein Gewiſſenszwang ausgeübt wird , ſon⸗
dern nur ein Prinzip der Ausleſe . Wer ſich dem nicht
unterwerfen will , kandidiert nicht als Abgeordneter einer
unierten Kirche . So ſehe ich den Antrag .

Damit iſt die Diskuſſion beendet , die weitere Veratung
und Beſchlußfaſſung über dieſen Antrag wird auf morgen
vertagt .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr. Wolf: Der Verfaſ⸗
ſungsausſchuß hat die Überzeugung gewonnen , daß durch
die verfaſſungsändernden Beſtimmungen der neuen Wahl⸗
ordnung und gemäß der in ihr zum Ausdruck gelangten
Erkenntniſſe , die uns in den Jahren des Kirchenkampfes
über das Weſen der Kirche geſchenkt worden ſind , eine
Geſamtreform der Verfaſſung unſerer Kirche notwendig
erſcheint . Er ſchlägt deshalb der Synode vor , einen ſtän⸗
digen Verfaſſungsausſchuß einzuſetzen und zu Mitgliedern
dieſes Ausſchuſſes Kreisdekan Hof , Prof . D. Schlink und
Prof . Dr. Wolf ſowie als ſtändige Stellvertreter Pfarrer
Kühlewein , Prof . Dr. v. Dietze und Bürgermeiſter Schnei⸗
der zu wählen . Der ſtändige Verfaſſungsausſchuß wird
von der Synode beauftragt , ſobald wie möglich den Ent⸗
wurf einer Grundordnung der Vereinigten Evang . Prot .
Landeskirche Badens auszuarbeiten . Hohe Synode möge
das beſchließen .

Der Antrag des Verfaſſungsauſchuſſes auf Einſetzungeines ſtändigen Verfaſſungsausſchuſſes wird von der Sy⸗node einſtimmig angenommen . Ebenſo billigt die Synode
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die Zuſammenſetzung dieſes Ausſchuſſes entſprechend dem

vom Berichterſtatter vorgelegten Vorſchlag .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Zum Schluß
meines Berichts habe ich den Auftrag , die Synode zu
bitten , davon Kenntnis zu nehmen , daß der Verfaſſungs⸗
ausſchuß ſich mit der in Teil IX des Hauptberichts ent⸗

haltenen Darſtellung der Verfaſſung und Geſetzgebung be⸗

ſchäftigt hat . Er macht dazu folgende kritiſche und er⸗

gänzende Bemerkungen . In der Darſtellung der geſchicht⸗
lichen Entwicklung des innerkirchlichen Rechts wird mit

auffallender Kühle auf S. 15 feſtgeſtellt , daß auf der Sy⸗
node vom Juli 1934 die Eingliederung unſerer Kirche in
die ſog . Reichskirche „ infolge des Widerſtandes der kirch⸗
lich poſitiven Vereinigung nicht erreicht wurde “ . Wenige
Zeilen weiter wird von dem „ Eingliederungswerk “ des

Reichsbiſchofs Müller und des Rechtswalters Jaeger ge⸗
ſprochen . Des weiteren wird unter völligem Stillſchweigen
über die Gründung , die Tätigkeit , die Kämpfe und die
Organe der Bekennenden Kirche die Entwicklung geſchildert ;
der Landesbruderrat , die Ortsbruderräte , die unzähligen
Bekenntnisgottesdienſte hin und her im Land , die Mit⸗
wirkung der Laien — nichts von alledem iſt im Bericht
zu leſen . Wir verkennen nicht den Beitrag , den die Kirchen⸗
leitung mit ihrer Geſetzgebung ſeit Oktober 1934 zur Ge⸗
ſundung der kirchlichen Verhältniſſe in Baden geleiſtet
hat . Aber ſo einfach lagen die Dinge denn doch nicht , daß
wir einer Erklärung , wie der auf Seite 16 Spalte 1.
wonach die Kirchenleitung „ in bibliſch⸗reformatoriſcher
Weiſe ihren Auftrag ausgeführt “ habe , ohne weiteres
zuſtimmen könnten . Ein weiteres Bedenken ergab ſich dem
Ausſchuß angeſichts der Bemerkung auf Seite 16 Spalte 2
des Berichts , wo geſagt iſt , daß der Wunſch , den Gemein⸗
den das alte Pfarrwahlrecht einzuräumen , „ſicherlich
durch Motive aus dem politiſchen Raum “ mitbeſtimmt ſei .
Das Pfarrwahlrecht wird , wo immer eine bekennende Ge⸗
meinde es fordert , auf geiſtliche Gründe geſtützt . Von poli⸗
tiſchen Motiven im kirchlichen Raum ſollte ſo beſſer über⸗
haupt nicht geſprochen werden , und wenn es geſchieht ,
dann nicht in einſeitiger Weiſe . Ergänzungsbedürftig er⸗
ſcheint uns weiterhin die Schilderung des Entſtehens der
Vorläufigen Landesſynode . Wiederum iſt nichts davon ge⸗
ſagt , daß die Initiative dazu von der Bekennenden Kirche
ausging , daß die Vorbedingungen für das Zuſtandekommen
dieſer Regel auf der ſynodalen Zuſammenkunft der Be⸗
kennenden Kirche in Freiburg vom Auguſt 1945 geſchaffen
wurde und das Vertrauen des Kirchenvolkes in die Arbeit
der Kirchenleitung wie der Vorläufigen Landesſynode aus
der langjährigen Arbeit der Bekennenden Kirche in den
Gem en weſentlich erwachſen iſt .

BBei der Mitteilung ü
rrers Karl D

er die Berufung des damaligen
4Pf irr in den Oberkirchenrat im Februar

1946 wird zwar erwähnt , daß er ſchon einige Monate
kommiſſariſch dort tääig war . Der innere Grund aber , aus
dem er berufen wurde , nämlich als Vorſitzender der Be⸗
kenntnisgemeinſchaft in Baden , wird aus dem Bericht nicht
erſichtlich . Dieſe Beiſpiele werden lediglich erwähnt zurN
Begründung des Antrags des Verfaſſungsauſchuſſes an die
Synode , den Hauptbericht in dieſem Teil zwar zur Kennt⸗
nis zu nehmen , aber ſich nicht mit ſeinem Inhalt zu iden⸗
tifizieren .

Der Antrag wird mit allen Stimmen bei drei Ent⸗
haltungen angenommen .
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Berichterſtatter , Abgeordneter Rücklin : Das Geſetz be⸗
treffend Eingemeindung der evangeliſchen Kirchengemein⸗
den Pforzheim⸗Dillweißenſtein und Pforzheim⸗Brötzingen
mit der evangeliſchen Kirchengemeinde Pforzheim hat fol⸗
genden Wortlaut :

„ Die Landesſynode hat als kirchliches Geſetz beſchloſſen ,
was folgt :

Artikel 1.

Die Kirchengemeinden Pforzheim - Brötzingen und Pforz⸗
heim⸗Dillweißenſtein werden im Umfang ihrer bisheri⸗
gen Kirchſpiele mit der Kirchengemeinde Pforzheim ver⸗
einigt .

Artikel 2.

Die Zuſammenſetzung des Kirchengemeinderates erfolgt
nach § 2 der kirchlichen Wahlordnung .

Artikel 3.

Dieſes Geſetz tritt am 1. Oktober 1947 in Kraft . “

Zur Begründung der Vorlage iſt folgendes zu ſagen :
Die Vororte Brötzingen und Dillweißenſtein ſind ſchon ſeit
1911 politiſch nach Pforzheim eingemeindet , aber als Kir⸗
chengemeinde ſelbſtändig geblieben . Es beſteht aber ſchon
ſeit längerer Zeit ein Kirchenſteuerzweckverband . Durch die
fortſchreitende Bebauung ſind natürliche Grenzen zwiſchen
dieſen drei Kirchengemeinden nicht mehr vorhanden , ſie
ſtoßen unmittelbar aneinander und der Grenzverlauf wird
vielfach als willkürlich und unzweckmäßig empfunden .
Durch die Zerſtörung der Stadt am 23. Februar 1945 ſind
die Einwohner der Kirchengemeinde Pforzheim zum größ⸗
ten Teil in Randgebiete und in beide Vorortgemeinden
abgedrängt worden . Die einzige erhaltene Kirche iſt die
Chriſtuskirche in Brötzingen , die heute allen größeren
kirchlichen Veranſtaltungen der Kirchengemeinde Pforz⸗
heim dienen muß . Der Kirchenbau ſtellt alle drei Gemein⸗
den vor Aufgaben , die nur gemeinſam gelöſt werden kön⸗
nen und von einer gemeinſamen kirchlichen Stelle aus be⸗
arbeitet werden müſſen . Der ſchon lange beſtehende Wunſch
nach Vereinigung der drei Kirchengemeinden hat dadurch
ſeinen Auftrieb erhalten . Die Kirchengemeinderäte der
drei Gemeinden haben ihre Zuſtimmung beſchlußmäßig
gegeben . Das Landesdirektorium , Abteilung für Kultus
und Unterricht , hat ſeine Zuſtimmung unterm 19. 11 . 47
ausgeſprochen und der Verfaſſungsausſchuß empfiehlt die
Annahme der Vorlage .

Abgeordneter Specht : Die beiden Kirchengemeinden
Brötzingen und Dillweißenſtein ſollen mit der Kirchenge⸗
meinde Pforzheim vereinigt werden . Solange die Selb⸗
ſtändigkeit der beiden Kirchengemeinden nicht aufgehoben
wird , iſt der Staat für die Kirchen dieſer beiden Gemein⸗
den baupflichtig . Es hat ſich der Verfaſſungsauſchuß auch
mit der Frage befaßt , was mit dieſer Baupflicht des Staa⸗
tes wird . Wenn dieſe Kirchengemeinden , in denen die
Baupflicht des Staates beſteht , aufgehoben werden , geht
dann dieſe Verpflichtung des Staates automatiſch auf die
neue Kirchengemeinde Pforzheim über , oder wie iſt die
rechtliche Lage ?

Oberkirchenrat Dr . Friedrich : Durch die Eingemeindung
verlieren die Kirchengemeinden Brötzingen und Dillwei⸗
ßenſtein ihren Anſpruch gegen den Staat auf Neuerrich⸗
tung und bauliche Unterhaltung ihrer Kirchen nicht . Dieſer
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Anſpruch wird künftig von der Geſamtkirchengemeinde
Pforzheim für die beiden Kirchengebäude gegenüber dem
Domänenärar geltend zu machen ſein .

Der Antrag wird einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Schneider : Das Geſetz
betreffend die Errichtung einer evangeliſchen Kirchenge⸗
meinde Ludwigshafen a. See . Die Vorlage hat folgenden
Wortlaut :

„ Die Landesſynode hat als kirchliches Geſetz beſchloſſen ,
was folgt :

Artikel 1.

Der kirchliche Nebenort Ludwigshafen a. See wird mit
Wirkung vom 1. April 1947 eine evangeliſche Kirchen⸗
gemeinde , deren Kirchſpiel die Gemartongen der bürger⸗
lichen Genteinden Bodmann a. See , Eſpaſingen , Stah⸗
ringen und Wahlwies umfaßt .

Artikel 2.

Die Kirchengemeinde Ludwigshafen a. See wird dem
Kirchenbezirk Konſtanz zugeteilt .

Dieſes Geſetz wird hiermit verkündet . “

Karlsruhe , den

Der Evang . Landesbiſchof .

Die Vorlage iſt aus zwei Geſichtspunkten zu begründen
und zu bejahen .

a) Die evangeliſche Gemeinde Stockach iſt eine der älteſten
des Seebezirks , beſtand dort urſprünglich als einzige
neben Konſtanz und hatte ein außergewöhnlich großes
Paſtorationsgebiet . Wenn auch durch Neuerrichtung
von Gemeinden immer mehr Randgebiete abgetrennt
wurden , ſo verblieb doch bis heute noch ein ſo großes
Kirchſpiel , daß es mit 5 Predigt⸗ und 12 Unterrichts⸗
ſtationen , und insgeſamt 20 Diaſporaorten von einem
Pfarrer nicht mehr ordnungsgemäß betreut werden
kann .

b) Die rund um das Ende des überlinger Sees gelegenen
Orte Ludwigshafen a. See , Eſpaſingen , Wahlwies ,
Stahringen und Bodman haben durch Evakuierte und
Oſtflüchtlinge ſtarken Zuwachs an Evangeliſchen ge⸗
wonnen . In Wahlwies wurde ein deutſches Peſtalozzi⸗
dorf gegründet , in welchem wohl eine namhafte Zahl
evangeliſcher Kinder untergebracht werden wird , deren
Anterricht vordringlich iſt .

Die Zuſammenfaſſung der 5 Dörfer iſt gut zu heißen ,
da an der Bodenſeegürtelbahn dem Geiſtlichen verkehrs⸗
mäßig ſehr günſtige Vorbedingungen für ſeine Arbeit ge⸗
ſchaffen ſind . Der Amtseſitz in Ludwigshafen iſt in der
Stärke der dort ſchon 250 Seelen zählenden evangeliſchen
Gemeinde begründet . Auch könnten von dort Aushilfen
nach Stockach oder berlingen leicht bewerkſtelligt werden .

Der OK. hat am 6. 3. 1947 die Errichtung einer evan⸗
geliſchen Kirchengemeinde Ludwigshafen bewilligt , die
Staatsgenehmigung iſt durch das Miniſterium für Kultus
und Unterricht Freiburg unterm 4. 12. 47 erteilt worden .
Der Verfaſſungsausſchuß empfiehlt die Annahme des Ge⸗
ſetzentwurfes .

Der Antrag wird einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hupfeld erhält das Wort
zu dem weiteren Punkt der Tagesordnung : Die Einſetzung
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eines Ausſchuſſes zur Vorbereitung der kirchlichen Lebens⸗

ordnung . Seitens der Pfarrer des Dekanats Hornberg iſt
an die Landesſynode der Antrag geſtellt worden , die Lan⸗

desſynode wolle eine Ordnung des kirchlichen Lebens be⸗

ſchließen . Wir haben geſtern vormittag in einer vorläu⸗

figen Sitzung beraten , was dieſen Antrag begründet und

inwiefern ihm zu folgen iſt und möchten folgenden Antrag

an die Synode ſtellen :

Die hohe Synode wolle die Einſetzung eines Ausſchuſſes

beſtimmen , der —nicht befriſtet — die Vorlage einer

Ordnung kirchlichen Lebens vorbereiten ſoll .

Es hat ſich dabei herausgeſtellt , daß es ſich im weſent⸗

lichen um 3 Aufgaben handelt :

1) um die Herſtellung einer für die Pfarrer bzw . auch die

Alteſten beſtimmten Ordnung , bei der es im weſent⸗
lichen darum geht , daß der Pfarrer und die Alteſten

Beſcheid wiſſen , wie es mit den Ordnungen ſteht , die ſich

auf die kirchlichen Handlungen beziehen . Dabei kom⸗

men insbeſondere auch die Maßnahmen , die man als

Kirchenzuchtmaßnahmen bezeichnen kann , für die Fixie⸗

rung dieſer Ordnungen in Frage . Man muß ſich alſo
das herzuſtellende Heftchen als in 88 unterteilt vor⸗

ſtellen .

2) handelt es ſich vor allem um die Herſtellung einer kirch⸗
lichen Lebensordnung als Handreichung für die Ge⸗

meindeglieder . Hier geht es darum , den Gemeindeglie⸗
dern in einer in allem ſorgſam geformten Weiſe deut⸗

lich zu machen , was chriſtliche Sitte iſt .

3) würde es ſich darum handeln , daß durch dieſe Kommiſ⸗
ſion ein gewiſſes Schema gegeben würde für Feſtſtel⸗
lungen über die örtliche kirchliche Sitte , die in jeder
einzelnen Gemeinde vom Pfarrer zu machen ſind .

Ich möchte zu allen drei Punkten eine kurze Begründung
geben . Erſtlich zum 2. Punkte : Das Bedürfnis nach einer

Lebensordnung für Gemeindeglieder iſt ſchon lange ſehr
groß . Es iſt in vielen anderen Kirchen längſt verwirklicht
worden . Ein Heft , das in ganz ſchlichter Weiſe feſtlegt ,
wie ſich chriſtliche Gemeindeglieder im Ganzen der kirch⸗
lichen Ordnungen zu verhalten haben kann außerordent⸗
lich dazu dienen , von vornherein den Gemeindegliedern
eine Weiſung zu geben , wie ſie ihr Leben kirchlich aus⸗

zurichten haben , wie ſie ſich z. B. kirchlichen Hand⸗
lungen gegenüber zu verhalten haben , was wichtig iſt
bei der Frage der Mitarbeit der Gemeindeglieder bei
der kirchlichen Erziehung bis zur Konfirmation und
darüber hinaus in Chriſtenlehre uſw. , was auch von
Bedeutung iſt zu wiſſen bezüglich Trauung und Beerdi⸗

gung , aber auch bezüglich ihres Berufslebens und ihrer
gottesdienſtlichen und ſonſtigen kirchlichen Betätigung . Wir
müſſen bei einem ſolchen Buch ſelbſtverſtändlich das bisher
Erarbeitete zugrundelegen . Es hat ſchon bisher in vielen
Gemeinden ſolche Hefte oder Merkblätter gegeben , und ſie
haben wahrſcheinlich auch durchaus ihren Segen ausge⸗
übt . Jetzt aber werden wir vielleicht noch viel umfaſſender
als bisher ein ſolches Heft wie in anderen Kirchen zu ge⸗
ſtalten haben .

Ein nicht geringeres Bedürfnis beſteht aber zweitens
für die Pfarrer ſelber , genau Beſcheid zu wiſſen darüber ,
was landeskirchliche Ordnung z. B. hinſichtlich — einiges
herausgegriffen — der Taufe : Haus⸗ , Kirchentaufe ,
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Kliniktaufe uſw . ; bezüglich beſtimmten Fragen , die immer
wieder ſehr aktuell ſind bei der Trauung —ich denke an
die Trauung Geſchiedener uſw . , — was auch von Bedeu⸗

tung iſt bei Beerdigungen z. B. bei Selbſtmördern ete. ,
welche Tragweite Kirchenaustritte haben , welche Folgen
ſie beſitzen für diejenigen , die ausgetreten ſind , ( das gehört
übrigens auch in das Gemeindebuch hinein ! ) , welche Kir⸗

chenzuchtmaßnahmen in ſolchen Fällen einzutreten haben
uſw. , was überhaupt in dieſer Beziehung evtl . auch auf⸗
zubauen wäre an notwendigen Maßnahmen , die den

Zweck haben , auf der einen Seite die kirchliche Ordnung
ſicherzuſtellen und auf der anderen Seite den Menſchen aus
der Unordnung in die Ordnung hinein zu verhelfen . Denn
bei Kirchenzucht kann es ſich niemals um Maßnahmen zur
Strafe handeln , ſondern um ſolche , die werben , die den

Verſuch machen , die Menſchen wieder zur Gemeinde zu
führen . Es werden ſich eine Menge von ſehr ſchweren
Fragen ergeben , die dabei grundſätzlich zu regeln ſind . Es
kann leicht auch ein „ Ordnungsſinn “ entſtehen , der vor
lauter Geſetz das Evangelium nicht mehr recht verkündet .
Es wird nach dieſer Seite hin einer ausgiebigen und ſorg⸗
fältigen theologiſchen Beſinnung bedürfen .

Mir ſcheint auch , daß der dritte Gedanke von Bedeutung
iſt . Beſonders bei Stellenwechſel iſt es außerordentlich
peinlich , wenn ein neu eintretender Pfarrer nicht weiß ,
was örtlich eigentlich an Brauch gilt , z. B. a) an Läute⸗
brauch , b) bei der Art , wie beerdigt wird , oder an Brauch
im Gottesdienſt . Ich habe ſelber auf dieſem Gebiet in
meiner Thüringer Dorfgemeinde wunderſame Erfahrun⸗
gen gemacht und habe ſeit der Zeit , als ich ins Rheinland
kam , darauf gedrängt , daß auch dort etwas derartiges ge⸗
macht wurde . Und das hat ſich ſehr günſtig und klärend
ausgewirkt .

Ich halte es für nötig , daß in jedem Pfarrarchiv ein
Aktenſtück liegt : „ Lagerbuch kirchlicher Sitte “ im Rhein⸗
land genannt . So wie es ein Lagerbuch gibt bezüglich der
kirchlichen Gebäude und Grundſtücke , ſollte es auch etwas
derartiges geben . Ddas müßte vom Pfarrer im Geſpräch
mit ſeinen Alteſten erarbeitet werden — eine wunderſchöne
Aufgabe — mit denen vor allem , die in der kirchlichen
Tradition ihrer Gemeinde ſtehen . Dafür müßte ein
Schema gegeben werden , damit man auf die notwendigen
Fragen aufmerkſam wird . Man muß Geſichtspunkte , Über⸗
ſchriften geben , und dann kann nach dieſen Überſchriften
feſtgeſtellt werden , welche Sitte beſteht : wann etwa die
Kirche geſchmückt wird , in welcher Form uſw . Es gibt eine
Fülle derartiger Einzelgebräuche , die nicht im allgemeinen
feſtzulegen ſind , ſondern die örtlich gebunden ſind , wohl
auch in Baden im Süden und Norden völlig verſchieden
ſind , in Wertheim anders wie in der Freiburger Gegend .

Außerdem iſt wohl der Kommiſſion noch eine Aufgabe
zuzuweiſen , etwa die Ausgabe eines Kirchenpaſſes vor⸗
zubereiten . Es ſtellt ſich heraus , daß es durchaus not⸗
wendig wäre , daß z. B. bei der Taufpatenzulaſſung die
Betreffenden irgendwie eine Beſtätigung vorlegen können .
daß ſie wirklich der Kirche angehören . Das kann man
heute nicht ohne weiteres wiſſen und nicht etwa auf Aus⸗
ſagen hin nur annehmen . Es müßte bewieſen werden kön⸗
nen . Es müßte aus ſolchem Paß auch hervorgehen , daß
nichts gegen ſie vorliegt . Das würde auch bezüglich der
Wahlfähigkeit eine Bedeutung haben . Es iſt das eine
Aufgabe , die im Grunde nur landeskirchlich geregelt wer⸗



den kann . Ich hoffe , daß gerade auch die EKD nach dieſer
Seite hin eine Ordnung geben wird . Denn mit einer rein

landeskirchlichen Ordnung iſt hier nicht viel zu machen , da

3. B. beim Taufpatenverhältnis die Taufpaten vielfach
aus anderen Kirchen herüberkommen und man dann dar⸗
auf angewieſen iſt , daß ihre Ausſagen glaubhaft ſind .

Zum Schluß : Es handelt ſich um folgendes : daß erſtens
einmal die Synode den Antrag entgegennimmt und hof⸗
fentlich annimmt , daß eine ſolche Kommiſſion , ein ſolcher
Ausſchuß , eingeſetzt werden ſoll , der in möglichſter Schnellig⸗
keit eine ſolche Lebensordnung in dieſer dreifachen Form
vorbereitet . Dabei wird unterdeſſen von unſerem Arbeits⸗
kreis empfohlen , daß das Thema der Lebensordnung auch den

Bezirksſynoden übergeben wird , damit ſie daran arbeiten .
Abgeordneter Specht : Ich möchte hinzufügen , daß auch

die Bezirksſynode von Karlsruhe - Land einen gleichen An⸗
trag geſtellt hat .

Präſident Dr . Umhauer : Es handelt ſich um zwei An⸗
träge : 1. einen Ausſchuß einzuſetzen mit der Aufgabe ,
einen Entwurf einer kirchlichen Lebensordnung auszu⸗
arbeiten , und 2. die Beſetzung dieſes Ausſchuſſes .

Der erſte Antrag wird einſtimmig angenommen .
Präſident Dr . Umhauer : Ich bitte um Vorſchläge über

die Zahl der Mitglieder und die vorzuſchlagenden Per⸗
ſönlichkeiten .

Berichterſtatter , Abgeordneter D. Hupfeld : Wir haben
uns auch darüber Gedanken gemacht . Der ſtändige Ver⸗

faſſungsausſchuß iſt ja im weſentlichen in Freiburg domi⸗
ciliert . Da der Ausſchuß der Meinung geweſen iſt , daß
die Leitung dieſes Ausſchuſſes ich ſelbſt übernehmen ſollte ,
ſo würde ſich in dieſem Fall empfehlen , ihn im weſent⸗
lichen um Heidelberg herum zu domicilieren . Daraus iſt
die Auswahl von Perſönlichkeiten , die wir vorſchlagen , zu
erklären . Wir möchten folgenden Vorſchlag machen daß
an Pfarrern gewählt werden : Hauß , Dr . Heidland , Vern⸗

lehr , Zitt , Mondon ; ferner : die Synodalen Dr. Fiſcher ,
Dr. Kuhn , Trautmann , Siegel , Schäfer . Ebenſo iſt daran

gedacht , die beiden Kreisdekane und Herrn Prof . Schlink
heranzuziehen . Es iſt anzunehmen , daß Oberkirchenrat Dr .
Friedrich , ſoweit die rechtlichen Fragen in Betracht kom⸗

men , uns ſeine Mitarbeit ſchenken würde .
Neben dieſem Ausſchuß ſoll ein kleiner Arbeitsausſchuß

gebildet werden , während der große Ausſchuß erſt wieder
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auf der nächſten Tagung der Synode zuſammentrifft und

ſeine Beratungen aufnimmt . Der kleine Ausſchuß hätte die

Aufgabe , das Material durchzuarbeiten und Vorſchläge zu
machen . Es war einmal beinahe ſo weit , daß eine für die

Pfarrer beſtimmte Ordnung beſchloſſen wäre . Der verſtor⸗
bene Kirchenpräſident D. Wurth hat ſeinerzeit noch eine

Vorlage gemacht , die ſchon im Mai 1934 beraten worden

iſt . Das Material , das dabei vorlag , iſt da und wird für
uns eine Baſis ſein , auf der wir weiterarbeiten können .

Aber ich ſtelle zunächſt einmal die Frage , ob Sie mit dieſem
Ausſchuß im ganzen einverſtanden ſind .

Es wird darauf hingewieſen , daß in dieſem Ausſchuß

auch einige Synodalen ſind .
Abgeordneter Dr . Wolf : ſchlägt deshalb vor , den eigent⸗

lichen Ausſchuß ganz klein zu halten , dann aber Stellver⸗
treter zu ernennen , die das Recht haben , an jeder Sitzung

teilzunehmen , ohne Mitglied zu ſein . Die Landesſynode

ſetzt drei Männer ein , von denen einige zum Verfaſſungs⸗
ausſchuß gehören , aber gleichzeitig zum Lebensordnungs⸗

ausſchuß .
Präſident Dr . Umhauer : Wir ſollten hier bloß vorberei⸗

tende Arbeitsausſchüſſe von ganz kleinem Umfang haben ,
die arbeitsfähig ſind , einen Vorentwurf zu machen ; dieſer
Vorentwurf wird dann der Synode vorgelegt . Wir ſetzen
dann einen größeren Ausſchuß ein zur Beratung und Be⸗

ſchlußfaſſung über dieſen Entwurf . Das ſcheint mir das

Richtige zu ſein . Ich würde alſo glauben , daß mehr als
5 Mitglieder nicht in dieſem Ausſchuß ſein dürften .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Hupfeld : Es könnte

zunächſt ein ſtändiger Ausſchuß gebildet werden . Die Arbeit

kann vorerſt nur in Etappen aufgenommen werden . Ich

muß erſt das Material bekommen . Dann müſſen ſich auch
die Bezirksſynoden dazu äußern . Aber dazu müßten wir

ſchon vorher die Arbeit aufgenommen haben , um beſtimmte
Fragen zu ſtellen .

Nach längerer Debatte erklärt ſich die Synode mit fol⸗
gendem Arbeitsausſchuß einverſtanden : Dekan Joeſt , Dr .

Kuhn , Kreisdekan D. Maas und Prof . D. Hupfeld . Sobald

die Ergebniſſe des Arbeitsausſchuſſes vorliegen , ſoll ein

Synodalausſchuß beſtellt werden , der dieſe Fragen bearbei⸗

tet und darüber im Plenum berichtet .
Die Sitzung wird hierauf geſchloſſen .

ſpricht das Schlußgebet .

Pfarrer Hauß

Dritte öffentliche Gitzung

Langenſteinbach , Freitag , den 5. März 1948 , 8. 45 Uhr

Präſident Dr . Umhauer eröffnet die Sitzung , Abgeord⸗
neter Günther ſpricht das Eingangsgebet .

Berichterſtatter , Abgeordneter Schneider : Der Verfaſ⸗
ſungsausſchuß hat die Beratung des „ Entwurfes einer

Grundordnung der EKd “ welcher Ihnen allen vorliegt ,
unter dem tiefen Eindruck der beiden einführenden Refe⸗
rate der Herren Prof . Dr . Wolf und Oberkirchenrat Dr .

Friedrich durchgeführt . Es konnte ſich dabei nicht darum

handeln , daß wir , als Synode einer Gliedkirche , eine

Durchberatung des Entwurfes in allen Einzelheiten vor⸗

nähmen . Vielmehr ſollte Ziel , ſowohl der Vorträge als

auch unſerer Beratung und unſeres Geſprächs ſein : eine

vorläufige grundſätzliche Meinung der Synode zu er⸗
mitteln zu einem ſolchen Verſuch , zwar der Lage entſpre⸗
chend noch nicht eine Einheit , aber wenigſtens eine Ein⸗

heitlichkeit der evangeliſchen Kirchen Deutſchlands durch
eine Grundordnung zu ſchaffen .

Referrat und Korreferat vom Mittwoch Abend hatten
zwei Punkte aufgezeigt , in welchen die Auffaſſungen des
Herrn Prof . Wolf als verdienter Mitſchöpfer des Ent⸗

wurfs , und Oberkirchenrat Dr . Friedrich als Vertreter der

Kirchenbehörde ſich nicht deckten .
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a) Artikel 1, der von den Grundlagen der EKid ſpricht .

b) Artikel 28, in welchem die Stellung und Rechte der

Kirchenkonferenz umriſſen werden .

Dazu war noch die Frage der Beſtellung eines kirchlichen

Gerichtshofes geſtellt worden , die aber von beiden Seiten

als zweckmäßig bejaht wurde .

Zu 1. Von den Grundlagen der EKid .

Die Frage , ob nicht die Feſtlegung der Bekenntnisgrund⸗

lage in Artikel 1 ( 3) zu ſchwach und farblos ſei und durch
eine klare Berufung etwa auf das Augsburgiſche Glau⸗

bensbekenntnis erſetzt werden könnte , wurde geprüft und

dabei feſtgeſtellt , daß bei der derzeitigen Lage innerhalb
der EKid eine Übereinſtimmung und Feſtlegung auf die

EA nicht erzielt werden dürfte . Als wünſchenswert wurde

bezeichnet , daß bei 1 ( 2) die altkirchlichen Bekenntniſſe
einzeln aufgeführt würden .

Wie die in 1 ( 4) angeführten und bejahten Entſcheidun⸗
gen der Bekenntnisſynode von Barmen zu aktivieren

wären , etwa als Lehrverpflichtung oder Aufnahme ins

Ordinationsgelübde , iſt nach Anſicht des Verfaſſungsaus⸗
ſchuſſes Frage und Aufgabe der Gliedkirchen . Schließlich
wurde es noch als zweckmäßig erachtet , zu empfehlen , daß
der geſamte Artikel 1 als Präambel zum Geſetz beſonders
herausgeſtellt würde .

Zu 2. Artikel 28 über Stellung und Rechte der Kirchen⸗
konferenz .

Das Anliegen des Korreferats Friedrich war : Stellung
und Rechte der Kirchenkonferenz , die nach 28 ( 2) von den

Kirchenleitungen der Gliedkirchen gebildet wird , zu ſtär⸗
ken, etwa durch Mitwirkung bei der Berufung des Rates
der EKid , bei Vorberatung der Geſetze und Haushalts⸗
plan und Beſetzung der Kanzlei . Dem könnte z. B. bei der

Ratsberufung durch Bildung eines gemeinſamen Wahl⸗
körpers — Synode plus Kirchenkonferenz — entſprochen
werden . Es wurde auch darauf hingewieſen , daß die Kir⸗

chenkonferenz durch das Amts⸗ und Perſönlichkeitsgewicht
ihrer Mitglieder großen Einfluß an ſich haben werde .

In der Frage der Geſetzgebung ſei die Befürchtung eines

Übergewichts der Synode bzw . der Zurückſetzung der Kir⸗

chenkonferenz wirklich unbegründet , weil nach Art . 10b
neue geſetzliche Beſtimmungen mit Wirkung für die Glied⸗
kirchen nur erlaſſen werden können , wenn die beteiligten
Gliedkirchen damit einverſtanden ſind .

Wegen der Beſtellung eines kirchlichen Gerichtshofes zur
Klärung etwaiger Meinungsverſchiedenheiten über Aus⸗
legung von Beſtimmungen der Grundordnung beſtand volle

Übereinſtimmung , daß die Errichtung zweckmäßig ſei .
Schließlich wurde im Verfaſſungsausſchuß feſtgeſtellt , daß

es ein tiefes und echtes Anliegen der lebendigen Kreiſe
unſerer Gemeinden ſei , daß doch die im Kirchenkampf ge⸗
ſchenkte Einigkeit , wie ſie in der Bekennenden Kirche Wirk⸗
lichkeit geworden war und iſt , erhalten bliebe , und daß
volle Zuſtimmung erwartet werden dürfe , wenn in einer
Grundordnung dies ſichtbar feſtgelegt ſei .

Der vorliegende Entwurf wird vom Verfaſſungsaus⸗
ſchuß als wertvolle Grundlage hierfür angeſehen , welche
zwar —entſprechend der derzeitigen äußeren und inneren
Lage unſerer Evang . Kirche —die volle glaubensmäßige
Einheit noch nicht feſtlegen kann , aber Anfang und Rah⸗
men ſein möge , daß dieſe Einheit — letzten Endes als
Gnade Gottes — weiter wachſen und werden kann .

Der Verfaſſungsausſchuß ſchlägt deshalb der Synode
einſtimmig folgende Entſchließung vor :

Die Landesſynode der Bad . Evang . Landeskirche be⸗

grüßt in übereinſtimmung mit den Wünſchen ihrer Ge⸗
meinden auf einen engeren Zuſammenſchluß der Evang .
Kirchen , den Entwurf des Verfaſſungsausſchuſſes der
EKid für eine Grundordnung der Evangeliſchen Kirche
in Deutſchland als wertvolle Grundlage für die weite⸗
ren Beratungen und Beſchlüſſe .

Sie bittet alle beteiligten Männer der EKid dafür
zu wirken , daß die Grundordnung ſo bald wie möglich
ohne grundlegende Anderungen des Entwurfes in Kraft
geſetzt wird .

Präſident Dr . Umhauer : Meine Herren , Sie haben den

Antrag des Ausſchuſſes gehört . Er geht alſo dahin , daß
eine Entſchließung des eben verleſenen Inhalts gefaßt
werden möge . Ich eröffne die Ausſprache darüber .

Abgeordneter Dr . Wolf : Ich wollte nur — damit kein

Mißverſtändnis aufkommt — bemerken , daß die Faſſung
in dem Antrag „ Evangeliſche Kirche “ nicht förmlich ge⸗
meint war . Im Text wird das natürlich in die genaue
Bezeichnung unſerer Kirche : „ Vereinigte Evang . - prot . Lan⸗
deskirche Badens “ geändert , damit nicht der Eindruck ent⸗
ſteht , wir änderten hier die Bezeichnung unſerer evange⸗
liſchen Landeskirche .

Abgeordneter Dr . Ritter : In dem Vortrag von Ober⸗
klirchenrat Dr . Friedrich wurde noch Artikel 11 bemängelt ,
wonach die Gliedkirchen vor der Wahl ihrer Landesbiſchöfe
Fühlung mit dem Rat der EnD nehmen ſollten . Herr
Dr. Friedrich meinte , das würde große praktiſche Schwie⸗
rigkeiten machen und empfahl , den Artikel zu ſtreichen .
Ich möchte wiſſen , wie der Ausſchuß ſich zu dieſem Punkt
ſtellt . Wichtiger noch iſt ein zweiter Einwand , den Herr
Dr. Friedrich gemacht hat , nämlich daß die Stellung der

Landeskirchenleitungen in der Kirchenkonferenz zu ſchwach
ſei . Dieſer Einwand ſcheint mir ſehr bedeutſam . Man
könnte ja wohl ſagen , daß die Gliedkirchen Gelegenheit
hätten , ſich innerhalb des Kirchentages zur Geltung zu
bringen , der ja aus Abgeordneten der einzelnen Synoden
der verſchiedenen Landeskirchen hervorgeht , ſodaß ſchon
dadurch das Gewicht der einzelnen Landeskirchen ſehr ſtark
zum Ausdruck kommt . Es iſt aber doch die Frage , ob das
genügt und ob nicht in irgendeiner Weiſe die Kirchen⸗
konferenz bei der Vorbereitung von Geſetzesvorlagen be⸗
teiligt werden ſollte . Geſchieht das nicht , dann entſteht die
Gefahr , daß ſich die Betätigung der Gliedkirchen nachher
in Proteſthaltung erſchöpft , ſtatt daß ſie von vornherein
mitarbeiten . Das würde eine gefährliche Lähmung der
geſamtkirchlichen Arbeit werden . Ich denke vor allem an
ſolche Landeskirchen , die innere Hemmungen haben , ſich
einer Geſamtregelung anzuſchließen . Man ſollte dieſen
keine Gelegenheit geben zu nachträglicher Proteſthaltung ,
ſondern ſie lieber in einer Weiſe mitarbeiten laſſen , welche
gegenſeitige Mißverſtändniſſe möglichſt ausſchließt . Es iſt
gut , wenn der einzelne Landeskirchenleiter ſeinen Leuten
ſagen kann : Ich habe mich an den Vorbereitungen dieſes
Geſetzes beteiligt , ich weiß , welche Gedanken dahinter
ſtecken , und es iſt für unſere Intereſſen ſchon geſorgt
worden .

Es wäre alſo wünſchenswert , daß der Einfluß der Kir⸗
chenkonferenz auf die Geſetzgebung verfaſſungsmäßig feſt⸗
gelegt und nicht dem Zufall überlaſſen wird , ob einzelne



Perſönlichkeiten ſich irgendwie durchſetzen können . Natürlich

dürfte der Apparat der Geſetzgebung nicht zu kompliziert
werden . Aber ich glaube auch nicht , daß das nötig iſt und

möchte an die Parallele des deutſchen Bundesrates im

Bismarck ' ſchen Reich erinnern . Dort wurden ja auch alle

Geſetze vorberaten , ehe ſie vor den Reichstag kamen . Das

war eine ſehr ſegensreiche Einrichtung , weil dadurch par —

tikulariſtiſche Hemmungen praktiſch beſeitigt wurden . Die

Tätigkeit der Landesſynodalen auf dem Kirchentag genügt

ſchon deshalb nicht , weil wir keine Garantie haben , daß
ſie dieſelbe Sachkunde beſitzen bei der Bearbeitung von

Geſetzesvorlagen , wie ſie den einzelnen Kirchenregierungen
zur Verfügung ſteht .

Abgeordneter Dr . v. Dietze : Wir haben uns im Ausſchuß

darauf beſchränkt , die Dinge zu erörtern , die uns die wich⸗

tigſten zu ſein ſchienen , namentlich die Punkte , in denen

die Referenten und Korreferenten nicht übereinſtimmten .
Den Artikel 11 haben wir ganz unerörtert gelaſſen , weil

ſein Wegfall wirklich keine grundlegende Anderung wäre .

Was die Befugniſſe der Kirchenkonferenz betrifft , ſo
ſind wir da auch nicht in die Erörterung der Einzelheiten

eingegangen . Die Erwägungen , die Herr Prof . Ritter hier

zu bedenken gibt , werden ſicherlich irgendwo angeſtellt
worden ſein , namentlich in einem ſpäteren , hoffentlich
einmal kommenden Stadium , wenn die Geſetzgebung eine

größere Bedeutung hat . Einſtweilen iſt die Zuſtimmung
der Gliedkirchen erforderlich . Ehe dieſes Stadium über —⸗

wunden iſt , können die vorgebrachten Erwägungen kaum

praktiſche Bedeutung erlangen .
Wir haben ferner davon geſprochen , in welcher Weiſe

man der Kirchenkonferenz durch Zuſammenſetzung des
Rates oder durch gemeinſame Wahlkörper oder durch das

Recht eine gewiſſe Zahl von Ratsmitgliedern von ſich aus

zu ſtellen , eine größere Bedeutung geben würde und ob
dies ratſam wäre . Wir ſind der überzeugung : Wenn man
das eine tut , daß man die Kirchenkonferenz an der Bil⸗

dung des Rates beteiligt , dann iſt das zweite , ſie noch in
die Geſetzgebung einzuſchalten , entbehrlich . Wir ſind aber
der Meinung , daß es ſich dabei nicht um grundlegende An⸗

derungen des Geſetzes handeln würde . Wir können deshalb
voller Vertrauen die Entſcheidung in die Hände derer

legen , die in der EKD die Sache zu entſcheiden haben ,
mit dem Wunſche , es möglichſt bald durchzuführen . Wenn

unſere Kirchenleitung etwa die ſtärkere Beteiligung der

Kirchenkonferenz im Sinne des Referenten Friedrich wün —

ſchen würde , würden wir darin gar keinen Widerſpruch zu
der von uns vorgeſchlagenen Reſolution ſehen . Wir glaub⸗
ten , daß die Synode ſich auf den Inhalt der

beſchränken würde und beſchränken könnte .

Abgeordneter Dr . Wolf : Herr Kollege v. Dietze hat ſchon

dargelegt , daß der Artikel 11 im Ausſchuß nicht näher
beſprochen worden iſt . Nachdem aber von Kollege v. Dietze
die Frage aufgeworfen wurde , möchte ich eine Erläuterung
dieſer Faſſung des Artikels 11 geben . Wir müſſen be⸗

denken, daß eine der großen Schwierigkeiten der künftigen
Arbeit der EKd nicht ſo ſehr darin liegt , daß es EKD
und Gliedkirchen gibt , ſondern daß es zwiſchen der EKD
und den Gliedkirchen Zuſammenſchlüſſe von Gliedkirchen
gibt , die mit einer eigenen Leitung verſehen ſind und von
denen erwartet werden muß , daß ſie auch auf ihnen an⸗

gehörige Gliedkirchen einen ziemlich ſtarken Einfluß üben

werden . Darum ſollten Artikel 11 und andere Artikel
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ſichern , daß die einzelne Gliedkirche in einer direkten Füh⸗
lung mit dem Rat der EKD bleiben kann . Wir wollten

betonen , daß eine Gliedkirche , wenn ſie über ihre Leitung

beſtimmt , das mit der EKD als Ganzem tut , aber nicht
mit der Leitung eines territorialen und konfeſſionellen
Sonderzuſammenſchluſſes von Kirchen . Es iſt das ein deli⸗
kater Punkt , der zu den umſtrittenſten gehört und in
anderen Zuſammenhängen noch eine Rolle ſpielt .

Nun noch zur Kirchenkonferenz . Zu dem , was Kollege
Dietze ſchon geſagt hat , möchte ich noch eines betonen .

Wir erwarten und verſtehen durchaus , wenn von den

Kirchenleitungen her der Wunſch ausgeſprochen wird , die

Kompetenzen der Kirchenkonferenz zu erhöhen , aber eben
in dieſer Kirchenkonferenz ſpielt das Problem der Zu⸗
ſammenſchlüſſe von Gliedkirchen eine nicht unerhebliche
Rolle , denn die Perſönlichkeiten in der Kirchenkonferenz
ſind ja eben zum Teil die Repräſentanten oder die leiten⸗
den Perſönlichkeiten dieſer Zuſammenſchlüſſe , z. B. der
VELKD . Die Entwicklung iſt ja noch ganz im Fluſſe . Es
können ſich noch mehr ſolche Zuſammenſchlüſſe bilden . Es

iſt durchaus möglich , daß eine Reihe anderer lutheriſcher
Kirchen wieder einen anderen Zuſammenſchluß bildet , z. B.
auf dem Boden des ſog . Detmolder Kreiſes . Es iſt möglich ,
daß die reformierten Kirchen auch einen Zuſammenſchluß
eingehen . Es wäre auch möglich , daß die unierten noch
einen Zuſammenſchluß eingehen . Mit Rückſicht auf dieſe Zu⸗
ſammenſchlüſſe wollten wir die Kompetenzen der Kirchen⸗
konferenz nicht erhöhen . Ich kann aber ſagen , daß ich mich
damit einverſtanden erkläre , die Kirchenkonferenz in ge⸗
wiſſem Ausmaß nicht nur an der Zuſammenſetzung des
Rates mitzubeteiligen , ſondern auch an der Geſetzgebung .
Ich wäre dankbar , wenn wir dieſe Frage nicht obenhin
erörterten , denn es iſt eine ſolche , die ſchon das Aus⸗
einandertreten in Konvente notwendig machte ; für das
reformierte Verſtändnis nämlich iſt die Beteiligung der
Kirchenkonferenz an der Geſetzgebung eine ſehr intrikate
Frage . Sie würde eine ganze Debatte über das Weſen
der Synode entfeſſeln . Die wollten wir vermeiden . Es kam
alles darauf an , einen Ausgleich zwiſchen lutheriſcher und
reformierter Auffaſſung zu finden : zwar eine Synode zu
bilden , aber ihr Geſetzgebungsrecht ſo zu geſtalten , daß
keine Gliedkirche in ihrer eigenen Entfaltung ſich gehemmt
fühlen kann .

Das iſt eine ſehr ſorgſam ausgewogene Sache , von der

ich hoffe , daß ſie ſo bleibt , denn wenn ſie nicht ſo bleibt ,
iſt das ein Punkt , an dem ſehr ſchwere Gegenſätze auf⸗
treten könnten .

Abgeordneter Dr . Ritter : Man ſieht auch aus dieſen
Ausführungen des Herrn Kollegen Wolf , wie ſchwierig , ich

möchte ſagen tüftelig die Vorbereitung dieſer ganzen Ver⸗

faſſung war . Auch ich bin der Meinung des Herrn v. Dietze ,
daß wir garnicht in der Lage ſind , unſere Vertreter mit
detaillierten Abänderungsvorſchlägen auf einen beſtimm⸗
ten Kurs feſtzulegen , ohne das Zuſtandekommen des Ganzen

zu gefährden . Das möchten wir doch gewiß nicht . Auch ich
bin alſo der Meinung , daß in die Stellungnahme der

Synode keine einzelnen Abänderungsvorſchläge aufgenom⸗
men werden ſollten , um nicht unnötige Komplikationen zu
erzeugen . Trotzdem erſcheint es mir wertvoll , wenn hier
auf der Synode auch noch Einzelfragen beſprochen werden ,

ſchon deshalb , damit unſere Kirchenleitung in der Lage iſt ,
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die Anſicht der Synodalen über den einzuſchlagenden Kurs

zu kennen .
Was nun die Frage anbelangt , welchen Einfluß die

Kirchenkonferenz auf die Zuſammenſetzung des Rates der

EKD haben ſoll , ſo finde ich das nicht allzu weſentlich ,
ob bei einer ſolchen Perſonenauswahl die Kirchenleitungen

zur Hälfte beteiligt ſind oder der Kirchentag . Das kann

nicht ein Punkt von Bedeutung ſein , denn im großen und

ganzen liegt ja der Kreis der für den Rat der EKD in

Frage kommenden Perſönlichkeiten ziemlich feſt .
Anders ſteht es mit der Frage des Anteils der Kirchen⸗

konferenz an der Geſetzgebung . Ich kann den Einwand

nicht gelten laſſen , daß ſie unwichtig ſei , weil ja der Kreis
der Geſetzgebung der EKD außerordentlich eng begrenzt
ſei und zwar mit Rückſicht auf die Bedenken der luthe⸗
riſchen Kirchen und auf ihren Zuſammenſchluß im luthe⸗
riſchen Sonderrat , der ſie gewiſſermaßen von der deutſchen
Geſamtkirche abſchirme . Das iſt ja an ſich richtig , aber
wir wollen doch nicht , daß dieſe Schwierigkeiten dauernd

erhalten bleiben und daß die Geſetzgebung der ExD dau⸗
ernd ſo beſchränkt bleibt . Ich glaube , daß unſer Kirchen —
volk als Ganzes den dringenden Wunſch hat , die EKD

möge ein recht kräftiges Leben entfalten . Wenn wir aber
die Geſetzgebungskompetenzen der EKD nicht dauernd be⸗

ſchränkt halten wollen , dann müſſen wir auch daran denken ,
dieſer ſich entwickelnden Kirchengeſetzgebung möglichſt viele
Steine des Anſtoßes aus dem Weg zu wälzen . Eben darum

möchte ich wünſchen , daß durch eine Beteiligung der Kir⸗

chenkonferenz an der Vorbereitung der Eeſetze eine beſſere
Qualität der Geſetze garantiert werden könnte . Je mehr
das der Fall iſt , umſo weniger brauchen wir uns auf eine
Beſchränkung des ſynodalen Geſetzgebungsrechtes der EKD
einzulaſſen .

Abgeordneter Dr . Wolf : Es ſteht in Artikel 28, daß die
Kirchenkonferenz die Aufgabe hat , die Arbeit der Evange⸗
liſchen Kirche in Deutſchland und die gemeinſamen An⸗
liegen der Gliedkirchen zu beſprechen und Vorlagen oder
Anregungen an die Synode und den Rat gelangen zu
laſſen . — Vorlagen an die Synode können ſelbſtverſtänd⸗
lich auch Geſetzesvorlagen ſein .

Abgeordneter Dr . Ritter : Es iſt doch ein Unterſchied , ob
ich ſage , die Kirchenkonferenz hat das Recht , Vorlagen an
den Rat oder an den Kirchentag gelangen zu laſſen , oder
ob ich ſage , ſie hat bei der Vorbereitung der Geſetze mit⸗
zuwirken . Ich halte daran feſt , daß ich eine Anderung
wünſche , die eine berprüfung aller Geſetzesvorlagen durch
die Kirchenkonferenz vor ihrer Vorlage an den Kirchentag
in irgendeiner Weiſe garantiert . Ich bin aber nicht der
Meinung , dies als förmlichen Beſchluß der Synode for⸗
mulieren zu wollen . Es ſollte unſeren Vertretern als An⸗
regung mitgegeben werden , nicht mit der Abſicht , die
unitariſche Tendenz — oder wie Sie es nennen wollen —
zu bremſen , ſondern im Gegenteil , um Gefahren abzu⸗
wehren , die ihr ſonſt drohen .

Oberkirchenrat Dr . Friedrich : Zwei Dinge darf ich als
Ergebnis der Beratungen feſtſtellen , einmal , die Synode
geht mit der Kirchenleitung darin einig , daß der vor⸗
liegende Entwurf der Grundordnung eine geeignete Unter⸗
lage für die Schaffung einer ſolchen Grundordnung bietet .
Zweitens zeigt die Ausſprache in der Synode , daß man
über die einzelnen Geſtaltungen verſchiedener Meinung
ſein kann . Unſere Auffaſſung , daß die Kirchenkonferenz

ſowohl bei Bildung des Rates wie bei der Geſetzgebung
in ſtärkerem Maße eingeſchaltet werden ſoll , hat von der
einen Seite Zuſtimmung , von der anderen Seite Bedenken

erfahren . Schließlich darf feſtgeſtellt werden , daß die Sy⸗
node die Kirchenleitung ermächtigt , an der Weitergeſtal⸗
tung des Entwurfes mitzuwirken unter Wahrung der im

Entwurf enthaltenen Grundlinien . Abänderungsvorſchläge
wie ich ſie in meinem Referat vorgetragen habe , dürften
als grundlegende Anderungen nicht angeſehen werden .
Eine grundſätzliche Anderung würde vorliegen , wenn
etwa hinter den Zuſtand von 1933/34 zurückgegangen wird ,
alſo etwa ein Kirchenbund , wie er 1922 geſchaffen wurde ,
angeſtrebt würde . Andererſeits wären die Grundlinien des
Entwurfs ebenfalls verlaſſen mit Anderungen , die auf eine

unitariſche Geſtaltung der Evang . Kirche Deutſchlands
hinausgingen .

Abgeordneter Dr . Schmechel : Der Geſichtspunkt , unter
dem ich die ganze Frage ſehe , iſt derſelbe , in dem ich geſtern
einen „Notſchrei “ in einer beſtimmten Richtung ausſtieß ,
nämlich der Geſichtspunkt , daß wir mit unſerer EKD die
Lebensfragen unſerer Kirche nur dann recht anfaſſen , wenn
wir von dem loskommen , was man gemeinhin Konfeſſiona⸗
lismus nennt , lutheriſchen Konfeſſionalismus , reformier⸗
ten und , was ich hier zu ſehen glaube , auch Unions⸗
konfeſſionalismus — letzteren gibt es ja merkwürdiger⸗
weiſe auch ! Und meine Freude iſt nun doch nicht zu unter⸗
drücken , daß wir uns in der Richtung bewegen , dieſen Kon⸗
feſſionalismus nicht nur bei den anderen zu kritiſieren ,
ſondern zu erkennen , daß jeder davon ein Stück in ſeinem
Herzen hat , und daß die zur Schau getragene Abſcheu vor
dem Konfeſſionalismus gar keinen Wert hat , wenn wir
dieſen Reſtbeſtand bei uns nicht erkennen und dagegen
ankämpfen . Dieſe Beſinnung ſcheint ja nun im Gange zu
ſein .

Ich verzichte darauf , noch auf Einzelheiten einzugehen .
An einem Punkt möchte ich aber noch Bemerkungen ma⸗
chen , weil ich da derſelben Meinung bin wie Profeſſor
Ritter und weil ich trotz dieſer bereinſtimmung zu ande⸗
ren Folgerungen komme . Ich ſtimme mit Herrn Profeſſor
Ritter darin überein , daß in der Ausgeſtaltung der Kir⸗

chenkonferenz keine grundlegende Anderung zu ſehen ſein
ſoll . Infolgedeſſen könnten wir auch auf grundſätzliche
Schlüſſe verzichten . Ich bejahe das und begrüße es , daß er
geſagt hat , es ſei ganz gut , wenn wir dennoch hier die
Meinung der Synodalen hörten . Wir müſſen endlich dahin
kommen , daß wir auf das abzielen , was der echten Kon⸗
feſſion zu Grunde liegt , nämlich auf die Aktualiſierung der
Wahrheit und daß wir einen falſchen Konfeſſionalismus
ausſchalten , dem lediglich darum zu tun iſt , recht viele
Anhänger auf ſeine Seite zu bringen und ſie womöglich
um jeden Preis in einer Union zu vereinigen . Ich möchte
ſagen , daß ich bei der Kirchenkonferenz keine beſondere
Furcht davor habe , daß ihr Einfluß in der Geſetzgebung
auf dem Papier nicht ſehr groß iſt . Eine Auflockerung
wäre gar kein Schaden , und ich würde die Art und Weiſe ,
die hier vorgeſehen iſt , durchaus mit in Kauf nehmen . Da⸗
gegen ſehe ich die Verhältniſſe in Sachen des Rats doch
etwas anders an . Zunächſt halte ich den Rat für ein viel
einflußreicheres Organ , als es auf dem Papier erſcheint .
Der Rat war ſchon bisher die wichtigſte Komponente . Der
größte Einfluß geht immer von der Stelle aus , wo die
Dinge gemacht werden . Das iſt bei uns in Baden auch ſo.



Wenn wir auf unſeren Synoden einmal etwas wollen und

ſagen , dann iſt das manchmal wenig genug gegenüber

denen , welche im Oberkirchenrat wirklich an der Macht
ſind . Und das iſt in der EKD genau ſo, und deshalb
glaube ich, daß die Geſtaltung des Rats beſonders wichtig
iſt . Nichts iſt manchmal ſo unüberſichtlich und ſo wenig im

voraus zu beſtimmen wie die Perſonalfragen an beſtimm⸗
ten Einflußpunkten , und ich bin davon überzeugt , daß die

Bildung des Rats nicht immer ſo gehen wird , wie man
es ſich im voraus vorgeſtellt hat , wenn der Rat mit ein⸗

facher Stimmenmehrheit in der Reichsſynode gewählt wird .

Ich weiß aus parlamentariſcher Erfahrung , wie es geht ,
wenn Leute in beſtimmte Gremien hineingebracht werden

ſollen , deshalb würde ich es ſchon gerne ſehen , wie gerade
bei dieſer Frage des Rats Männer auf Grund freier Ent⸗

ſcheidung der Reichsſynode in den Rat gewählt werden

würden , Perſönlichkeiten , die nicht nur aus beſtimmten
machtpolitiſchen Vereinbarungen hervorgegangen ſind . Ich
bin überzeugt , daß dieſe Frage ein Brennpunkt der wirk⸗

lichen Entſcheidungen bleiben wird . Dieſes als Anregung
für unſere Abgeordneten und für unſere Kirchenleitung
bei der Wahl der Ratsmitglieder ! Ich möchte dieſe Be—⸗

merkung nicht abſchließen , ohne darauf hinzuweiſen : ſo
wichtig dieſe Beſtimmungen ſind und ſo ſorgfältig ſie ge⸗
troffen werden müſſen , die Hauptſache iſt doch , daß wir
alles im rechten Geiſte und ganz nüchtern betrachten und

beeinflußen

Abgeordneter Dr . Uhrig : Es iſt in dem Antrag des Aus⸗
ſchuſſes geſagt , daß die Synode in Übereinſtimmung mit
den Gemeinden den Entwurf begrüßt . Ich möchte fragen ,
ob derartige Verlautbarungen von Gemeinden vorliegen .
Darüber iſt im Ausſchußbericht nichts erwähnt geweſen .

Abgeordneter D. Hupfeld : In der Verfaſſungskommiſſion
wollte man zum Ausdruck bringen , daß hinter dem An⸗
liegen , um das es ſich hier handelt , der Wunſch unſerer
badiſchen Gemeinden ſteht . Dabei haben wir uns darüber
unterhalten , wie wir das formulieren . Erſt ſollte es ein
dritter Punkt für ſich ſein . Und nun bringen wir in dieſer
Form zum Ausdruck , daß wir von dem Wunſch der Ge⸗
meinden ſprechen , der nicht auf Zerſplitterung , ſondern
auf Einigung geht . Ich habe manchesmal das Gefühl , daß
die ſachlich ſicher ſehr notwendigen konfeſſionellen Erörte⸗
rungen im Grunde in den Gemeinden nicht verſtanden
werden ; ſie verſtehen nicht , daß der Bau einer Evange⸗
liſchen Kirche in Deutſchland ſolche Mühe macht , daß die
Menſchen ſich da ſo ſtreiten . Wir ſind ſo durcheinander⸗
geworfen worden , die Flüchtlingsſtröme ſind über das
Land gegangen , wir ſind durch die Not jetzt viel einheit⸗
licher geworden als vorher . Es kommt — glaube ich —
den Gemeinden vielfach ſo vor , als ob nur eine unbegreif⸗
liche Querköpfigkeit die Kirche hindere , den Weg zur Ein⸗
heit zu finden . Angeſichts einer ungeheuren ſeeliſchen Not
fabrizieren wir Steine , ſtatt daß wir Brot geben . Die
Kirche iſt doch dazu da , in die ganze tiefe Not hinein
ewiges Lebensbrot zu geben . Statt deſſen ſtehen die Leute
ſtur gegeneinander und machen die größten Schwierig⸗
keiten , wenn es gilt , aus gemeinſamer Verantwortung
heraus den Weg zu einer Gemeinſamkeit zu finden .

Verzeihen Sie , wenn ich einmal meinem noterfüllten
Gemeindegliedherzen hier Luft mache . Vielleicht muß der

Theologe gelegentlich , wie mein alter Lehrer Martin
Kähler einmal ſagte , der Sprecher der Gemeinde ſein . Ich
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wollte , daß auf dieſer Kirchenverſammlung des Jahres
1948 ein Mann aufſtünde , der genau , wie das im Jahre
1848 Wichern bei dem Wittenberger Kirchentag getan hat ,
den Notſchrei der heutigen Zeit ſo lebendig zum Ausdruck

brächte , daß das Eis der gegeneinanderſtehenden Herzen

zerſchmölze ! Das wäre die jetzt notwendige Tat — und

nicht die Beratung eines noch ſo fein ausgeklügelten Ge⸗

ſetzes , bei dem man vorſichtig einen Weg ſucht , der wenig⸗

ſtens für die Zukunft nicht die Möglichkeit für ein Zu⸗

ſammenfinden verbaut !

Aber nun fühle ich mich doch verpflichtet , einiges zu dem

zu ſagen , was Herr Dr . Schmechel geſtern vorgetragen hat ,

d .h . zu dem Entmythologiſierungsproblem . Ich möchte

zunächſt betonen : Sie dürfen das , was ich jetzt ſage , nicht

ſo verſtehen , daß Sie ſagen : eine Krähe hackt der anderen

kein Auge aus ; alſo nicht in dem Sinn , daß ich mich etwa

ſchützend vor meinen Kollegen ſtellen wollte . Davon kann

keine Rede ſein . Sie werden an dem , was ich ſagen will ,

merken , daß ich durchaus geneigt wäre , zwar nicht ein

Auge auszuhacken , aber meinen Widerſpruch auch kräftig

zum Ausdruck zu bringen . Aber als erſtes möchte ich die

lieben Freunde hier , die ſogenannten Laienmitglieder

unſerer Synode , bitten , doch Verſtändnis für die Aufgabe
der Theologie als Wiſſenſchaft zu haben . Theologe ſein

heißt , ein Stück ſtellvertretenden Leidens für die Gemeinde

ausüben zu müſſen . Es iſt nicht leicht , in der theologiſchen

Wiſſenſchaft arbeiten zu müſſen . Denn es müſſen die Fra⸗

gen , die durch die Zeit , durch die Lage geſtellt ſind , wirk⸗

lich ernſt genommen werden . Dabei gibt es ſelbſtverſtänd⸗

lich die Möglichkeit des Irregehens . Sie muß auf ſich ge⸗
nommen werden . Es gibt auch die Möglichkeit ſchweren ,
notvollen Ringens . Es iſt hier nicht alles nur einfach , es

gibt nun einmal Probleme , die große Not machen . Das

iſt in der Lage begründet , die uns unſer Gott vor die

Füße legt . Deshalb möchte ich als erſtes Sie bitten , die
Arbeit der theologiſchen Wiſſenſchaft nicht etwa nur miß⸗

trauiſch zu betrachten , ſondern aufs betende Herz nehmen .
Sie iſt ſchwer , und ſie führt manchmal in eine Not hinein ,
die , wenn man die Größe der Aufgabe und die geringe
Kraft , die wir einzuſetzen haben , vergleicht , das Herz
ſchwer belaſtet . 2. Ich möchte zur Sache ſelber ſagen : Das

Anliegen , das die Theologie als Wiſſenſchaft hat , auch

gerade das Anliegen , das ein Mann wie Bultmann bei

ſeiner ganzen Frageſtellung hat , iſt ein Anliegen ganz

praktiſcher Art . Es geht um die Verkündigung der Kirche .
Es geht um die Glaubhaftigkeit der Verkündigung der

Kirche für ihre Glieder . Es iſt die Aufgabe der Kirche , eine

Heilsbotſchaft zu verkündigen , die Botſchaft von dem gro⸗

ßen Heil , daß Gott nicht ein ſchweigender Gott iſt , ſondern

daß er in ſeiner unergründlichen Gnade uns in ſeinem Sohn

Jeſus Chriſtus ſein Herz erſchloſſen hat , ſich unſer annehmen
will und uns in die Gotteskindſchaft rein aus ſeiner Gnade

heraus ruft . Dieſes Heilsgeſchehen iſt es , das im Mittelpunkt
der Verkündigung ſteht . Wir dürfen der Welt zurufen :

Euch iſt der Heiland geboren . Und das iſt eine Freuden⸗

botſchaft für alle , die daran glauben . Aber dieſe Freuden⸗

botſchaft richtet ſich an Menſchen und ſoll Menſchen er⸗

reichen , die nun doch in einer ganz beſtimmten Situation

ſind , auch in einer geiſtigen Situation , die nicht identiſch

iſt mit der geiſtigen Situation , in der etwa im Jahre
50 —100 das Evangelium verkündet worden iſt . Das iſt
das Problem , um das es ſich handelt . Inzwiſchen hat ſich
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manches zugetragen . Das ganze Weltbild hat ſich geändert .

Wir wiſſen das alle . Wie hat ſich die Welt ſowohl zeitlich

wie räumlich ſeitdem ausgeweitet ! Wir leben in einem

ganz anderen Weltgefühl . Infolgedeſſen iſt ſehr ernſthaft

das Problem geſtellt : Wie kann heute die große Heils⸗

botſchaft von dem Gott , der ſich unſer in Chriſtus ange⸗
nommen hat , ſo verkündigt werden , daß nicht von vorn⸗

herein die Botſchaft deswegen unglaubhaft erſcheint , weil

ſie mit Weltbildmomenten verbunden iſt , die wir heute

nicht mehr zu teilen vermögen . Man kann natürlich ſagen ,

daß für die Heilsverkündigung auf dem Weltbild kein ent⸗

ſcheidender Ton liegt . Aber immerhin , es kann hier leicht
eine ſolche Situation entſtehen , daß der Hörende mit einer

gewiſſen geiſtigen Anſtrengung etwas , was er im Grunde

nicht zu glauben vermag , nun doch aus dem Gehorſam
des Glaubens ſich entſchließt , für glaubhaft halten zu wol⸗

len . Dabei wird aber das Wort Glaube in ſeinem Sinn

verkehrt . Denn im Sinne des NT iſt der Glaube nicht
eine Anſtrengung des Menſchen , ſondern eine Gabe Gottes ,
erwachſend als Antwort auf das Wort . In dem Augen⸗

blick , wo der Glaube eine Anſtrengung des Menſchen wird ,
eine intellektuelle Anſtrengung , die er ſich abringt , wird

er ein Werk . Das iſt alſo die Frage : wie kann die Bot⸗

ſchaft ſo verkündigt werden , daß Glaube wirklich Glaube

bleibt , d. h. daß es wirklich dahin kommt , daß ich als

Glaubender auf die Botſchaft hin es auf meinen Gott nun

wage , zu leben und zu exiſtieren ; daß ich als Glaubender

mich dem anvertraue , der durch das Dunkel der Zeit mich
in ſein Licht führt ; daß ich als Glaubender mich vom

Heiland zu ſeinem Eigentum gewinnen laſſe , Ihm zu leben
und zu ſterben und Ihm zu gehören im Leben und im
Sterben . Sicherzuſtellen , was Glaube iſt , darum kämpft
Bultmann . Was Bultmann über den Glauben ſagt und

ſeine Eigenart , davon hat Herr Schmechel ( mit Recht , weil
er nur einen Auszug gab ) , nichts entſcheidendes mitteilen
können . Bultmann hat hier wirklich weſentliches zu ſagen .

Dazu noch etwas anderes : Bultmann liegt es am Her⸗
zen, die ganze Ernſthaftigkeit deſſen , was Glauben und
was Nachfolge Chriſti in einem Leben , das an den Ge⸗

kreuzigten gebunden iſt , heißt , herauszuarbeiten . Man
denkt ſo leicht , Glaube ſei dies : gewiſſe Vorſtellungen
etwa in ſich tragen von Gott , von Chriſtus und ſeinem
Werk uſw . Und das tut gar nicht weh . Man ſteht feſt auf
dem Boden des Bekenntniſſes , aber im Grunde iſt man

durch dieſe Dinge gar nicht erſchüttert . Das Großartige
aber der Grundauffaſſung , die uns bei Bultmann ent⸗

gegentritt und die der echte Bultmannſchüler auch weiter⸗

zugeben vermag in einer Weiſe , daß es die Gemeinde er⸗
ſchüttert , iſt , daß hier die evangeliſche Botſchaft aus aller
Harmloſigkeit herausgenommen wird , daß hier zum Aus⸗
druck kommt : Wenn duſagſt , ich glaube an Jeſus Chriſtus ,
meinen Herrn , dann iſt das eine Ausſage über dich , daß
du nicht mehr dein Leben nach deinem eigenen Geſchmack
führen kannſt , ſondern daß du einem anderen gehörſt , der
dein Herr geworden iſt . Und ſo werden die Glaubensaus⸗
ſagen nicht nach ihrem Vorſtellungsgehalt vor allem ausge⸗
richtet , ſondern nach ihrem Beanſpruchungsgehalt lich ſuche
nach einem deutſchen Wort für exiſtientielle Theologie ) : hier
geht es um unſere Exiſtenz . Daher erklärt es ſich auch , daß
Prof . Bultmann ſeinerzeit einer der radikalſten Führer
im Kirchenkampf geweſen iſt . Denn er exiſtentialiſierte ,
er nahm ernſt das Herrenverhältnis oder das Dienſtver⸗

hältnis zu ſeinem Herrn , auch in der Situation , die ihm

das Konzentrationslager hätte einbringen können .

Das zur poſitiven Bewertung deſſen , was hier zu ſagen

iſt . Ich will nicht die Entſcheidung vorausnehmen , die etwa

in der Arbeitskommiſſion , die ſich damit zu beſchäftigen

hat , präziſiert wird . Ich wollte nur Herrn Schmechel

gegenüber ſagen : Wenn er ſagt , was glaubt Bultmann

nicht , ſo würde ich ſagen : was glaubt er , was iſt für ihn

Glaube . Was er darüber zu ſagen hat , hat auf mich immer

einen tiefen Eindruck gemacht . Ich habe den Vortrag

ſeinerzeit gehört , um den es ſich hier handelt . Es iſt mir

damals genau ſo gegangen wie den anderen Zuhörern ,

daß mich auf der einen Seite ein gewiſſes Entſetzen er⸗

faßte , auf der anderen Seite war es ſo, daß meine Frau ,
eine rein laienhaft urteilende Perſönlichkeit , ſagte : Mir

iſt durch den Vortrag etwas geſchenkt worden , wofür ich
dankbar bin . Ich habe beſſer verſtehen gelernt , was mit

dem Wort „ glauben “ gemeint iſt .
Nun meinerſeits kritiſch folgendes :
1. Ich glaube , daß Bultmann inſofern von irrigen Vor⸗

ausſetzungen ausgeht , als er merkwürdigerweiſe das ſo—
genannte moderne Weltbild als eine fertig abgeſchloſſene
Sache anſieht , und das in einem Augenblick , in dem es
gerade am Zerbrechen iſt und in dem wir mit einer völ⸗

ligen Veränderung der Weltbildſituation zu rechnen haben .
Das macht die Frage , die uns beſchäftigt , nicht weniger
dringlich . Denn auch das neue Weltbild der heutigen
Phyſit iſt nicht etwa ſo ohne weiteres identiſch mit dem
Weltbild der chriſtlichen Antike . Aber es zeigt , wie ſchnell
auf dieſem Gebiete die Götter wechſeln , die angebetet
werden , und daß man ſich nicht an eine Zeitvorſtellung
verkaufen darf . Es beſteht jedenfalls kein Zweifel , daß das

neue Weltbild eine viel größere Offenheit für die Ver⸗

kündigung des Evangeliums hat , ſodaß für die Arbeit der

Kirche eine viel aufgelockerte Situation entſtanden iſt ,
während das bisher gültige von der früheren Naturwiſſen⸗
ſchaft her geformte Weltbild eine ausgeſprochene Reſiſtenz
gegen alle Religion erzeugte . Dadurch , daß ſich Bultmann
vor dieſem Weltbild verbeugt , hat er meiner Anſicht nach
vieles falſch geſehen .

2. Ich glaube , daß bei Bultmann inſofern ein Fehler
vorliegt , als er die Unvermeidlichkeit des Gebrauchs
mythologiſch gearteter Vorſtellungen für die Glaubens⸗

ausſagen verkennt . Ob man hier von mythologiſchen Vor⸗

ſtellungen ſpricht oder von ſymboliſchen oder wie man es
ſonſt nennen will , — jedenfalls ſind wir gezwungen , von
im Grunde Unanſchaulichem anſchaulich zu ſprechen , wobei
wir mit dabei eingeſtehen müſſen , daß im Grunde all unſere
menſchlichen Worte und irdiſchen Vorſtellungen inadäquat
ſind . Das gibt aller theologiſchen Arbeit eine Vorläufig⸗
keit , über der das Wort ſteht : Jetzt erkenne iches ſtück⸗
weiſe , dann aber werde ich ganz erkennen , jetzt im Spiegel⸗
bild , dann von Angeſicht zu Angeſicht . Übrigens liegt hier
bei Bultmann eine eigentümliche Inkonſequenz vor . Auch
er redet „ mythologiſch “ ; er ſpricht von „Heilsgeſchehen “ ,
von „ Offenbarung “ ; er meint , er könne das unbedenklich
tun , da ihm Philoſophen , die er für maßgeblich hält , das
nicht verwehren . Aber es iſt doch bedenklich , ſich davon ab⸗

hängig zu machen , was uns Menſchen zu ſagen erlauben ;
vielmehr muß man ſich doch überlegen , zu welchen Aus⸗
ſagen uns die in der Offenbarung begegnende Wirklichkeit
zwingt .



Und in dieſem Zuſammenhang möchte ich doch allen hier

Verſammelten zu ihrer Beruhigung folgendes ſagen : Sie

ſollen doch nicht befürchten , es könnte ein Theologe , ſelbſt

wenn er der radikalſten Richtung angehört , von der uns

von Gott erſchloſſenen Offenbarungswirklichkeit auch nur

ein Tüttelchen abbrechen . Es handelt ſich doch bei allem .

was wir Menſchen zu ſagen vermögen , immer nur um den

Verſuch einer teilweiſen , einer ſtückweiſen Aneignung die⸗

ſer Wirklichkeit . Dazu kommt , daß jeder einzelne ſich ver⸗

hältnismäßig wenig aneignen kann ; iſt dieſes Wenige

aber ernſthaft angeeignet , dann ſoll man es achten . Im

übrigen dürfen und wollen wir uns ſelbſt alle ohne Vor⸗

behalt unter die ganze Herrlichkeit der bibliſchen Botſchaft

ſtellen und wollen Gott um ſeinen Geiſt bitten , darum, daß

er es uns ſchenke , daß unſer kleiner Glaube , von dem wir

bekennen müſſen : „ Herr ich glaube , hilf meinem Unglau⸗

ben “ , davon lebendig angefaßt werde , und daß von dem

Licht , das uns aufgegangen iſt , dann auch ein Leuchten

in die Welt , die uns umgibt , hineingehe .

Ich glaube , ich habe genug geſagt , Sie ſehen daraus .

daß ich mich durchaus nicht mit Bultmann identifiziere .

Ich möchte Sie aber bitten , daß Sie all der theologi

Arbeit , die unſeren jungen Theologen nicht erſpart —
kann , die den und jenen ſicherlich in manche Anfechtung

bringen wird , eine Anfechtung , die wir ihm leider nicht

erſparen können , betend gedenken . Unſer Gott alles

ſo wenden , daß Seinem Ruhm und Seiner Ehre kein Ab⸗

bruch geſchieht .

Präſident Dr . Umhauer : Die Ausführungen des Herrn

Prof . D. Hupfeld über den Antrag Dr. Schmechels gehörten

ja nicht zu dem Thema , über das wir gegenwärtig ſprechen .

Aber ich habe ſie gern zugelaſſen und hoffe auf Ihre Zu⸗

ſtimmung . Ich habe es dankbar begrüßt , daß Herr Prof .

Hupfeld auch heute ſchon außerhalb der Tagesordnung Ge⸗

legenheit genommen hat , die Unruhe , die weitgehend eine

Folge des Antrags und der Begründung des Herrn Dr.

Schmechel geweſen iſt , zu zerſtreuen , und ich danke Ihnen .

Ich möchte aber bitten , daß wir damit die Erörterung

über den Antrag Schmechel abſchließen . Wir werden bei

der nächſten Tagung Gelegenheit haben , dazu zu ſprechen .

Landesbiſchof D. Bender : Ich fühle mich gezwungen ein

Wort zu ſagen . Ich habe verſucht , auf die innerſten Töne

zu hören , die durch alle Geſpräche hindurchklingen . Was

mich am tiefſten nicht bloß bewegt , ſondern getroffen hat ,

war dieſer Hinweis , auf dieſes Stück Not in unſerer Kirche .
Es geht⸗hier nicht um ein Ketzergericht , das über einen

Theologen gehalten werden ſoll , ſondern es geht darum ,
ob unſer Reden von Schrift und Bekenntnis glaubhaft

bleibt , wenn wir allmählich und langſam in einen doppel⸗

ten Schriftgebrauch hineingeraten . Wir müſſen uns prüfen ,
ob wir den bibliſchen Heilstatſachen nur noch mit einer

gewiſſen Verlegenheit gegenüberſtehen und vielleicht ſelbſt
kein ganz gutes Gewiſſen mehr haben , die Sätze des Apoſto⸗

likums , in welchem doch die ganze Heilsgeſchichte Gottes

für uns zuſammengefaßt iſt , einfältig zu bekennen und zu

glauben , wie die Worte lauten . Ich weiß als Theologe , in

welche Tiefen und Untiefen das Denken über die Heils⸗

tatſachen hineinführt , es kann ja auch nicht anders ſein ,
weil das theologiſche Denken in die unergründlichen Tie⸗

fen der Gottheit hineinführt , und weil wir dabei an die

engen und ſchnell auftauchenden Grenzen unſerer Faſſungs⸗

kraft ſtoßen . Aber klar muß für uns die Grenze ſein , an
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der wir anzuhalten haben , und dieſe Grenze iſt durch das

Wort bezeichnet . Meine Sorge iſt , daß unſere Kirche bei

dieſer letzten Einfalt des Gehorſams bleibe , denn es geht

nicht nur um die Aufrichtigkeit meines ſubjektiven Glau⸗

bens , ſondern es geht um die Frage : Worauf ſoll dieſer

Glaube ruhen ? Es geht um die Bezeugung der großen

göttlichen Wahrheit , von der der Apoſtel Johannes geſagt

hat , daß , wenn wir nicht mehr bekennen , Jeſus ſei ins

Fleiſch , in die Geſchichte gekommen , wir nicht mehr Chri⸗

ſten ſind . Wenn man die Heilsgeſchichte in Mythus auf⸗

löſen und den heilsgeſchichtlich verankerten Glauben für

ungereimt erklären will , ſo will ich lieber ein Narr ſein ,

auch ein Narr vor einer gewiſſen Exiſtentialphiloſophie ,
als an der leiblichen Auferſtehung Jeſu Chriſti zweifeln .

Ich bleibe bei dem hochheiligen , gottſeligen Geheimnis ,

daß Chriſtus ins Fleiſch gekommen iſt , und daß allem Ein⸗

dringen in dieſes Geheimnis dort Halt geboten iſt , wo wir

uns mit dem Geheimnis und den Tatſachen ſelbſt in

Widerſpruch ſetzen .

Ich ſehe hinein in die Not unſerer jungen Theologen ,
die ihnen aus der Beſchäftigung mit der Bibel entſteht ,

und ich weiß auch , daß wir ihnen das Argernis und die

Urbeit nicht erſparen können . Aber es kommt ſo viel

if an , was ſie von ihren Lehren hören : Nicht wir

n ihnen Zweifel an dem heiligen Wort Gottes ma⸗

iug , daß ſie ſich von ſelber einſtellen .

s iſt hier eine Not angerührt , eine Frage geſtellt , auf

die 5 Kirche eine Antwort geben muß . Es iſt noch nicht

lange her , daß uns der Vorwurf gemacht wurde , wir

hätten eine doppelte geiſtliche Buchführung . Es war der

Vorwurf der alten liberalen Theologie . Die Kirche hat
eine ſolche Stellung zum Worte Gottes , daß ſie nicht eine

doppelte Sprache ſpricht : auf der Kanzel und vor dem

Foru m der ſogenannten Wiſſenſchaft . Weil aber die Ge⸗

r einer chenen Stellung zu den in der Schrift
bezeugten Heilstatſachen heraufzuziehen droht , ſo iſt es gut ,
wenn auf unſerer Synode von einem Laien ein Signal

hochgezogen wird nicht zu dem Ende , daß wir billig und

ſchnell zu einem Urteil über Bultmann kommen , ſondern
damit wir Gott mit Ernſt bitten , Er möge uns ſein Wort

laſſen .

Schneider : Wir müſſen uns wieder zu
r Grundlage zurückfinden , auf welche der Beſchluß und

5 Stellungnahme unſerer Landesſynode zu dieſem Ent⸗

wurf der Grundordnung der Evangeliſchen Kirche ge⸗
ſtellt werden ſoll . Ich darf zunächſt noch in Erinnerung

rufen , daß im Bericht zum Ausdruck gebracht wurde , daß

unſer Verfaſſungsausſchuß ganz klar feſtlegt , daß es ſich

nicht darum handeln ſoll , daß wir als Gliedkirche eine

Durchberatung des Entwurfs in allen Einzelheiten vor⸗

nehmen , ſondern vielmehr darum , daß durch unſere Sicht
und unſer 8 5 eine Meinung der Synode ermittelt

e, die dann unſerem Synodalen , Herrn Dr . Wolf , für

ſeine Weiterarbeit und auch unſerer Kirchenleitung wert⸗

55 Material und Grundlagen geben könnte . Es iſt nun

nder Ausſprache dieſe Begrenzung , die ſich der Verfaſ⸗
1 ſelbſt gegeben hat , wohl nicht ganz ein⸗

gehalten worden . Das ſchadet ja nicht , ſondern es iſt

damit das Bild etwas gerundet worden . Ich war vor allen

Dingen dafür dankbar , daß die Frage nach der Richtigkeit

unſerer Behauptung , die Gemeinden verlangten nach einer

Einheit oder Einigkeit , geſtellt wurde . Es iſt vielleicht
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wertvoll zu präziſieren , daß zwar die Einſtellung der

Gemeinden zu dieſer Grundordnung ja gar nicht vorliegt ,

nicht vorliegen kann , aber daß die Einigung der Kirchen
ein Grundanliegen unſerer Gemeinden iſt . Darüber

herrſcht kein Zweifel bei demjenigen , der an dem Herz⸗

ſchlag unſeres Gemeindelebens lebt und horcht . Das iſt da
das Beglückende geweſen in der Zeit des Kirchenkampfes ,
daß man ſpürte und fühlte : nun ſind wir endlich eine ein⸗

heitliche Schar aller derer , die an den Herrn Chriſtus
glauben , das hat ſich doch gezeigt , und wir , die wir das
erlebt haben und darin geſtanden ſind , wir möchten jetzt
erleben , daß das nicht verloren geht , ſondern daß das er —

halten bleibt . Daß dies in eine gewiſſe Form und Ord⸗

nung kommt , ſofern das in der gegenwärtigen Lage der

Kirche möglich iſt , und daß auf dieſer Ordnung im Rahmen
der Kirche weitergebaut werden kann und , ſo Gott will ,
auch weitergebaut werden wird , was dann auch zu dieſer
inneren Einheit weiterführt .

Es war hocherfreulich , daß in den Außerungen des Herrn
Oberkirchenrat Friedrich dieſe übereinſtimmung ſo klar
und deutlich zum Ausdruck kam, und ich war ihm ſehr ,
ſehr dankbar , daß er dieſe Linie aus dieſem Kampf unſerer
Kirche bis zum Wiederaufbau ſo eindeutig zog. Auch das

möchte ich ihm danken und möchte nicht unterlaſſen , hier
aber auch zum Ausdruck zu bringen , wie dankbar wir
dafür ſind , daß einer aus unſerer Mitte es war , der an
der Schöpfung dieſer Grundordnung ſeit vielen Monaten
tätig war und damit dieſe Grundlage geſchaffen hat : Prof .
Dr. E. Wolf . Wir danken Ihnen von ganzem Herzen und
wünſchen Ihnen Gottes Segen für Ihre weitere Arbeit .

Und dann darf ich vielleicht den Wortlaut dieſer Vor⸗
lage noch einmal vorleſen und ſagen , daß in dem Geſpräch
zum Ausdruck gebracht wurde , daß nicht der einzelne Ent⸗
wurf den Wünſchen der Gemeinden ſchon entſpricht , ſon⸗
dern daß es das Grundanliegen der Gemeinde wäre :

Die Landesſynode der Bad . Evang . Landeskirche be⸗
grüßt in Übereinſtimmung mit den Wünſchen ihrer Ge⸗
meinden auf einen engeren Zuſammenſchluß der evan⸗
geliſchen Kirchen den Entwurf des Verfaſſungsausſchuſ⸗
ſes der EKid für eine Grundordnung der Evangeliſchen
Kirche in Deutſchland als wertvolle Grundlage für die
weiteren Beratungen und Beſchlüſſe .

Sie bittet alle beteiligten Männer der EKid , dafür
zu wirken , daß die Grundordnung ſo bald wie möglich
ohne grundlegende Anderungen des Entwurfs in Kraft
geſetzt wird .

Ich bitte die Synode , damit wir zum Abſchluß kommen
können , daß ſie dem zuſtimmt und daß damit eine grund⸗
ſätzliche Stellungnahme und Bejahung der Bemühungen
um eine Grundordnung der Synode ausgeſprochen wird .

Präſident Dr . Umhauer : Sie haben den Antrag gehört .
Ich bitte diejenigen , die zuſtimmen wollen , die Hand zu
erheben . — Ich ſtelle die einſtimmige Annahme feſt .

Damit können wir dieſen Punkt der Tagesordnung ver⸗
laſſen ; wir kommen zu dem ſchon geſtern angeſchnittenen
Punkt 2.

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Wolf : Die hohe Sy⸗
node wolle beſchließen :

Die Badiſche Landesſynode erwartet von den Männern ,
die ſie zu Mitgliedern der Kirchenverſammlung und zu
deren Stellvertretern wählt , daß ſie ſich nach dem Be⸗

kenntnisſtand unſerer Kirche dem unierten Konvent an⸗

ſchließen , falls dieſer nach §S8 der Verordnung über das

Zuſtandekommen einer Grundordnung der EͤD zu⸗
ſammentritt .

Abgeordneter Hauß : Ich empfinde dieſen Antrag als
ein gewiſſes Mißtrauen gegen das Verhalten der Betrof⸗
fenen . Wenn es ſo ſelbſtverſtändlich iſt , wie es geſtern be⸗

ſprochen wurde , daß die gewählten Mitglieder ſich an die⸗

ſen Konvent anſchließen , dann braucht es doch nicht von
uns beſchloſſen zu werden . Iſt es aber nicht ſebſtverſtänd⸗
lich , warum beſchließen wir es ?

Abgeordneter Dr . Schmechel : Ich habe mich entſchloſſen ,
dem Antrag zuzuſtimmen . Ich will damit zeigen , daß wir

alle , jeder an ſeinem Teil , zueinander Vertrauen faſſen
ſollen und daß wir , wenn möglich , dem anderen zu Willen
ſein ſollen und dabei wiſſen , daß das geſchieht in gegen⸗
ſeitiger Freiheit , die uns dann eint .

Abgeordneter Dr . v. Dietze : Ich bin von Herzen dankbar
für das , was Herr Dr . Schmechel eben geſagt hat , insbe⸗
ſondere für das Wort Vertrauen . Es war in dem , was
Pfarrer Hauß ſagte , Mißtrauen , und wir haben leider in
dieſen Tagen geſehen , daß immer wieder Mißtrauen zum
Ausdruck gebracht wurde , als ob wir mit unſerem Antrag
Attacken reiten oder jemand hätten verletzen wollen . Es
iſt wirklich nicht die Grundlage des Antrages , daß wir
Mißtrauen hätten . Aber der Antrag iſt , glaube ich, nicht
überflüſſig , denn wir ſind ja als Synode in der Lage ,
auch Männer zu wählen , die nicht unſere Mitglieder ſind .
Wenn wir dann vorher , ehe wir jemand wählen , zum
Ausdruck bringen : Wir erwarten von Dir nur dieſe eine
Außerlichkeit , keine Feſtlegung Deiner Geſinnung , ſo iſt
das doch wahrhaftig kein Mißtrauen . Es kann vorkommen ,
daß jemand gewählt wird , der nicht in unſerem Kreiſe iſt ,
dem das nicht ſelbſtverſtändlich iſt .

Der Antrag wird mit allen Stimmen bei vier Enthal⸗
tungen angenommen .

Es folgt der Bericht des Hauptausſchuſſes :
Berichterſtatter , Abgeordneter Lic . Mühlhaupt : Über

die Wahrung des Beichtgeheimniſſes .
Der Antrag lautet in der erſten Faſſung folgender⸗

maßen :
Die L andesſynode möge zum Ordinationsgelübde fol⸗
genden Zuſatz beſchließen : „ Das Beichtgeheimnis treu⸗
lich zu wahren . “
Die Geiſtlichen ſollen bei ihrer Ordination dadurch aus⸗
drücklich auf die Wahrung des Beichtgeheimniſſes ver⸗
pflichtet werden . Die Verpflichtung ſoll bei der Ein⸗
führung den mitfeiernden Gemeindegliedern zur Kennt⸗
nis und in Erinnerung gebracht werden .
Außerdem ſoll es bei Kirchenviſitationen Aufgabe der
Kreisdekane ſein , darauf hinzuweiſen .
Über dieſen Antrag hat ſich der Hauptausſchuß folgen⸗

dermaßen ausgeſprochen :
Die Veranlaſſung zu dieſem Antrag bildet die Tatſache ,

daß in manchen Gemeinden die Erfahrung gemacht wird ,
daß , wie der Ausdruck lautet , der Pfarrer plaudert auch
über ſeelſorgerlich ihm anvertraute Geſpräche . Es wurde
zum Ausdruck gebracht , daß ſich Gemeindeglieder aus die⸗
ſem Grunde in ſeelſorgerlichen Angelegenheiten nicht mehr
unmittelbar an den Pfarrer wenden , ſondern bei anderen
Leuten eher das Vertrauen haben , ſeelſorgerlichen Troſt
zu empfangen . An ſich beſteht die Möglichkeit zur Beichte



und zum ſeelſorgerlichen Geſpräch in unſerer Abendmahls —
liturgie , indem am Schluß dieſer Liturgie die Wendung
ausgeſprochen iſt : Sollte jemand ein ſeelſorgerliches An —
liegen haben , ſo kann er ſich an den Geiſtlichen wenden .
Aber in den meiſten Fällen iſt unmittelbar nach Aus⸗
ſprechen dieſer Worte keine Gelegenheit dazu da . weil ſich
die Feier des hl . Abendmahls anſchließt . Praktiſch kam es
in meiner Gemeinde nur einmal vor , daß Vorbereitung
und Feier des hl . Abendmahls getrennt vor ſich ging , am
Karfreitag . Außerdem wurde von dieſem Satz in der
Abendmahlsliturgie erfahrungsgemäß und tatſächlich von
vielen Geiſtlichen kein Gebrauch gemacht .

Nun verkennt der Hauptausſchuß zwar nicht , wie ihm
von der Kirchenleitung aus nahe gelegt wurde , daß eine
Einfügung eines ſolchen Satzes zur Wahrung des Beicht⸗
geheimniſſes ins Ordinationsgelübde keine abſolute Siche —
rung und Garantie bietet , daß das Anliegen der Antrag⸗
ſteller wirklich zur Ausführung kommt . Die Erfahrungen
der letzten Jahre haben gezeigt , daß das Ordinations⸗
gelübde leider keine unbedingte Bindung z. B. für manche
DC⸗Pfarrer in der vergangenen Zeit dargeſtellt hat . Das
Weſentliche und Letzte und Eigentliche zur Ausführung
des Anliegens der Antragſteller müßte durch eine geiſtliche
Erziehung von uns Pfarrern in Pfarrkonventen , in der
brüderlichen Ausſprache und wenn möglich in einem künf⸗
tigen Predigerſeminar geſchehen . Das verſpräche mehr
Erfolg in dieſer Richtung .

Dennoch iſt der Hauptausſchuß zu dem Entſchluß ge⸗
kommen , die Synode zu bitten , daß die Kirchenleitung
gebeten werden möge , einen ſeelſorgerlichen Brief an die
Geiſtlichen zu ſenden , der ſie ausdrücklich zur Wahrung
des Beichtgeheimniſſes ermahnen ſoll , und daß auch in
geeigneter Weiſe den Gemeinden davon Kenntnis gegeben
werden ſoll . Gleichzeitig wird an die Kirchenleitung die
Bitte gerichtet zur Weiterbehandlung dieſes Anliegens
mit dem Ziel der Aufnahme eines entſprechenden Satzes
in das Ordinationsgelübde . So erhielt der Antrag folgende
Formulierung :

Bei der Volksmiſſions⸗ und Männerarbeit , wie in der
Arbeit des Gemeindepfarrers hat ſich gezeigt , daß ein
ſtarkes Bedürfnis nach Seelſorge vorhanden iſt . Das
wäre noch mehr der Fall , wenn nicht bei vielen Pfar⸗
rern und Gemeinden Unkenntnis und Mißverſtändnis
über das Weſen der Seelſorge und nachläſſiges Hand⸗
haben und Furcht vor Bruch des Beichtgeheimniſſes
herrſchte .

Die Synode bittet deshalb den Herrn Landesbiſchof ,
ſofort in einem Hirtenbrief an die Pfarrer auf ihre
ſeelſorgerliche Aufgabe und unſere Pflicht , das Beicht⸗
geheimnis zu wahren , hinzuweiſen und zu veranlaſſen ,
daß dieſe Frage zu einem Thema der Pfarrerkonferenzen
und Pfarrerrüſtzeiten gemacht werde . Die Gemeinden
ſollen auf die in unſerem Katechismus ausgeſprochene
Möglichkeit der ſeelſorgerlichen Ausſprache und die
Verpflichtung der Pfarrer , das Beichtgeheimnis zu
wahren , aufmerkſam gemacht werden . Beſondees hat
die Belehrung im Konfirmandenunterricht zu geſchehen .
Bei der Ankündigung einer Abendmahlsfeier iſt auf die
Möglichkeit einer perſönlichen Anmeldung mit ſeel⸗
ſorgerlicher Ausſprache ausdrücklich zu verweiſen .
In der notwendig werdenden Neufaſſung des Ordina⸗
tionsgelübdes möge die Verpflichtung des Pfarrers zur
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Wahrung des Beichtgeheimniſſes ausdrücklich genannt
werden .

Abgeordneter Ruſer : Ich kann dem Antrag in der jetzt
vorliegenden Form zuſtimmen , nachdem ich anfangs da⸗
gegen war , dieſen Satz ins Ordinationsgelübde aufzu⸗
nehmen . Denn es widerſtrebt mir , noch einmal beſonders
betonen zu müſſen , was ſelbſt im bürgerlichen Leben als
Mannesehre gilt , nämlich daß man das , was einem an⸗
vertraut iſt , als Geheimnis betrachtet . Beichte läßt ſich
nicht kommandieren , ſie beruht auf gegenſeitigem Ver⸗
trauen . Man offenbart dem andern , was einem bewegt
und ſchafft ſich durch die Beichte Erleichterung . Das ſollte
beim Seelſorger ganz ſelbſtverſtändlich ſein , daß er das
ihm Anvertraute wirklich auf betendem Herzen trägt .
Dann werden die Gemeindeglieder von ſelbſt kommen . Ich
bin dafür , daß unſere Studenten dahin erzogen werden .

Abgeordneter Zitt : Ich gebe Herrn Ruſer vollkommen
recht , daß es eine Selbſtverſtändlichkeit ſein ſollte , daß das ,
was mir anvertraut wird , in ſeelſorgerlicher Weiſe , nicht
weitergetragen wird . Wir müſſen aber auch an folgendes
denken : Das Beichtgeheimnis ſteht ja unter dem Schutz
des Strafrechts . Für den katholiſchen Prieſter iſt es ganz
klar , daß das , was ihm im Beichtſtuhl anvertraut wird ,
unter dem Schutz des Rechts ſteht , daß er in keiner Weiſe
dazu veranlaßt werden kann , davon Gebrauch zu machen.
Ich ſehe vorläufig im evangeliſchen Kirchenrecht keine
Stelle , wo für den evangeliſchen Pfarrer ebenſo klar und
deutlich herausgeſtellt wird , daß er als Beichtiger Ge⸗
heimniſſe anvertraut bekommt , die ihm ebenfalls nicht
abgenötigt werden können . Ich glaube , daß es gerade von
hier aus geſehen eine Notwendigkeit iſt , daß an dieſem
Punkt auch kirchenrechtlich eine Sicherung angebracht wird
zum Schutz des Beichtgeheimniſſes .

Oberkirchenrat Dr . Friedrich : Daß ein Pfarrer darüber ,
was ihm als Beichtgeheimnis anvertraut iſt , Dritten ge⸗
genüber nicht ſprechen darf , iſt eine Selbſtverſtändlichkeit .
Der Synodale Ruſer hat mit Recht darauf hingewieſen ,
In ſeiner Schweigepflicht iſt der Pfarrer rechtlich geſchützt ,
ſowohl durch Beſtimmungen in der Strafprozeßordnung
wie in der Zivilprozeßordnung . Dieſer Schutz gilt ganz
gleichmäßig dem evangeliſchen wie dem katholiſchen Pfar⸗
rer .

Abgeordneter Dr . v. Dietze : Es iſt vom ſeelſorgerlichen
Geſpräch und vom Beichtgeheimnis geſprochen worden .
Mir ſcheint da doch ein Unterſchied zu beſtehen , ob eine
Beichte im ſtrengen Sinn , Beichte wie im lutheriſchen
Katechismus umſchrieben , oder ob lediglich ein ſeelſorger⸗
liches Geſpräch mit Beichtchärakter gemeint iſt . Ich faſſe
die Aufnahme in das Ordinationsgelübde ſo auf , daß hier
das Beichtgeheimnis im Sinne einer katechismusmäßigen
Beichte gemeint ſein ſoll und nicht jedes Beichtcharakter
tragende ſeelſorgerliche Geſpräch . Auch ich halte es für
ſelbſtverſtändlich , daß ein Geheimnis bewahrt wird . Aber
da können Konflikte entſtehen . Wenn mir als Freund
etwas anvertraut wird , und ich habe nachher das Emp⸗
finden , daß ich mit der Wahrung dieſes Geheimniſſes ein
furchtbares Anheil anrichte , dann kann ich in einen ſchwe⸗
ren Konflikt kommen . Aber wenn es dem Pfarrer in der

Beichte wie bei den Katholiken im Sakrament der Beichte
anvertraut iſt , dann iſt es ein unbedingtes Geheimnis .
Deshalb würde ich in der Aufnahme ins Ordinations⸗

gelübde nichts entwürdigendes ſehen , und ich glaube auch ,
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daß kein Soldat es als unwürdig empfunden hat , wenn

er im Fahneneid auf Tapferkeit verpflichtet wurde . Es

fragt ſich nur : Handelt es ſich um Beichte im kirchlich

geregelten Sinn , oder ſoll es ſich nur um ein prieſterliches
Geſpräch handeln ?

Landesbiſchof D. Bender : So wie die Dinge in der

evangeliſchen Kirche ſtehen , müſſen wir das Beichtgeheim⸗

nis auf das ſeelſorgerliche Geſpräch ausdehnen , denn wir

haben die formelle Einzelbeichte in unſerer Kirche nur in

ganz vereinzelten Fällen . ( Prof . Dr . Wolf : Aber ſie iſt zu⸗

Kirche aber ſind das bis heute ganz verſchwindende Ein⸗

zelfälle , denn im Bewußtſein unſerer Gemeinden beſteht
die Einzelbeichte in der kirchlich geordneten Form nicht ,
im Gegenteil , unſere Kinder werden in der Kirchenge —

ſchichte gelehrt , daß es geradezu ein Unterſcheidungsmerk⸗
mal gegenüber der katholiſchen Kirche ſei , daß man dort

die Einzelbeichte hat , und daß wir ſie nicht haben . Trotz⸗
dem gibt es mehr Einzelbeichte , als es den Anſchein hat ,
weil jedes Geſpräch am Krankenbett oder im Pfarrhaus
oder ſelbſt auf der Straße , bei dem Menſchen ſich mir in

ihrer Seelennot öffnen , weil ich eben Pfarrer bin , als

Beichte angeſehen werden muß , auch wenn es nicht als

Beichte fiymiert iſt ; ich muß es jedenfalls als eine ſolche

anſehen . Würden wir den Antrag nur auf die formelle

Einzelbeichte beſchränken , ſo wäre dem Sinn des Antrags
in der Praxis nicht in vollem Umfange Genüge getan .
Der Wert der Aufnahme einer ſolchen Klauſel in das

Ordinationsgelübde beſteht ja nicht nur darin , daß der

Pfarrer in einem entſcheidenden Augenblick ſeines Lebens ,

nämlich bei der Ordination , auf dieſe ſelbſtverſtändliche
Pflicht des Seelſorgers angeſprochen wird , und er ſich in
aller Form darin bindet . Die Ordination findet ja im

Angeſicht der Gemeinde ſtatt , und die Gemeinde hört , wie

ihr junger Pfarrer daraufhin angeſprochen wird , und das
erweckt in der Gemeinde das Gefühl : wenn der Mann das

ernſt meint , was er verſprochen hat , dann können wir mit
Vertrauen zu ihm kommen . Alſo das Ordinationsgelübde
hat eine Bedeutung nicht nur für den Pfarrer , ſondern
auch für die Gemeinde , vor der und für die er das Ge⸗
lübde ablegt . Ich freue mich über den Antrag .

Abgeordneter D. Hupfeld : Nur ein Satz : Das hat zur
Folge , daß die Pfarrer ſehr vorſichtig ſein müſſen , in der

Predigt von Ereigniſſen in der Gemeinde zu erzählen .
Der Antrag wird einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Lio . Mülhaupt : Über die

Erweiterung der ſonntäglichen Liturgie . Über dieſen Punkt
iſt ein ganz kurz gefaßter Antrag zuerſt beim Hauptaus⸗
ſchuß eingegangen , welcher lautete :

„ Die Synode bittet die Kirchenleitung , eine Kommiſſion
zu beſtimmen , welche die Formulare und Gebete des
Kirchenbuches im Blick auf die uns wieder geſchenkten
Erkenntniſſe von dem Weſen der Kirche , ihren Gebets⸗
dienſt , ihrer Stellung zur Obrigkeit und ihrer Erwar⸗
tung des wiederkommenden Herrn überprüft und bis
zur Schaffung eines neuen Kirchenbuches entſprechende
Ergänzungen , insbeſondere auch für die Gebete bei
Taufen und Beerdigungen , gegebenenfalls in Form
eines kleinen Anhangs vorſchlägt . “

Es hat ſich in der Ausſprache ergeben , daß der Wunſch
nach einer reicheren Liturgie im ganzen Lande vorhanden

iſt . In zahlreichen Gemeinden hat es ſich herausgeſtellt ,

daß die Pfarrer mit der Liturgie und Gottesdienſtord⸗

nung , wie ſie unſer Kirchenbuch von 1930 enthält , nicht
mehr überall auskommen , namentlich nach den Erfahrun⸗

gen , die man mit dieſer Liturgie im Kirchenkampf in den

letzten 20 Jahren gemacht hat . Dies war die eine Seite .
Die andere Seite war die mehrfach ausgeſprochene Sorge
um die in vielen Gemeinden entſtandenen Verwirrungen
in liturgiſchen Dingen . Es hat ſich ſogar der Notſtand
ergeben , daß in einer einzigen Kirche zwei Pfarrer mit

verſchiedener Liturgie arbeiten . Es hat ſich ergeben , daß
Pfarrer und Viſitatoren , die neu in eine Gemeinde kom⸗

men , ſich erſt erkundigen müſſen , wie der liturgiſche Ge⸗

brauch in der betreffenden Gemeinde ſei , da man nicht
annehmen könnte , daß die ſeit 1930 eingeführte und noch
geltende Agende tatſächlich noch im Gebrauch ſei .

Aufgrund dieſer beiderſeitigen Ausſprache , einerſeits
über das reiche liturgiſche Leben und Sehnen , das infolge
der Erlebniſſe der letzten 12 Jahre aufgekommen iſt , an⸗
dererſeits in der Sorge , welche um die liturgiſche Willkür
ſich erhoben hat , auf Grund dieſer beiden Seiten hat der
Antrag eine Anderung erfahren , die nun der Synode zur
Außerung und Abſtimmung vorgelegt werden ſoll . Der
Antrag lautete am Ende :

„ Die Synode erkennt in den in unſerer Landeskirche
neuerlich ſich regenden Beſtrebungen zur leichteren und
ſinnvolleren Ausgeſtaltung des liturgiſchen Teiles un⸗
ſeres Gottesdienſtes ein berechtigtes Anliegen , insbe⸗
ſondere auch in den Beſtrebungen zu lebendigerer Be⸗
teiligung der Gemeinden an der Liturgie in Anbetung ,
Lob und Bekenntnis . Sie ſieht indeſſen mit Sorge , daß
eine ſtändig wachſende Willkür die Folge der liturgiſchen
Bemühungen vereinzelter Pfarrer und Gemeinden iſt ,
die zur Verwirrung und Argernis führt , am meiſten
da, wo mehrere Pfarrer mit verſchiedenen liturgiſchen
Bräuchen an derſelben Kirche nebeneinander amtieren .
In der Erwägung , daß einerſeits dieſem Notſtand
ſchleunigſt abgeholfen werden ſollte , während anderer⸗
ſeits die endgültige Neugeſtaltung unſerer Gottesdienſt⸗
formen eine ebenſo verantwortungsvolle wie ſchwierige
Aufgabe iſt , die nicht überſtürzt werden darf , wünſcht
die Synode folgende Maßnahmen :
1. ) Sie bittet den Oberkirchenrat , eine liturgiſche Kom⸗

miſſion mit geeigneten Fachmännern einzuberufen
mit dem Auftrag , noch in dieſem Jahr eine vor⸗
läufige Form der Neuregelung des allſonntäglichen
Gottesdienſtes zu befinden .

2. ) Dieſe Neuregelung ſoll ſich auf eine Bereicherung der
allſonntäglichen Liturgie durch Stücke der jetzt gel⸗
tenden Feſttagsliturgie beſchränken .

3. ) FJeder Neuregelung muß eine gründliche Vorberei⸗
tung der Gemeinde in Kirchengemeinderat , Männer⸗
und Frauenkreiſen , Einübung in Kirchenchor und
Jugendkreis vorangehen . “

Abgeordneter Ruſer : Zur Einführung einer beſſeren
Liturgie oder ſagen wir „ Bereicherung unſerer Gottes⸗
dienſte “ iſt ebenſo notwendig , daß man das Material recht⸗
zeitig den Gemeinden zur Prüfung zuleitet . Viele Ge⸗
meinden haben Neues eingeführt . Die älteren Glieder
unſerer Gemeinden ſagen einfach : „Jetzt ſind wir auf dem
Wege , katholiſch zu werden . “ Meine Bitte geht deshalb
dahin , man möchte behutſam und rückſichtsvoll vorgehen .
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Die kathloiſche Kirche kommt ihren Gläubigen entgegen ,
ſie macht es ihnen leichter , ſie gibt ihren Gläubigen etwas
zum Anſchauen , zum Anbeten uſw. , etwas für die Sinne .
Bei uns kommt der Glaube aus der Predigt , und die Pre —
digt wiederum ſoll aus dem rechten Glauben kommen . Bei
der Liturgie droht die Gefahr , daß die Form zum Inhalt
wird . Nicht aber die Form , der Inhalt iſt maßgebend .
Wenn die Form das Leben ſchaffen ſoll , endet es im Tod .
Nur wenn das innere Leben der Gemeinde die Form
ſchafft , iſt es ein echtes Bedürfnis der Anbetung in Wahr —
heit . Wir leben im Glauben , nicht im Schauen .

Abgeordneter Kühlewein : Wir wollen uns auf der einen
Seite es nicht zu ſchwer machen , daß wir das , was das
berechtigte Anliegen in der Bewegung zur Bereicherung
des Gottesdienſtes iſt , immer wieder abſchätzen gegenüber
dem Katholizismus oder dem Innerſten , was unſeren Got —
tesdienſt beſtimmen ſoll . Auf der anderen Seite ſollten
wir aber doch es uns leicht machen dadurch , daß wir ſagen ,
es muß in einem rechten evangeliſchen Gottesdienſt die
Anbetung , der gemeinſame Dank , das gemeinſame Gebet
ſo gepflegt werden , daß auch die Gemeinde wirklich ſich
beteiligt . Es darf nicht ſo ſein , daß der Pfarrer am Altar
einen Monolog hält und die Gemeinde ſtumm der Sache
anwohnt , ſondern daß das ſo lebendig wird , daß die Ge—
meinde auch wirklich mit bekennt , mit betet , mit ſich ſtellt
unter das Bekenntnis der Sünde und dann gemeinſam lobt
und dankt . Und das iſt das einzige , was wir durch die
Bereicherung unſeres Gottesdienſtes wollen . Und wie die
Gemeinde darauf wartet , das weiß jeder , der in ſeiner

einen Schritt in dieſer Richtung vorgegangen
iſt .

Einen Hinweis noch : Wir haben in Freiburg eine luthe⸗
riſche Gemeinde , die ſehr tätig iſt . Wenn die Bewegung
zur lutheriſchen Gemeinde hin ſehr groß iſt , iſt es ſicher
auch dieſer Grund , daß die Gemeinde dort aktiv beteiligt
iſt und mitmachen kann . Deshalb möchte ich bitten , daß
wir hier einen Schritt weitergehen und daß der Ober —
kirchenrat möglichſt bald die Freiheit gibt , daß wir die
erweiterte Form des Gottesdienſtes gebrauchen dürfen .

Abgeordneter Dr. Heidland : Ich möchte darauf hinwei⸗
ſen, daß der Antrag ſehr maßvoll gehalten iſt . Gemeint iſt
nicht, daß womöglich bis zum Ende des Jahres eine neue
Liturgie aus dem Boden geſtampft wird , ſondern daß aus
der bereits in unſerem Kirchenbuch befindlichen erweiterten
Gottesdienſtordnungdurch den liturgiſchen Ausſchuß einige
Stücke den Pfarrern empfohlen werden zur Einführung
in ihren Gottesdienſt . Es handelt ſich dann praktiſch darum ,
daß —nicht ohne Genehmigung der Landesſynode , der die⸗
ſer Ausſchuß den Vorſchlag unterbreitet — den Gemeinde⸗
Pfarrern anheimgeſtellt wird , nach der Rückſprache mit dem

Kirchengemeinderat und Einübung in den Männer⸗ ,
Frauen⸗ und Jugendkreiſen das kleine Gloria einzufügen ,
vielleicht ſonntäglich das Glaubensbekenntnis , vielleicht
noch den Wechſelgruß : „ Der Herr ſei mit euch — und mit
deinem Geiſte . “ Vermutlich kommt es auf dieſe drei Stücke

an, die der Pfarrer , wenn die Gemeinde es wünſcht , ein⸗
führen kann .

Landesbiſchof D. Bender : Ich kann dieſem Antrag nur
An Herzen zuſtimmen und habe aber dazu eine Frage an

die Synode : Es lautet der 2. Abſchnitt dahingehend , daß
bis Ende des Jahres die Kirchenleitung eine vorläufige

liturgiſche Ordnung herausgeben möchte . Dazu möchte ich
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ſagen , was eben ſchon geſagt worden iſt : auch eine vor⸗
läufige liturgiſche Ordnung kann nicht ohne die Synode
gegeben werden , und zum andern bitte ich doch von einer
vorläufigen Liturgie Abſtand zu nehmen . Wenn wir doch
auf eine endgültige Löſung dieſer Frage hinſteuern , dann

nicht noch einmal ein Zwiſchenproviſorium ; das bringt die
Gemeinden in Aufregung . Wenn jetzt ein Proviſorium
käme und nach 2 Jahren ein endgültiger Status , dann
wäre das Unglück größer als jetzt . Ich leide auch unter
der Willkür in der Ordnung unſeres gottesdienſtlichenLebens . Ich habe mir auch überlegt , welche Wege bleiben :
Soll man den Gemeinden einfach zur Auflage machen , ſichan die Agende zu halten ? Das aber , was gewachſen iſt ,
kann man nicht einfach wieder beſeitigen . Deshalb würde

ich lagen : wir wollen den merkwürdigen Zuſtand , in dem
ſich unſere Liturgie befindet , laſſen bis zur endgültigen

Feſtſetzung der Liturgie , die aber beſchleunigen und in⸗
zwiſchen den Pfarrern — vielleicht auf dem Wege eines

Briefs oder Geſprächs — nahelegen , ſich deſſen verantwort⸗
lich zu ſein , was es heißt , in einer Gemeinde eine litur⸗
giſche Erneuerung einzuführen .

Punkt z iſt ſo wichtig , daß das in der Gemeinde vor⸗
bereitet und in rechter Weiſe erklärt werden muß . Dann
kann die Angſt , daß hier katholiſiert wird , meiner Meinung
nach nicht aufkommen .

Deshalb geht meine Frage dahin , ob die Synode ſich
deſſen bewußt iſt , was es in der Praxis heißt , jetzt eine
vorläufige Liturgie einzuführen und nach 1 —2 Jahren
eine endgültige .

Abgeordneter Hauß : Ich ſchlage vor , den Antrag auf
Anregung des Herrn Landesbiſchofs etwas abzuändern .

Abgeordneter Lio . Mühlhaupt : Das Wort „vorläufig “
könnte weggelaſſen werden . Der Antrag würde dann
lauten :

„ Die Synode bittet den Oberkirchenrat , eine liturgiſche
Kommiſſion mit geeigneten Fachmännern einzuberufen
mit dem Auftrag , noch in dieſem Jahr eine neue Rege⸗
lung des allſonntäglichen Gottesdienſtes zu befinden “ ,
ſtatt eine vorläufige Form der Neuregelung .
Es könnte dann freilich ſein , daß das „noch in dieſem

Jahr “ geſtrichen werden müßte und an deſſen Stelle treten
müßte „ſo bald wie möglich . “

Oberkirchenrat Katz : Die letzte Synode hat beſchloſſen ,
daß die liturgiſche Neuregelung bearbeitet werden und
kommen ſoll , und daß die Pfarrer erſucht werden , bis dahin
von jeder Neueinführung liturgiſcher Stücke abzuſehen .
Wir haben in dieſem Beſchluß das , was wir brauchen nach
dem Wort des Herrn Landesbiſchof . Man könnte nur noch
einmal darauf hinweiſen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Lic . Mühlhaupt : Der erſte
Abſatz lautet alſo :

„ Sie bittet den Oberkirchenrat , ſofort eine liturgiſche
Kommiſſion mit geeigneten Fachmännern einzuberufen
mit dem Auftrag , ſo bald wie möglich eine Neuregelung
des allſonntäglichen Gottesdienſtes zu befinden . “

Der zweite Abſatz lautet :

„ Dieſe Neuregelung ſoll ſich auf eine Bereicherung der

allſonntäglichen Liturgie durch Stücke der jetzt geltenden
Feſttagsliturgie beſchränken . “

Wichtig iſt auch die ſinngemäße Ausführung der jetzigen
Liturgie .
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„ Jeder Neuregelung muß eine grundſätzliche Vorberei —

tung vorangehen . “
Das „ jeder “ ſoll geſtrichen werden und ſoll heißen : „der “

Neuregelung .

Landesbiſchof D. Bender : Soll durch dieſe Beſtimmung

jetzt ſchon die Marſchroute dahin abgegrenzt werden , daß

keinerlei neue Stücke über die in der bisherigen Feſttags⸗

liturgie hinaus genommen werden dürfen ? Das würde

bedeuten , was Bruder Heidland andeutete , daß der Gottes⸗

dienſt mit der gegenſeitigen Fürbitte eröffnet wird : „ Der

Herr ſei mit Euch . .. “ Das wäre unmöglich , denn dieſes

Stück ſteht nicht in unſerer Feſttagsliturgie .

Aus dem Kreis der Synodalen wird darauf hingewieſen ,

daß das Reſponſorium mit drin ſteht .

Landesbiſchof D. Bender : Ich bin gegen eine grundſätz⸗

liche Beſchränkung , weil nachher , wenn über die Neuform

geſprochen wird , jede Möglichkeit gegeben iſt , etwaige Aus⸗

wüchſe zu beſchneiden . Die Liturgie iſt eine Sache , die aus

einem Guß kommen muß , und nicht aus allen möglichen
Stücken zuſammengeflickt werden kann . Daran leidet unſere

Liturgie , daß ſie auf dieſe Weiſe entſtanden iſt .

Abgeordneter D. Hupfeld : Eigentlich liegt die Sache ja

ſo, daß ein merkwürdiger Widerſpruch darin beſteht , daß

gerade die ſo aktiv aufgezogene reformierte Gemeinde in

der Liturgie ſich ſo paſſiv verhält . In ganz Oberdeutſch⸗
land iſt die ſogenannte reformierte Ordnung im weiten

Umfang auch für lutheriſche Kirchen maßgebend geworden .
Aber eigentlich entſpricht dem Sinn unſerer ſüdweſtdeut⸗

ſchen Kirchen doch wohl ein ſtärkeres Beteiligtſein an der

Liturgie . In den fünfziger Jahren des vorigen Jahrhun⸗
derts haben die Poſitiven bei uns in Baden eine Gottes⸗

dienſtordnung durchgeſetzt , die eine reichhaltigere Liturgie

vorſah , — aus dem richtigen Empfinden heraus , daß leben⸗

dige Gemeinde ſich auch in der Liturgie lebendiger betei⸗

ligen müſſe , dieſe Liturgie aber war an ſich ein Fremd⸗

körper in unſerer Kirche , der Einbruch einer liturgiſchen

Form , die ganz anderen Vorausſetzungen entſtammte , als

ſie hier im Süden gültig waren , ſchloß ſie ſich ja doch an

das Schema etwa der deutſchen Meſſe Luthers an . Unter

den z. T. mit der Einführung dieſer als katholiſch emp⸗

fundenen Liturgie entſtandenen Kirchenwirren um 1861

verſchwand ſie in der Verſenkung und iſt in unſerem Kir⸗

chenbuch nur an dieſer merkwürdig verborgenen Stelle

als Liturgie für beſonders feſtliche Gelegenheiten am
Leben geblieben . Ich bin ſehr damit einverſtanden , daß
wir dieſe Liturgie wieder beleben . Ich habe dafür aber

noch einen anderen Grund ; und da komme ich wieder auf
die durch die heutige Zeit geſtellte Frage zurück : wie kön⸗

nen wir unſeren Flüchtlingen das Heimiſchwerden bei uns

erleichtern ? Kirchlich wird ihnen jedenfalls dies Heimiſch —
werden dadurch ſehr erſchwert , daß unſere Gottesdienſt⸗
form ſehr viel karger iſt , als ſie es aus den öſtlichen Kir⸗

chen her gewohnt ſind . Irgenwie werden wir die Pflicht
haben , eine Liturgie zu ſchaffen , die ihnen dies Heimat⸗
gefühl erleichtert .

Abgeordneter Günther : Hätte in den Antrag nicht auch
die Ausſtattung des Altars aufgenommen werden können ?
Nicht bloß die Bereicherung der Liturgie , ſondern auch die
Ausſtattung der Kirche ſelbſt ( Kruzifix , Kerzen uſw . ) , da⸗
mit hier mehr Einheitlichkeit in unſeren Kirchen zuſtande
käme , gerade auch für unſere Flüchtlinge , die vieles in
unſeren Kirchen vermiſſen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Lic . Mühlhaupt : Wenn

ich ein kurzes Wort dazu ſagen darf , dann kann ich mich

jetzt nicht ganz des Gefühls entſchlagen , daß nach der Aus⸗

ſprache , die jetzt ſtattgefunden hat , nicht nur ſtückweiſe,
ſondern ſehr ſtarke Veränderungen an dem Antrag vor⸗

genommen ſind . Man verzeihe — das iſt ſicher über⸗

trieben — wenn ich an die Emſer Depeſche denke ; vorher

klang es wie eine Schamade , jetzt wie eine Fanfare . Das

iſt ſicherlich übertrieben , ich bitte mir das zu verzeihen ,

aber angeſichts der Worte von Herrn Ruſer habe ich doch

den Eindruck , daß der Antrag ſich erſt Mühe gegeben hat ,

dieſen Stimmen eines großen Teils der mehr reformiert

eingeſtellten Gemeinden unſeres Landes Rechnung zu tra⸗

gen . Das war der Tenor des Antrages vorher , und jetzt

hat man den Eindruckt jetzt iſt ganz und gar ohne Hem⸗

mung den liturgiſchen Wünſchen der lebendigen Gemeinden

Tür und Tor aufgetan .

Es iſt auch zur Sprache gekommen , daß , was ſehr wohl

verſtändlich iſt , den zahlreichen Flüchtlingen in unſeren

Gemeinden wohl auch ein Gottesdienſt beſchert werden

könnte , der es ihnen erleichtert , ſich daheim zu fühlen . Ich

geſtehe , daß ich etwas die Rückſicht auf unſere badiſchen
Gemeinden ſelbſt und auf die badiſche Tradition vermiſſe .
Wie war es denn in unſeren badiſchen Gemeinden , die die

badiſche Kirche ausmachen und die nun in einer teils hun⸗

dertjährigen und teils — in der Pfalz — etwa vierhun⸗

dertjährigen Tradition ſtehen . Jedenfalls hat ihre größere
Armut in liturgiſchen Dingen nicht verhindert , daß ſich

auch bei uns lebendiges gottesdienſtliches Leben der Ge⸗

meinde entfalten konnte . Die Worte , die hier Herr Ruſer

geſprochen hat , haben mir einen tiefen Eindruck gemacht .
Wenn die Liturgie aus einem Leben herauskommt , dann

iſt ſie wertvoll . Aber man darf nicht ſagen , daß der Mangel

an Liturgie dies auf jeden Fall verhindere . Ich war nicht

bei den Antragſtellern geweſen , ich hatte nur zu berichten .

Landesbiſchof D. Vender : Ich möchte nur um eines bit⸗

ten . Wenn wir uns überhaupt mit der Frage der Liturgie

befaſſen , daß wir ſie nicht mit der konfeſſionellen Frage
—reformiert oder lutheriſch — belaſten . Damit verbauen

wir uns von vornherein den Weg , weil jeder Angſt hat ,
es könnte der andere ſich durchſetzen , ſondern wir wollen

wirklich fragen : Wie hat eine glaubende Gemeinde in der

rechten Weiſe vor ihrem Herrn mündig zu werden ? Oder ,
wie darf ſie mündig werden ? Wenn wir die Frage der

Liturgie auf die konfeſſionelle Ebene ſchieben , dann wird

dieſe Frage nur ein Zankapfel und nicht zu einer Frage
der Auferbauung unſerer Gemeinden . Wir ſind ja Brüder

untereinander . Wenn wir die Vorlage einer Gottesdienſt⸗
ordnung bekommen , dann werden wir uns in aller Brü⸗

derlichkeit darüber ausſprechen .

Abgeordneter Dr . Wolf : Ich bin bei dem , was der Herr

Landesbiſchof ſagte , nicht anweſend geweſen . Gewiß iſt die

Frage , ob Liturgie überhaupt , oder Liturgie weſenhaft
zum rechten Gottesdienſt gehört oder nicht , eine völlig ge⸗
meinſame Frage , ſowohl für Lutheriſche wie für Refor⸗
mierte wie auch für Unierte und kann auf dieſe Weiſe
ohne Rückſicht auf das durch die Konfeſſion gegebene Tren⸗
nende behandelt werden . Aber ſobald ſich die Frage der

Liturgie auf das Gemeinſame der Liturgie richtet , iſt es

doch wohl nicht anders möglich , als zu wiſſen , daß eben
das Liturgieerbe teils aus lutheriſchen , teils aus refor⸗
mierten Kirchen kommt . Und ſoweit man eben nicht nur
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die Liturgiebewegung im Raum der lutheriſchen Kirchen

mit Aufmerkſamkeit verfolgt , ſondern auch im Raum der

reformierten Kirche , wo ſie eine ſehr ausgearbeitete Pla —

nung und Verfügung und Ausgeſtaltung gerade der refor —

mierten Liturgie beſitzt , da kann man es doch nicht aus⸗

ſchalten , denn darüber müſſen wir uns klar ſein , daß dies

ein Punkt iſt , wo wir mit aller Offenheit brüderlich mit —

einander reden und austauſchen müſſen , und gerade hier

iſt der Punkt , wo wir uns auf keine Weiſe von vornherein

wechſelweiſe zurückſchieben oder das Wort abſchneiden

dürfen , denn die Liturgie iſt dann für mich eine ganz ent⸗

ſcheidende Gewiſſensfrage , und ich möchte bemerken , daß
dann doch alle Brüder dies dabei bedenken möchten .

Oberkirchenrat Roſt : Wir waren uns im Ausſchuß eigent⸗

lich einig , daß dieſe Frage eines grundſätzlichen Umbaues

der Liturgie nicht angeſchnitten werden ſollte . Was in den

Worten des Herrn Amtsbruders Mühlhaupt zum Ausdruck

gekommen iſt , war wohl auch die Erinnerung daran , daß
es bei der eigenartigen Zuſammenſetzung unſerer badiſchen

Landeskirche auch ein gewiſſes Brauchtum von den Vätern

her gibt . Das muß wie in der Pfalz und in Bayern auch
bei uns weithin berückſichtigt werden . Man muß bedenken ,

daß unſere badiſchen Gemeinden doch auch ein Recht auf

ihren Gottesdienſt haben , und daß man nicht leicht zu
einer alle verbindenden liturgiſchen Form kommt .

Dagegen hege ich Befürchtungen in Bezug auf die An⸗

regung des Herrn Amtsbruders Günther , daß man eine

größere Ausſchmückung des Altars vorſieht , das wird un⸗

möglich ſein . Unſere Gemeinden haben in dieſer Beziehung
ihre Überlieferung , und das erfordert Rückſichtnahme .

Wir ſind aus den verſchiedenſten Elementen zuſammen⸗
geſetzt . Es mag ſein , daß in der Wurzel auch da refor⸗

mierte in lutheriſche Überlieferungen mit hinein ſpielen .
Man darf aber nicht vergeſſen , daß gerade die Branzſche

Reformation von Württemberg uns unſeren Gottesdienſt
ſehr verarmt hat . Ich vergeſſe dabei nicht , daß es wieder
andere gegeben hat , die liturgiſch ſtark bewegt waren . Wir
haben gehört , daß es Gemeinden gibt , die eine reich aus⸗

gebaute Liturgie haben , während ſie bei anderen fehlt .
Ich bedaure , daß wir in extenſo in die Ausſprache hinein⸗

gekommen ſind . Der Wunſch des Ausſchuſſes , wenn ich recht
verſtanden habe , war der , in der Liturgie der Anarchie zu

wehren und auch jenen Amtsbrüdern , die vergeſſen haben ,
daß ſie nicht ſelbſtändig ſind , ſondern Pfarrer einer Ge—

meinde, und die darauf hören ſollen , wie ihre Alteſten ſich
dazu ſtellen, bevor ſie ihre Neuerungen einführen .

Präſident Dr. Umhauer : Um zu dieſem Punkt zum

35 kommen, erlaube ich mir die Anregung , daß

küngen des Antrages fallen gelaſſen werden mit der

einzigen Ausnahme , daß an Stelle einer Interimslöſung
einer vorläufigen Neuordnung lediglich die „völlige “ Neu⸗
ordnung tritt , wie ſie vorhin ſtizziert worden iſt .

Abgeordneter Dr. Schmechel : Ich bedauere , ſagen zu
müſſen, daß das nicht geht . Es liegt nicht im Sinne der

Ausſchußbeſprechungen, durch Weglaſſen von „ vorläufig “
eine Richtung für endgültig zu erklären . Durch das Weg⸗
laſſen wird beſchloſſen , daß die endgültige Form der Litur⸗

55beſchränkt bleibtauf den Raum der Feſtttagsliturgie.
itt vielleicht möglich , aber dazu reichen unſere Vor⸗

arbeiten nicht aus für eine ſolche ſchwerwiegende Ent —
ſcheidung.
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Abgeordneter Müller : Ich bitte davon abzuſehen . Ich
bin mit Skepſis an die Sache herangegangen , verſpreche
mir aber von einer guten Liturgie großen Segen im Got⸗

tesdienſt . Ich hoffe , daß alle Befürchtungen , die ich auch im

Ausſchuß geäußert habe , hinfällig ſind . Aber das ſcheint
mir ſicher zu ſein : Wenn die Einführung ſchrittweiſe geht ,
vorläufig und wieder ein Stück uſw . , bringt das eine Un⸗

ſicherheit und Unruhe in die kirchlichen Gemeinden hinein ,
ſodaß allmählich die Hauptſache im Gottesdienſt , die Pre⸗
digt , in den Schatten geſtellt wird . Ich war daher dankbar

für das , was der Herr Landesbiſchof geſagt hat , und

glaube , daß das der richtige Weg iſt : Einſtweilen bei dem

Jetzigen zu verbleiben und dann in einem Zug zum Neuen

überzugehen . Dafür wird dann bei einer guten Liturgie
das Kirchenvolk zu haben ſein .

Oberkirchenrat Dürr : Wenn der Antrag unter Strei⸗

chung des „ vorläufig “ angenommen wird , müßte nochmals
auf den Antrag der letzten Synode verwieſen werden , daß
bis zum Herauskommen dieſer neuen Arbeit keine litur⸗

giſchen Neuerungen von den einzelnen Gemeinden vorge⸗
nommen werden dürfen , ſondern die Gottesdienſtordnung
unſeres Kirchenbuches verbindlich iſt . Durch den urſprüng⸗
lichen Antrag aber beſtand die Hoffnung , in kurzer Zeit
ein Interim zu ſchaffen für ſolche Gemeinden , wo eine

liturgiſche Bereicherung vorgenommen werden ſoll . Dabei

ſollen ſie nicht über dieſe Grenzen hinaus gehen . Sobald

das „ vorläufig “ geſtrichen wird , ſtehen wir vor der Tat⸗

ſache , daß die Willkür , von der die Rede iſt , und die ein⸗

gedämmt werden ſoll , noch weitergeht . Es war aber das

Anliegen dieſes Antrages , daß das vermieden werden ſoll .

Deshalb wäre der Vorſchlag von Oberkirchenrat Katz auf⸗

zunehmen , daß es in den Gemeinden , die bisher in der

alten Ordnung geblieben ſind , bis zur möglichſt bald , in

etwa 1—177 % Jahren , zu erwartenden Neugeſtaltung des

Gottesdienſtes beim Alten bleiben ſoll , d. h. daß die Ge⸗

meinden , die Neuerungen eingeführt haben , dieſe nicht ab⸗

ſchaffen , die anderen Gemeinden bei ihrer jetzigen Ord⸗

nung bleiben ſollen . Allerdings müßte über die Dekanate

und Pfarrkonvente dafür geſorgt werden , daß es auch

wirklich dabei bleibt .

Präſident Dr . Umhauer : Ich ſchlage vor , die Beſchluß⸗
faſſung bis zum Nachmittag zurückzuſtellen , um den Antrag
neu zu formulieren .

Die Synodalen ſind damit einverſtanden .

Berichterſtatter , Abgeordneter Lic . Mühlhaupt : Bericht
über die Vorarbeiten für ein neues Geſangbuch . Der
Wunſch , daß unſer Geſangbuch und die Geſangbücher in

der Deutſchen Evangeliſchen Kirche überhaupt zu einer

größeren Einheitlichkeit kommen möchten und zwar vor

allem auch zu einer äußeren Einheitlichkeit , iſt alt . And
er hat durch das Erleben des Kirchenkampfes und die darin

zu Tage tretende Einheitlichkeit evangeliſcher ernſter Glau⸗

benshaltung eine Stärkung und Vertiefung erfahren . Dem

ſollte nun ein Antrag dienen , der von den Herren Joeſt und

Mondon eingebracht wurde und auch von der Mannheimer

Gemeinde in ſeinem Grundſätzlichen nahegelegt war . Der

Antrag lautete :

Die Synode möge beſchließen :

1. Die Vorarbeiten zu einem neuen Geſangbuch ſollen

in der Richtung der Aufnahme des Deutſchen Evan⸗

geliſchen Geſangbuches gehen , das bereits in
8 großen

Landeskirchen Aufnahme gefunden hat ; eine etwaige



Reviſion dieſes D. E. G. ſoll nur gemeinſam mit den

Landestirchen vorgenommen werden , die es bereits
aufgenommen haben .

2. Die Geſtaltung des 2. Teils des kommenden Geſang⸗
buches ( Landeskirchlicher Anhang ) , ſowie die der Zu⸗
ſätze zu ihm ſoll einer Kommiſſion übertragen wer⸗
den , die Herr Landesbiſchof D. Bender mit Pfarrer
Lic . Mühlhaupt baldmöglichſt zur Arbeit berufen
ſoll .

Die Begründung für den Geſangbuchantrag wird am
beſten durch einen kurzen geſchichtlichen Rückblick auf die
Bemühungen um die Neugeſtaltung unſeres badiſchen Ge⸗
ſangbuches ſeit etwa 1928 gegeben .

1927 nahm das neugeſchaffene Frankfurter Geſangbuch
zum erſtenmal das ſog . Deutſche Evangeliſche Geſangbuch
( 342 Lieder ) als erſten Teil auf und fügte dem einen
ſog . provinziellen oder landeskirchlichen Anhang hinzu .
Im Lauf der nächſten 6 Jahre nahmen 8 große deutſche
evangeliſche Kirchengebiete das Deutſche Evangeliſche Ge⸗
ſangbuch ebenfalls in ihre neugeſchaffenen Geſangbücher
auf .

Trotz dieſer auf Aufnahme des DEG gehenden Entwick⸗
lung glaubte ein 1928 im Oberkirchenrat hergeſtellter Ent⸗
wurf eines neuen badiſchen Geſangbuches , das DEG nicht
aufnehmen zu ſollen , und zwar allein deswegen , weil das
1928 neugeſchaffene bayriſche Geſangbuch ebenfalls auf
DéEs verzichtet hatte .

Nach mündlichen Informationen aus der Synode ent⸗
ſtand jedoch 1931 eine badiſche Geſangbuchkommiſſion , in
der ſich bereits Stimmen für Aufnahme des DEG erhoben
haben .

In der allerletzten Zeit wurde nun aber ein neuer Ent⸗
wurf eines Deutſchen Evangeliſchen Einheitsgeſangbuches
von Prof . Mahrenholz bekannt , der nach dem Willen von
Prof . Mahrenholz künftig an die Stelle des DEG treten
ſoll . Die Eigenart dieſes Entwurfs läßt es jedoch geraten
erſcheinen , die Synode ausdrücklich zu bitten , auf dem be⸗
reits 1932 betretenen Wege zu verharren und in einem
künftigen badiſchen Geſangbuch nicht den neuen Mahren⸗
holz ' ſchen Entwurf , ſondern das DEG aufzunehmen .

Dazu bewegen uns vor allem zwei Gründe . Erſtens zeigt
der Mahrenholz ' ſche Entwurf gegenüber dem DEG eine
ausgeſprochen einſeitige Vorliebe für Lieder des 16. und
17. Jahrhunderts , ſelbſt wenn ſie in einem ſprachlich kaum
mehr verſtändlichen Text überliefert ſind . In einem Gut⸗
achten über den Mahrenholz ' ſchen Entwurf , das der Ober⸗
kirchenrat von Pfarrer Zöbeley⸗Baiertal erbeten hat , ſind
dieſe Bedenken ausführlich begründet .

Zweitens iſt nach allen Entwicklungs⸗ und Wachstums⸗
geſetzen bei Geſangbüchern nicht anzunehmen , daß die
8 großen evangeliſchen Kirchengebiete , die das DEc6 erſt
ſeit 15 oder 20 Jahren aufgenommen haben , ſich bereit⸗
finden würden , den ſo andersartigen und einſeitigen Mah⸗
renholz ' ſchen Entwurf zu akzeptieren . Die Baſis , auf der
die allgemeine und wahrlich berechtigte Sehnſucht aller
Evangeliſchen Deutſchlands nach einem einheitlichen evan⸗
geliſchen Geſangbuch Erfüllung finden kann , wird für
längere Zeit das DEG ſein ; denn das DEG iſt ein ge⸗diegen und beſonnen ausgewähltes Buch , das wohl einer

Reviſion fähig iſt , aber niemals durch den Mahrenholz' ſchen
Entwurf erſetzt werden kann .

Dritte Sitzung

Im Hinblick darauf , daß die erſehnte Einigkeit der deut⸗

ſchen Evangeliſchen , der die Anfechtung des Kirchenkampfes
uns alle näher gebracht hat , an keinem Punkte ſo augen⸗
fällig und für jedermann erlebbar ſein wird als auf dem
Gebiete des Geſangbuches , das in jedermanns Hand iſt ,
wird der Synode die entſchloſſene Weiterarbeit in der Rich⸗
tung der Aufnahme des DE6 beſonders herzlich empfohlen .

Der zweite Teil des Antrags iſt — wenn der erſte an⸗
genommen wird — von einer ſekundären Bedeutung , in⸗
ſofern , als er dann ohne weiteres Annahme finden wird .
Es würde ſich nur darum drehen , daß in dieſem landes⸗
kirchlichen Anhang den berechtigten Wünſchen jeder Lan⸗
deskirche nach dem ihnen beſonders lieben , vertrauten ,
wertgeſchätzten Liedgut Rechnung getragen iſt . Wie dieſer
zweite Teil dann geſtaltet wird , das iſt eine notwendige ,
aber nach Erledigung des erſten Teils ſekundäre Frage .
und es iſt vom Hauptausſchuß angeregt worden , daß eine
Kommiſſion gebildet werden ſoll , die ſich namentlich mit
der Geſtaltung des zweiten Teils befaſſen ſoll und die nicht
zu groß ſein ſoll .

Der Antrag wird einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Lic . Mühlhaupt : Die
Feier des Buß⸗ und Bettages . Es iſt beim Hauptausſchuß
ein Antrag folgenden Wortlautes eingegangen :

„ Die Synode wolle beſchließen , daß das Reformations⸗
feſt auf den 31. Oktober, der Buß⸗ und Bettag auf den
Mittwoch vor dem Totenſonntag feſtgelegt wird . “
Der Antrag wird von den Antragſtellern zurückgezogen ,

weil ſowohl die kirchliche wie die ſtaatliche Regelung des
Bußtages und Reformationstags ſich noch im Fluß befin⸗
den und von der Kirchenleitung aus bereits alle Schritte
getan ſind oder getan werden , um eine Regelung im Sinne
des Antrags zu erreichen .

Abgeordneter Schneider : Auch dieſer Antrag wurde ja
ſchon im Jahre 1945 bezüglich des Bußtages in der vor⸗
läufigen Synode geſtellt , und ich habe nux den einen
Wunſch , daß nachdem die Feſtlegung des Bußtages als
Feiertag mitten in der Woche vor dem Totenſonntag
durchgekämpft wurde , der Bußtag auch ſo gefeiert wird ,
ſelbſt auf die Gefahr hin , daß in der Landeskirche nun zwei
Termine ſind . Denn das würde nun nicht verſtanden wer⸗
den , wenn — wohlgemerkt — nicht aus eigener perſönlicher
Initiative , ſondern auf Grund von Verhandlungen der
Kirchenleitung mit der ſüdbadiſchen Regierung der Buß⸗
tag nun als ſtaatlich anerkannter Feiertag auch für die
katholiſchen Gemeinden als — wie wir dort ſagen —ein
aufgerichtetes Zeichen in unſerem Volk gefeiert werden
ſoll , daß dann die Kirche nicht davon Gebrauch machen
würde .

Ich geſtehe , daß das etwas ſchwierig iſt . Ich möchte auch
nicht , daß wir darüber viel debattieren , aber die Bitte
möchte ich doch ausſprechen , daß dieſes Recht , das nun er⸗
kämpft iſt , nicht freiwillig preisgegeben wird und ich könnte
mir denken , daß durch dieſe Feier in Südbaden ein neuer
Anſatzpunkt gegeben iſt , auch in Nordbaden dieſe Feier
anzuerkennen . Es ſollte aber nicht ſo weit kommen , daß
man dieſe Regelung in Südbaden wieder fallen läßt , weil
ſie in Nordbaden noch nicht vorhanden iſt .

Landesbiſchof D. Bender : Es iſt zu hoffen , daß wir in
der amerikaniſchen Zone auch dahin kommen , aber ſelbſt
wenn es nicht dahin käme , hätte ich keine Bedenken , das ,
was in Südbaden errungen iſt , ſtehen zu laſſen und den



Zuſtand zu ertragen , daß tatſächlich in einer Kirche an
zwei verſchiedenen Tagen Buß⸗ und Bettag gefeiert wird
Denn die Einheit einer Kirche kann nicht in der Einheit
ihrer Zeremonien liegen .

Oberkirchenrat Dr . Friedrich : Auf eine Anfrage teilt das
Miniſterium in Stuttgart mit , daß der Landtag unterm
17. Oktober 1947 ein Geſetz zum Schutz der Feiertage be—
ſchloſſen hat . Das Geſetz iſt allerdings bis jetzt noch nicht
veröffentlicht . Tritt es aber in der uns bekannten Faſſung
in Kraft , dann iſt der Bußtag als Feſttag geſchützt , aller —

dings nur in Gemeinden , in denen dieſer Tag herkömm —
licherweiſe als Feſttag gefeiert wird und in den Gemein —⸗
den, deren Einwohner überwiegend dem evangeliſchen Be —
kenntnis angehören . Für Südbaden ſieht der dort aus⸗
gearbeitete Entwurf vor , daß in Gemeinden , in denen die
Evang . Kirche Pfarrechte beſitzt , der Buß⸗ und Bettag am
Mittwoch vor dem letzten Sonntag des Kirchenjahres ge—
ſchützt wird . Wie die Beſtimmung für Nordbaden im ein—⸗
zelnen nun zur Anwendung kommt , läßt ſich mit Sicherheit
noch nicht ſagen . Ich würde dem Oberkirchenrat vorſchla —
gen, bei der für Nordbaden zuſtändigen Stelle dahin⸗
gehend vorſtellig zu werden , daß der Bußtag , der bei uns

Langenſteinbach , Freitag

Präſident Dr. Umhauer eröffnet die Sitzung , Abgeord⸗
neter Eiſinger ſpricht das Eingangsgebet .

Zu Beginn der Sitzung ſpricht der Präſident dem Leiter

des Bibelheims Bethanien , Herrn Pfarrer Beck, den Dank
für die gewährte Gaſtfreundſchaft aus und bittet ihn, die⸗
ſen Dank auch an ſeine Mitarbeiter und Mitarbeite m
weiter zu leiten . Herr Pfarrer Beck erwidert , daß das
Heim dieſen Dienſt der Kirche freudigen Herzens getan
hat und wünſcht , daß den Beratungen der Synode ein
reicher Segen erwachſe.

Berichterſtatter, Abgeordneter Hammann : Der Ausſchuß ,
in deſſen Auftrag ich Ihnen heute Bericht erſtatten ſoll ,
beſchäftigte ſich mit dem Bericht des Oberkirchenrats an
die Ordentliche Landesſynode von 1948 . Dieſer Bericht

liegt der Synode vor . Auf eine allgemeine Vorbeſprechung
wurde verzichtet , ebenſo auf die Beſprechung des dem Be⸗
richt vorausgehenden geſchichtlichen Rückblicks . Statt deſſen
wurde an Hand der einzelnen Teile und Abſchnitte ſofort

dieEinzelberatung durchgeführt . Da der Bericht in Ihren
Händen iſt , ſei es mir geſtattet , in der Berichterſtattungauf die einzelnen Abſchnitte zu verweiſen .

0Die Pfarrerſchaft , der theol . Nachwuchs und die Ge—
meinden .

Die Durchführung des Geſetzes zur Wiederherſtellung
eines bekenntnisgebundenen Pfarrerſtandes .

Vorläufigen Synode unterm 29. 11. 1945 .

möwiſche 0 ſtellt die Rechtsgrundlage dar , auf der

eſetz 15 U amen durchgeführt wurden . Nach dieſem

geſett 3 Pfarrer entlaſſen , 16 Pfarrer zur Ruhe
38 5 Pfarrer ſuspendiert . Von den letzteren wur —
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auch am Sonntag einen erhöhten Schutz hat , den Feier⸗
tagsſchutz für den Mittwoch vor dem letzten Sonntag des
Kirchenjahres in allen Gemeinden erhält . Es geht ja nicht
an , daß wir in unſerer Landeskirche den Bußtag an ver⸗
ſchiedenen Tagen feiern , je nachdem die Gemeinde in der
amerikaniſchen oder franzöſiſchen Zone liegt . Was wir
in Südbaden erlangt haben , muß in Nordbaden auch an⸗

ngig ſein .

Abgeordneter Schneider : Auch wir haben um die For⸗
mulierung , in welchen Gemeinden der Bußtag und die
anderen evangeliſchen Feiertage gefeiert werden ſollen ,
ſehr gerungen . Es iſt verſucht worden , die Giltigkeit der
konfeſſionellen Feſttage an die Formulierung „ in über⸗
wiegend evangeliſchen , bzw . katholiſchen Gemeinden “ zu
binden , während ich darum bat und erreicht habe , ſie da
einzuführen , wo wir Pfarrechte beſitzen , weil ſonſt Ge⸗
meinden von z. B. 45 Prozent Minderheit nach ſtrengem
Wortlaut nicht feiern dürfen . Auch hier iſt die ſüdbadiſche
Ordnung ein gewiſſes Vorbild für die amerikaniſche Zone .

Auf Vorſchlag des Präſidenten wird die Sitzung hiermit
geſchloſſen . Der Präſident bittet den Alteſtenrat zu einer5

liche Gitzung

den 5. März 1948 , 15 . 30 Uhr

10 nach gewiſſenhafter Prüfung durch die Kirchen⸗
leitung vorl er in kirchlichen Dienſt geſtellt . So⸗

i
ſehen werden kann , hat ſich die vor⸗

Wiederaufnahme dieſer 10 Pfarrer bis jetzt be⸗

Pfarrer wurde die Er⸗

dem Ausſchuß dank⸗

s Möglichen jeder der Betreffenden
t geſichert angeſehen werden

war ſich einig , daß die Frage ihrer
im kirchlichen Dienſt nicht nur unter

ekt behandelt werden darf . Denn mit die⸗

daß in ihr nichts gelehrt werden kann , was wider Gottes

unverkürztes Wort iſt . Deshalb ging es bei der Durch⸗

führung dieſes Geſetzes nicht um Einzelerwägungen ſozia⸗

ler Art , ſondern um die grundſätzliche Stellungnahme , die

vom Bekenntnis her geboten iſt . Eine Abhilfe der dadurch

ſich im einzelnen ergebenden Spannungen , inneren und

äußeren Nöte kann nach der Erkle g des Herrn Landes⸗

biſchofs entſcheidend nicht von der Kirchenleitung , ſondern

von den Pfarrern der Kirchenbezirke geſchehen . Dieſe ſeien

gefragt , wieweit ſie die betreffenden Pfarrer mit gutem

helfendem Verſtehen umgeben wollen . Auf die Frage , was

etwa den von den Spruchkammern ſuspendierten Pfarrern

gegenüber erfolgen ſolle oder könne , etwa durch nochmalige

Aufnahme eines ſeelſorgerlichen Geſprächs der Kirchen⸗

leitung mit ihnen , hat der Herr Landesbiſchof auf die Not⸗

wendigkeit einer ſorgfälti Prüfung durch die Kirchen⸗

leitung hingewieſen , ob ein ſolcher oder ein anderer Weg

jetzt beſchritten werden ſoll , da dieſe Angelegenheit ein
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perſönliches ſeelſorgerliches Moment darſtellt , das ſeine

weittragenden Auswirkungen haben kann .

b) Pfarrerſchaft . Inhalt der Beſprechungen waren die

außerordentliche Arbeitsbelaſtung der Pfarrer und die Er⸗

wägungen einer Abhilfe . Der Ausſchuß hat mit großer Be⸗

friedigung davon Kenntnis genommen , daß die Abhilfe
ein vordringliches Anliegen der Kirchenleitung iſt . Wirk⸗

ſame Erleichterungen ſind zur Zeit faſt ſo gut wie nicht

möglich . — Infolge dieſer Lage bleiben manche Aufgaben

liegen oder können nur gehetzt getan werden . In manchen
Gemeinden wird es beſonders als Not empfunden , daß der

Pfarrer keine Sammlung zu ſeelſorgerlichen Geſprächen
finde . Die Möglichkeit , den Pfarrer dadurch fühlbar zu
entlaſten , daß der Religionsunterricht neuerdings wieder

mehr durch andere Kräfte erteilt werden könnte , kann

heute ebenfalls weithin noch nicht fruchtbar gemacht wer⸗

den , da die Wohnfrage gerade in Nordbaden die größeren
Probleme ſtellt als die Perſonallage . Während ſich in der

franzöſiſchen Zone wenigſtens für die Zukunft dadurch eine
kleine Erleichterung zeigt , daß mit Genehmigung des Un⸗

terrichts⸗Miniſteriums Philologie⸗Studenten als weiteres

Fach Religion wählen und in einer abgekürzten Ausbil⸗

dung unterwieſen werden können , liegt eine entſprechende
Genehmigung für Nordbaden noch nicht vor . Gerade durch
Einſchränkung des Religionsunterrichtes der Überbelaſtung
des Pfarrerſtandes abzuhelfen , erſcheint nicht geraten . Es
ſollte im Gegenteil jede Möglichkeit benützt werden , der
Jugend das Evangelium zu bringen . — Auf Grund dieſer
faſt unlösbar erſcheinenden Notlage ſcheint die Beſinnung
dringlich zu werden , ob nicht ganz andere und ganz neue
Wege begangen werden müſſen , die Arbeit zu bewältigen ,
ob mit den in den Gemeinden zur Verfügung ſtehenden
oder erſt heranzubildenden geeigneten Kräften , Alteſten ,
Gliedern der Frauen⸗ und Männerkreiſe , eine gewiſſe Ar⸗
beitsteilung verſucht und gewahrt werden muß . Die zen⸗
trale Aufgabe des Pfarrers in Wortverkündigung , Seel⸗
ſorge und Anterricht wird ſtets von ihm ſelbſt vordringlich
im Auge behalten werden müſſen , während andererſeits
manche anderen Gebiete auch nicht ſo vom Pfarrer ge⸗
wertet werden ſollten , als müſſe er ſelbſt alles allein durch⸗
führen . — Der Ausſchuß begrüßt die zur Vertiefung ,
Selbſtbeſinnung und Weiterbildung von der Kirchenleitung
angeſetzten und noch geplanten Pfarrfreizeiten in Süd⸗ und
Nordbaden .

Die Synode billigt den Bericht des Ausſchuſſes .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hammann :
o) Oſtpfarrer . Der Ausſchuß nahm den Bericht des Ober⸗

kirchenrates zur Kenntnis . Er hatte nichts hinzuzufügen .
Das gleiche gilt für
d) Die unſtändigen Geiſtlichen .
e) Der theologiſche Nachwuchs . Der Ausſchuß beſchäftigte

ſich im weſentlichen mit den Ergänzungen zu dem Bericht
der Kirchenleitung , die der Dekan der Theol . Fakultät
Heidelberg , Herr Prof . D. Hupfeld , in einer eingehenden
Schilderung der großen , teilweiſe völlig unlösbaren , durch
die Einführung des numerus clauſus und die Wohn⸗
raumnot verurſachten Schwierigkeiten machte . Erſt wenn
in zwei Jahren eine größere Anzahl der Studierenden das
Studium beendet haben wird , wird bei den jetzigen Be⸗
ſtimmungen eine Erleichterung zu erwarten ſei Abhilfen
wurden dadurch verſucht , daß der Umkreis der Wohnmög⸗
lichkeit der Studierenden für Heidelberg möglichſt weit

gefaßt wurde . Der Ausſchuß nahm Kenntnis von dem

Vorſchlag der Konferenz der Dekane der Theol . Fakultäten
in Göttingen 1947 , wonach dem Studienbeginn eine Art

„ Diakonat “ vorauszuſchicken verſucht werden ſoll , ähnlich
dem Dienſt „ mit der blauen Schürze “ in Bethel und ande⸗

ren geeigneten Anſtalten . Es wurde in Einzelfällen auch

ſchon geraten , ſich bis zur Studienmöglichkeit in den Spra⸗

chen weiterzubilden — nur etwa 10 Prozent der Theologie⸗

ſtudenten kommen zur Zeit aus Gymnaſien —oder ſich

handwerklich zu betätigen . Die Kirchenleitung wird ge⸗
beten , in einer gemeinſamen Aktion mit der Fakultät Hei⸗

delberg bei der Militär⸗Regierung zwecks Aufhebung oder

Erleichterung des num . cl. vorſtellig zu werden .
Im Hinblick darauf , daß einer Anzahl Theologieſtuden⸗

tinnen die ſpätere Aufnahme nicht zugeſagt werden konnte ,

empfiehlt der Ausſchuß , die Kirchenleitung zu bitten , die

Pfarrerſchaft anzuweiſen , daß frühzeitig die Berufswahl
der in Frage kommenden geeigneten Mädchen in ihren Ge⸗
meinden dahin gelenkt werden möge , wo der Dienſteinſatz

zur Zeit dringlicher erſcheint , etwa in Richtung des Ge⸗

meindehelferinnendienſtes . — Der Ausſchuß begrüßt dank⸗
bar die Abiturientenfreizeiten und ſolche für Theologie⸗
Studenten . Dieſes ganze Aufgabengebiet benötigt dringend
des treuen Fürbittedienſtes der Gemeinden !

Noch eine Richtigſtellung in dem Bericht des Oberkir⸗

chenrats Seite 4, wo die Rede iſt von Dr . Oeſtreicher , deſſen
„Initiative das Studienhaus ſeine Entſtehung “ verdanke :
das Studienhaus in Heidelberg wurde durch Geheimrat
Lemme 1917/1918 gegründet .

Abgeordneter Ruſer : In dem Bericht iſt ausgeführt
worden , daß man den jungen Studierenden empfehlen
ſollte , weil es für ſie heute ſchwierig iſt , bei den Ani⸗

verſitäten anzukommen , ſich in der Zwiſchenzeit im Diako⸗
nat oder im Handwerk oder in der Landwirtſchaft umzu⸗
ſehen . Ich habe ſchon oft die Erfahrung gemacht , daß
Pfarrer , die aus Beamten⸗ oder Pfarrfamilien , aus der
Stadt kommen , dem praktiſchen Leben in den Landgemein⸗
den hilflos gegenüber ſtehen . Es wäre gut , wenn jeder
Pfarrer ein Jahr in der Landwirtſchaft tätig wäre , damit
er dann das Evangelium der Eigenart der Landgemeinde
entſprechend verſtändlicher verkündigen könnte . Auch hierin
war unſer Herr Jeſu Lehrmeiſter und Vorbild und hat
ſeine Beiſpiele und Gleichniſſe aus der Natur und dem

praktiſchen Leben genommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hammann :
4) Gemeindehelferinnen . Anſere Landeskirche hat als

eine der erſten dieſes Amt vor einem Vierteljahrhundert
geſchaffen und darf nun mit Dank zu Gott auf eine reich
geſegnete Entwicklung dieſes Dienſtes zurückblicken ! Dank
der vorausſchauenden und für die Ausbildung und Ver⸗
tiefung der Gemeindehelferinnen beſorgten Tätigkeit des
Referenten im Oberkirchenrat , Herrn Oberkirchenrat Roſt ,
iſt durch die Kampfjahre der Vergangenheit bis heute eine
Dienſtſchar erhalten geblieben , die nicht mehr wegzudenken
iſt aus dem Raum der Kirche .

Einige Fragen haben ſich neuerdigns um die Gemeinde⸗
helferinnen ſelbſt ergeben . Die eine iſt die der Verwen⸗
dung der älter gewordenen Gemeindehelferin beſonders
im Religionsunterricht . Seitdem dieſer infolge Ausfalls
der Lehrerſchaft für dieſen Dienſt mehr und mehr von den
Pfarrern und hierzu befähigten freien Kräften über⸗
nommen werden mußte , ſind die Gemeindehelferinnen in



ſie heute oft überlaſtender Weiſe als Hilfs - Religionslehrer

eingereiht worden , ſodaß die eigentliche Aufgabe des Seel —

ſorgedienſtes in der Gemeinde , Hausbeſuche , Jugendarbeit
uſw. zu kurz zu kommen drohen . Abſicht iſt aber , die Ge—
meindehelferin möglichſt wieder für dieſe Dienſte freizu —
bekommen . — Bei der Fülle der Aufgabengebiete dürfte
auch für die ältere Gemeindehelferin die geeignete Dienſt —
möglichkeit gefunden werden und , ſoweit hierfür Bega —
bungen vorhanden ſind , auch noch da und dort im Reli —

gionsunterricht gewieſen ſein .

Eine andere Frage iſt , wieweit den oft völlig auf ſich
ſelbſt geſtellten , ohne Familienanſchluß lebenden Gemein —

dehelferinnen entſprechend der Beſonderheit ihres Dienſtes
und dem heute in ihren Reihen zunehmenden Verlangen
„Heimſtätten “ und Zuſammenſchlüſſe im Rahmen der In —
neren Miſſion oder in Anlehnung an die Diakonie gegeben
werden ſollen und können , wodurch auch gleichzeitig eine

gewiſſe Verſorgung im Alter gewährleiſtet würde . Ge⸗
ſpräche hierüber ſind ſchon zwiſchen Innerer Miſſion , Ge—
meindehelferinnen und Diakonie geführt worden ; ſie be—
dürfen aber weiterhin auf allen Seiten noch der gegen —
ſeitigen Klärung der anzuſtrebenden Ziele und der hierzu
vorhandenen Möglichkeiten . Die Kirchenleitung wird ge—
beten , in Verbindung mit der Inneren Miſſion (3. B. zwecks
Übernahme einer Heimleitung ) geeignete Wege hierfür zu
überprüfen .

Ein weiteres Anliegen iſt die derzeitige gehäufte Büro⸗
tätigkeit vieler Gemeindehelferinnen im Pfarramt ; hier
ſollte feſtgehalten werden , daß die Gemeindehelferin nicht
die „Sekretärin “ des Pfarrers , ſondern ſeine Gehilfin in
der Seelſorge iſt . Es iſt ferner verſtändlich , daß bei der
gegenwärtigen Häufung aller Dienſtgeſchäfte die perſön⸗
lichen Anliegen der Gemeindehelferinnen und die Seel —
ſorge des Pfarrers an ſeiner Mitarbeiterin leicht über⸗
ſehen werden und zu kurz kommen . Dies wird manchmal
von den Gemeindehelferinnen ſchmerzlich empfunden .
Dieſe Überlegungen und die Abſicht , den Gemeinde —

helferinnen eine Ermutigung für ihren ſchweren Dienſt
in der Zukunft zuteil werden zu laſſen , fanden ihren Aus⸗
druck in den zwei Anträgen , die der Ausſchuß Hoher Sy⸗
node zur Annahme empfiehlt . Der 1. Antrag enthält ein

Wort der Synode an die Gemeindehelferinnen , der 2. An⸗
trag eine Bitte der Synode an die Kirchenleitung .

1. Die Synode wolle beſchließen , daß folgendes Wort an
die Gemeindehelferinnen gerichtet wird :

Die Synode hat mit dankbarer Freude Kenntnis genom —
1 von dem reich geſegneten Dienſt , der in unſerer Lan⸗
deskirche nun ſchon ſeit einem Vierteljahrhundert im Amt
der Gemeindehelferin ſelbſtlos und opferbereit geleiſtet
wird. Für dieſen Einſatz unter ſchwierigen Verhältniſſer

ſpricht die Synode herzlichen Dank aus .

. Gelegenheit ſei darauf hingewieſen , daß im

8 es heute Möglichen auch alles getan werden
wird , um die ſpätere Altersverſorgung ſicherzuſtellen .
Der Herr der Kirche bevollmächtige dieſen Dienſt und

wolle fernerhin lebendige Glieder unſerer Gemeinden dazu
willig machen !

2. Die Synode wolle beſchließen : Die Synode bittet die
Kirchenleitung, 1) die Altersverſorgung der Gemeindehel —

8 Sorge zu tragen , daß die Pfarrer
lihen

ehelferinnen wieder mehr zu ihrer eigent⸗
ſorgeaufgabe kommen und es ſich angelegen
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ſein laſſen , geeignete Gemeindeglieder auf dieſen Beruf
aufmerkſam zu machen .

N öor oto 51 „• i 1 K 111 60Abgeordneter Schneider : Ich bin ſehr dankbar dafür , daß
in dem Bericht über die Gemeindehelferinnen der Satz
ſteht und auch von dem Herrn Berichterſtatter ſo ſtark
unterſtrichen wurde : Die eigentliche Aufgabe der Gemein⸗
dehelferinnen dürfte auf dem Gebiet der Beſuchstätigkeit

liegen. Ich möchte das ganz hart formulieren , obwohl ich
weiß , daß das nur tageweiſe erfolgen kann . Die Gemeinde⸗
helferinnen müſſen auch zur Unterrichtserteilung heran⸗
gezogen werden , ſie müſſen aus dem Sekretariat , ſie müſſen
aus der Kinderſtube des Pfarrers herauskommen .

Eine zweite Frage , die ſich hier auftut , wenn wir dieſe
beſondere Tätigkeit des Beſuchs und damit verbunden der
Seelſorge berühren , iſt die , daß oft dieſe jungen Menſchen
für dieſen Dienſt zu allein ſtehen . Wenn ſie von der ſo⸗
zialen Frauenſchule kommen , gehen ſie mit einer großen
Freudigkeit an die Arbeit . Aber es kann ja nicht damit
getan ſein , daß ſie nun , wie ſo ſchön von einem Pfarrer
geſagt wurde , Sonnenſchein in die Stübchen der Alten und
in die Wohnungen der kinderreichen Familien bringen ,
ſondern ſie müſſen auch die Votſchaft bringen , und das wird
oft einem ſo jungen Menſchen ſchwer . Es müßte ihm eine
Hilfe gegeben werden , ſei es in Verbindung mit der Pfarr⸗
konferenz , daß ſie einmal zuſammenkommen und ihre Er⸗
fahrungen austauſchen könnten . Ich glaube hier liegt eine
Aufgabe und eine Verpflichtung , die wir ihnen gegenüber
haben und die wir ſehr ernſt nehmen müſſen , damit einmal
die Praxis der Seelſorge in ihnen entwickelt wird , durch
den Erfahrungsaustauſch mit Alteren , daß ſie zugerüſtet
werden , den Mut dazu bekommen . Denn ſonſt iſt es zu
leicht , daß ſie gehemmt ſind , daß ſie zurückſchrecken und die

ſo große Kunſt und Gabe des ſeelſorgerlichen Geſprächs
ihnen garnicht ſo recht zum Bewußtſein kommt .

Abgeordneter Joeſt : Ich möchte dem widerſprechen , was

eben geſagt wurde , damit nicht der Eindruck entſteht , als

ob in dieſer Beziehung nichts geſchähe . Ich weiſe auf die

Einrichtung in Mannheim hin , wo jeden Samstag morgen
die Gemeindehelferinnen im Dekanat zuſammen kommen

und dort eine wirkliche Arbeits - und Lebensgemeinſchaft

haben . Dasſelbe geſchieht in Pforzheim und in anderen

Städten .

Oberkirchenrat Reſt : Ich danke ſehr als Referent für

dieſe Arbeit für die Worte des Herrn Bürgermeiſters

Schneider . Seine Ausführungen ſind für ſeine Sicht der

Sache abſolut richtig . In Mannheim iſt es ſo, wie es Herr
Kirchenrat Joeſt geſchildert hat . Das gilt auch für Heidel⸗
berg , Karlsruhe , Pforzheim , Freiburg . Schwieriger iſt die

Sache in der franzöſiſchen Zone und dort wieder in den

kleineren Städten , wo das Zuſammenkommen außerordent⸗

lich ſchwierig iſt . In Konſtanz befinden ſich 6 3 3 Ge⸗
meindehelferinnen , in Villingen 2, in St . Georgen 1. Die

ſind nicht ſo leicht zuſammenzubringen , um an ihnen den

Dienſt zu tun , wie er hier als erwünſcht bezeichnet
und wie es auch notwendig iſt . Das iſt unſere Not. Dieſe
Gemeindehelferinnen fühlen ſich oft vereinſamt, ſie ſtehen
in beſonders ſchwierigem Dienſt . Wenn wir verſuchen, ſi

von der Landeskirche aus in Freizeiten zuſammenzubekom⸗
men , iſt das nur ein Notbehelf . Aber es iſt richeile
geſagt worden iſt . Vielleicht läßt es ſich mit der

chen , daß da und dort in größeren Gemeinden ſolche lange



vereinſamten Gemeindehelferinnen Anſtellung finden .

Dann kann es die Aufgabe der Dekane ſein , dieſe Ge⸗

meindehelferinnen in der dargeſtellten Weiſe zuſammen⸗

zubringen und zu betreuen .
Es wird auch immer wieder eine Frage der Geldmittel

der Kirche ſein , inwieweit ſie dieſes Gemeindehelferinnen⸗
amt ausdehnen kann . Jetzt haben wir 89, bis Oſtern etwa

100. Wir fürchten , daß nach den bisherigen Erwägungen
die Möglichkeiten weiterer Anſtellungen damit erſchöpft

ſein werden . Ich benütze gerne die Gelegenheit , auch hier

nochmals auszuſprechen , daß wir hier eine Arbeitsſchar

haben , die mit großer Freudigkeit im Dienſt unſerer Lan⸗

deskirche ſteht .
Die beiden Anträge werden nochmals verleſen .

Abgeordneter von Dietze : Ich habe Bedenken zum zwei⸗
ten Antrag . Es würde für die Gemeindehelferinnen ent⸗

mutigend wirken , zu leſen , daß der Oberkirchenrat die

Altersverſorgung „ erwägen “ wolle .

Oberkirchenrat Roſt : Ich ſchlage vor , dieſen Paſſus zu
ändern in : „ Die Altersverſorgung in die Wege leiten “

Über dieſe Faſſung des Antrags wird abgeſtimmt und

der Antrag einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hammann :
g) Die Gemeinden .

Zu dem erſten Abſatz des Berichtes der Kirchenleitung
Seite 5 glaubt der Ausſchuß , in voller Würdigung der in

dieſen Jahren beobachteten Zunahme kirchlichen Lebens
den Satz des Berichts noch einmal unterſtreichen zu ſollen ,
daß die Not heute „viele nicht zur Buße und zum Glauben ,
ſondern zur inneren Verhärtung und zum Zweifel an Got⸗
tes Gerechtigkeit und Güte geführt “ hat . Hier hat die

Predigt der Kirche zeitnah und im ſtändigen Ringen um
ihre Anſchaulichkeit die Botſchaft von der Realität Gottes
im Gericht und in der Gnade Jeſu Chriſti zu verkündigen .
Hinzu komme die Selbſtprüfung des Pfarrers , in bevoll⸗

mächtigter eigener Bußhaltung vor Gott dieſe Realität zu
predigen .

Zu dem zweiten Abſatz : Verhältnis von Kirche und Ge⸗
meinſchaften , begrüßt der Ausſchuß die von der Kirchen⸗
leitung begonnenen Geſpräche . Denn dadurch und durch die
auch in vielen Kirchengemeinden von beiden Seiten er⸗
ſtrebte Bruderſchaft kann der Dienſt des Pfarrers neu ge⸗
tragen und zu dem wirklichen Prieſterdienſt in der ge⸗
ſamten Kirchengemeinde vertieft werden .

Erſchwert wird aber dieſes Neuwerden in manchen Ge⸗
meinden unſerer Heimatkirche dadurch , daß z. Zt . einige
freie Evangeliſten und Leiter kleinerer Konventikel ſekten⸗
hafte Anſätze und Beſtrebungen verfolgen , die zu einer
ungeſunden Entwicklung führen . An einer „ lehrmäßigen “
Klärung kann zur Zeit wenig oder nicht eingeſetzt werden ;
andererſeits aber iſt gerade dadurch , daß ſolche Evange —
liſten meiſt außerhalb der Landeskirche ſtehen , die Ent⸗
wicklung deutlich . Geſammelte Wachſamkeit unſerer Pfar⸗
rer über der bibliſch⸗reformatoriſchen Grundlage auch der
Gemeindeglieder iſt hier am Platze . Deshalb wird bei der
im Bericht in dem 3. Abſatz erwähnten neuerlichen Ent⸗
faltung der Sekten dankbar Kenntnis genommen von der
Abſicht der Kirchenleitung , demnächſt im Sonntagsblatt
„ Für Kirche und Gemeinde “ fortlaufend Artikel über
neuerdings ſtark auftretende Sekten und ſektenhafte Kreiſe
zu veröffentlichen . Dies entſpricht einem dringenden Be⸗
dürfnis .
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Abgeordneter Hauß : Wenn hier im Bericht geſagt wird ,
daß von einer tiefgreifenden geiſtigen Bewegung unter
dem Gericht Gottes nicht geſprochen werden kann , dann hat
das auch eine Urſache , die uns in der Volksmiſſion überall
in erſchreckender Weiſe begegnet . In der Unſicherheit über
die Zukunft der Gefangenen und Vermißten in Rußland
ſind ſehr weite Kreiſe unſeres Volkes dazu geführt worden ,
bei den Wahrſagern ihre Zuflucht zu ſuchen . Das legt einen
Bann auf viele Menſchen , die dann innerlich einfach in
einem Machtbereich finſterer Mächte feſtgehalten ſind und
den Zugang zum Evangelium verlieren . Ich würde es
begrüßen , wenn bei der Wichtigkeit der Sache ein Wort
der Synode an die Sffentlichkeit gerichtet würde gegen die
Zufluchtnahme unſeres Volkes in ſeiner Not zur Wahr⸗
ſagerei und zu den okkulten Mächten .

Abgeordneter Ruſer ſchließt ſich dieſem Antrag an : Ich
freue mich , daß die Synode in Langenſteinbach ſtattfindet ,
was vor 40 Jahren beim Bau dieſes Hauſes nicht möglich
geweſen wäre . Von ganzem Herzen begrüße ich es , daß
zwiſchen den Leitern der Gemeinſchaft und dem Evang .
Oberkirchenrat Geſpräche geführt werden , die zum Segen
für beide Teile ſein mögen . Die Gemeinſchaften ſind aus
der Notzeit des Liberalismus entſtanden und von Män⸗
nern ins Leben gerufen worden , die das Evangelium
wieder auf den Leuchter geſtellt haben . Wir haben dieſen
Männern viel zu verdanken . Sie ſtehen auf dem gleichen
Bekenntnis wie die Kirche , ſie ſind nicht aus der Kirche
ausgetreten , ſondern in der Kirche geblieben und haben
viel Segen in die Kirche hineingetragen .

Abgeordneter von Dietze : Ich habe bei der Beſprechung
am 19. 2. im Erweiterten Oberkirchenrat bereits zu dieſem
Abſchnitt des Berichts zum Ausdruck gebracht , daß ich mich
zunächſt von der Kürze dieſes Teils des Berichts etwas
enttäuſcht gefühlt habe . Es ſchien mir nicht recht im Ver⸗
hältnis zu der Bedeutung der Gemeinden und ihres Le⸗
bens und der Bedeutung der äußeren Dinge zu ſtehen ,
wenn hier den Gemeinden eigentlich nur ein Abſchnitt
gewidmet iſt und die darin enthaltenen ernſten Feſtſtel⸗
lungen nicht durch einzelnes belegt ſind . Der Herr Landes⸗
biſchof hat mich in der Sitzung dahin aufgeklärt , daß es
techniſch nicht möglich geweſen iſt , dieſen Abſchnitt über
die Gemeinde reichlicher zu geſtalten , und daß mit der
Kürze des Anteils , der den Gemeinden am Geſamtbericht
zu Teil geworden iſt , keineswegs verkannt wurde , daß die
Gemeinden ſchließlich die Hauptſache ſind , mit denen der
Bericht ſich zu beſchäftigen hat .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hammann : Eine wirk⸗
ſame und umfaſſende Formulierung eines Wortes an die
Gemeinden hinſichtlich der Zauberei ſcheint mir jetzt wegen
der Kürze der Zeit nicht durchführbar zu ſein . Deshalb
möchte ich vorſchlagen , daß der Oberkirchenrat gebeten
wird , in der Form eines Wortes an die Gemeinden dieſes
Anliegen , das die Abgeordneten Hauß und Ruſer vorge⸗
bracht haben , in einer ausführlichen und auf Einzelheiten
eingehenden Weiſe durchzuführen.

Abgeordneter Dr . Wolf : Von dieſem Abſchnitt des Be⸗
richts habe ich den gleichen Eindruck gehabt wie Herr von
Dietze . Ich möchte deshalb das von ihm Geſagte mit einem
Beiſpiel unterſtreichen : Die Studentengemeinde in Frei⸗
burg zählt etwa 100 Mitglieder ohne einen Theologen .Die Arbeit iſt ein Jahr lang ohne einen Studentenpfarrerim weſentlichen von Laienkräften getragen worden . Wir
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ſind der Kirchenleitung überaus dankbar , daß ſie jetzt

unſerem Bedürfnis nach einem Studentenpfarrer in ſo

entgegenkommender Weiſe abgeholfen hat . Aber es

hätte mich gefreut , wenn hier ein Wort über dieſe

lebendige Gemeinderealität geſagt worden wäre . Dieſe
Studentengemeinde hat allein im letzten Jahr 2 Frei⸗

zeiten mit Tübinger und Mainzer Studenten durchge —

führt . Auf dieſen Freizeiten haben Pfarrer und Pro —

feſſoren ſich in den Dienſt der Sache geſtellt . Vom 1. —6.

April führe ich ſelbſt eine Arbeitsgemeinſchaft mit der

Freiburger Studentengemeinde in Beuggen durch unter

Mitwirkung von 4 ſchweizeriſchen Theologen . Alle dieſe

Arbeit iſt nicht etwa von der Profeſſorenſchaft , ſondern von

der Studentenſchaft , die von ſich aus die Profeſſoren heran —

geholt und ermuntert hat , ausgegangen . Das iſt nur ein

Beiſpiel ; auch andere würden zeigen , daß etwas mehr vom

Gemeindeleben hätte geſagt werden ſollen und nicht nur

zu betonen , daß das Gemeindeleben nicht ſo ſei , wie man

es ſich eigentlich wünſcht .

Landesbiſchof D. Bender : Ich wäre ſehr dankbar ge—

weſen , wenn von all dieſen Dingen nicht nur auf zu⸗

fälligen Berichtswegen , ſondern von der Studentenge —
meinde aus eine Nachricht gekommen wäre . Aber gerade
die Studentengemeinde in Freiburg hält ſich für mein

Gefühl doch in einer leichten Diſtanzierung zur Kirche . Es

iſt eine Tatſache , daß die Freiburger Studentengemeinde
die Kirchenleitung an ihrem Leben und Ergehen von ſich
aus auf jeden Fall nicht in beſonderer Weiſe teilnehmen
läßt . Und ich habe deswegen nicht beſonders daran ge—
dacht , auf dieſen Punkt einzugehen , zumal wir über die

Studentengemeinde im allgemeinen geſprochen haben und
ähnliche Berichte auch von den Studentengemeinden in

Karlsruhe , Heidelberg und Mannheim hätten gegeben
werden können .

Abgeordneter Dr. Wolf : Damit kein einſeitiger Eindruck
entſteht , möchte ich hierauf erwidern , daß die Beteiligung
der Kirche an der Arbeit der Studentengemeinde durch⸗

aus rege war . An unſerer erſten Rüſtzeit hat Kreisdekan
Hof teilgenommen und uns in Bibelſtunden und Abend⸗

mahlsfeier gedient . Auch an anderen Rüſtzeiten haben

Pfarrer der Landeskirche teilgenommen . Darin liegt ge⸗

wiß kleine Diſtanzierung zur Kirche . Ich glaube , näher

kann man ſich nicht zur Kirche ſtellen , als daß man an

einem Ort , der weit weg iſt von der Kirchenleitung , leben⸗
dige Kirche wachſen zu laſſen ſich bemüht . Ich möchte damit

nur darauf hinweiſen , daß bei uns wirklich etwas ge⸗

ſchehen iſt . Darüber einen Bericht zu verfaſſen , war nicht

meine Sache . Ich glaube auch , daß ein ſeelſorgerliches

Geſpräch mit einem Studenten für das Leben der Kirche
wichtiger iſt als ein noch ſo ſchöner Bericht , den man
ausarbeitet . Im übrigen kann ich nicht verſtehen , wie bei
der Kirchenleitung der Eindruck von einer Diſtanzierung
der Freiburger Studentengemeinde zu ihr entſtanden iſt .

Es müßte ſchon der Vorwurf erhoben werden , daß ich mich
ſelbſt von der Landeskirche diſtanziere , der ich das Ver⸗
trauen dieſer Studentengemeinde genieße . Ich weiß nicht ,

durch welches Faktum ein ſolcher Eindruck entſtanden iſt ;
ich möchte ihn aber , was an mir liegt , zerſtreuen .

Abgeordneter Specht : Wir haben im Hauptausſchuß
nicht Anſtoß daran genommen , daß der Abſchnitt über die
Gemeinden verhältnismäßig kurz ausgefallen iſt , weil wir

der Meinung ſind , daß die Darſtellung über die Entwick —
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lung des ſittlichen und religiöſen Lebens in den Gemein⸗

den eine Aufgabe der Bezirksſynoden iſt . Die Bezirks⸗
ſynoden aber haben ſeit dem Kriege noch nicht wieder
getagt , ſodaß eine ins einzelne gehende und umfaſſende
Darſtellung über die Entwicklung des ſittlichen und reli⸗
giöſen Lebens hätte gegeben werden können . Die Berichte
der Bezirksſynoden dienen dann der Kirchenleitung dazu ,
ſich über das , was in den Gemeinden geht oder wird ,
ein Bild zu verſchaffen . Dieſe Möglichkeit hatte die Kir⸗
chenleitung nicht , weil einfach die Unterlagen dazu fehl⸗
ten . Andererſeits hat der Hauptbericht ja auch nur die
Aufgabe , das darzuſtellen , was von Seiten der Kirchen⸗
leitung auf dem Gebiete des kirchlichen Lebens geſchehen
iſt . Der fragliche Abſchnitt iſt nur deswegen hereingekom⸗
men , weil offenbar die Kirchenleitung das Empfinden
hatte , man kann die Gemeinden nicht ganz übergehen .
Aber zu einer umfaſſenden und ins einzelne gehenden
Darſtellung des kirchlichen Lebens fehlten meines Erach⸗
tens die zuverläſſigen Unterlagen .

Präſident Dr . Umhauer : Ich nehme an , daß die Erörte⸗
rung der Materie erſchöpft iſt und bitte Herrn Pfarrer
Hauß , ſeinen Antrag vielleicht mit der Modifikation , die
Herr Pfarrer Hammann vorgetragen hat , zu formulieren ,
daß die Synode an den Herrn Landesbiſchof das Erſuchen
richtet , gegen die Zauberei uſw . ein entſprechendes Wort
zu ſagen .

Berichterſtatter , Abgeordneter Hammann : Zu dem Ab⸗
ſchnitt h) des Hauptberichts ( Statiſtik ) hatte der Aus⸗
ſchuß nichts zu bemerken .

Zu dem Abſchnitt i) ( das kirchenmuſikaliſche Inſtitut ) :
Eingehend beſchäftigte ſich der Ausſchuß mit dem dritt⸗
letzten Abſatz des Berichtes der Kirchenleitung Seite 6,
zweite Spalte . Hier wird erwähnt , daß ſeit anderthalb
Jahren Kantoren ausgebildet werden : hauptamtliche Or⸗

ganiſten , die befähigt und bereit ſind , Religionsunterricht
zu erteilen . Im Juni d. J . werden die erſten , etwa 12,
ihr Studium beendet haben . Im weſentlichen werden dieſe
Kirchenmuſiker ſchon aus finanziellen Gründen nur in

größeren Großſtadt⸗Kirchengemeinden eingeſetzt werden⸗
können . Hier aber obliegt ihnen auch eine außerordentlich
wertvolle Aufgabe , die als Dienſt der Anbetung ange⸗
ſprochen werden darf . Die Kirche erwartet von dieſem
Dienſt manche Anregung und Vertiefung des kirchenmuſi⸗
kaliſchen Lebens , z. B. eine neue Pflege des Choralgeſangs
in den Schulen , eine bewußtere Näherung und Angleichung

mancher Kirchenchöre an das kirchliche Aufbauleben und

ſchließlich auch eine vertiefte , zuchtvolle Beteiligung des

Organiſten ſelbſt am Gottesdienſtverlauf .

Es wäre zu prüfen , ob beſonders befähigte Kirchen⸗

muſiker mit Hilfe landeskirchlicher , nicht nur geringer

örtlicher Mittel in den für dieſen Dienſt ſehr dankbaren

Kirchengemeinden gehalten werden ſollten und könnten .—
In dieſem Zuſammenhang wurde gebeten , daß die Kir⸗

chenleitung die Verwendung des Kirchenmuſikers und

Vertoners zeitgenöſſiſcher Choralſchöpfungen , Simon , der

in einem ſüdbadiſchen Dorf in wirtſchaftlich ſchwerſter

Bedrängnis lebt , erwägen möge .

Die Frage erhob ſich, ob unſere Lehrer - Organiſten in⸗

folge dieſer Entwicklung des Kantorenamtes in ihrer

kirchlichen Einſatzfreude gehemmt werden könnten , wenn

die größeren Orgeln des Landes ihnen mehr und mehr

unzugänglich werden . Die Lehrerſchaft zwar wird , im gan⸗
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zen geſehen , auf dieſe Entwicklung mit Sorge blicken . Bei

etwaigen Verſetzungen wird die da und dort im einzelnen

bewährte Dienſtverbundenheit mit dem kirchlichen Leben

durch das Aufgeben dieſes ſpeziellen Amtes beeinträchtigt
werden können . Es darf nicht überſehen werden , daß von

manchen lebendig in der Kirche ſtehenden , tief im Wort
Gottes gegründeten Lehrern auf Jahrzehnte hinaus reicher
Segen entſtehen kann und entſtanden iſt . Andererſeits aber

mußten zur pfleglichen Förderung der Kirchenmuſik in

unſeren Gemeinden auch dieſe neuen Wege beſchritten
werden .

Auf Grund dieſer überlegungen empfiehlt der Ausſchuß
der Synode , die Kirchenleitung zu bitten , daß

1. ) den Lehrer - Organiſten , die in ſchwierigen Verhält⸗
niſſen auf ihrem Poſten ausgeharrt haben , der Dank
für die treuen Dienſte ausgeſprochen werde ; und

2. ) darauf geachtet werde , daß in ſolchen Gemeinden , in
denen befähigte und kirchlich lebendige Lehrer - Orga⸗
niſten ſind , dieſe nicht durch Einſtellung von Kantoren

verdrängt werden .

Der Antrag wird einſtimmig angenommen .

Abgeordneter Hauß hat inzwiſchen ſeinen Antrag formu⸗
liert :

„ Die Synode bittet den Herrn Landesbiſchof , ein Wort
an die Gemeinden zu richten gegen die ſtark zunehmende
Wahrſagerei , zu der ſich viele in der Unſicherheit ihrer
eigenen Zukunft oder der ihrer Angehörigen verleiten
laſſen . “

Abgeordneter Ruſer : Beſſer als ein Wort an die Ge⸗
meinden , das im Gottesdienſt verleſen wird , wäre ein
kleines Heftchen über Wahrſagerei und Sekten , das man
jedem Gemeindeglied nach dem Gottesdienſt mit nach
Hauſe geben kann .

Präſident Dr . Umhauer: Ich ſchlage vor , daß wir es
dem Herrn Landesbiſchof überlaſſen werden , welche Form
er zur Erfüllung dieſes Wunſches für geboten hält . Der
Antrag des Abgeordneten Hauß wird einſtimmig ange⸗
nommen .

Über Abſchnitt II ( Bezirksſynoden und Kirchenviſita⸗
tionen ) des Berichtes führt Abgeordneter Dr . Heidland als
Berichterſtatter des Hauptausſchuſſes zu dieſem Abſchnitt
folgendes aus :

Der Ausſchuß ſtellte Uberlegungen darüber an , wie
oft zukünftig die Bezirksſynoden einberufen werden
und welches die Beratungsgegenſtände ſein ſollen . Bei⸗
des hängt miteinander zuſammen . Den inoffiziellen In⸗
halt bildete bisher die Geſtellung eines Tätigkeitsberich⸗
tes über das kirchliche Leben des Bezirkes zur Vorlage
an die Kirchenleitung . In ruhigen Zeiten genügte für
dieſe geiſtliche Beſtandsaufnahme ein Zuſammentritt der
Synode alle zwei Jahre . Aber ſchon wenn dieſe Aufgabe
die einzige wäre , iſt in unſerer bewegten Zeit eine häu⸗
figere Einberufung geboten .

Indeſſen ſieht der Ausſchuß in dem Tätigkeitsbericht nur
einen Teil der Aufgaben . Wenn wir die Tatſache ernſt
nehmen , daß die Synode nicht eine zufällige , willkürliche
oder durch menſchliche Wahlmanöver zu Stande gekom⸗
mene Verſammlung von Gemeindevertretern iſt , ſondern
ein Alteſtenkreis , der dem Herrn der Kirche verantwortlich
und durch die Gemeinde , in der dieſer Herr gegenwärtig

iſt , im tiefen Sinne des Wortes berufen iſt , dann muß die

Bezirksſynode auch zu allen den Bezirk betreffenden Fra —

gen in lebendiger Zuſammenwirkung mit dem Bezirks⸗
kirchenrat Stellung nehmen und Beſchluß faſſen . Solche
Aufgaben wären z. B. : Beratung über Pfarrwahlordnung ,
Lebensordnung , Vikarinnenamt , Liturgie .

So verlangen auch dieſe Gründe eine häufigere Einbe⸗

rufung .
Die neuerdings veranſtalteten Alteſtenrüſttage ſtellen

keinen Erſatz der Bezirksſynode dar , da ihnen einerſeits
der Charakter einer verantwortlichen berufenen Verſamm⸗
lung fehlt . Andererſeits ſollen bei ihnen die Alteſten für
die Aufgaben , die ihnen in der Gemeinde und der Be⸗

zirksſynode zufallen , überhaupt erſt zugerüſtet werden .
Ein feſtes Geſetz über die Häufigkeit der Bezirksſynoden

aufzuſtellen , hält jedoch der Ausſchuß nicht für ratſam .

Kirchenviſitationen : Zu dem im Bericht der Kirchen⸗
leitung Geſagten werden keine weiteren Feſtſtellungen ge⸗
troffen .

Abgeordneter Baumann : Wäre es nicht möglich , die
Antwort des Oberkirchenrats bezüglich der Kirchenviſita⸗
tionen etwas raſcher zu erhalten . Der Eindruck auf die
Gemeindevertretung wäre weſentlich größer , wenn die
Antwort nicht über ein halbes Jahr auf ſich warten ließe .

Oberkirchenrat Roſt : Der Wunſch iſt begreiflich ; er be⸗
ſteht auch auf unſerer Seite . Aber bei der Arbeitsüber⸗
laſtung heute iſt es vielfach den Referenten des Ober —
kirchenrats nicht möglich , die Viſitationsbeſcheide früher
zu bearbeiten . Die gründliche Bearbeitung eines Viſita⸗
tionsberichts , der ſich über eine Zahl von 40 —50 Punkten
zu erſtrecken hat , nimmt gut 3 —4 Tage in Anſpruch . Die
Vorbereitung der Synode , die Notwendigkeit , nach aus⸗
wärts zu Konferenzen zu gehen , da und dort anweſend
ſein zu müſſen , belaſtet uns derart , daß dies tatſächlich
der Grund iſt , weshalb eine Verbeſcheidung der Viſita⸗
tionen nicht raſcher erfolgt . — Wir ſehen die Notwendig —
teit und Berechtigung der Anfrage durchaus ein .

Berichterſtatter Abgeordneter Dr . Heidland : Pfarrkon⸗
ferenzen .

Es wird betont , daß die Aufgabe der Pfarrkonferenz die
wiſſenſchaftliche Weiterbildung des Pfarrers iſt . Nach
einer einleitenden gründlichen Bibelarbeit iſt ein wiſſen⸗
ſchaftliches Thema eingehend zu behandeln . Die Anweſen⸗
heit von Mitgliedern der Kirchenleitung bei ſolchen Kon⸗
ferenzen wird begrüßt .

Die Pfarrkonferenz darf freilich nicht die einzige Ge⸗
legenheit ſein , die die Pfarrer zuſammenführt .
Pfarrerſchaft iſt eine Bruderſchaft , und die Brüder
müſſen häufig und regelmäßig ſich zuſammenfinden zu
Konventen , Textkreiſen , theologiſchen Arbeitsgemeinſchaf⸗
ten und brüderlich⸗ſeelſorgerlichem Austauſch , wie dies
durch die Arbeit der Volksmiſſion und der Bekennenden
Kirche bereits hin und her im Lande üblich geworden iſt .
So gewiß eine ſolche Zuſammenkunft nur bei freiwilliger
Teilnahme ihren vollen Segen hat , ſo muß es doch ein
Anliegen ſein , gerade den Eigenbrötler aus ſeiner Reſerve
in die brüderliche Mitte zu ziehen . Eine ſolche Zuſammen⸗
kunft will eine Konzentration auf die Mitte des Glaubens
ſein , kein cliquemäßiger Abſchluß nach außen . Sie ſoll
die um Chriſtus Geſammelten gerade offen machen für
den Bruder , den Theologen und den Nichttheologen .

Die



Da keine Wortmeldungen zu dieſem Abſchnitt vorliegen ,
erteilt der Präſident dem Abgeordneten Dr . Heidland das

Wort zur weiteren Berichterſtattung über Abſchnitt III

( Der beſondere Seelſorgerdienſt der Kirche ) des Berichtes :

a) Studentenſeelſorge . Die Entwicklung der evangeliſchen

Studentenſchaft hin zur Studentengemeinde wird begrüßt ,

weil damit der Weg der Studenten zur Gemeinde über —

haupt gebahnt wird . Wir dürfen in den Studentenge⸗

meinden ein Reſervoir künftiger Gemeindeglieder ſehen .

In den Univerſitätsſtädten iſt auch ſchon eine erfreuliche
aktive Mitwirkung der Studenten in den mannigfachen

Zweigen der kirchlichen Arbeit zu beobachten .

Es will aber auch ſcheinen , als ſei die Studentenge —
meinde erſt noch auf dem Wege , eine rechte Lebensord —

nung des evangeliſchen Studenten zu finden . Intenſive

Vibelarbeit muß mit extenſiver Miſſionskraft unter der

Studentenſchaft verbunden werden . Ein ſolcher Lebensſtil

muß gleich anziehend ſein durch ſeine Weltoffenheit wie

durch ſeine Glaubenstiefe . b) Seelſorge an Kriegsgefan⸗

genen und Internierten . Der Ausſchuß nimmt mit Genu

tuung Kenntnis von den vielartigen , das Menſchenmög —

liche erſchöpfenden Bemühungen der Kirchenleitung , durch

Ordnung der Seelſorge und durch perſönliche Verwendung

bei der Militärregierung die ſeeliſche und leibliche Lage
der Geſangenen und Internierten zu erleichtern .

Oberkirchenrat Roſt gibt auf Befragen Auskunft über

die verſchiedenen Bemühungen des Oberkirchenrats , das

Schickſal der Gefangenen und Internierten zu erleichtern ,
und ſagt dann u. a. : In dieſem Zuſammenhang möchte ich
auch an die Alteſten und Pfarrer unter uns die Bitte

richten , ſich der Angehörigen der Internierten daheim an⸗

zunehmen . Da wird oft ganz unbekannt ein außerordent⸗
lich ſchweres Schickſal getragen . Dazu kommt , daß viele
dieſer Familien in gewiſſer Weiſe ein Mal tragen , das

faſt vor der näheren Beziehung zu ihnen warnt . Viele

BEeiten, ſie kämen dadurch in Schwierigkeiten , wenn ſie
mit dieſen Familien in nähere Beziehung treten . Ich

glaube, es iſt unſere Aufgabe , auch dieſe Menſchen immer

——— zu laſſen, daß ſie unſere Brüder und Schwe⸗
t

fnd ,
und daß wir dieſen Dienſt an ihnen zu tun

haben. Ich möchte herzlich bitten , daß gerade nach der
neuen Beſinnung auf die Aufgabe unſerer Alteſten auch

nachdieſer Richtung hin gearbeitet wird , daß ſie ſich auch

dieſer Familien annehmen und Hausbeſuche machen . Ein

verſtehendes Wort wird immmer wieder eine dankbar

empfundene Hilfe ſein . Dazu kommt dann noch vor allem
die Aufgabe , ſich der aus Interniertenlagern Heimgekehr —

5 anzunehmen . Wir haben nach vorliegenden Berichten
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gefangenen und Internierten und an ihren Familien . Ich
befinde mich offenbar mit Ihnen in dieſer Hinſicht im Ein⸗
klang .

Berichterſtatter Abgeordneter Dr . Heidland : e) Gefäng⸗

nisſeelſorge . Der Ausſchuß hat dem Bericht nichts hinzu⸗

zufügen —es wird durch die Kirchenleitung ergänzend
hinzugefügt , daß die Seelſorge in den Krankenhäuſern in
Mannheim , Freiburg und in Heidelberg durch haupt⸗
amtliche Kräfte , an letzterem Ort ſogar durch zwei Pfarrer

ausgeübt wird . In Karlsruhe ſteht der Wohnungsmangel

der Beauftragung einer hauptamtlichen Kraft hindernd

im Wege . Auch ſei es ſchwierig , für dieſen Dienſt ge⸗
eignete Perſönlichkeiten zu finden . Kirchenleitung und

Ausſchuß ſind ſich darüber einig , daß alles verſucht werden
muß, um eine geregelte Verſehung dieſes außerordent⸗
lich wichtigen Dienſtes zu ermöglichen .

Da hierzu niemand das Wort wünſcht , ſtellt der Prä⸗

ſident feſt , daß auch dieſer Abſchnitt Gefängnisſeelſorge
„ ergänzt durch Krankenhausſeelſorge “ erledigt iſt .

Berichterſtatter Abgeordneter Dr . Heidland erhält das

Wort zu Abſchnitt IV des Berichtes ( Der miſſionariſche
Dienſt der Kirche ) : a) Volksmiſſion . Der Ausſchuß erkennt
die Notwendigkeit einer gehäuften Wortverkündigung in

Verbindung mit dem Angebot ſeelſorgerlicher Ausſprache
an , er ſieht auch dankbar die Früchte , welche die Arbeit
der Volksmiſſion ſchon ſichtbar tragen durfte , und hört mit

Freuden von der Vielzahl der Rufe nach volksmiſſionari⸗
ſchen Veranſtaltungen . Er beſchäftigte ſich deshalb mit der

Frage , ob nicht geeignete Pfarrer hauptamtlich für dieſen
Dienſt freigemacht werden könnten . Abgeſehen davon , daß
auch hier die Wohnungsfrage Hemmniſſe bereitet , ſcheint
es doch auch ſchon für den Pfarrer ſelbſt zu gefährlich ,
wenn er von ſeinem Gemeindepfarramt entblößt wird .

Die Gemeinde iſt der Mutterboden des lebendigen Glau⸗

bens auch für den Pfarrer . Ganz beſonders dann , wenn

er als Evangeliſt den Teufel bei den Hörnern zu packen

hat , bedarf er der Rückendeckung durch ſeine fürbittende

Heimatgemeinde . Aber auch dieſe ſelbſt wird von der

Evangeliſationsarbeit ihres Pfarrers einen Segen haben .

Einmal weil dieſe Fürbitte ſie über den eigenen engen
Lebenskreis hinaus in das Ganze des Leibes Chriſti

hineinſtellt . Dann weil ſie ihren Pfarrer auch mit einem

kleinen Miſſionstrupp aus den eigenen Reihen begleiten

kann . Drittens weil der Pfarrer aus einer ſolchen Evan⸗

geliſation ſelber einen Segen mit heim bringt durch man⸗

nigfaltige neue Erfahrungen und Eindrücke . Und endlich

weil jede Verausgabung im Dienſte des Reiches Gottes

eine Bereicherung an Segen nach ſich zieht . Der Ausſchuß

empfiehlt darum , durch Verſetzung evangeliſtiſch begabter

Pfarrer in kleinere Gemeinden , die ihnen eine gewiſſe

Bewegungsfreiheit gewähren , eine Löſung zu finden . Auch

dürfte die Verordnung der Kirchenleitung , durch die dem

Gemeindepfarrer nur drei Evangeliſationen jährlich er⸗

laubt ſind , in beſonderen Fällen Ausnahmen zulaſſen . Es

ſollte ſich jedoch von ſelbſt verſtehen , daß dieſe Ausnahmen

nicht dem Belieben eines einzelnen Pfarrers überlaſſen

bleiben . Richtgedanke wird immer ſein müſſen , daß die

eigene Gemeinde über dem Dienſt an anderen nicht ver⸗

nachläſſigt wird .

b) Männerwerk : Der Ausſchuß ſtimmt dem Ziel und

der Methode des Männerwerkes zu. Ziel iſt , den Mann
aus ſeiner paſſiven und privatiſierenden Haltung in die
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tätige Lebensgemeinſchaft der Gemeinde zu führen . Der

Ausſchuß legt beſonderen Wert auf die Feſtſtellung , daß
das Geſpräch des Mannes mit der Bibel der Mittelpunkt
der Männerarbeit iſt . Wenn nicht die Bibel das Buch des
Mannes wird , iſt nach menſchlichem Ermeſſen die Kirche
und der Mann ſelbſt dem apokalyptiſchen Sturm nicht ge⸗
wachſen . Die Erfahrung hat gezeigt , daß aus ſolcher Bibel⸗
arbeit ein Männerkreis ganz von ſelbſt aus einer geruh⸗
ſamen Selbſterbauung in die Betätigung in der Haus⸗
gemeinde , der Kirchengemeinde , in Beruf und SEffentlich⸗
keit gedrängt wird . In dem Einſatz des Mannes in der

Gemeindearbeit , wie ſie ein Aufſatz von Pfarrer Dr. Bie⸗
dermann in der zweiten Nummer der theologiſchen Zeit⸗
ſchrift „ Für Arbeit und Beſinnung “ eingehend darſtellt ,
iſt eine entſcheidende Hilfe zu ſehen zur Entlaſtung des
Pfarrers , zur Verlebendigung der Gemeinde und auch zur
Gewinnung des Mannes ſelbſt , deſſen Intereſſe mit dem
Maß der ihm geſchenkten Verantwortung wächſt .

Die neben der regelmäßigen Bibelarbeit von Zeit zu
Zeit ſtattfindenden Männerverſammlungen öffnen die Tür
weit zu den Außenſtehenden . Die Männerwochen , d. h . die
Evangeliſation der Geſamtgemeinde mit beſonderer
Schwerpunktbildung bei der Männerwelt durch abendliche
Männerverſammlungen laden zum Eintritt ein . Die Rüſt⸗
zeiten ſtärken durch die mehrtägige Lebensgemeinſchaft den
Glauben und die Dienſtwilligkeit . In den ſozialen Arbeits⸗
gemeinſchaften wird ein Rat für die brennenden Fragen
des ſozialen und politiſchen Lebens geſucht , ſodaß — jeden⸗
falls in der Planung des Werkes — von allen Seiten der
Hebel zur Verlebendigung der Gemeinde angeſetzt iſt .

Angeſichts der Vordringlichkeit dieſer Arbeit ruft der
Ausſchuß die hier noch ſäumigen Gemeinden ans Werk , ſo
lange es Tag iſt .

c) Frauenwerk : Auch für das Frauenwerk gilt , daß die
Bibelarbeit in den Mittelpunkt gerückt werden muß .

Abgeordneter Bernlehr : Im vergangenen Winter wurde
auf Anregung von Frauen meiner Gemeinde eine Land⸗
frauenfreizeit durchgeführt , die reichen Segen gebracht und
viel Leben und heilige Freude in die Gemeinde hinein⸗
getragen hat . Es wäre erwünſcht , wenn mehr ſolche Land⸗
frauenfreizeiten neben den allgemeinen Freizeiten für
Frauen und Mütter in den Wintermonaten veranſtaltet
würden .

Berichterſtatter , Abgeordneter Dr . Heidland : d) Evange⸗
liſche Akademie . Der Ausſchuß begrüßt das Wagnis dieſes
neuen Anternehmens , dem es in der Tat gelungen iſt , das
Geſpräch auch mit Fernerſtehenden zu eröffnen und die
Bereitſchaft zu wecken , auch im Berufsleben den Herrn
zu bezeugen .

Zum Ganzen der kirchlichen Werke betont der Ausſchuß
die Notwendigkeit der Zuſammenordnung der einzelnen
Werke . Die Gemeinde ſoll durch ſie nicht zerſplittert , ſon⸗
dern zuſammengefügt werden . Die Aktivität der Werke
darf die Gemeinde nicht in einen vielgeſchäftigen Betrieb
ſtürzen , ſondern in ihr Frieden und Freude im Heiligen
Geiſt erwecken . Das Verhältnis ſolcher Werke zueinander
iſt nicht Konkurrenz , ſondern Dienſt aneinander und an
der Gemeinde , ein jegliches mit der Gabe , die es empfan⸗
gen hat .

Der Präſident ſtellt feſt , daß Wortmeldungen nicht vor⸗
liegen . Die Auffaſſung des Ausſchuſſes wixd gebilligt .
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Es folgt der Bericht über Abſchnitt V ( Die Arbeit der

Kirche an der Jugend ) . Es erhält das Wort zu Va Reli⸗

gionsunterricht und Schulweſen Berichterſtatter , Abgeord⸗
neter Weber : Aus allen Gebieten des badiſchen Landes

werden Klagen vorgetragen über die bei den Faſtnachts⸗

veranſtaltungen ſich zeigende ſittliche Verwilderung , die

geeignet iſt , das Gewiſſen der Jugend ſchon frühzeitig ab⸗

zuſtumpfen . Der Synode ſchlagen wir deshalb vor , den

Herrn Landesbiſchof zu bitten , jeweils in einem vor

Beginn der Faſtnachtszeit erſcheinenden Hirtenbrief auf
die ſchweren ſittlichen Gefahren hinzuweiſen , die Erwach⸗
ſene und Jugendliche bedrohen .

Der Hauptausſchuß nimmt auch Stellung zum Kino⸗

beſuch der noch Schulpflichtigen . Unter den gegenwärtigen
politiſchen Verhältniſſen iſt allerdings die Polizeibehörde
nicht befugt , den Beſuch zu überwachen . Die Synode und

Kirchenleitung ſollten jedoch ins Auge faſſen , auch poli⸗
tiſche Parteien darüber aufzuklären , daß die kapitaliſtiſch
orientierten Unternehmer infolge des Maſſenbeſuchs der
beanſtandeten Filme ungewöhnliche Gewinne erzielen und
dies auch auf Koſten der geiſtig⸗ſeeliſchen Geſundheit der
Jugend . Die Kirchenleitung wird wegen Abſtellung der

Mißſtände mit dem Kultminiſter Fühlung nehmen .

a) Religionsunterricht und Schulweſen . Beim Vollzug
der Verordnung des Oberkirchenrats über die Neuordnung
der chriſtlichen Unterweiſung und Einführung der Lehrer
in ihr kirchliches Amt ergeben ſich da und dort noch
Schwierigkeiten . Doch wächſt die Zahl der Lehrer , die ſich
der vorgeſchriebenen Verpflichtung unterziehen . Der Haupt⸗
ausſchuß empfiehlt , bei der Durchführung des Erlaſſes mit
Behutſamkeit und Geduld zu verfahren . Dem Oberkirchen⸗
rat iſt es ein beſonderes Anliegen , das Zuſtandekommen
eines vertrauensvollen Verhältniſſes zwiſchen Pfarrern
und Lehrern zu fördern , die alle berufen ſind , ſich als
wirkliche Bruderſchaft an der Verkündigung des Wortes
zu beteiligen . Die vor etwa einem Jahr gebildeten Ar⸗
beitsgemeinſchaften evangeliſcher Erzieher ( Geiſtliche und
Laien ) haben ſich im Blick auf die didaktiſche Seite des
Religionsunterrichts als eine leiſtungsfähige , im Blick
auf die Bildungswirkung der chriſtlichen Unterweiſung
als eine ſehr ſegensreiche Einrichtung erwieſen .

Der Ausſchuß begrüßt die Maßnahmen , welche der Ober⸗
kirchenrat , belehrt durch die Erfahrungen der jüngſt ver⸗
gangenen Zeit , ergriffen hat , um die Kontinuität der
religiöſen Unterweiſung ſicher zu ſtellen . Die in dieſem
Zuſammenhang auftretende Frage der Konfeſſionaliſie⸗
rung der Lehrerbildung berührt auch das eigentliche vom
Geiſt der Bibel beſtimmte Bildungsideal evangeliſcher
Erziehung , nämlich die Forderung der Bekenntnisſchule .
Die Kirchenleitung hat auf die Einführung dieſer Schul⸗
form noch nicht endgültig verzichtet ; ſie kann an der ver⸗
faſſungsmäßig verbürgten chriſtlichen Gemeinſchaftsſchule
nur ſo lange feſthalten , als dieſe im Stande ſein wird ,
ihre Erziehungsaufgabe im Geiſte des Chriſtentums zu
erfüllen .

Die Ausſprache über die Schulplangeſtaltung des Ver⸗
waltungsgebietes Württemberg⸗Nordbaden mußte zurück⸗
geſtellt werden , weil die Vararbeiten zum Entwurf be⸗
kanntlich noch nicht abgeſchloſſen ſind . Der Oberkirchenrat
behält ſich ſeine Stellungnahme für den geeigneten Zeit⸗
punkt vor .



Da aber nach den bisherigen Verlautbarungen die Ver⸗
ſtaatlichung der Kindergärten befürchtet werden muß
ſchlägt der Hauptausſchuß der Synode vor , etwaige über⸗
griffe eines gewiſſen Etatismus auf dem Gebiete der Kin —
dergartenerziehung zurückzuweiſen . Ein entſprechender An⸗
trag des Herrn Landesbiſchof iſt vom Hauptausſchuß ein⸗
ſtimmig angenommen und wird hiermit auch der Synode
zur Annahme empfohlen . Der Antrag hat folgenden Wort⸗
laut :

Die vom 1. bis 6. März in Langenſteinbach tagende
Synode der Evangeliſchen Landeskirche hat mit S

von der Abſicht Kenntnis genommen , die Kinder
im Zuge der Schulreform zu verſtaatl Die Kind
gärten unſeres Landes ſind faſt ausſchließlich , zum
ſeit über hundert Jahren , von kirchlichen Kräften 0
koniſſen und chriſtlichen Kindergärtnerinnen ) geleitet .
Eine Verſtaatlichung der Kindergärten würde nicht nur
keinem ſachlichen Bedürfnis entſprechen , ſondern einen
Eingriff in das Erziehungsrecht der Eltern bedeuten
und die bisherige ſegensreiche chriſtliche Erziehungs⸗
arbeit der Kindergärten in Baden gefährden . “

( gez . ) Landesbiſchof D. Bender
Der Antrag wird von der Synode einſtimmig ange⸗

nommen .

Berichterſtatter Abgeordneter Weber : Die Synode ſtellt
ſich hinter die Kirchenleitung , wenn ſie geltend macht , ſie
werde unter gewiſſen Vorausſetzungen von dem verfaſ⸗
ſungsmäßigen Recht Gebrauch machen , um private , von
der Evangeliſchen Kirche geleitete Schulen zu errichten .

Der Hauptausſchuß ſtimmt ſodann einer Entſchließungdes Oberkirchenrats zu, wonach der Ertrag der diesjähri⸗
gen Judika⸗Kollekte zur Finanzierung der Ausbildung
würdiger evangeliſcher Lehrer verwendet werde .

Der Hauptausſchuß bittet die Kirchenleitung , bei den
zuſtändigen Stellen immer wieder dafür einzutreten , daß
der Kirche die für die Beſchaffung von Lehr⸗ und Lern⸗
mitteln erforderlichen Papiermengen bereitgeſtellt wer⸗

den .

Da nach dem Bericht eines Ausſchußmitgliedes in ſeinem
Bezirk Geiſtliche geneigt ſeien , die religibſe Unterweiſung
an Fachſchulen zu Gunſten des Religionsunterrichts an
HöherenLehranſtalten zurückzuſtellen , die Direktoren der
gewerblichen und kaufmänniſchen Verufsf hulen ſich aber
für die Beibehaltung der religiöſen Unterweiſung ein⸗

ſetzen , wird die Kirchenleitung gebeten , ſo bald als mög⸗
lich hauptamtlich tätige Lehrkräfte zuzuweiſen .

Der Synode wird
daß

1) der Oberkirchenrat zur Zeit für alle Schulgattungen
Lehrpläne ausarbeitet , die zu Beginn des neuen Schul⸗

jahres vorliegen ſollen ,
die Lieferung der herkömmlichen Religionsbücher vor —
erſt noch nicht erfolgen kann , weil nach einer Anwei⸗
ſung der franzöſiſchen Militärregierung die Herſtellung
von Neudrucken verboten iſt .

Abgeordneter Schneider : In Südbaden wurde der An⸗

trag geſtellt , daß die örtlichen Film⸗Uberwachungsaus⸗
ſchüſſe, die vor 1933 vorhanden waren und in denen auch

die Kirchen durch die Ortsgeiſtlichen vertreten ſind , wieder

eingeführt werden möchten . Wir halten das für eine gute
Sitte , damit feſtgeſtellt werden kann , was alles heute

ſchließlich Kenntnis davon gegeben ,

2. )
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unſerer Jugend vorgeſetzt wird . Ob wir damit durchkom⸗
men , weiß ich nicht . Ich wollte nur erwähnen , daß in
dieſer Richtung hier ein Verſuch gemacht wird .

In der anſchließenden Debatte wird von den Diſziplin⸗
ſchwierigkeiten vor allem in den Gewerbeſchulen und in
den Höheren Klaſſen der Mittelſchule geſprochen .

Abgeordneter Uhl verweiſt darauf , daß die Berufs⸗
ſchulen 92 %7 aller Jugendlichen über 14 Jahren erfaſſen
und daß ſich an keiner anderen Lehranſtalt der Kirche
ſolche Möglichkeiten bieten wie hier , den Arbeiternach⸗
wuchs zu erfaſſen und zu gewinnen .

Von einzelnen Synodalen wird noch einmal die Bitte
ausgeſprochen , der Oberkirchenrat möchte ſich mit allem
Nachdruck dafür einſetzen , daß möglichſt bald die Reli⸗
gionsbücher gedruckt werden .

Der Antrag des Hauptausſchuſſes an den Oberkirchenrat ,
den zuſtändigen Stellen dafür einzutreten , daß der

Kirche die für die Beſchaffung von Lehr⸗ und Lernmitteln
erforderlichen Papiermengen bereitgeſtellt werden , wird
einſtimmig angenommen .

bei

Der Präſident erteilt daraufhin das Wort dem
Berichterſtatter Abgeordneter Frank : b) Konfirmanden⸗
unterricht und Chriſtenlehre . Die Kinder , die zum Kon⸗
firmandenunterricht kommen , bringen vor allem in den
Städten heute nur ſehr geringe Kenntniſſe in den bib⸗
liſchen Wahrheiten , Katechismus und Kirchenlied mit . Es
taucht darum die Frage nach einer Verlängerung der Zeit
des Konfirmandenunterrichts auf . Gleichzeitig beſteht viel⸗
fach die Schwierigkeit , die Konfirmandenſtunden zu einer
auch nur einigermaßen günſtigen Zeit feſtzulegen , da die
Kinder in den Städten häufig 6 —7 Schulſtunden zuvor
haben . Es wird vorgeſchlagen , die 13jährigen Kinder be⸗
reits als Hörer am Konfirmandenunterricht teilnehmen
zu laſſen , womit man mancherorts gute Erfahrungen bei
einer begrenzten Schülerzahl gemacht hat . Von anderer
Seite wird die Einrichtung eines Vorkonfirmandenunter⸗

richts empfohlen , den die 13jährigen Kinder allein be⸗
ſuchen ſollen . Die Kirchenleitung hofft , daß es durch eine

Intenſivierung des Religionsunterrichts in den nächſten
Jahren gelingt , die Vorarbeiten zu leiſten , auf denen der

Konfirmandenunterricht beſſer als bisher aufbauen kann .
Von einer Mehrbelaſtung der Pfarrer , die jetzt ſchon mit

Arbeit überlaſtet ſind ( vielfach 15 —18 Religionsſtunden ) ,
ſoll im Zuſammenhang mit dem Konfirmandenunterricht

abgeſehen werden . Es kommt weniger auf die Zahl der

Stunden und das intellektuell angeeignete Wiſſen als

vielmehr darauf an , daß der Eindruck eines Gott geſeg⸗
neten Zeugniſſes mitbeſtimmend aus dem Konfirmanden⸗
unterricht ins Leben mitgeht . Das heiße Eiſen des Kon⸗

firmandengelöbniſſes wurde nicht angerührt . Von einer

dem Individualismus entſpringenden Anderung des Ge⸗

lübdes durch einzelne Geiſtliche muß auf alle Fälle abge⸗

ſehen werden . Es können in dieſem Punkte nur geſamt⸗

kirchliche Entſcheidungen getroffen werden .

Die Chriſtenlehre ſtellt in den Städten vielfach eine

brennende Wunde dar . Sie wird mancherorts als Anhäng⸗

ſel empfunden und weiſt nur geringen Beſuch auf . Kon⸗

firmierte , die während der Vorbereitung ſich an den Got⸗

tesdienſt gewöhnt hatten , beſuchen nach der Einſegnung

in vielen Fällen nur die Chriſtenlehre , aber nicht den

Gottesdienſt der Gemeinde . Nach Ende der Chriſtenlehr⸗
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pflicht hört dann der Beſuch des Gottesdienſtes überhaupt
auf . Wäre es angeſichts dieſer Lage nicht richtiger , die

Chriſtenlehre aufzuheben und die übung des Gottesdienſt⸗
beſuchs der Gemeinde von Seiten der jungen Generation

fortzuführen und zu vertiefen ? — Dieſen Feſtſtellungen
gegenüber wurde betont , es könne ſich, abgeſehen von der

Verankerung der Chriſtenlehre in der Unions⸗Urkunde
keineswegs um ein Ende der Chriſtenlehre handeln . Es
gelte einen neuen Anfang mit Freudigkeit zu wagen , wozu
die Hilfsmittel für eine rechte , lebensnahe Geſtaltung
geboten werden ſollten . Der Sinn , die Kinder in der Chri⸗
ſtenlehre feſtzuhalten , ſei der , mit ihnen in einem inneren
Kontakt zu ſtehen und zu leben in den Jahren , da die
Weichen des Lebens geſtellt werden . Die Zukunft wird
erweiſen , ob die Chriſtenlehre Exiſtenzberechtigung im
kirchlichen Lebensraum behält oder einer anderen Zu⸗
ordnung des jungen Menſchen im Leben ſeiner Gemeinde
weichen muß .

Abgeordneter Eiſinger : Ich glaube , man muß doch vor
einer allzulangen Ausdehnung des Konfirmandenunter⸗
richts warnen ; denn ein ſich über eine längere Zeit hin⸗
ſchleppender Unterricht wird dem Zweck , Vorbereitung auf
die Konfirmation zu ſein , nicht gerecht werden . Namhafte
führende Männer unſerer Kirche wie Bezzel haben
6wöchigen Konfirmandenunterricht befürwortet . Freilich
wird darauf hingewieſen , daß viel nachzuholen iſt . Das
ſtimmt . Aber was in 6 —8 Jahren verſäumt wurde , wird
man auch in einem um etliche Monate verlängerten Kon⸗
firmandenunterricht nicht nachholen können . Auch gegen⸗
über der im Hauptausſchuß vertretenen Praxis , die Schü⸗
ler der 7. Klaſſe im Konfirmandenunterricht hoſpitieren
zu laſſen , hätte ich Vedenken . Einmal wegen der Ver⸗
doppelung der Zahl der Konfirmanden (lin größeren Ge⸗
meinden 80 —100 ) , zum anderen weil es für aufgeweckte
Schüler ermüdend ſein muß , zweimal am gleichen Unter⸗
richt teilzunehmen und weil dadurch der Konfirmanden⸗
unterricht ſeine beſondere Bedeutung und Schätzung noch
mehr einbüßen dürfte . Wenn man ſchon Lücken ausfüllen
will , dann vermehre man die Religionsſtunden oder halte
einen Vorkonfirmandenunterricht . Der Konfirmanden⸗
unterricht ſelbſt ſollte auf alle Fälle nicht weſentlich ver⸗
längert werden .

Der Präſident unterbricht an dieſem Punkt die Aus⸗
ſprache . Es wird nun die Wahl der Abgeordneten für die

Kirchenverſammlung vorgenommen . Nach § 4 Ziffer 7 der
„ Verordnung über das Zuſtandekommen einer Grundord⸗
nung der EKd “ ſind zwei Mitglieder zu wählen , von
denen — gemäß 8 4 Abſatz II — einer ein Theologe und
einer ein Nichttheologe ſein muß . Außerdem ſind für jedes
Mitglied 2 Stellvertreter zu wählen . Der Präſident emp⸗
fiehlt getrennte Wahlgänge in geheimer Abſtimmung und
bittet um Vorſchläge . Als theologiſcher Abgeordneter für
die Kirchenverſammlung werden vorgeſchlagen : Ober⸗
kirchenrat Dürr , die Pfarrer Hammann , Dr. Heidland und
Specht .

Oberkirchenrat Dürr : Der Oberkirchenrat iſt der Über⸗
zeugung , daß die Synode einen Synodalen und nicht einen
Mann aus der Kirchenleitung wählen ſollte , wenn er ſchon
in dieſer Eigenſchaft als Mitglied der Kirchenleitung bei
der Wahl gedacht iſt . Es geht vor allem dabei um den Ge⸗
danken , wie das von den Gemeinden und in der ganzen

Sitzung

Kirche aufgefaßt würde , wenn von den drei Männern , die

von Baden aus auf dieſe Kirchenverſammlung kommen ,
außer dem Herrn Landesbiſchof auch noch ein Mitglied
des Oberkirchenrats gewählt würde , alſo zwei Theologen ,
die Mitglieder der Kirchenleitung ſind . Das ſind vor allem
die Gründe , die bei den Erwägungen im Oberkirchenrat
ausgeſprochen wurden und denen ich mich nicht ver⸗

ſchließen kann .
In der nun folgenden Wahl erhalten

Pfarrer Dr. Heidland 15 Stimmen

Pfarerr Hammann 13 Stimmen

Oberkirchenrat Dürr 9 Stimmen

Pfarrer Specht 8 Stimmen

Darauf findet Stichwahl zwiſchen Pfarrer Dr. Heidland
und Hammann ſtatt , die folgendes Ergebnis hat :

Pfarrer Dr . Heidland 27 Stimmen

Pfarrer Hammann 17 Stimmen
1 weißer Zettel

( 2 Abgeordnete waren bei der Abſtimmung nicht mehr

anweſend . )
Damit iſt Pfarrer Dr . Heidland gewählt , der die Wahl

annimmt .

Als erſter Stellvertreter wird Pfarrer Hammann durch
Aklamation gewählt . Als zweiter Stellvertreter wird

Oberkirchenrat Dürr und Pfarrer Kühlewein vorgeſchla⸗
gen . Eine förmliche Abſtimmung wird nicht gewünſcht .
Durch Handaufheben wird einſtimmig Pfarrer Kühlewein
als zweiter theologiſcher ſtellvertretender Abgeordneter
gewählt .

Als nichttheologiſcher Abgeordneter für die Kirchenver⸗
ſammlung wird Prof . Dr . v. Dietze vorgeſchlagen . Ein an⸗
derer Vorſchlag wird nicht gemacht , der Präſident erklärt

deshalb , daß eine ſchriftliche Wahl nicht notwendig iſt .
Durch Handaufheben wird Prof . Dr . v. Dietze einſtimmig
bei eigener Stimmenthaltung gewählt . Herr Dr. v. Dietze
nimmt die Wahl an „ in Erwartung , daß Prof . Dr . Wolf
berufen wird . “

Als erſter Stellvertreter werden vorgeſchlagen Herr
Dr. Schmechel und Bürgermeiſter Schneider .

Die ſchriftliche Abſtimmung ergibt folgendes Ergebnis :

Bürgermeiſter Schneider 25 Stimmen
Dr. Schmechel 15 Stimmen

Stimmenthaltungen 4 Stimmen

als weißer Zettel gilt 1 Stimme , die nicht abgegeben wurde .
Damit iſt Bürgermeiſter Schneider als erſter Stellver⸗

treter gewählt , der die Wahl annimmt , als zweiter Stell⸗
vertreter wird Dr . Schmechel vorgeſchlagen und durch Zu⸗
ruf gewählt .

Die Wahl der Mitglieder zur Kirchenverſammlung iſt
damit beendet .

Die Sitzung wird um 18 . 55 Uhr abgebrochen .
Um 20. 15 Uhr wird die Sitzung weitergeführt . Präſident

Dr. Umhauer erteilt das Wort dem

Berichterſtatter Abgeordneter Frank : c) Kirchliche Ju⸗
gendarbeit . Neben der erfreulichen Feſtſtellung , daß in den
Jahren nach der Kataſtrophe in den Gemeinden hin und
her kirchliche Jugendarbeit wieder ins Leben getreten iſt ,
darf eine befremdende Feſtſtellung nicht verſchwiegen wer⸗
den : In Kreiſen des CVSM , der in den 12 Jahren des
vergangenen Syſtems im ſchützenden Raum der Kirche
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lebte , ſind Beſtrebungen im Gange , ſich der Leitung der
Kirche und der Einordnung in die Gemeinde zu entziehen
und einer Selbſtändigkeit ohne kirchliche Bindung zuzu —
ſteuern . Den Ausführungen des Landesjugendpfarrers iſt

zu entnehmen : Der hoffnungsvolle Anſatz des Jahres
1945/46 , eine einheitlich ausgerichtete und geführte kirch —
liche Jugendarbeit zu bekommen , iſt mit dem Selbſtän⸗

digerwerden des CVIM und im Zuſammenhang mit ſeiner

Weltverbindung fraglich geworden . Als Ziel ſchwebte vor ,
daß die Gemeindejugend und die wiedererſtehenden kirch —
lichen Jugendvereine in gemeinſamer Arbeit ſtünden und
in der Leitung die Verantwortung geteilt werde . Vorſitzen —
der des CVIM und Landesjugendpfarrer ſollten einander

zugeordnet werden . Mehr und mehr iſt eine Diſtanzierung
des CVIM evon der Kirche feſtzuſtellen . Es wird die Ab —

ſicht erkennbar , einen eigenen Kurs zu ſteuern . Berichte
aus einzelnen Stadtgemeinden erhärten dieſe Feſtſtellung
des Landesjugendpfarrers . Demgegenüber ſoll nichts un⸗
verſucht bleiben , in der bisherigen Gemeinſamkeit kirch —

licher Jugendarbeit zu bleiben . Es iſt der Wunſch der

Kirche , daß die aus früheren kirchlichen Verbänden ( BK

Bibelkreis , BCIJ , CVIM ) kommenden Alteren nicht ein

eigenes Steckenpferd reiten , ſondern ihrer Kirche und Ge⸗
meinde dienend zur Verfügung ſtehen . Das Ziel muß ſein ,
aus der lebendigen Gemeinde kommend für die lebendige
Gemeinde da zu ſein . Es kann nicht um Kompetenzſtreitig⸗
keiten und die Forderung eigener Lebensform gehen , ſon —
dern darum , daß alle Kräfte dem Ganzen der Kirche zu—
geordnet werden und jeder Dienſt mithilft , daß Gemeinde
gebaut werde zur Ehre des Herrn Chriſtus . Nur dann
geſchieht Jugendarbeit in rechter Weiſe , wenn die Glieder
der einzelnen Kreiſe Glieder der Gemeinde werden . Wie
ſich die Verkaufsbuden an der Heiliggeiſtkirche in Heidel —
berg an die Kirche anſchmiegen , ſo müſſen alle Kreiſe
kirchlicher Jugendarbeit innerlich mit Gemeinde und Kirche
verbunden ſein .

Der Referent des Evang . Oberkirchenrats bittet , man

möge ſich in dieſer Frage nicht in Verſtimmungen hinein —⸗

reißen laſſen , ſondern man möge mit allen Kreiſen und

ihren Vertretern Geduld haben und Barmherzigkeit an
ihnen üben . Die Pfarrer ſollten nicht fürchten , es gehe
alles ſchief, wenn ſie nicht alles in Händen hätten im
Blick auf die Entwicklung der Kirche und der Jugend —

arbeit. Es gehe auch hier wachstümlich zu und hänge von

der Entfaltung geiſter Kräfte ab. Als Ziel müſſe der
Leib vorſchweben mit ſeinem Haupt und den vielen ver⸗
ſchiedenen Gliedern .

Es wird weiter ausgeführt , der CVFM dürfe ſeiner⸗

ſeits nicht undankbar die Augen vor der Vergangenheit
verſchließen . Er ſolle ſeine geiſtige Herkunft nicht vergeſſen .
Spannungen dürften nicht zu Spaltungen führen . Es wircd

1 der Mitte des Hauptausſchuſſes der jetzt tagenden
Landesſynode der Antrag an die Synode gerichtet , ſie
wolle folgendes Wort an die evangeliſche Jugend im Be —
keich unſerer Kirche richten :

„Die Synode freut ſich, wenn die junge Generation

überall ſich ſammelt . Sie hat Verſtändnis dafür , daß

die männliche Jugend ſelbſtändige Verantwortung er —

ſtrebt. Daß dieſe Bewegung Dienſt an der Einheit der
Gemeinde ſein ſoll , iſt die Ekkenntnis eines großen Teils
unſerer evangeliſchen Jugend . Das iſt auch der Wille
unſeres Herrn Chriſtus , der gebetet hat , daß ſie alle
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W l da ſind wir alle
Chriſti in 852 600 zu ienen , damit der Leib

0 Vüß die werde. Die Synode

teil ihrer Gennsinde W5 B61 it le
die Gemeinden genügend Kräfte und e f

genüg 1 1 für die Ju⸗
gend bereitſtellen . “
Der Antrag wird einſtimmig angenommen .
Es folgt der Bericht über Abſchnitt VII ( DasSchrifttumder Kirche ) . Es erhält das Wort

Berichterſtatter Abgeordneter Uhl : Wegen der vorge⸗
ſchrittenen Zeit verzichtete der Hauptausſchuß auf die Be⸗
ſprechung von Punkt VI des Hauptberichtes „Liebestätig⸗
keit der Kirche “ und erklärte ſich mit den Ausführungen
des Berichtes voll einverſtanden .

über die Tätigkeit des Hilfswerkes wurde bereits in
einer gemeinſamen Beſprechung mit dem Verfaſſungsaus⸗
ſchuß referiert . Außerdem hat der Hauptgeſchäftsführer des
Hilfswerkes , Pfarrer Schmidt , in einem Sonderreferat
über die Tätigkeit des Hilfswerkes berichtet .

In der Ausſprache über das Schrifttum der Kirche wurde
lediglich das Verdienſt der kirchlichen Sonntagsblätter
Nord - und Südbadens hervorgehoben . Dem Leiter des
Evang . Preßverbandes für Baden , Pfarrer Meerwein ,
wurde für ſe umſichtige und mühevolle Leitung beſon⸗
derer Dank geſagt .

Es wurde der Kirchenleitung der Wunſch des Haupt⸗
ausſchuſſes vorgetragen , ſich künftig noch ſtärker wie bisher
für erhöhte Papierzuteilung einzuſetzen . Der Synode wird
folgender Antrag zur Veſchlußfaſſung vorgelegt :

„ Die Synode hat davon Kenntnis genommen , daß die
weitere Herausgabe kirchlich wichtiger Veröffentlichun⸗
gen ( Sonntagsblätter , Geſangbücher und kirchlicher
Lehrbücher ) durch die geringe Papierzuteilung ſtark
gefährdet iſt . Sie bittet den Oberkirchenrat , bei den zu⸗

llen vorſtellig zu werden und ſich dafür

einzuſetzen , daß die Papierzuteilung in der Weiſe ge⸗
regelt wird , daß die wenigen kirchlichen Blätter ihr
Erſcheinen nicht einſtellen müſſen und dem immer größer
werdenden Mangel an Geſangbüchern und Lehrbüchern

ür den Religionsunterricht abgeholfen werden kann . “

Der Präſident weiſt darauf hin , daß noch ein beſonderer

Punkt der T dnung über dasſelbe Thema , nämlich

„Bericht des Verfaſſungsausſchuſſes über das Evang .

Hilfswerk “ , Berichterſtatter : Prof . D. Hupfeld , vorgeſehen

ſei ; infolgedeſſen könne dieſe Frage hier auf ſich beruhen

bleiben .

Abgeordneter Specht : In der Beſprechung des Haupt⸗

ausſchuſſes wurde über die Innere Miſſion nicht geſprochen .
Dies geſchah nicht deshalb , weil wir nichts darüber 9
ſagen gehabt hätten und auch nicht deshalb , weil die

Innere Miſſion etwa in der Gefahr ſtünde , im Schatten
des Titanen , des Hilfswerks , überſehen oder vergeſſen zu

werden , ſondern die Beſprechung unterblieb , weil die vor⸗

gerückte Zeit unſerer Ausſprache ein unerwünſchtes Ende

geſetzt hat . So möchte ich doch hier ſagen , daß die
Miſſion im Bewußtſein und im Herzen unſerer Gemeinde⸗

glieder tief verwurzelt iſt . Wir begegnen ihrem geſegneten
Dienſt in unſeren Gemeinden auf Schritt und Tritt , vom

Jugendfürſorge und Gefährdeten⸗
Kranke und Alte oder

—
—

Kindergarten an über

fürſorge bis hin zur Fürſorge für



ſonſt an Leib und Seele notleidende Menſchen . Die Kol⸗
lekten der beiden letzten Jahre mit einem Erträgnis von
nahezu 19“ Millionen ſind m. E. ein beredter Ausdruck des
Dankes , den wir und die Gemeinden der Inneren Miſſion
ſchulden und auch freudig bringen .

Ein Beweis unſerer Dankbarkeit wäre vielleicht auch
das , wenn wir immer wieder Anlaß nehmen , junge ge⸗
eignete Menſchen zum Dienſt und zur Arbeit in der Inne⸗
ren Miſſion zu ermuntern . Ich bin überzeugt , daß die
Synode mit mir einig iſt , wenn ich in dieſer Stunde das
noch ausſpreche und der Inneren Miſſion und ihrer nicht
leichten , aber bitter nötigen Arbeit in herzlicher Dank⸗
barkeit gedenke , damit nicht bei den Männern und Frauen
der Inneren Miſſion der Eindruck entſteht , als gehe man
in einer Synode über ihre Arbeit ſtillſchweigend zur Ta⸗
gesordnung über .

Abgeordneter Hammann : Geſtatten ſie mir , ein Wort
zur Diakonie zu ſagen : Zunächſt möchte ich Herrn Pfarrer
Specht für ſeine Ausführungen im Namen der Inneren
Miſſion herzlichen Dank ſagen . Die Lage in der Diakonie
droht ſich aber wegen des kataſtrophalen weſtern⸗
mangels in den nächſten Jahren zu einer Notlage aus⸗
zuwachſen , die ich ſehr aufs Herz zu nehmen bitte . Faſt
jedes Mutterhaus ſollte zur Zeit , um der Aufgabe gerecht
zu werden , an die 100 Schweſtern mehr haben . Seit 1945
läuft der Nachwuchs an Schweſtern langſam an , aber noch
nicht ſo, daß dies genügte . Die Schweſter iſchaft iſt über⸗
altert , ſodaß die jetzt vorhandenen Arbeitsfelder kaum
mehr gehalten werden können . Ich kann wegen der Kürzeder Zeit nicht auf ſämtliche Urſachen und Gründe dieſer
Lage eingehen ; ich weiſe nur auf einige hin :

Es iſt klar , daß der Zeitgeiſt dieſer und der vergangenen
Jahre durchaus nicht dazu angetan iſt , jungen Mädchenden Weg zur Diakonie zu weiſen . Wir dürfen nicht meinen ,
daß mir die geiſtigen Einflüſſe des Nationalſozialismus
auf dieſem Gebiet etwa überwunden hätten . Ferner : die

' rm der Mutterhausdiakonie , die jetzt auf 100 Jahre
ihres geſegneten Beſtehens zurückblicken kann , ſcheint im⸗
mer mehr in dem Denken der heutigen Jugend veraltet
und deshalb auf keinen Fall mehr anziehend zu ſein . Unſer
Kaiſerswerther Verband der deutſchen Mutterhäuſer
glaubt aber trotzdem , an der bisherigen Form der Mut⸗
terhausdiakonie feſthalten zu ſollen , weil einmal eine Lan⸗
deskirche größere Aufgaben der Stellenbeſetzung in ihrem
Lande ohne die feſte Form eines Mutterhauſes einfach
nicht durchführen kann . And zum anderen glauben wir ,
daran feſthalten zu dürfen , weil dieſe Mutterhausform
bis zum heutigen Tag der Beſonderheit der Lage der un⸗
verheirateten Frau am beſten gerecht werden kann . Die
meiſten Anfragen aus Gemeinden , von Krankenhauslei⸗
tungen oder Kindergartenleitungen müſſen aus Mangel
an Schweſtern leider abgelehnt werden .

Die inneren Gründe liegen uns aber mehr am Herzen .
Wir haben dank der Anregung unſeres Herrn Land
biſchof hier in Baden ſchon wiederholt Geſpräche geführt
zwiſchen Kirchenleitung , Landesjugendpfarramt und den
Vertretern der Mutterhäuſer . Es iſt den Mutterhäuſern
völlig klar , daß wir die Urſachen , die von außen her uns
dieſe Lage beſtimmt haben , nicht als Haupturſache anſehen
dürfen . Heute ſind die Mutterhäuſer ſelbſt von unſerer
kirchlichen Jugend gefragt auf die Klarheit ihres Zuſam⸗
menlebens , auf die gegenſeitige Tragfähigkeit und vieles
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andere mehr . Ich möchte hier nur verſichern , daß dieſe
Lage ſchon ſeit Kriegsende unſere Mutterhäuſer ſamt der
Schweſternſchaft in ernſte Buße führt , und daß wir , ſoweitwir können und ſoweit Gott uns den Blick dafür gibt ,Schäden der Tradition , hartgewordene Formen und Ge⸗
ſetzlichkeiten durch die Macht des Wortes Gottes und
offene klare Ausſprachen klären laſſen möchten .

Wir ſind keine Freunde der Propaganda . Zum Diako⸗
niſſenamt gehört vor allen Dingen mehr als nur ein ver⸗
ſtandesmäßiges Ergreifen der Heilsgüter . Es gehört dazu ,
daß in der Tat das Sterben des alten Menſchen , die Hin⸗
gabe zu dieſem entſagungsvollen Weg praktiziert wird .
Unſere Jugendarbeit will heute in die Breite wachſen .Iſt ſie auch in die Tiefe gewachſen ? Sie freut ſich des
Heils in Jeſus Chriſtus , verſteht aber kaum , daß für die
Diakonie mehr Hingabebereitſchaft des alten Menſchen ge⸗fordert iſt , um überhaupt dieſen ſchweren Dienſt zeitlebens
zu übernehmen . Es wird unſer aller Anliegen noch werden
müſſen , daß Gott eine lebendige Erkenntnis und einen
rechten Gehorſam in dieſer Richtung unter uns wirke .
Deshalb erſcheint mir der erſte Ruf zu einer Förderungdieſes Anliegens , die demütige Bitte um lebendige Ge⸗
meinden und um die Vevollmächtigung junger Menſchenzu ſein , in dieſem Lebensberuf einen Dienſt an der Kirche
Jeſu Chriſti zu ſehen , wie er im verborgenen Segen garnicht tiefer geübt werden kann ! Jeder von uns hat wohlaus ſeiner Jugend oder ſeinem Leben Erinnerungen an
Schweſtern , an ihren ſtillen , verinnerlichten Dienſt .Ich richte die Bitte an Sie alle , in Ihren Kreiſen nichtnur dieſes Anliegen weiterzugeben , ſondern Fürbitte zutun , daß dieſer Zweig des Dienſtes der Kirche nicht ſterbe .Es könnte der Augenblick kommen , wo unſere Gemeinden
es zu ſpät einſehen .

Oberkirchenrat Dürr : Als Referent für Innere Miſſion
möchte ich zunächſt noch einmal beſtätigen , was Bruder
Specht vorhin geſagt hat , wie ſehr die Arbeit der Inneren
Miſſion in den Herzen unſerer Gemeinden lebt . WennSie hören , daß das Opfererträgnis am Tag der Inneren
Miſſion 1947 über Million mehr ergeben hat als 1946 ,dann iſt das eine ſehr beredte Sprache . Nun wird in
dieſem Jahr die Innere Miſſion ihr bedeutſames 100.
Jubiläum feiern . Der Zentralausſchuß für Innere Miſſionhat bereits beſchloſſen , daß die Woche vom 19 . —26 . Septem⸗ber als Jubiläumswoche der Inneren Miſſion ausgeſtaltetund in den Gemeinden und Kirchen gefeiert werden ſoll.Der Rückblick auf die 100 Jahre wird einen lauten Dank
erwecken für die Gabe der Inneren Miſſion . Es wird
dieſer Rückblick aber auch die Frage in uns erwecken , obes nun nicht an der Zeit wäre , den Gedanken der Inneren
Miſſion , wie er von Wichern im Jahre 1848 ausgeſprochenworden iſt , ſo zu verwirklichen , wie er ihm vorgeſchwebthat . Ich möchte heute in dieſem Zuſammenhang und auchum der fortgeſchrittenen Zeit willen nicht näher darauf
eingehen . Wahrſcheinlich werden die Tage , von denen ge⸗ſprochen iſt , Veranlaſſung geben , die evangeliſche Chriſten⸗heit in Deutſchland erneut auf das aufmerkſam zu machen ,was Wichern in jener Stunde prophetiſch eingegeben wor⸗den war , und an deſſen Vermächtnis weiterzuarbeitenAufgabe der Inneren Miſſion in dem 2. Jahrhundert ihresBeſtehens ſein wird .

Abgeordneter Uhl weiſt auf eine Denkſchrift hin , die
ihm der Vorſteher des Diakoniſſenmutterhauſes Franken⸗



ſtein in Wertheim mitgab , und führt u. a. aus : Erlauben
Sie mir , daß ich ganz kurz ſage , in welcher Not ſich dieſes
Mutterhaus befindet . Der Paſtor des Mutterhauſes glie⸗
dert ſeinen Bericht in 3 Gruppen : „ Was wir verloren
haben “ , „ Was uns geblieben iſt “ und „ Was Gott uns
finden ließ “. Er ſchreibt , daß 35 Menſchen auf einem Laſt⸗
wagen gepfercht , an Hab und Gut nur noch das , was auf
dem Wagen mit verfrachtet wurde , ihr eigen nannten .
Sonſt hatten ſie nichts mehr . Er berichtet weiter : „ Viele
unſerer Schweſtern , die Monate lang unſtet und flüchtig
umhergeirrt ſind , haben nicht einmal ſoviel hindurchge⸗
rettet , ſondern beſitzen nur , was ſie auf dem Leibe hatten
und etwas , was im Ruckſack oder Handkoffer nicht dem
Zugriff der Begehrlichkeit anheimgefallen war . Nun fan⸗
gen das letzte Kleid , die letzte Habe , das letzte Wäſcheſtück ,
die letzten Schuhe an , brüchig zu werden . Sonſt waren
dieſe Schweſtern gewöhnt , ſich mit allen ſolchen Nöten und
Kümmerniſſen einfach an das Mutterhaus zu wenden , und
wußten , daß ihnen geholfen wurde . Für das Mutterhaus
bedeutet es eine ſchwere Laſt , daß es nur völlig unzu⸗
reichend und oft überhaupt nicht die nur allzu berechtigten
Wünſche erfüllen kann . Es iſt nicht viel , was uns an
materiellen Gütern geblieben iſt . “ Das möchte ich Ihnen
ſagen und alles andere Gott befehlen und Sie bitten , wenn
es geht , dieſen Schweſtern zu helfen , die nicht einmal einen
Waſchtiſch haben , nicht einmal eine Waſchſchüſſel für alle
Schweſtern . And ich möchte Sie bitten , ihrer auch in Für⸗
bitte zu gedenken .

Abgeordneter Ritz : Die Not , die von den Mutterhäuſern
berichtet iſt , iſt mir tief ans Herz gegangen . Dieſen bren⸗
nenden Ruf wollen wir ſelbſt brennend ans Herz nehmen
und weitergeben , wenn wir in unſere Gemeinden und in
unſere Amgebung zurückkommen . Es iſt ein dringender
Ruf von den Mutterhäuſern , wie furchtbar der Schweſtern⸗
mangel ſich auszuwirken beginnt . Die Jugendarbeit , von
der geredet worden iſt , liegt vielfach noch brach . Wir
wollen uns verpflichten , daß dieſem Notſtand , den uns
der Herr jetzt gezeigt hat , wirkliches Verſtändnis in unſeren
Gemeinden und in den Jugendkreiſen entgegengebracht
wird . Und die Hilfe wird nicht ausbleiben .

Nach Abſchluß der Ausſprache ſtellt der Präſident feſt ,
daß ſich die Synode den Antrag betr . kirchlicher Blätter
und Lehrbücher zu eigen macht .

Hierauf verlieſt Abgeordneter Schweikhart als Schrift⸗
führer folgenden Antrag vom 4. März 1948 :

„ Die Synode bittet die Kirchenleitung , eine Kommiſſion
zu beſtimmen , welche die Formulare und Gebete des
Kirchenbuches im Blick auf die uns wieder geſchenkten
Erkenntniſſe von dem Weſen der Kirche , ihrem Gebets —
dienſt , ihrer Stellung zur Obrigkeit und ihrer Erwar⸗
tung des wiederkommenden Herrn überprüft und bis
zur Schaffung eines neuen Kirchenbuches entſprechende
Ergänzungen , insbeſondere auch für die Gebete bei
Taufen und Beerdigungen , gegebenenfalls in Form eines
kleinen Anhangs vorſchlägt . “

Dieſer Antrag wird einſtimmig angenommen .

Berichterſtatter Abgeordneter Uhl : Mit dem Abſchnitt
VIII ( Kirche und Rundfunk ) erklärt ſich der Hauptausſchuß
ebenfalls einverſtanden , ohne in eine nähere Diskuſſion
eingetreten zu ſein .
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Der Präſident ſtellt feſt , daß eine Diskuſſion über dieſen
Abſchnitt nicht gewünſcht wird und daß damit die Ver⸗
handlung über dieſen Abſchnitt des Hauptberichts abge⸗
ſchloſſen iſt .

Es folgt der Bericht des Verfaſſungsausſchuſſes über
VIe des Hauptberichts , betr . das Evangeliſche Hilfswerk .
Das Wort erhält

Berichterſtatter Abgeordneter Hupfeld : Als der Ver⸗
faſſungsausſchuß das Geſetz , das Evangeliſche Hilfswerk
betreffend , das in der geſtrigen Plenarſitzung von der
Synode beſtätigt wurde , beriet , wurden ſeitens einiger
Mitglieder ſo gewichtige Bedenken und Beſorgniſſe ge⸗
äußert , daß der Ausſchuß ſich entſchloß , den Hauptausſchuß
zu bitten , mit ihm gemeinſam noch einmal umfaſſend den
geſamten Fragenkomplex zu beſprechen . Das iſt in einer
gemeinſamen Sitzung beider Ausſchüſſe am Mittwoch Nach⸗
mittag geſchehen . Im Zuſammenhang damit wurde der
Wunſch nach einer perſönlichen Ausſprache mit dem
Hauptgeſchäftsleiter Pfarrer Schmidt laut , die am Don⸗
nerstag abend in ausgiebiger Weiſe ſtattgefunden hat .

Das Ergebnis dieſer Ausſprache war ſehr erfreulich . Es
muß freilich ausdrücklich betont werden , daß auch ſchon in
den vorausgehenden Verhandlungen der Ausſchüſſe die
Dankbarkeit für die Leiſtungen des Hilfswerks vielfältig
zum Ausdruck gekommen war , daß auch die große Organi⸗
ſationsgabe , der hingebende Eifer und die kluge und ge⸗
wandte Geſchäftsführung des Leiters volle Anerkennung
gefunden hatte . Eine konkrete Kritik an der bisher gelei⸗
ſteten Arbeit wurde auch kaum geübt , im Gegenteil mehr⸗
fach betont , daß die gelegentlich in den Gemeinden zutage
tretende Unzufriedenheit ſicherlich im Ganzen unbegründet
ſei . Immerhin wurden z. B. Zweifel daran geäußert , ob
man in der Wahl untergeordneter Organe ( etwa in der

franzöſiſchen Zone ) , immer eine ganz glückliche Hand ge⸗
habt habe . Vor allem wurde auf die Gefahren hingewieſen ,
die ein Werk , das über ſo große Mittel verfüge , in ſich
tragen könnte , beſonders im Hinblick darauf , daß eben

doch die mit dem Geld verbundene Macht leicht zu unbe⸗
ſonnenen Maßnahmen verführen könne , die ſich etwa bei

plötzlich eintretenden wirtſchaftlichen Amſtellungen — man
denke an die Währungsreform —rächen könnten . Schließ⸗

lich wurde vermißt , daß man durch den der Synode vor⸗

liegenden Bericht keinen klaren Einblick in die Rechnungs⸗

führung gewinne .

Dieſen Beſorgniſſen und Anſtänden gegenüber waren

ſchon im Ausſchuß durch den Sachbearbeiter des Evange⸗
liſchen Oberkirchenrats beruhigende Erklärungen abge⸗
geben worden . Die Erläuterungen und Ergänzungen , die
dann Herr Pfarrer Schmidt ſelbſt am Donnerstag Abend
in ſehr lebendiger Weiſe zu dem der Synode vorliegenden
Arbeitsbericht gab , haben wohl ſo gewirkt , daß man all⸗

ſeitig vor der hier geleiſteten Arbeit Reſpekt gewann . Es
wurde von ihm der aus gewichtigen Gründen im gedruckten
Bericht nicht enthaltenen Kaſſenbericht nachgeholt , der den

Synodalen die große Opferwilligkeit unſerer badiſchen Ge⸗
meinden vergegenwärtigte , der zugleich eindrücklich machte ,
in welch umfaſſender Weiſe doch auch Hilfe geleiſtet werden

durfte , vor allem an den Flüchtlingen und anderen unver⸗
ſchuldet in Not Geratenen . Dabei ſpürte man durchaus in
allen Planungen (3. B. in der Frage der Siedlungen )
neben aller Großzügigkeit doch eine große Vorſicht , die ſich
bisher jedenfalls aller gefährlicher und etwa durch die
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Währungsreform gefährdeter Unternehmungen ſpekula⸗
tiver Art enthalten hat . Auch ſonſt konnten manche der
vorgebrachten Bedenken aus dem Wege geräumt werden .
Die Synode hat deshalb allen Anlaß , mit Dank und An⸗
erkennung von den Leiſtungen des Hilfswerks Kenntnis
zu nehmen .

Immerhin iſt die Verantwortung , die die Badiſche Lan⸗
deskirche mit dieſem Hilfswerk auf ſich genommen hat ,
groß und ernſt . Ihr iſt von den Gemeinden und ihr wird
vom Ausland ein großes Vertrauen geſchenkt , das unter
keinen Umſtänden enttäuſcht werden darf . Es wird in
keiner Weiſe in Zweifel gezogen , daß der Evangeliſche
Oberkirchenrat von ſeinem Aufſichtsrecht ſchon bisher einen
ſorgſamen Gebrauch gemacht hat . Auf dieſer Linie muß
aber weiter gearbeitet werden auch dadurch etwa , daß der
im Geſetz § 5 vorgeſehene Sachverſtändigenausſchuß zur
Beratung des EOK . in ſeiner Beaufſichtigung des Hilfs⸗
werks gebildet wird .

Demgemäß ſchlägt der Verfaſſungsausſchuß der Synode
vor , folgender Reſolution zuzuſtimmen :

„ Die Synode nimmt mit Dank und Anerkennung Kennt⸗
nis von den Leiſtungen des Hilfswerks der Evangeliſcher
Kirche in Baden . Sie bittet den Oberkirchenrat , von
ſeinen geſetzlichen Aufſichtsbefugniſſen auch fernerhin ſo
Gebrauch zu machen , daß unſere Landeskirche die große ,
finanzielle und moraliſche Verantwortung für das Hilfs⸗
werk unbedenklich tragen kann . “

Abgeordneter Heib nimmt Stellung zu dem Referat von
Pfarrer Schmidt und ſeinen Außerungen über die Flücht⸗
linge : Es hat mich ſchmerzlich berührt , daß hier von maß⸗
gebender Seite geſagt wurde , daß die Flüchtlinge nicht
arbeiten wollten . Ich fühle mich verpflichtet , hier zu ſagen ,
daß in Karlsruhe — ſoweit es ſich um meinen Bekannten⸗
kreis handelt , alle arbeitsfähigen Flüchtlinge in der Ar⸗
beit eingeſetzt ſind . Daß es auch Arbeitsunwillige gibt ,will ich nicht beſtreiten , aber ſoviel ich weiß , ſind in Karls⸗
ruhe die Arbeitsfähigen alle zur Zufriedenheit ihrer Ar⸗
beitgeber eingeſetzt .

Landesbiſchof D. Bender : Es iſt mir ein wirkliches Be⸗
dürfnis , daß Sie Herr Heib keinen falſchen Eindruck von
der Synode mit nach Hauſe nehmen , gerade in dem Punkt ,der Sie am allernächſten berührt . Sie haben vielleicht die
Außerung von Herrn Pfarrer Schmidt zu ſtark als allge⸗meines Urteil gehört . Wir wiſſen , und ich weiß es aus
meinen Beziehungen zu Ihren Landsleuten , welche Mühe
man ſich da gibt , wieder in den Arbeitsprozeß einge⸗
ſchaltet zu werden , und wie ſchwierig das iſt . Wenn nun
geſtern auf gewiſſe Erſcheinungen hingewieſen worden iſt ,dann möchte ich dazu nur ſagen : Einmal trifft das nicht
bloß auf ſolche Menſchen zu, die aus dem Oſten zu uns
gekommen ſind , ſondern auch auf unſere eigenen Lands⸗
leute . Und zum andern müſſen wir ein beſonderes Ver —
ſtändnis dafür haben , wenn ſolche Leute , die alles ver⸗loren haben , der großen Verſuchung erliegen , nun aufirgend eine Weiſe für ſich und die Ihren den Lebens⸗
unterhalt zu verdienen . Wollen Sie das , Herr Heib , bitte
recht verſtehen . Sie ſollen nicht den Eindruck mitnehmen ,als ob die Kirche an ihren Leuten in Bauſch und BogenKritik übe .

Abgeordneter Bier : Es liegt hier ein Mißverſtändnisvor . Pfarrer Schmidt hat nicht geſagt , ſie wollten nicht
arbeiten , ſondern ſie wollten nicht ſiedeln . Die Hälfte der
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Siedler aber müßten Flüchtlinge ſein , die andere Hälfte
Ausgebombte und Altbürger mit vielen Kindern . Und
dabei werde die Erfahrung gemacht , daß die Flüchtlinge
zum Siedeln nicht zu bewegen waren , bis zum Schluß ge⸗
ſagt worden ſei : Diejenigen , die mitarbeiten , können
ſiedeln . Wir haben jetzt einige Flüchtlinge bekommen , aber
wenige , weil dieſe denken , daß ſie in ihre Heimat zurück⸗
kehren . Und das wird der Hauptgrund ſein . Wir haben
das in Adelsheim erlebt .

Abgeordneter Dr . v. Dietze : Es iſt zum mindeſten den
Herren vom Oberkirchenrat bekannt aus der Beſprechung
vom 19. Februar im Erweiterten Oberkirchenrat , daß ich
gegenüber irgendwelchen Bemerkungen , die nach meiner
Anſicht den Vertriebenen oder Flüchtlingen nicht ganz ge⸗
recht werden , nicht unempfindlich bin . Ich habe nun geſtern
die Leitung gehabt bei der Verhandlung , und ich muß
ſagen , daß die Bemerkung von Pfarrer Schmidt nicht ge⸗
rade im Gedanken an die vielen Vertriebenen aus der
Oſtheimat , die ich kenne und die mir verwandtſchaftlich
und freundſchaftlich nahe ſtehen , nicht verletzt hat . Es iſt
vielleicht etwas überhört worden . Wenn nämlich Pfarrer
Schmidt ſagte , daß es bei den Flüchtlingen viele gebe , die
bei der Siedlung nicht mit an der Arbeit anpacken wollten ,
ſagte er dazu und brachte zum Ausdruck : Die um ihrer
Familien willen zum Tauſch gehen müſſen . Es ſind leider
Gottes ſo unendlich viele in der Lage , daß ſie es ſich nicht
leiſten können , ihre Arbeit bei der Siedlung anzuſetzen .
Wenn Kinder da ſind , müſſen die zum Tauſch gehen . Das
iſt nichts , was wir ihnen verdenken können . Das hat
Pfarrer Schmidt zum Ausdruck gebracht , daß ſie es aus
der Not heraus tun müſſen , um ihre Angehörigen durch
dieſe ſchwere Zeit hindurchzubringen . So habe ich es auf⸗
gefaßt , ſonſt hätte ich Pfarrer Schmidt gebeten , es richtig
zu ſtellen und richtig zum Ausdruck zu bringen . Sie können
überzeugt ſein , daß gerade dieſe Dinge mir bei meiner
Herkunft außerordentlich ſtark am Herzen liegen . Ich
glaube nicht , daß wir uns durch die Art von Pfarrer
Schmidt verletzt fühlen müßten . Es iſt auch mir ein An⸗
liegen , daß Sie die Überzeugung von hier mitnehmen , daß
alles geſchieht , um kein unrechtes Urteil aufkommen zu
laſſen .

Präſident Dr . Umhauer : Ich hatte denſelben Eindruck
wie Herr v. Dietze . Ich war auch nicht verletzt durch die
Außerungen von Pfarrer Schmidt , obwohl ich in dieſer
Hinſicht empfindlich bin . Herr Heib kann beruhigt ſein ,
es ſollte keine Kränkung der Flüchtlinge im einzelnen
oder im geſamten ſein . Eine Erklärung iſt von Herrn v.
Dietze gegeben worden .

Abgeordneter Dr . Heidland : Es hat ſich geſtern Abend
gezeigt , daß die Bedenken , die man über die Verwaltungdes Hilfswerks aus Vorſicht haben konnte , zerſtreut wor⸗
den ſind . Es wurde geſtern auch einigemale ein Wort
gegen den Geiſt des Mißtrauens geſprochen . Wenn wir
nun , nachdem wir geſehen haben , daß der Oberkirchenrat
ſeine Aufſichtspflicht bis in das kleinſte hinein ausgeübt
hat , ihn dennoch noch einmal ausdrücklich ermahnen , ſich
an eine Verordnung auch fernerhin zu halten , die er ja
ſelbſt mit uns zuſammen beſchloſſen hat , dann atmet dieſe
Ermahnung Mißtrauen und nicht die Geſinnung , die wir
uns bemühen zueinander zu hegen . Nur wenn Sie mir
dieſes Bedenken zerſtreuen können , werde ich für dieſen
Antrag ſtimmen .
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Abgeordneter v. Dietze : Ich verſtehe , daß die Befürch —⸗
tung bei Dr. Heidland zum Ausdruck kommt . Aber ich
glaube , ſie zerſtreuen zu können . Wir haben den Text
dieſer Entſchließung heute nachmittag ſorgfältig redigiert
in Anweſenheit und unter Zuſtimmung von Herrn Ober —

kirchenrat Dürr . Es iſt alſo kein Mißtrauen etwa gegen
den Oberkirchenrat , insbeſondere gegen den Sachbearbeiter
im Oberkirchenrat , darin empfunden worden , daß wir für
die Zukunft nicht ganz ohne Sorgen ſind , das glaubten
wir allerdings nicht verſchweigen zu können . Es iſt ja
ausdrücklich geſagt in dieſer Entſchließung : auch fernerhin .
Es iſt alſo keineswegs damit ein Vorwurf verbunden , —
das ſoll und darf es nicht — als habe der Oberkirchenrat
bisher ſeine Befugniſſe nicht ſorgfältig genug ausgeübt .
Aber für die Zukunft ſtehen ſicherlich ernſte Situationen
bevor . Durch alles , was wir über das Hilfswerk erfahren
haben , gerade auch aus den Außerungen von Herrn Pfar⸗
rer Schmidt , iſt uns für die Vergangenheit , was an Sorgen
da war , genommen worden . Trotzdem glauben wir , daß
für die Zukunft doch einige ernſte Gedanken oder gar
Sorgen noch vorhanden ſind und ſein müſſen , und daß
deswegen dieſe Entſchließung wir haben es auch er⸗

wogen ſie fallen zu laſſen — doch der Synode noch vor⸗

gelegt werden ſollte . Aber nachdem ſie in übereinſtim⸗
mung mit Herrn Oberkirchenrat Dürr formuliert worden
iſt, glaube ich doch, daß die Befürchtung des Mißtrauens
nicht mehr aufrecht erhalten zu werden braucht .

Präſident Dr . Umhauer : Auch ich teile die Auffaſſung .
Ich halte die Formulierung der Entſchließung für ſehr
glücklich und glaube , daß der Herr Landesbiſchof und der

Oberkirchenrat keinerlei Anſtoß zu nehmen brauchen .
Der Antrag wird ſodann mit allen Stimmen bei 8 Ent —

haltungen angenommen .
Schriftführer , Abgeordneter Dr. Kuhn verlieſt folgenden

von den Abgeordneten Uhl , Dr . Umhauer und Schweikhart
unterzeichneten Antrag :

„Die ordentliche Landesſynode der Vereinigten Evang . ⸗
prot . Landeskirche Badens hat von den Nöten des Mut⸗

terhauſes Frankenſtein /Schleſien in Wertheim Kenntnis

genommen . Sie gedenkt der Schweſtern herzlich und
bittet den Oberkirchenrat , das Diakoniſſenmutterhaus
weitgehendſt zu unterſtützen . “

Landesbiſchof D. Bender : Ich würde es begrüßen , wenn
wir nicht nur eine herzliche Erklärung geben , ſondern
eine kleine Tat folgen ließen dergeſtalt , daß wir aus den
ja bis jetzt uns doch immerhin in genügendem Maße zur
Verfügung ſtehenden Geldern dieſes arme Mutterhaus ,
das völlig aus der Hand in den Mund lebt , auch mit einer
kleinen Geldgabe bedenken würden . Es haben Mutter⸗

häuſer von ſich aus ſchon verſucht , dem Frankenſteiner
Haus über die erſten Anfänge hinwegzuhelfen . Aber wenn
man ein ſo großes Wort der Teilnahme ſagt , fände ich es

ärmlich , wenn dieſes Wort nicht mit einer tatſächlichen

Hilfe verbunden wird . In der Diakonie gibt es kein Wort

ohne die Tat .

Präſident Dr . Umhauer ſchlägt auf Anregung des Ab⸗

geordneten Dr . v. Dietze vor , eine Sammlung für das

Mutterhaus Frankenſtein unter den Synodalen zu ver⸗

anſtalten , um damit den Grundſtein für etwaige weitere

Sammlungen zu legen . Die Synodalen ſind damit einver⸗

ſtanden . Der Herr Landesbiſchof gibt noch bekannt , daß
aus der Landeskirchenkaſſe 25 000 . — RM für das Franken⸗
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ſteiner Mutterhaus geſpendet werden . Die Sammlung
unter den Synodalen ergab , wie am Schluß der Sitzung
bekannt gegeben wurde , 789 . — RM . Abgeordneter Uhl
dankt im Namen des Mutterhauſes für die warmen Worte
und für dieſe Spende .

Schriftführer , Abgeordneter Dr . Kuhn : verlieſt hierauf
folgenden Antrag der Synodalen Hauß , Hammann und
Kühlewein :

„ Die Synode erkennt in den in unſerer Landeskirche
neuerlich ſich regenden Beſtrebungen zur reicheren Aus⸗

geſtaltung des liturgiſchen Teils unſerer Gottesdienſte
ein berechtigtes Anliegen , insbeſondere auch in den Be⸗

ſtrebungen zu lebendiger Beteiligung der Gemeinde an
der Liturgie in Anbetung , Lob und Bekenntnis . Sie

ſieht indeſſen mit Sorge , daß eine ſtändig wachſende
Willkür die Folge der liturgiſchen Bemühungen ver⸗

einzelter Pfarrer und Gemeinden iſt , die zu Verwirrung
und Argernis führt , am meiſten da , wo mehrere Pfarrer
mit verſchiedenen liturgiſchen Bräuchen an derſelben
Kirche nebeneinander amtieren . In der Erwägung , daß
einerſeits dieſem Notſtand ſchleunigſt abgeholfen wer⸗
den ſollte , während andererſeits die endgültige Neu⸗

geſtaltung unſerer Gottesdienſtformen eine ebenſo ver⸗

antwortungsvolle wie ſchwierige Aufgabe iſt , die nicht

überſtürzt werden darf , wünſcht ſie folgende Maß⸗
nahmen :

1. ) ſie bittet den Oberkirchenrat , eine liturgiſche Kom⸗

miſſion einzuberufen mit dem Auftrag , ſo bald als

möglich , die Einführung der bisher nur für Feſttage

vorgeſehenen erweiterten Gottesdienſtordnung für
den allſonntäglichen Gottesdienſt vorzubereiten .

2. ) Dieſer Einführung muß eine gründliche Vorberei⸗

tung der Gemeinden vorausgehen in Kirchenge —

meinderat , Männer⸗ und Frauenkreiſen , Einübung

in Kirchenchor und Jugendkreiſen . “

Abgeordneter Rücklin : Ich glaube , es darf einmal aus⸗

geſprochen werden , daß bei dieſen Beſtrebungen nach Er⸗

weiterung der Liturgie es ſich nicht nur um einige litur⸗

giebeſeſſene Pfarrer handelt , ſondern daß tatſächlich in

der Gemeinde der Wunſch da iſt , aus der rein paſſiven

Haltung im Gottesdienſt herausgeführt zu werden . Wir

ſtehen auch vor der Tatſache , daß im Kindergottesdienſt

eine reichere Liturgie da iſt als bei den Erwachſenen . Nun

kommen die Kinder aus ihrem Gottesdienſt in den Er⸗

wachſenengottesdienſt und hoffen , da ſei es noch ſchöner ,
und ſind dann überraſcht , daß es dort viel trockener und

nüchterner iſt .
Allerdings ſind wir Laien der Anſicht , daß das eine

Sache iſt , die nicht auf die konfeſſionelle Linie geſchoben

zu werden braucht und werden darf . Da bei uns in der

Unions⸗Kirche nun einmal keine Rückwärtsbewegung mög⸗

lich iſt , ſondern auch in der liturgiſchen Frage es nur ein

Vorwärtsſchreiten geben kann , ſo haben wir den Wunſch ,
daß dieſer Ausſchuß in vorſichtiger und ſachverſtändiger
Erwägung und Durchdenkung dieſer Fragen die Form
finden möge , die dem Weſen einer lobenden , dankenden

und anbetenden und bekennenden Gemeinde entſpricht .
Und daß dies nicht erſt in ein oder zwei oder drei Jahren
der Fall ſein möge , ſondern ſo bald als dies möglich iſt .

Der Antrag wird bei 2 Stimmenthaltungen einſtimmig

angenommen .
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Abgeordneter Specht : In der geſtrigen Sitzung wurde
dem Hauptausſchuß ein Antrag des Abgeordneten Dr.
Schmechel über Entmythologiſierung der neuteſtament⸗
lichen Verkündigung zur Bearbeitung zugewieſen . Der
Hauptausſchuß hat übereinſtimmend beſchloſſen , dieſen
Antrag dem Herrn Landesbiſchof zur weiteren Behandlung
und Bearbeitung zu überweiſen . Wir bitten die Synode ,
dieſem Beſchluß des Hauptausſchuſſes zuzuſtimmen .

Der Antrag wird einſtimmig angenommen .
Abgeordneter Frank : Der Hauptausſchuß iſt in ſeiner

Ausſprache nicht dazu gekommen , zum Kirchenbauweſen
zu ſprechen . Ich bitte , dem Bericht des Oberkirchenrats
nachzutragen , daß auch die Kirche in Hornberg beſchädigt
und die Kirche in Donaueſchingen ſchwer beſchädigt ſind.

Präſident Dr . Umhauer : Die Punkte X und XI des Haupt⸗
berichtes ſind zurückgeſtellt worden . Sie werden ſpäter
einmal beſprochen ; in dieſer Sitzung kann das nicht mehr
geſchehen , weil der Ausſchuß noch nicht darüber beraten

hat .
Zum Schluß erhält der Herr Landesbiſchof das Wort :
Liebe Brüder ! Es iſt nicht leicht , die Eindrücke , die wir

auf der Synode empfangen haben , gleichſam im Brenn⸗
ſpiegel eines kurzen Wortes zuſammenzufaſſen . Laſſen ſie
mich nur ein paar Gedanken Ausdruck geben , die mich be⸗
wegen im Rückblick auf die vergangenen Tage . Das erſte
iſt , daß Gott uns eine reiche Arbeitsgemeinſchaft geſchenkt
hat . Es iſt wirklich erſtaunlich , was für ein Penſum von
Arbeit in dieſen Tagen hat erledigt werden dürfen . Wir
haben unſere Zeit ausgekauft . Es wurde wirklich gear⸗
beitet . Vielleicht haben manche von unſeren Synodalen ,
die zum erſtenmal auf einer Synode ſind , dann und wann
den Gedanken gehabt , warum man ſich mit dem oder jenem
Gegenſtand ſolange und ſo eingehend befaßt . Ich denke
etwa an die Erledigung der Geſetze . Aber gerade da iſt
es mir eindrücklich geweſen , daß man in der Kirche ver⸗
ſucht , nach der apoſtoliſchen Mahnung zu handeln : „ Re⸗
giert jemand , ſo regiere er ſorgfältig “. Freilich , darauf
müſſen wir achten , daß wir bei unſerer Arbeit um die
äußeren Dinge unſerer Kirche , die bis ins kleinſte in Ord⸗
nung ſein ſollen und müſſen , immer im rechten inneren
Verhältnis zu dem Arbeitgeber , unſerem Herrn Chriſtus
ſtehen .

Der andere Eindruck iſt für mich noch tiefer : Gott hat
uns ſehr gnädig ein Stück Kampf des Glaubens durch⸗
lämpfen laſſen . Er hat uns an unſere Schranken geführt
und hat es uns wieder einmal gezeigt , daß wir auch mit
unſerem beſten Wollen nicht die völlige Einigkeit in Ge⸗
danken und Anſichten erreichen können . Er hat uns gezeigt ,
wie groß die Gefahr iſt , und wie ſchwach wir ihr gegenüber
ſind , daß ſachliche Differenzen hinüberſickern ins Perſönliche .
Aber noch größer iſt , daß Er uns in dem allem ſehr gnä⸗
dig durchgeholfen hat . Ja , daß Er dann und wann mit uns
Fraktur geredet hat und uns nicht hat ausbrechen laſſen .
Er hat es uns einfach nicht erlaubt , daß wir ausbrechen
aus der Gemeinſchaft , die nicht in der Einheit und Uni⸗
formität unſerer Gedanken beſteht , ſondern darin , daß Er
da iſt und auf Seine geheimnisvolle Weiſe ſeine Leute
beieinanderhält .

Wenn ich die Frage beantworten ſollte : „ Seid ihr aufder Synode einig geweſen ? “ , ſo käme ich in eine gewiſſe
Verlegenheit , und doch auch wieder zu einer letzten für
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mich beſeligenden Antwort . Einig , was man ſo unter
Menſchen einig nennt , wohl nicht . Das iſt in dieſer Welt
bei den verſchiedenen Augen , die wir haben , und bei der
verſchiedenen Denkſtruktur , kein Wunder . Aber einig ſind
geworden wir um deswillen , daß der eine Herr da war ,
der immer wieder ſo treulich ſein Ol auf die hochgehenden
Wellen des Herzens gegoſſen und uns verboten hat , die
Sonne über irgendwelche Beſchwerden und beſchwerenden
Gedanken untergehen zu laſſen . Er gab uns doch immer
wieder einen Zugang zueinander .

Liebe Brüder , das iſt ein Wunder . Das gibt es in der
Welt nur an einer einzigen Stelle ; nur in der Gemeinde
Jeſu Chriſti . Daß Er uns davon ein Stück gezeigt hat , das
iſt mein ſtärkſter Eindruck von unſerer Synode .

Für uns ſind dieſe Feſtſtellungen ja nicht erhebend . Aber
für Ihn ſind ſie eine Ehre , wenn wir ſehen , wie es bei
den Menſchen unmöglich iſt , zu einer Einmütigkeit des
Geiſtes zu kommen , und Einmütigkeit des Geiſtes iſt nach
dem Neuen Teſtament ja nicht einerlei Gedanken und An⸗
ſchauungen zu haben , ſondern das iſt etwas , was höher
iſt als alle Vernunft . Wenn dieſe Schwierigkeit ſich ſchon
in unſerem kleinen Kreiſe , in unſerer Kirche ſo abſpiegelt ,
wieviel mehr erſt , wenn es um den großen Kreis der EKD
geht . Das möchte ich deswegen beſonders zum Bedenken
geben , daß wir , wenn aus unſeren Gemeinden Stimmen
drängender Unruhe kommen , nüchtern bleiben . Nüchtern ,
nicht gleichgültig , aber daß wir nicht ſo tun , als läge die
noch nicht ſich einſtellende Einheit nur daran , daß da vorne ,
ganz vorne an der unſichtbaren Spitze ſo ein paar ſtör⸗
riſche Theologen ſtehen , die eben nicht zu bewegen ſind , von
ihrer Störrigkeit zu laſſen , und hinten ſteht das Volk ,
deſſen flammendes Herz zur Einheit drängt . Liebe Brü⸗
der , es iſt wohl gut , daß der Schub von hinten kommt .
Aber es iſt auch notwendig , daß alle unſere Dinge eben ,
wie in der Liebe ſo auch in der Wahrheit geſchehen .
Denken Sie an das , was wir allein über den Art . 1 der

Grundordnung geſprochen haben . Ich ſage das nicht dazu,
um mir oder Ihnen eine Skepſis ins Herz zu legen . Das
ſage ich dazu , damit wir wiſſen , was uns zuletzt zu tun
bleibt und was zuletzt allein die Verheißung hat , nämlich
daß wir , wenn wir nüchtern und einfältig und aufrichtig
bleiben , merken : es iſt der Herr , der die Schranken allein
hochreißt , und dann kann Sein Volk zueinander kommen .
Vergeſſen wir nicht , daß das Wort , das wir uns immer
wieder vorhalten : „ auf daß ſie alle eines ſeien “, eine
Bitte unſeres Heilandes an Seinen Vater geweſen iſt und
nicht eine Aufforderung an die wohlmeinenden Jünger .

Den Eindruck habe ich auch von der Synode mitge⸗
nommen : Wir müſſen noch ſtärker und einfältiger Gott
darum bitten , daß Er uns erlaubt , die Schritte zu tun .
die wir von uns aus nicht tun können , auch wenn tauſend
Leute uns kniefällig darum bäten . Er macht es , aber Er
macht es auch ganz gewiß , und das Angeld , das Er uns
in dieſen Tagen in unſerem Kreis gegeben hat , iſt ein
Angeld für mehr und für Größeres . Ich möchte , daß Sie
mit mir jetzt am Ende der Synode an jenes Wort denken ,
mit dem das Matthäus⸗Evangelium den Bericht von der
Verklärung Jeſu ſchließt , wo es von den Jüngern heißt ,
als ſie herunterkamen von dem Berg : „ Da ſie aber ihre
Augen aufhoben , ſahen ſie niemand denn Jeſum allein . “
Daß wir doch unſere Augen aufheben , ſie immer wieder
wegwenden von der Arbeit , in die wir hineingezogen ſind ,
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und in der wir ſtehen müſſen , immer wieder weg von den

Menſchen , mit denen wir es zu tun haben ; immer wieder

weg von den Verhältniſſen , mit denen wir ringen und die
uns umringen , und den Blick frei bekommen auf Den , der

ja nur ein Wort ſpricht und dann geſchieht ' s . Und noch
viel mehr : Es iſt das Allergrößte , daß es uns überhaupt
ermöglicht wird , unſere Augen aufzuheben . Unſere Augen
ſind auch in den vergangenen Tagen manches Mal magne⸗
tiſch nach unten gezogen worden . Undes iſt allein die
wunderbare Macht unſeres Herrn Jeſu Chriſti geweſen ,
daß Er den Strom im Magnet ausgeſchaltet und es möglich
gemacht hat , daß wir unſere Augen dann doch und zuletzt
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immer wieder aufheben konnten , ja mußten und Ihn ſahen
und dann von Laſten frei wurden .

Wir beſchweren uns das Herz ſo oft mit Bürden , die
wir uns ſelber auflegen durch Zielſetzungen , von denen
wir meinen , ſie ſeien uns befohlen , bis Er uns ſagt : Wenn
ich es tue , dann geſchieht ' s , und wenn ich es nicht tue ,
kannſt du dich zu Tode arbeiten . „ Und da ſie ihre Augen
aufhoben , ſahen ſie niemand als Jeſum allein . “ Etwas
davon iſt geſchehen und geſchieht auch unter uns , und dafür
wollen wir noch zuſammen danken .

Nach dem Schlußgebet des Herrn Landesbiſchof vertagt
ſich die Synode auf unbeſtimmte Zeit .
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Der Zeitraum des Berichts beginnt mit Anfang
Juni 1945 , da erst von da an von einer einigermaßen
geordneten Täfigkeit der Kirchenleitung nach dem
Waffenstillstand gesprochen werden kann . Es ist aber
doch erforderlich , kurz den Uebergang vom Krieg in
diese Berichtszeit zu erwähnen .

Durch die Einsetzung der Finanzabteilung im
Mai 1938 ist der Evang . Oberkirchenraf in seiner

Tätigkeit immer mehr eingeschränkt worden . Alle
seine Maßnahmen von finanzieller Auswirkung be⸗
durften der Zustimmung dieser Finanzabteilung , die

ständig darauf bedacht war , ihre Zusfändigkeif aus -
zudehnen und den Oberkirchenrat einzuengen . Es
würde den Rahmen dieses Berichfs sprengen , wollte
man die fäglichen Auseinandersefzungen zwischen
der Kirchenleitung und der Finanzabteilung und die
oft sehr unerquicklichen Verhandlungen mif dem
Reichskirchenminisferium in Berlin zur Darstellung
bringen . Diese Hinweise und einige unter „ Verfas -
sung und Gesetzgebung “ sich ergebende Darlegun -
gen mögen hier genügen .

Bei dem Fliegerangriff auf Karlsruhe am 27. Sep -
tember 1944 wurde auch das Dienstgebäude des
Oberkirchenrats durch Brandbomben so getroffen ,
daß der ganze Dachsfock abbrannte . Mif Beginn der
kalten Jahreszeit wurde deshalb das Gebäude immer
mehr unbrauchbar , und der Oberkirchenrat siedelfe
am 15. November 1944 gegen den Willen der Finanz -
abteilung nach Herrenalb über , wWwoer in den 3 Häu -
sern des Landesvereins der Inneren Mission eine
gastliche Aufnahme fand . Die Finanzabteilung ver -

Einleitung : Kurzer geschichtlicher Rückblickr .

legte sich nach Heidelberg in das Kirchenmusikalische
Institut .

I . Die Piarrerschaft , der theologische Nachwuchs und die Gemeinden .
Die erste Aufgabe der Kirche und ihrer Leitung

ist die Sorge für das Predigtamt , denn nach evan -
gelischer Ueberzeugung kommt der Glaube aus der
Predigt des Wortes Gottes , d. h. es ist dafür zu sor -
gen , daß Pfarrer nicht nur in der erforderlichen Zahl ,
sondern auch mitf der nötigen äußeren und inneren
Zurüstung den Gemeinden zur Verfügung stehen ,
und daß den Pfarrern die für ihre Lebens - und Amts -
führung unentbehrlichen Hülfen zufeil werden .

a) Die Durchführung des Gesetzes zur Wiederher -
stellung eines bekenntnisgebundenen Piarrstandes :

Als die Kirche nach dem Zusammenbruch des
Dritten Reiches ihre Handlungsfreiheit nach innen
wieder gewonnen hatte , mußte die in Barmen be -
zeugte Ablehnung der „ Nationalkirchlichen Einung
Deutscher Christen “ mif ihren evangeliumswidrigen
Lehren und Praktiken in ganz konkréeter Weise erfol -
gen . Die dazu erforderlichen Maßnahmen , für die
das von der Synode unterm 29. November 1945
beschlossene Gesetz „ Zur Wiederherstellung eines
bekenntnisgebundenen Pfarrstandes “ die rechtfliche
Grundlage gab , bestanden darin , daß 3 Pfarrer ent -
lassen , 16 Pfarrer zur Ruhe gesetzt und 16 Pfarrer
suspendiert wurden . Mit allen suspendierten Pfar -
rern wurde die in § 5 des genannfen Gesefzes vor -

Nach der Besefzung unseres Landes durch die
alliierten Streitkräfte fing zuerst ein Mitglied des
Oberkirchenrats am 9. Mai 1945 mif den sich langsam
einfindenden Beamten und Angestellten an , das auch
anläblich der , Besetzung stark in Mifleidenschaft

gezogene Diensfgebäude soweif aufturäumen , daß

wenigstens der Anfang einer Verwalfung wieder

gemachf werden konntfe . Zugleich wurden auch die

Verhandlungen mif der damals in Karlsruhe befind -
lichen französischen Besafzungsbehörde aufgenom -
men . Soweit die erforderlichen Räume verwendungs -
fähig gemacht werden konnten , nahmen auch die

übrigen Mitglieder des Oberkirchenrats ihre Täfig -
keit auf mit Ausnahme von Oberkirchenraf Voges ,
der aus polifischen Gründen zZzurücktreten mußte .
Oberkirchenraf D. Karl Bender isf in den folgenden
Monaten schwer erkrankt und dann im Hinblick auf
seine leidende Gesundheit in den Ruhestand getre -
ten . Ihm wurde für seine hervorragenden Dièenste der
Dank der Landeskirche ausgesprochen . Oberkirchen -
rat Dr . Doerr wurde von der franz . Milifärregierung
entlassen , nachdem naturgemäß die Finanzabfeilung
Anfang Mai 1945 ihre Täfigkeif eingesfellf hatte und
der Heidelberger Zweig der kirchlichen Verwalfung
als eine Abteilung des Oberkirchenrats weifer⸗
arbeitefe . Im Spätherbst 1945 war es möglich , diese
Abteilung auch in das Dienstgebäude nach Karls -
ruhe herüberzunehmen . Mancherlei Bemühungen ist
es schließlich auch gelungen , im Laufe des Jahres
1946 das Diensfgebäude mift einem Nofdach zu ver -
sehen und es damif vor wWeiteren schädlichen Wit⸗
terungseinflüssen zu bewahren und das Gebäude
wieder verwendungsfähig zu machen .

gesehene vertrauliche Rücksprache genommen , die
ihnen das innere Verständnis dieser kirchlichen
Maßnahme ermöglichen sollfe . Es haf sich gezeigt ,
daß bei den betreffenden Amtsbrüdern fast aus -
nahmslos die Bereitschaft zu hören und zu lernen
vorhanden war , aber auch , welch tiefe Schäden der
Geist dieser kirchenfremden Bewegung in den See -
len vieler Pfarrer angerichftet haf . Nur 3 Pfarrer
haben gemäf 8 6 des genannten Gesetzes die Spruch -
kammer angerufen ; in einem Fall wurde die Auf -
hebung der Suspendierung verfügt , im andern die
Suspendierung aufrechterhalten , der drifte Pfarrer
hat den erhobenen Einspruch gegen seine Suspen -
dierung zurückgezogen .

Die suspendierten Amtsbrüder wurden zusammen
mit aus dem Krieg heimgekehrten zu zwei stägigen
Freizeiten auf dem Thomashof eingeladen , die unter
der Leitung des Landesbischofs standen und zu einer
guten Gemeinschaft unter dem Worte Gottfes führfen .
Von den 16 suspendierten Pfarrern wurden 10 auf
ihren Antrag und nach gewissenhaffer Prüfung durch
die Kirchenleitung vorläufig wieder in den kirch -
lichen Dienst gestellt . Um a2u verhüten , daß die
Pfarrer der öffentlichen Fürsorge zur Last fallen ,
Wurde für die Zeif ihrer Außerdienstfstfellung nach
§ 3 Abs . 1 des Gesetzes verfahren .
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b) Die Piarrerschaft .

Unsere Pfarrer stehen unter dem Druck einer un -

gewöhnlichen Arbeitslast . Wohl konnte nach Rück -

kehr gefangener Pfarrer und Vikare und infolge der

Einstellung von Osfpfarrern mancher bisher notwen -

dige Mitversehungsdiensf abgenommen verden ,

aber zu einer eigentlichen Enflastung isf es frotzdem

nicht gekommen , denn in der nach 1945 neu sich

entfaltenden Männer - , Frauen - und Jugendarbeif
sowie in der Arbeit des Evang . Hilfswerkes sind

unseren Pfarrern auch neue Aufgaben zugewachsen ,

die zusammen mif den Haupfaufgaben in Predigt ,

Seelsorge und Unterricht bewältigt werden sollen .

Besonders auf den Pfarrern der großen und mittleren

Städte lag bei dem Mangel an Vikaren (It . Stafisfik

der unständigen Geisflichen fehlen ca . 80 Vikare )

ein Uebermaß an Arbeit . Dazu kamen die äußeren

Erschwerungen der Arbeit : das Fehlen von Räumen

für die vielfälfige Gemeindearbeit infolge Beschlag -

nahmung für die Osfflüchtflinge ( in der amerikanischen

Zone ) und der Mangel an Lehrbüchern für den

Unterricht . Die rechte kirchliche Versorgung von

Filialen vor allem in der Diaspora lift unter den

unzureichenden Verkehrsmifteln . RAus Gründen die

8. 8. O. dargestellt sind , lag die Hauptlast des Reli -

gionsunterrichts auf den Pfarrern .

Bei dieser Lage unserer Pfarrer hielf es die Kirchen -

leitung für ihre Pflicht , durch besondere Pfarrfrei -

zeiten den Amtsbrüdern zu Tagen äußerer und

innerer Ruhe und zugleich neuer Anregung aus

Sottes Wort zu verhelfen . An é einwöchigen Frei -

zeifen , für die das schön gelegene „ Haus Gottestreue “

in Badenweiler seine Pforten öffnete , konnten ins -

gesamf ca . 120 Amtsbrüder aus allen Kirchenbezirken

der französischen Zone teilnehmen . Es soll mit diesen

Freizeifen in diesem Jahr in der französischen Zone

fortgefahren und in der amerikanischen Zone begon -

nen werden .

c) Ostpfarrer .

Neben der allgemeinen Sorge für die Flüchtflinge ,

über die das Hilfswerk berichtef , ist der Kirche die

besondere Sorge für die Ostpfarrer und ihre Familien

auferlegt . Die badische Kirche befindet sich den

Ostpfarrern gegenüber insofern in einer anderen

Situstion als andere Landeskirchen , als sie keine

Pfarrer für die Flüchflingsarbeit benötigt wie etwa

Bayern , Hannover , Schleswig - Holstein u. a. Im Bereich

unserer Kirche sind durch Flüchflingszuzug keine

neuen evang . Gemeinden entstanden , die die Errich -

tung eigener Pfarreien nötig gemacht häften . Wenn

auch àanfänglich einige Pfarrer mit der Betreuung von

Flüchtflingen beauftragt wurden , so geschah das nur

deshalb , damif diesen von Haus und Fof ver -

triebenen deufschen Brüdern und Schwestern das

Einleben in die neue Heimaf erleichfert wurde . Es

War von vornherein klar , daß diese Arbeit nur

vorübergehenden Charakter tragen konnfe . In der

Hauptsache kam für uns demgemäß die Uebernahme

von Ostpfarrern zur Ergänzung unseres durch Krieg

und ungenügenden Zugang dezimierten Personal -

bestandes in Frage . Dadurch war sowohl die Verani -

wortung für die Kirchenleitung als auch die An -

forderung an die Ostpfarrer besonders groß . Die mif

unserer Kirche und ihren Gemeinden , mit Volkstum ,

Sitten und Gebräuchen , Sprache und Wesensarf nicht

Vertrauten Pfarrer sollten in dieser ihnen fremden

Situstion Verkündiger des Evangeliums , Seelsorger
sowie Erzieher unserer Jugend sein . Daß hier sich

Schwierigkeiten ergeben würden , war jedem Ein -

sichtigen klar . Haben wir aber einen Ostpfarrer ver -

wendeft und isft er mif seiner Familie zugezogen , s0

kann er nur sehr schwer wieder aus dem Dienst ent -

fernt werden . Es muß festgestellt werden , daß unsere

Gemeinden ein großes Maß von Liebe , Geduld und

Opterwilligkeit bewiesen , mußten sie doch sehr oft

diese neuen Pfarrer mif allem Lebensnotwendigen
ausstatten . Von den Ostpfarrern mußten wir erwarfen ,
daß sie ihre Vorstfellung von Dienst und Stellung
des Pfarrers unserer süddeufschen Auffassung an⸗
näherfen . Eine weifere Schwierigkeit ergab sich bei

einer ganzen Reihe von Pfarrbrüdern aus dem Osten

daraus , daß sie durch die Erlebnisse der Fluchf , der

Bedrückung , des fotalen Verlustes ihrer Habe und

der erlittenen Gewalttäfigkeiten körperlich und

seelisch so aàngeschlagen waren , daß sie keine Ent -

schlußkraft mehr aàufbrachten und im gegebenen
Moment versagten . Die Kirchenleifung war deshalb

immer neu zu Vorsicht und Geduld gezwungen . Es

muß aber auch fesfgesfellt werden , dab eine ganze
Anzäahl füchfiger , veranfwortungsfreudiger und a2u-

packender Amtsbrüder zu uns kam , die die Herzen

ihrer Gemeinden gewannen und nach menschlichem
Urteil in einem gesegneten Dienst stehen .

Die prakfische Durchführung der Hereinnahme
der Ostpfarrer begegnet mancherlei Schwierigkeifen .
Gewöhnlich handelf es sich um die Uebernahme

grober Familien , deren Unterbringung sich züm Teil
als unmöglich erweist . Eine Trennung der Familien
ist in den meisten Fällen undurchführbar . So kann
es vorkommen , dab einerseits ein empfindlicher Per -

sonalmangel herrscht , andererseits Ostpfarrer vor
der Türe der Landeskirche stehen und wir doch nicht
helfen können . Weiferhin gilt es zu bedenken , daß
wir nach der Heimkehr der noch gefangenen badi -
schen Pfarrer die schließbaren Lücken in der Per -

sonalversorgung unserer Gemeinden wohl alle
schlieben können . Sollen dann die übernommenen

Ostpfarrer in die Pfarreien einrücken , müssen unsere

betagten Amtsbrüder in den sicher vielfach ersehn -
ten Ruhestand gehen . Dies ist aber bei der heufigen
Wohnungslage mit großen Schwierigkeiten ver - ⸗

knüpft .

Die à . 8. O. aufgeführten Zahlen beweisen , daß wir

unsere Schultern der Last , die durch die Freimachung
des Ostens àuf unser Volk gelegt ist , bei Berücksich -

tigung der geschilderten Verhältnisse nichf ent -

ziehen .

Ueber die Rechtsstellung der Osipfarrer in unse -
rer Kirche und ihren Heimafkirchen gegenüber gibt
der Bericht a . a . O. Auskunft .

d ) Die unständigen Gs&istlichen .

Die Berichfsjahre 1945 - 147 sind gekennzeichnet
durch einen empfindlichen Mangel an Vikaren .

Vikariatsstellen am 1. 1. 1048 : 118

davon besetaf : 33

unbesetzt : 85



Unständige Geistliche am 1. 1. 1948 —4
davon verwendet als Vikare : 55

als Religionslehrer : 5
als Studenfenpfarrer :

beauftragt mit der Versehung einer Pfarrei : 17

Die Verwendung der wenigen zur Verfügung
stehenden Vikare wird dadurch erschwert , daß nur
16 von ihnen unverheirafet sind , daß aber die wenig -
sten in Betracht kommenden Gemeinden eine Woh -

nung für einen Verheirateten Vikar zur Verfügung
stellen können . Dadurch wird die Versorgung vor
allem unserer zerstörtfen Großstädte mif Vikaren sehr
erschwert , zum Teil unmöglich gemacht .

Noch zwei Jahre werden wir unter diesem Man -
gel an unständigen Geisflichen zu leiden haben .

Wie aus der Stafisfik unfer I é ersichtflich ist ,
wird erst vom Jahre 1950 an mit einem stärkeren Zu -

gang von Pfarrkandidaten zu rechnen sein .

e) Der fheologische Nachwuchs .

Schon vor dem Krieg War unter dem Einfluß des
Nationalsozialismus der Zugang zum Theologie -
studium stark zurückgegangén , im Krieg isf er fasf
ganz Versiegt . Mit wenig Ausnahmen stand die ganze
junge Theologenschaft im Kriegsdiensf . 16 Studenfen
und Kandidaten der Theologie sind gefallen .

Seit dem Kriegsende isf die Zahl der Theologie -
studenten zunehmend gewachsen .

Das 2. theologische Examen besfenden :

1935 14 Kandidatfen

1936 27
1937 27
1938 28 15
1930 26 15
1940 4

1941 8 9
1942 3

1943 2

1944 0
1945 1 5
1946 7
1947 0 17

Für die folgenden Jahre sind zu erwarten :
1948 4 Kandidafen
1949 3
1950 über 20
1951 SuWà 30 1

Am 1. Januar 1948 studierten , soweit festgestelli
Wwerden konnte , an den verschiedenen Universifäfen
95 Theologiestudenten und 17 Theologinnen , die in
den badischen Kirchendie einzutreten beab -
sichtigen .

1945 meldeten sich 23, 1946 37, 1947 38 Theologie -
studenten , dazu kommen noch Theologiesfudentin -
nen : 1946 8, 1947 6. Die Kirchenleifung ist bestrebt ,
durch persönliche Fkühlungnahme mit den Theologie -
studenten und ihren skademischen Lehrern recht -
zeitig festaustellen , in welchen Fällen die Fort -
setzung des Theologiestudiums zu widerraten ist .

Seit 1945 besteht auch für die theologische Fakul -
tät Heidelberg ein „ Numerus clausus “ , der eine
starke Beschränkung für den theologischen Nach -
Wwuchs zur Folge hat und infolge des beschränkfen
Wohnraumes kaum wesenflich erhöhf werden wird .
Die Folge davon ist , daß die Theologiesfudenten viel -
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fach gezwungen sind , ihr ganzes Siudium an einer
einzigen Universität durchzuführen .

Zur Herstellung einer engeren und persönlichen
Fühlung zwischen Kirchenleitung und den badischen
Theologiestudenten veränstaltet der Theologendienst
im Auftrag der Kirchenleitung jedes Jahr eine
Abifurientenfreizeit für die angehenden Theologie -
studenfen .

Auch für die Theologiestudenfen selbst wird jedes
Jahr in den Seméstferferien mindestens eine Freiseit
durchgeführt , die der Kirchenleitung Gelegenheit gibt ,
einige Tage mift den Studenten gemeinsam zu ver -
leben .

Mit Dank muß des Dienstes gedacht werden , den
das Theologische Studienhaus in Heidelberg unserem
theologischen Nachwuchs leisfet . Ueber 30 Studenten
wohnen dort in einer christlichen Lebensgemein -
schaft unter der Leifung éines Ephorus , dem bis vor
kurzem ein jüngerer Theologe als Inspektor des
Hauses beigegeben war . Fast 20 Jahre hindurch , vom
Tag der Eröffnung des Studienhauses an , haf Pfarrer
i. R. D. Th . Oestreicher , dessen Inifiafive das Studien -
haus seine Entstehung verdankt , das Ephoraf inne
gehabt . Zu Beginn des Wintersemsfers 1947/48 ist an
seine Stelle Dozent Lic . Heinrich Greeven getreten ,
der im Studienhaus wohnt und gleichzeifig die Auf⸗
gabe des Inspektors mit übernommen hat .

Die Kirchenleitung spricht an dieser Stelle dem
2. Zt . leider schwer erkrankten Pfarrer i. R. D. Th .
Oestreicher herzlichen Dank und Anerkennung für
die Verdienste aus , die er sich um das Studienhaus
und seinen Dienst an unseren Studenten erworben
Baf .

Auch dem jetzigen Pfarrer der Karlsruher Lukas -
Pfarrei , Dr . E. Köhnlein , der in den schwersfen Jahren
des Kirchenkampfes bis nach dem Zusammenbruch
als Inspekfor das Studienhaus geleifet haf , sei an

zer Stelle gedanki . Es ist ihm gelungen , das
Studienhaus zu einem geistlichen Mittelpunkt für
unsere badischen Theologiestudenten zu machen .

Ertrag der alljährlichen Kollekte für das
tudienhaus beweist das Verständnis der Gemeinden

für dies wichtigen Dienst an dem theologischen
Nachwuchs uns Kirche .

2Q. 1
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1) Gemeindehelferinnen .

Zur Zeit stehen 890 Gemeindehelferinnen im
Dienste unserer Landeskirche . Von Jahr zu Jahr isf
der Bedarf gewachsen . Man darf
im Laufe dieses Ja

damif rechnen , daß
res die Zahl von 100 Gemeinde -

helferinnen erreic und überschritten rd . hr
Diénst ist heufe unentbehrlich geworden . Er gilt ja
weit weniger dem büromäßigen Betrieb des Pfarr⸗
amis als dem Bemühen und der Aufgabe , eine
echte und lebendige Beziehung zwischen den Ge -
meindegliedern und ihrem Pfarrer herzustellen . Die
eigentliche Aufgabe der Gemeindehelferin sollfe auf
dem Gebiete der Besuchstätigkeif liegen . Die Zeit -
verhältnisse haben freilich auch hier Umstellungen
erfordert . Die Gemeindehelferin ist heute vielfach
Hilfsreligionslehrerin mit einem ansehnlichen Stun -
dendepufat . Unser Bemühen geht dahin , sie davon
zu entlasten und sie mehr und mehr für ihre eigent -
liche Aufgabe freizumachen .

1Hr.Rr
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Da das Amt der Gemeindehelferin in unserer Lan -

deskirche nun schon bis ins 3. Jahrzehnf hinein be -

stehf , tauchen aàuch Fragen auf wie die der Verwen -

dung der älter gewordenen Gemeindehelferin , geben -
so auch die ihrer Alfersversorgung .

Die weifaus gröhere Zahl unserer Gemeindehelfe -

Frauenschule in Freiburg empfangen , die in diesem
Sommer auf ein 30jähriges Bestehen zurückschauen
darf . Die Schule ist von schwereren Kriegsschäden

Vverschonf geblieben und haf , abgesehen von weni -

gen Wochen , in denen der Schulbetrieb nach Kon -

stanz verlegt werden mußte , ihrer Aufgabe dienen

dürfen . Hinsichflich des Zugangs erlebf die Schule

gegenwärtig eine Blütezeif . Die Gesamtzahl der Schü -
lerinnen haf den Höchsfstand mif 60 erreichf . Die An -

stalt gilt als evang . Berufsschule weithin über die

kirchlichen Kreise hinaus als führend .

g) Die Gemeinden .

Soweit Menschenaugen sehen können , ist da und
dort in den Gemeinden ein neuer Zug kirchlicher
Aktivität bemerkbar . Die Betfeiligung an den Gottes -
diensten und den vielfachen gemeindlichen Ver -

anstaltungen hat besonders in den Städften zugenom -
men . Die Opferfreudigkeif ist , selbst unfer Berück -

sichtigung der Geldverhältnisse , in der Berichtszeit
eine ganz ungewöhnliche . Und doch kann von einer

tiefgreifenden geisflichen Bewegung , wie sie unter
dem deutflichen Reden und Gericht Gottes erhofft

wurde , nichf gesprochen werden . Die Not haf viele
nichf zur Buße und zum Glauben , sondern zur in -
neren Verhärtung und zum 2Zweifel an Gottes

Gerechtigkeit und Güfe geführf . Man isf weithin mit
der Vergangenheif im Reinen und meint , daß etwaige
Fehler und Versäumnisse durch das aufgewogen und

abgegolfen seien , Wwas wir heute zu leiden häften . Je
stärker der Geist des Säkularismus unser Volk durch -

dringt , desto ernsfer stellf sich für eine Volkskirche
die Aufgabe , bei aller Spannweite Kirche zu sein
und zu bleiben , die sich azu dem apostolischen Zeugnis
von Jesus Christus als ihrem einzigen Grund be -
kennt . Diese in jeder Volkskirche , zumal heufe , her -
Vortretende Spannung gilt es auch bei der uns auf -

gegebenen Neuordnung unserer Landeskirche in

Anschlag zu bringen .

Um eine engere Verbindung zwischen der Lan -
deskirche und den verschiedenen Gemeinschaften

herzusfellen , hat die Kirchenleitung erstmals àm
7. November führende Glieder des Vereins für Innere
Mission A. B. , der Süddeutschen Gemeinschaft ( Lie -
benzell ) und der Hahnischen Gemeinschaft zu einer

Aussprache über die Frage Kirche und Gemeinschaft

eingeladen , die im Geisft brüderlichen Versfänd -
nisses geführf wurde . Es sollen künftig etwa vierfel -

jährlich diese gemeinsamen Besprechungen staft -
finden .

Wie immer in Zeiten besonderer geschichtflicher

Bewegungen , so entfalten auch in unseren Tagen die

aus den christlichen Kirchen hervorgegangenen und

von ihnen separierten religiösen Sekten eine leb -

hafte Täfigkeif . Daß diese Sekfen im 3. Reich in ihrer

Tätigkeit gehemmt und zum Teil verboten waren ,
Verleiht ihnen heufe ein besonderes Ansehen . Ihre

Propaganda freiben sie 2. T. mif Hilfe der materiel -
len Unterstüfzungen vor allem aus Amerika . In dem
Gebiet unserer Landeskirche sind besonders stark

aufgetreten : Die . Adventisfen , die Ernsten Bibel -

forscher , die Neuapostolischen , die Kirche Jesu
Christi der Heiligen der letzten Tage ( Mormonen ) , die

rinnen hat ihre Ausbildung in der Evang . - sozialen Christliche Wissenschaft . Unter den Gebildeten wirbt
besonders die Christengemeinschaft . Genaue Zahlen
über die Stärke der Sekten sind nicht zu ermitteln .
Es muß auch besonders in den Städten damit

gerechnet werden , daß manche unserer Gemeinde -

glieder sich zu den Sekten halfen , ohne den Aus -

tritt aus der Kirche zu vollziehen .

Die Statistik der Aus - und Eintritfte in unserer

Landeskirche zeigt eine wachsende Abnahme der

Austritte und eine Zunahme der Eintfrifte . Während

noch 1942 unter der kirchenfeindlichen Propaganda
die Zahl der Austrifte 3000 betrug , betrug sie 1945

nur 221 und 1946/47 247 . Die Zahl der Eintrifte befrug
1942 385 , 1945 1079 ( darunter 739 Wiedereintrifte ) ,

1946/47 1181 . Zum erstenmal seit Jahren haben von
1945 aàn die Eintriftsziffern die Zahl der Austrifte

überstiegen .

u) Statistik .

1946 und 1947 neuerrichtefe Pfarrstellen :

allgemeine 10

landeskirchliche 10

zusammen 20

neuerrichtete Vikariafe : —

Zahl der Pfarrstfellen 510

davon besetzt 42

nachbarlich oder 1

durch Pfarrer i. R. versehen 38

Verwalfet 46

Zahl der Gemeindepfarrer 42⁰⁶ Stand àm
Zahl der Pfarrer der Landes - 1. 1. 1948
kirche ( 8 6 KV ) 27

zum Dienst in der I. M. be -
urlaubte Pfarrer 9

an staaflichen Anstalfen

tätige Pfarrer 1

als staafliche Religionslehrer

tätige Pfarrer 8

Zur Erledigung kamen vom
1. 1. 1946 bis 1. 1. 1948

Pfarrbesetzungen vom
1. 1. 1946 bis 1. 1. 1948

zum erstenmal endgülfig

147 Pfarrstellen

135 Pfarrstellen

angestellf 47vorher unständige
Geistliche

Gefallene Pfarrer und Vikare 75⁵ 8
Vermißfte Pfarrer und Vikare 35

131 1946
Gefangene Pfarrer und Vikare 26

i) Das Rirchenmusikalische Institut .

Die Entwicklung des von der Landeskirche im

Jahfe 1931 gegründeten Kirchenmusikalischen Insti -

tuts soll durch nachstehende Stafisfik verdeutlicht

wWerden . Die ( ab Winterhalbjahr 1946 ) in Klammer

erscheinenden Zahlen geben den jeweiligen Anteil

an badischen Studierenden an .



Jahreszahl Vollstudie - Gästfe für insge -
rende Teilgebiete samt

Sommerhalbjahr 1931 12 6 18

Winterhalbjahr 1931/82 17 9 26

Sommerhalbjahr 1932 2⁵ 10 36

Winterhalbjahr 1932/½53 2⁴ 2⁰ 44

Sommerhalbjahr 1933 16 30 4⁵

Winterhalbjahr 1933/4 46 25⁵ 41

Sommerhalbjahr 1934 17 16 125

Winterhalbjahr 1934½/55 16 2⁰0 36

Sommerhelbjahr 1935 16 2⁰ 36

Winterhalbjahr 1935/56 12 2⁰ 4¹

Sommerhalbjahr 1036 10 2⁴ 3⁴

Winterhalbjahr 1936/57 13 2⁰0 35

Sommerhalbjahr 1037 13 19 32

Winterhalbjahr 1937/58 14 27 41¹

Sommerhalbjahr 1038 14 81 45

Winterhalbjahr 1938/39 14 335 47
Sommerhalbjahr 1039 19 36 5⁵

Winterhalbjahr 1939/40 16 2³ 30
Sommerhalbjahr 1940 12 2⁴ 36

Winterhalbjahr 1940/4¹1 13 2⁵ 39
Sommerhalbjahr 1941 9 2⁰ 2⁰
Winterhalbjahr 1941½2 8 35 45
Sommerhalbjahr 1042 12 27 30
Winterhalbjahr 1942/3 12 42 5⁴
Sommerhelbjahr 1043 12 2⁵ 37

Winterhalbjahr 1945/44 14 5⁴ 68
Sommerhalbjahr 1044 18 3 7¹

Winterhalbjahr 144/45 6 2⁵ 31
Sommerhalbjahr 1945 75 36 43

Winterhalbjahr 1945/46 N ( 15) 56 ( 43) 88 (58)
Sommerhalbjahr 1946 32 ( 17) 656 ( 49) 98 (66)
Winterhalbjahr 1946/47 44 ( 22) 78 ( 65) 122 (87)

Sommerhalbjahr 1947 38 ( 18) 79 ( 65) 117 ( 81)
Winterhalbjahr 1947/48 41 ( 1 ) 35 ( 65) 126 (83)

Die nach dem Zusammenbruch stark ansfeigende
Zahl der Studierenden und Schüler hat das Kirchen -

musikalische Institut vor nicht geringe Aufgaben

gestellt , für deren Bewältigung dem Leifer , Herrn

Professor Dr . Poppen , sowie den Dozenten und Leh -

rern Anerkennung und Dank gebührt .
Seit der Gründung des Kirchenmusikalischen In -

stituts hat Kirchenraf Prof . D. Dr . Otto Frommel au

Beginn jedes Halbjahres im Rahmen des Unterrichts -

planes eine Vorlesung über Wesen und Entwicklung
des chrisflichen Gottesdienstes gehalfen . Für diesen
Dienst haf ihm die Kirchenleitung anläblich seines
Ausscheidens aus dieser Arbeit im Spätfjahr 1947 den

herzlichen Dank . der Landeskirche ausgesprochen .
Zu Beginn des Winterhalbjahres 1946 wurde müit

der Arbeit des Kirchenmusikalischen Instifuts die

Aufgabe der Ausbildung von Kantoren verbunden ,
d. h. von hauptamtlichen Organisten , die gleichzeitfig
befähigt und willens sind , Religionsunterricht zau
erteilen .

Mit der katechefischen Aufgabe am Kirchen⸗
musikalischen Insfifut ist Pfarrer Schoener - Heidelberg
beauftragt .

Ferner vwird das Kirchenmusikalische Instifut
künftig auch obligatorische Stimmbildungskurse für
unsere Theologen durchführen .

II . Bezirkssynoden und Kirchenvisitationen .

a] Bezirkssynoden .
Während der Kriegsjahre konnten aus nahe -

liegenden Gründen keine Bezirkssynoden gehalfen
Werden . Ein großer Teil der Geisflichen stand im
Heeresdiensf , ebenso auch viele Mitglieder der Be -
zirkssynoden . Die Auseinandersetzungen mit den DC
( Deutschen Christen ) hatten weifhin Austritte aus
dieser Rörperschaft zur Folge , die angesichts der
Verhältnisse auf dem Wege der Wahl nicht ausge -
glichen werden konnfen . Bei anderen , den DC an -
gehörigen Vertfretern , mußte festgestellt werden , daß
sie , ohne ihre Aemfer niederzulegen , sich einer Mit -
arbeit versagten . Dazu kamen in besonderem Maßedie Schwierigkeiten , die den kirchlichen Körper -
schaften seitens der Finanzabfeilung bereitef wurden .

Zur Aufrechferhalfung der Tätigkeit der Bezirks -
kirchenräte wurde in zahlreichen Fällen , deren Er -

Jänzung durch Ernennung staft durch Wahl von
Mitgliedern erforderlich .

Die neue Wahlordnung haf hier grundlegendenWandel geschaffen . Die Bezirkssynoden wurden neu
gebildet und haben sich im Spätherbsf des ver -
gangenen und in den ersten Wochen dieses Jahres
Konstituiert. Ihre Aufgabe bestand zunächst darin ,die Wahlen der welflichen und geistlichen Abgeord -
neten für die neue Landessynode vorzunehmen .

Nach den Bestimmungen unserer Landeskirche
sollen die Bezirkssynoden alle zwei Jahre zusammen -
treten . Doch ist bereits da und dort der Wunsch nach
jährlicher Einberufung ausgesprochen worden .
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b) Kirchenvisitafionen .

Wie während des ersten Welfkrieges konnten
auch im zweiten keine Visitafionen gehalften werden .
Die Gemeinden waren weithin von ihren Pfarrern
wie von Mitgliedern der kirchlichen Körperschaften
Verwaist . Es gab in diesen Jahren kaum einen Geistf -

lichen , der nicht zwei und mehr Gemeinden au be -
treuen gehabt hätte . Nur in besonders gelagerfen
Fällen mußten Visifationen seitens der Kirchenleitung
durch den zuständigen Dekan angeordnet werden .
Auch während des ersten Nachkriegsjahres ließen
sich aus naheliegenden Gründen noch keine Visita -
tionen durchführen , obwohl sich von Monat zu
Monat ihre Notwendigkeit dringender heraussfellte .
Deshalb wurden sie mit Beginn des Jahres 1047 in
vollem Umfang wieder aufgenommen .

Eine besondere Aufgabe der Kirchenleitung wird
darin bestehen , nachzuprüfen , ob die Kirchenvisifa -

tionsordnung vom Jahre 1921 den vielfach verän -
derten Verhältnissen und Anforderungen noch ge -
nügt . Andere Landeskirchen haben bereits neue

Visitationsordnungen aufgestellt .

c) Piarrkonferenzen .

Es ist eine erfreuliche Tatsache , daß die Pfarr -
konferenzen während der ganzen Kriegsjahre und
trotz der immer stärker werdenden Widerstände nie
ganz zum Erliegen gekommen sind . Die wissenschaft -
lichen Leistungen standen durchweg auf einer sehr

anerkennenswerten Höhe . Es war ein wertvoller
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Dienst , den die bis an die Grenzen ihrer Tragkraft
belasfeten Geisflichen einander leisteten , daß sie mit

der theologischen Arbeif , so schwer der Zugang zu

neueren liferarischen Erscheinungen wurde , die Füh -

lung zu halfen suchfen . Nach Kriegsende wurden die

Konferenzen älsbald wieder aufgenommen . Die Ver -

kehrsverhälfnisse haben freilich die Zusammenkünfte

sehr erschwert . Ebenso wird man Verständnis dafür

haben müssen , daß die Forderung nach Wissen -

schaàfflichkeit hinter die der augenblicklichen Lage

zurücktrat . Die Konferenzen boten weithin die ein -

zige Möglichkeit , notwendige Neuordnungen mög -
lichst rasch durchzuführen . So standen die lefztjäh -
rigen Konferenzen fast ausnahmslos im Zeichen der

neuen Wahlordnung , der Vorbereitung der Wahlen
für die neuen kirchlichen Körperschaften , der Bezirks -
und Landessynode . Daß künftig die Aufgabe der

Pfarrkonferenzen wieder die wissenschaftlich theo -

logische Arbeif sein und bleiben muß , ist außer

Frage .

III . Der besondere Seelsorgedienst der Kirche .

a) Studentenseelsorge .

Nachdem die nafionalsozialisfische Regierung mit

den studentischen Korporafionen aàuch die christ -
lichen Verbindungen und Vereinigungen ( DCSV ,

Wingolf und Schwarzburgbund ) aufgelöst hatte ,
sammelfen sich evangelische Studenten in den so -

genannten evang . Studentengemeinden , die seit 1945

eine erfreuliche Entwicklung genommen haben .

Diesen in der „ Evangelischen Studenftengemeinde
in Deufschland “ zusammengeschlossenen Studenfen -

gemeinden dient die Kirche dadurch , daß sie ihnen ,
soweif möglich , Studentenpfarrer zur Verfügung stellt ,
die zusammen mit den Vertfrauensstudenfen und
- studenfinnen die geisfliche Leitung , aber auch die

notwendige soziale Betreuung der Studentenge -
meinde übernehmen .

Von den 4 Studentengemeinden innerhalb un -
serer Landeskirche konnten für die beiden größfen
in Heidelberg und Freiburg hauptamtliche Studen -

tenpfarrer zur Verfügung gesfellt werden , während
die Studentengemeinden in Mannheim und Karlsruhe
von zwei jüngeren Pfarrern nebenamtlich bedient
werden .

Die Beauftragung der Studentenseelsorger erfolgt
durch die Kirchenleifung in Vereinbarung mit dem Ver -
trauensausschuß der betreffenden Studentengemeinde
und der Leitung der Evang . Studentengemeinde in

Deutschland . Die 4. Studenfengemeinden berichten

freudig von einem äußeren Wachstum und einer
zunehmenden inneren Ausrichtung auf das Hören
des Wortes Gottes .

b) Seelsorge an Kriegsgefangenen und
Internierten .

Aus dem Zusammenbruch sind der Kirche zwei
neue Arbeitsgebiete erwachsen . Die Sorge um die

Kriegsgefangenen und die Fürsorge ) für die Inter -

niertenlager .

Je länger sich die Rückkehr der Kriegsgefangenen
hinauszögerfe , umsomehr steigerte sich die Fluf von
Zuschriften an die Kirchenleifung , sich für die Frei -

gabe von Gefangenen in diesem und jenem Fall

einzusefzen, ; wobei man gern Verständnis für die Auf -

fassung haben mag , daß jeder gerade seinen Fall als
einen besonderen und dringenden ansieht . Es wurde

getan , was zu tun irgendwie in unserer Machf lag .

Wir haben dabei auch mancherlei freundliche Hilfe
und brüderliches Versfehen , ja , auch efwas vom
ökumenischen Geisf erfahren dürfen . Die Erfolge
sind darum doch bedrückend gering geblieben . Die
Macht ist in der Welf stärker als das Recht . Daß wir
da und dort helfen , unsern Kriegsgefangenen manche

Erleichterung und kleine Freuden verschaffen durf -

ten , bleibt dankbar festzusfellen . Sie haben erfahren

dürfen , daß ihre Heimafkirche sich um sie bemühf
und sie nicht vergessen hat .

Einen Beitrag zur Kriegsgefangenensèelsorge hat
unsere Kirche auch dadurch leistfen dürfen , daß sie

anfangs dieses Jahres zwei junge Geistfliche als Aus -
tauschpfarrer für die Kriegsgefangenenlager in Frank -
reich entsandt haf , außerdem hat sie jeweils eine
Reihe von Gefangenenlagern mit kirchl . Sonntags -
blättern versorgt .

Eine Aufgabe besonders schwieriger Arf bildef
die Betreuung der Inferniertenlager . An einem La -
ger War eine haupfamfliche Stelle errichfet , während
2. Zt . noch drei Lager nebenamtflich bedienf werden .
Es liegt auf der Hand , daß sich gerade auf diesem
Gebiet kirchlicher Tätigkeit besondere Schwierig -
keiten ergeben und daß die Eigenart der Lage

in der Darstellung auferlegt .

c Gefängnisseelsorge .
Für die Gefängnisseelsorge bestehen an den 3 gro -

Ben Strafanstalten unseres Landes : Bruchsal , Freiburg
und Mannheim haupfamfliche Seelsorgestfellen . Wäh⸗
rend Freiburg und Mannheim besefzt sind , muß die
Stelle in Bruchsal noch nebenamtlich versehen wer⸗
den , da keine Wohnung für einen Pfarrer vorhanden
ist . Die Geiängnisse bei den Amts - und Landgerich -
ten , in denen in der Regel nur kürzere Strafen ver⸗
büßt werden , werden von den Ortsgeistlichen im
Nebenamt betreut . Es kann überall regelmäbig Got -
tesdienst gehalfen und Einzelseelsorge geübf werden .
Im französischen Gebiet ist diese Arbeif durch eine

Vereinbarung zwischen der Militärregierung und der
Landeskirche genau umschrieben . Die Gefängnisver -
Waltungen sind entgegenkommend ; da und dort
aufgetauchte Schwierigkeifen waren vorübergehender
Nafur und konnten rasch behoben werden . Die

Gefängnisgeistlichen haben jeweils auf 15. Januar
einen Jahresberichf vorzulegen , der Einblick in viel
treue Arbeit und Gelegenheif zu Anregungen gibt .

IV . Der missionarische Dienst der Kirche .

a] Volksmission .

Mit großem Dank isf von der Arbeif zu berichfen ,
die das Volksmissionarische Amf unserer Landes -

kirche unter der Leitung von Pfarrer Friedrich Hauß -
Karlsruhe in der Berichtszeit angeregt und durch -

geführt hat . Es gilt ja nicht nur , die vorhandenen
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Gottesdienstgemeinden zu pflegen , sondern den Lau -

gewordenen und Entfremdeten nachzugehen , die
durch die hl . Taufe der Kirche zugehören und ihr
darum auf die Seele gebunden sind . Für die volks -
missionarische Aufgabe standen 3 haupfamfliche
Kräfte zur Verfügung , 3 aller Evangelisafions - und
Bibelwochen wurden von Pfarrern unserer Kirche

gehalfen . Die Notwendigkeit dieser volksmissiona -
rischen Aufgabe zeigf allein die Feststellung vom
Winter 1945/46, daß es in 60 Gemeinden keinerlei

Jugendarbeit , nur in 106 Gemeinden Jungmänner -
kreise und nur in 74 Gemeinden Männerarbeif gab ,
daß dagegen 63 Gemeinden intensive Tätigkeif der
Sekten gemeldet haben .

Im Berichtsjahr 1945/6 wurden insgesamt 80 Evan -
gelisationen und 100 Bibelwochen , im Berichtsjahr
1946/47 127 Evangelisafionen und 132 Bibelwochen
gehalfen . Als Frucht dieser Arbeif entstanden neu
59 Bibelkreise , 48 Männerkreise , 38 Jungmännerkreise
und 35 Jungmädchenkreise . Es haf sich bewährt , daß
bei den Evangelisafionen an einigen Abenden die

Männer , Frauen und die Jugend gesondert ange -
sprochen wurden .

b) Männerwerk .

Die in den Jahren nach 1933 immer stärker sich
Vollziehende Abwanderung des Mannes aus der
gottesdienstlichen Gemeinde , aber auch die Erfah -

rungen der Lagergemeinden in den Gefangenen -
lagern haben auch unserer Kirche ihre Verantwor⸗
tung für die Männerwelf gezeigt . Am 1. Januar 1046
wurde Pfarrer Dr . Heidland , der als ehemaliger
Wehrmachtspfarrer besondere Erfahrung im Kirch -
lichen Dienst an Männern gesammelf hat , zum haupt -
amtlichen Leifer des Ev . Männerwerks der badischen
Landeskirche berufen .

Das Anliegen des Männerwerks ist nicht , die
Männer in einer vereinsmäbigen Form zu erfassen ,
sondern sie zu fätigen Gliedern der Gemeinde au
machen , die als solche sich auch in ikrem Beruf
bewähren und ihren Beitrag zum öffenflichen Leben
unseres Volkes geben .

Die Verantwortung für die Arbeit des Männer -
Werks tragen in der Einzelgemeinde wie im Bezirk
und in der Landesleitung jeweils ein Pfarrer und ein
Laie . So stehf neben dem Leifer Pfarrer Dr . Heidland
in gemeinsamer Verantwortung der Landesobmann ,
zu dem der Landesbischof Dr . Ing . Max Schmechel -
Mannheim ernannt hat . Der Landesobmann versieht
sein Amt ehrenamtlich .

Die beiden landeskirchlichen Plansfellen für das
Männerwerk wurden besetzt mit Pfarrer Dr . Bieder -
mann , bis dahin mit der Versehung der Pfarrei
Karlsruhe - Rüppurr beauftragt , ( am 1. 10. 1946 ) und
mit Pfarrer Adler , bis dahin Pfarrer in Sennfeld ( am
1. 6. 1947) . Vom Männerwerk selbst wurden angesfellf :
Reg . Rat G. Helwerth für die soziale Arbeif , Missionar
E. Aschmoneit , Kaufmann D. Koppenhöfer und der
Arbeiter W. Burkhardt für den Reisedienst . Für die
Arbeit des Geschäftsbüros haf der Oberkirchenret
den Kaufmann H. 8 zitzenberger angestellt .

1946 wurden 35 Leiter gehalfen : 13 Männer⸗
wochen , 10 Halbwochen , 14 Rüsttage , 62 Einzelvor -
träge .

1947 wurden von dem Mitfarbeiferkreis gehalten :
54 Wochen , 30 Halbwochen , 37 Rüstzeiten , 92 Einzel -

Vorträge in zusammen 119 Gemeinden .

c) Frauenwerk .

Dem Frauenwerk unserer Landeskirche ist nach
dem Zusammenbruch eine ganz dringliche Aufgabe
an den Frauen und Müttern erwachsen , die in beson -
derem Maß unter den Zeitnöten leiden . Die Samm -

lung dieser Frauen um das Wort Gottes ist das vor -
nehmste Stück des Dienstes der Frau an der Frau .

In ca . / % der badischen Gemeinden finden sich
Frauen zur regelmäßigen Bibelarbeèeit und zur Be -

sprechung von Gegenwarfs - und Erziehungsfragen
unter Leitung von Pfarrfrauen , Diakonissen und
Laienfrauen zusammen , in den meisfen Fällen hilft
der Pfarrer mit . Seit Kriegsende ist die Zahl der
Frauenkreise gewachsen . Ruch die Jungmütterarbeit
ist da und dorf neu aufgelebt .

Der Kreis der hauptamtflichen Mitarbeiferinnen
mußte vermehrf werden : Im Mai 146 wurde Vikarin
Harsch für den Reisedienst in Südbaden und Frau
Fleisch als Sekretärin der Geschäftsstelle , 1947 Frau
Pfarrer Ernst in Müllheim für Freizeitarbeit und
Reisedienst im Oberland ( nebenamflich ) angesfellt .

Es wurden veranstalfet im Arbeifsjahr 1045/46
(1. 4. 1945 — 61. 3. 1946 ) :

Bibelarbeiten oder Vortfräge in Frauen -
und Mütterkreisen 76

Konfirmandenmütterstunden 2¹
Mitarbeiterinnenrüsfzeiten und Arbeits -

gemeinschaffen 12
Arbeitsgemeinschaften mift Gebildeten

und Berufsfäfigen 14
Arbeitsgemeinschaften im Mütterdienst

Karlsruhe 4

Arbeitsgemeinschaften im Bahnhofs -

missionskreis 10

Arbeitsgemeinschaften mit Gemeinde -

helferinnen 5

GSottesdiensfe , vor allem im Frauen -
gefängnis 20

Im Arbeitsjahr 1946/47 :
Bibelarbeiten oder Vorträge 14⁵

Konfirmandenmütterstunden 33

Mitarbeiferinnenrüsten 11

Mitarbeiterinnenarbeifsgemeinschaften 2¹
Arbeitsgemeinschaften mit Gebildefen 6
Arbeitsgemeinschaften mit Gemeinde -

helferinnen 8
Arbeitsgemeinschaften im Bahnhofs -

missionskreis Karlsruhe 6
Arbeitsgemeinschaften mit Flüchtlings -

fürsorgerinnen 8
Gottesdienste ( vor allem im Frauen -

gefängnis ) 20
Freizeiten und Treffen :

für Frauen und Mütter 4
für Leidtragende 1•
für Pfarrvwritwen 1

Außerdem fanden Rüsten und Treffen mif Flüchf -
lingsfürsorgerinnen , Wohlfahrtspflegerinnen , Lehre -
rinnen , Vikarinnen , Flüchtlingsfrauen statt , dazu 4
Bezirksfrauenfage . 1947 schickte das Frauenwerk mo⸗
natlich 20 Frauen zur Erholung .
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Dringend benötigt die Frauenarbeif ein eigenes

Heim , das ununterbrochen für die heute so nötige

Müttererholung , ferner für Freizeiten und Rüstwochen

zur Verfügung steht .

d) Evang . Akademie .

Mit der Errichtung der Evang . Akademie in Herren -

alb unfer Leitung von Dr . Friedrich Schauer , Zzu-
letzt Direktor des Predigerseminars in Soest , haf

unsere Landéskirche einen neuen Weg der Arbeit

betreten , auf dem ihr andere Kirchen schon voran -

gegangen waren . Der Name „ Bad Boll “ ist rasch be -
kannt und , man kann wohl sagen , ein kirchliches

Programm geworden . Die Kirche lädt ihre Glieder

eben nicht nur als Glieder der Kirche , sondern zu -

gleich als Angehörige ihres Bèrufs zu einer mehr -

tägigen Freizeit in das dafür eingerichfete Heim ein .

Der Akzent liegt nicht auf den Vorträgen , deren The -

men auf das Inferessengebief der jeweiligen Berufs -

gruppe abgesfimmt sind , sondern àuf der verstehen -

den Begegnung zwischen der Kirche und ihren Glie -

dern als Angehörigen eines bestimmten Berufs .

Daß die Kirche ein offenes Ohr habe für das An -

liegen , wie man innerhalb der Möglichkeiten und

Grenzen seiner Berufstätigkeit echter Jünger Jesu

Christi und lebendiges Glied der Kirche sein könne ,
und daß der Berufstäfige verstehe , daß ihn die Kirche

mit der ihr aufgetragenen Botschaft gerade in - seiner

beruflichen Eigenschaft , seiner gewerblichen oder

gewerklichen Täfigkeit ansprechen möchte , das ist

die Aufgabe , um deren Lösung sich die Evang . Aka -
demie müht .

Die Erfahrungen des ersten halbjährigen Arbeits -
abschniftes könnten Muf machen , weiterhin auf dem

begangenen Wege zu bleiben . Ein geeigneferer
Rahmen als die Falkenburg in Herrenalb häfte sich
für diiese Arbeit schwerlich finden lassen . Kaum

einer scheidet nach einer Tagung von da oben , ohne

dem Wunsch nach einer baldigen Wiederholung
Ausdruck zu verleihen .

In der Zeif vom Juni bis Dezember 1947 fanden

13 Tagungen statt . Sie erfaßten als Berufsgruppen :
Aerzte und Aerztinnen , Männer der Wirtschaft ,

Juristen , Bauern , Hausfrauen , Sozialbeamtinnen ,

berufstätige Frauen . Während der Schulferien ver -
sammelten sich vor allem Lehrer und Lehrerinnen
auf der Falkenburg .

Die Einrichtung des Hauses gesfattet die Aufnahme

von jeweils 35 Teilnehmern . Die beschränkte Zahl
hat sich bis jetzt nur als vorfeilhaft erwiesen . Sie er -
leichtert das Einanderkennenlernen und damit die

Bildung einer Gemeinschaft .
Der Tag ist eingebaut in die gottesdiensfliche

Ordnung der Kirche . Jede Tagung haf bis jefzat mit
einer Feier des hl . Abendmahls geschlossen .

Die Kirche haf mit der Evang . Akademie nur eine

neue Arbeitsweise übernommen . Nur eine neue

Arbeitsweise , mehr nicht . Die Aufgabe ist die alfe
und gleiche geblieben wie für alle ihre Gebiete : Zu

bereiten den Weg des Herrn .

V . Die Arbeit der Kirche an der Jugend .

Allgemeines .

Die brennendste Sorge der Kirche gehörf nächst

dem Predigtamt der Erziehung der ihr durch die

Taufe zugeführten Jugend . Wenn auch die Formen
dieser Arbeift zum Teil schon durch die alte Kirche

geprägt und seit der Zeif der groben Erweckungen
in unserem Land neu geformt und erweifert wurden ,
stand doch über dieser Arbeit nach dem Zusammen -

bruch des Dritten Reiches àm dringendsten die For -

derung : Pflügef ein Neuesl Mif unbeirrbarer Zielklar -

heit haften die vergangenen Machthaber ein Gebiet

der Erziehung und der christlichen Untferweisung
nach dem andern der Kirche aus den Händen ge -
wunden . Die Kindergärten wurden zuerst gleichge -
schaltef und dann enfeignet , der Religionsunterricht
wWwurde innerlich ausgehöhlf durch die welfanschau -

ö

liche Schulung der Lehrer in antichristlichem Sinn ,
durch den Kampf gegen das AT , durch die Verächt -
lichmachung der angeblichen Sklavenmoral des
Christentums und durch die Behaupftung einer

sentimenftalen Welfflucht vieler Choräle . Dann

schritt man zur organisatorischen Verkümmerung
durch die Placierung des Religionsunterrichts auf
die Eckstunden . Der Krieg bot die willkommene

Gelegenheit zum Weiferschreiten auf diesem Gabiet ,
indem wegen Ueberlastung der Lehrer mif Profan -

unterricht der Religionsuntferricht weiter beschnit ' en

Wurde . Inzwischen war man durch den Druck auf die

Lehrer , den Religionsuntferricht àus
lichen und rassischen Gründen niederzulegen , und

durch Unterrichtsverbot gegen eine ganze Anzahl

Weltansghau -

von Pfarrern zum Generalangriff übergegangen . Die
Konfirmation sollte durch die Uebernahmefeier des

Jungvolks in die HJ , die Christenlehre durch den
HJ - Dienst am Sonntag unmöglich gemacht werden .
Es ist menschlich gesprochen zu einem großen Teil
der Schwerfälligkeit und Tradifionsgebundenheif un -
seres Volkes in kirchlichen Dingen zu danken , daß
der umfassende Angriff sein Ziel , nämlich die völlige
Ausschaltung der chrisflichen Erziehung und Unter -

wWeisung , nicht erreichte . Ebenso war die freie

Jugendarbeif der Kirche von 193535 an , beginnend mif
der Eingliederung der Jugendverbände in die HJ ,
den schwersten Angriffen ausgesefzt . Es bleibt das

aufgerichtete Zeichen eines göttlichen Wunders in

unserer Zeit , daß doch so viele Jugendkreise beiderlei
Geschlechfs durch die 13 Jahre hindurchgerettet wur -
den und die Kirche in ihnen gleichsam Stoßfrupps
ftür einen Neuanfang behielft . Die gesamte Jugend -
arbeit war durch den Druck und die organisafori -
schen Mahnahmen des Driften Reiches in eine stär -

kere , unmittelbare Verbindung zur Kirche herange -
rückt und einheitlicher denn je geworden . Die großen
Verbände lieferten weithin nur noch das Arbeits -

maferial , die Arbeif selbsf geschah in den örtlichen

Kirchengemeinden im Schutz der wieder mehr und
mehr zur Mutter gewordenen Kirche .

Diese gesamte Arbeif stockte in der großen Still -

halfestunde nach dem Zusammenbruch in ganz an -
derer Weise als die Verkündigung in den Gottes -

diensten . Die Kindergärten waren , soweitf sie in der

Hand der NSV sich befunden hatten , weggefegt , die
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Schulen geschlossen , die Abendstunden durch Polizei -

mäahnahmen und Unsicherheif für . Veransfaltungen
der Jugend gesperrt . Am schnellsten kam der Reli

gionsunterrichf zunächst weifthin als rein kirchlicher

Unterricht in kirchlichen Räumen wieder in Gang ,
soweif die Pfarrer lebendig , verantworfungsfreudig
und wendig waren . Jugendkreise kamen in den

Nachmittags - und frühen Abendstunden zusammen
und mitf Fleiß und Umsicht wurde an den Neuauf -
bau der Kindergärten gegangen . Die Mutterhäuser
erhielten Bitten um Aussendung von Schwestern in

grohber Zahl , freiwillige Kräfte sprangen rechf und
schlechft ein . Bald jedoch strebten die Gemeinden
und Pfarrämter wieder die Verbindung untereinander
an und gerade in diesen Monafen erlebte man

draußen , daß wir nicht ein Konglomerat von Gemein -
den , sondern eine Kirche sind .

a) Religionsunterricht und Schulwesen .

Am schwerwiegendsten war die Zerstörung auf dem
Gebiet des Religionsuntferrichts in den öffenflichen
Schulen . Es haffe sich erwiesen , daß weite Kreise
des Lehrersfandes nicht mehr in der Kirche , sondern
2. T. in sehr erheblicher Distanz von ihr gestanden
hafften . Mancher Dekan war schon seif vielen Jahren
mit schwerem Herzen über seinen Bescheiden für die

Religionsprüfungen gesessen , weil bei der fésten

Organisation des bad . Lehrervereins das notwendige
Wort nicht gesagt werden konnte , ohne den ganzen
Keligionsunterricht durch das Land hindurch und die
Stellung des Ortspfarrers in seiner Gemeinde zu ge -
fährden . Jetzt waren die orgenisaforischen Bindun -
gen gefallen und die in den Zeitfen der Bedrückung
zur réifen Frucht gewachsenen Gedanken über
die Neuordnung der chrisflichen Unferweisung , wie
man nunmehr staft Religionsuntferricht sagt , konnten
Verwirklicht werden . Des Hauptanliegen des auf
diesem Gebief führenden Schulmannes und Theo -
logen Oskar Hammelsbeck war es , die Christliche

Unterweisung zu einem kirchlichen Amf mif fester
Bindung an die Kirche und ihr Bekenntnis zu machen ,
damit der Individualismus überwunden werde , der
gerade hier gefährliche Blüfen trieb . Aus diesen
Erkenntnissen entstand bei uns die Verordnung vom
31. 10. 1945 über die Neuordnung des Religionsunter -
richts und die Einführung der Lehrer in ihr kirch -
liches Amt im Gottesdienst der Gemeinde ( siehe
G. - u. VBl . 4, 1945) . Es soll dadurch verhinderf wer⸗
den , daß wieder ein Religionslehrerstand entsteht ,

Konjunkturrücksichten den Religionsunter -
ernimmt , um ihn bei dem ersten antichrist -

allein hier - nicht helfen kann , ist
deshalb Arbeitsgemeinschaffen

zwischen Lehrern und Pfarrern angeordnef , die das
Z2iel hab Lehrer und Pfarrer als Erzieherschaff
zusammenzuschließben und im Glauben zu gründen

2

und zu fördern . Nichf nur der fachlichen Anréègung
und der Wahrung der Standesinteressen sollen diese
Arbeitgemeinschaften dienen , sondern auch der bibli⸗
schen Vertiefung und der theologischen Weiferbil⸗
dung . Die Kirche darf die Religionslehrer nichf sich
selbst und dem Ansturm widerchristlicher Mächte
überlassen , sondern muß ihnen laufend das Rüstzeug
für ihren Dienst und die Kraft der Slaubensgemein -
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schafft darbiefen . Leider ist nicht überall der Sinn und

die unaufgebbare Wichtigkeif dieser Arbeitsgemein -
schaften erkannt worden .

Daß namentlich die früher im bad . Lehrerverein

organisierfe Lehrerschaft nach Ueberwindung der

Schrecksekunde und Konsolidierung der polifischen
Verhältnisse sich gegen die Einführung wenden würde ,
Wär von vornherein klar . Das haf dem Oberkirchenrat

Anlaß zu nochmaliger ernster Prüfung des gesamten

Fragenkomplèxes gegeben und auch die 2. Session
der vorläufigen Landessynode im September 1946

beschäftigt . Jedoch mußten Oberkirchenrat und

Synode die innere Notwendigkeit und Berechfigung
der Anordnung vom Oktober 1945 anerkennen . Es

wurde lediglich fesfgesfellf , daß die Beauftragungen
der Lehrer , die den Religionsunterrichf nicht nieder -

gelegt hatten , noch in Geltung sind und deshalb

infolge des bestehenden Rechfsverhälfnisses keiner

Erneuerung bedürfen . Auch haben diejenigen Lehrer ,
die die Treue hielfen , damit bekundet , daß sie die
erforderliche kirchliche Halfung besitzen . In einer

ganzen Réihe von Lehrerversammlungen wurde der

Standpunkt und das geisfliche Anliegen der Kirchen -

leitung dargelegt . Trotz aller Bemühungen gelang es

nicht , die Spréècher des früheren Lehrervereins , Bei
denen gerade in kirchlicher Hinsicht keine Wand -

lung eingetreten zu sein scheint , zu überzeugen ,
während die jungen und die aus dem Osten zZu-
gewanderfen Lehrer die kirchliche Einführung als
Selbstverständlichkeit empfinden . Nach und nach haf
sich aber auch ein nicht unbeträchflicher Teil der
älteren Lehrer dem Anliegen der Kirche geöffnetf und
der Einführung zugesfimmt . Die Zahlen sind folgende :

wieder zugelassene evang . Lehrer 1924 ,
davon bis 15. Januar 1048 eingeführf 491 .

Der Durchführung des Religionsunterrichts er -
wuchsen wie dem Unterricht überhaupt durch die

allgemeine Lehrernot große Schwierigkeiten . Infolge -
des Mangels an Lehrern lag die Hauptlast des

Religionsunterrichts seit 1945 auf den Schulfern
unserer Pfarrer . Als allmählich eine Anzahl von
Lehrern auf Grund ihres Spruchkammerverfahrens
Wieder unterrichfen durffen , erkläften d
beider Besatzungszonen , daß dlie vorha
kräfte keinen Religionsunterrichf ert

solange nur ein Bruchteil des notwendigen
unterrichts gegeben werden könnte .

leitung machte die Ministerien darauf aufmerksam ,
daß ) diese Halfung nicht der wiedergewo

e Minisferien

2

er jüngsten Vergangenheif sei .

rziehung nicht ausreichend , dab
P h

lesen , rechnen und
schreibex lerne , er müsse zugleich glaubensmäbig
und charakterlich geformt werden . Seitdem wurden
die Lehrer mehr und mehr auch für die Erteilung
des Religionsunterrichts innerhalb ihrés Deputats
freigegeben . Trotzdem mußten viele Pfarrer dazu
übergehen , sich aus freiwilligen und bezahlfen
Kräften aus den Gemeinden Kafecheten z2u schaffen ,
die in die Lücken sprangen . Daß dieser Ausweg den
Stempel einer Notlösung trug und mit der Zeit das
Niveau des Unterrichts sfark herabminderte , liegt
auf der Hand . Auch mußte festgesfellt werden , daß
die überaus kurz ausgebildeten Schulhelfer und

Es sei für eine e
der heranwachs
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Junglehrer nur ein Minimum an Wissen und Kön —

nen für den Dienst der chrisflichen Unterweisung
mifbrachfen . Die Kirche richtete deshalb in Nord -

und Südbaden katechetische Kurse zur Weiferbildung

ungenügend ausgebildefter Junglehrer und zur Aus -

bildung katechetischer Hilfskräfte ein . Während in
Nordbaden infolge Raum - und Personelschwierig -
keiten nur 2 Kurse durchgeführt werden konnten ,

gelang es , in Südbaden in Verbindung mif dem Kin -
derheim Beuggen unter fatkräffiger Unterstüfzung von
Schweizer Freunden ein ständiges kirchlich - kafeche -

tisches Seminar zu schaffen . In zwei zusammen -

gehörigen Kursen , die jeweils 3 Wochen dauern und

in dieser Zeit annähernd so viele Unterrichtsstunden

Vermiftteln wie ein Jahreskurs in einer Lehrer -

bildungsansfalt , Wwerden in der Hauptsache un -

genügend ausgebildete Kräfte weifergebildet . Isf

diese Aufgabe einigermaßen gelöst , sodaßb sie àuf
Ferienkurse beschränkt werden kann , dann soll das

Seminar in Beuggen in einjährigen Kursen haupt -
amtliche kirchliche Religionslehrer und Katecheten

heranbilden . Wenn auch viele Lehrer namentlich der

jungen Generation freudig Religionsunterricht er -

teilen , so ist doch klar geworden , daß die Kirche sich

einen eigenen Katechefenstand schaffen muß . Unsere

Pfarrer müssen deshalb darauf hinarbeifen , jungen
Männern und Mädchen Freudigkeit zu einer käafe -

chetischen Ausbildung zu wecken , auch wenn sie

nichf sofort in den Dienst als Religionslehrer frefen .
Die Kirche wird in der Zukunft eine Reserve an
katechefischen Kräften brauchen , die die Verkün - ⸗

digung des Evangeliums an die junge Gemeinde
sicher stellf . Wohl wird durch diese Maßnahmen eine
absolufe Sicherung nichf geschaffen , wir müssen àber

tun , was in unseren Kräften steht . Als Ergänzung
dieser Arbeit wird hier eine Aufgabe für die Män -

ner - und Frauenarbeit sichtbar .
Der Religionsunterricht an den höheren Lehr -

anstalten und den städfischen Berufsschulen macht

deshalb großbe Nof , weil durch die Zerstörung
unsèerer Städte die Wohnungsfrage für die Religions -
lehrer kaum lösbar ist und wir infolgedessen die

notwendigen Kräfte nicht an die Brennpunkte der

Arbeit bringen . Sobald die Wohnungsfrage , auf

deren Behandlung in dem entsprechenden Abschnift

Verwiesen wird , einigermaben gelösf ist , wird diese

Frage durchgreifender in Angriff genommen und

Wohl auch zufriedensfellender gelösf werden können ,
als das bis jefzt der Fall war . Die bisher vorgenom -
menen Neubesetzungen beweisen , daß die Kirchen -

leitung sich dessen bewußt isft, daßb nichf aus :

rangierte Theologen , sondern gerade die besten
Pfaxrer für diesen Dienst guf genug sind . Durch eine
rechtfliche Neuordnung der Stellung der vom Staat

angestellten Religionslehrer ( Näheres derüber a . a . O. )
soll dieses Bestreben auch von der organisatorischen
Seite her unterstützt und der hauptamtliche Religions -
lehirer in enger Verbindung mit der Kirche gehalfen
werden .

Eine besondere Not stellt die Lehrplan - und die

Lehrbuchfrage dar . Die Bearbeitung der Lehrpläne
konnte erst jetzt in Angriff genommen werden , weil
die Schulverhälfnisse bisher noch zu fließend waren .
Wir hoffen , mit Beginn des Schuljahres 1948/49 neue

Lehrpläne probeweise für alle Schulgaftungen ein - ⸗

führen zu können . Eine Einführung néuer Lehrbücher
War bis jefzt sowohl aus iechnischen als auch aus

Bearbeitungsgründen noch nicht möglich . Als Bib -
lische Geschichfe ist „ Der Schild des Glaubens “ von

Jörg Erb vorgesehen ; die Gesangbuch - und Kafechis -

musfrage muß in gröherem Rahmen gesehen und ge -
löst Wwerden . Schulbücher für die höheren Lehranstal -
ten neu einzuführen , ist bis jetzt aus beiden oben

genannten Gründen noch nichf möglich -
In diesem Zusammenhang muß ein Wort über die

Schulreform gesagt werden , weil die Gestaltung des

Lehrplans damift zusammenhängt . Es ist für unsere
Kirche besonders bemühend , daß jede Besafzungs -
macht ihr Schulsystem als Miftel für die Umerziehung
des deutschen Volkes in ihrer Zone einführt . Dadurch
fallen die Uebergangs - und Abschlußtermine aus -
einander und die Stufeneinteilung , namenflich für die
höheren Lehransfalfen , will nicht zusammenklingen .
Drei Anliegen der Reformpläne beanspruchen die
besondere Aufmerksamkeit der Kirche :
1. Die Kindergärten sollen nach dem Willen der

Amerikaner in die Schulplangesfaltung als Unter -
stufe miteinbezogen und Verstaaflicht werden .

2. Die Gymnasien sollengnamenflich in der franzö -
sischen Zone so geändertswerden , daß man nicht
mehr von einem humanistischen Gymnasium
sprechen kann .

3. Die Lehrerbildung geéschiehf entgegen den Be -

sprechungen in der französischen Zone nicht in
konfessionellen Seminaren .
Die ganzen Schulreformpläne sind jedoch so in

Fluß , daßb kein abschließendes Wort gesagt werden
kann . Die EKiD . haf ihr Augenmerk unablässig auf
diese Vorgänge gerichtet . In mehreren Konferenzen
wurden in Stuttgart die Pläne der amerikanischen
Zone von Vertrefern aller Kirchen des amerikanischen
Gebietes berafen und das Ergebnis in einer großen
Denkschrift niedergelegt , die stärksfe Beachfung
gefunden haf und als maßgebliches Maferial für die
Arbeit der Reformkommission dient .

Eine Aufgabe haf sich durch die Entwicklung der
Schulreform gebieterisch in den Vordergrund ge -
schoben : die Einrichfung von evang . Privatschulen
mit Internaten . Bis jetzt bestehen neben den Instifuten
der Brüdergemeine in Königsfeld 3 Privatschulen
in Baden , die im Geist evang . Christentums und in
mehr oder weniger loser Verbindung mit unserer
Kirche geführt werden ( Elisabeth von Thaddenschule

Heidelberg - Wieblingen , Christl . Internatschule Gaien -
hofen am Bodensee , Schule Birklehof in Hinter⸗

zärten ) . Wir müssen jedoch zur Einrichtung eines

evang . kirchl . Gymnasiums mit Internat kommen . In
diesem Zusammenhang sei auch auf die überragende
Bedeutung der Melanchthonheime hingewiesen .
Leider isf bis jefat nur das kleinste , das Wertheimer

Stift , voll in Betrieb . Die Schülerheime in Heidelberg
und Freiburg konnten ihre Häuser noch nicht wieder
Voll in Besifz nehmen .

Das bisher Gesagte zeichnef deuflich die in die
Zukunft weisenden Linien und Aufgaben der Kirche
auf dem Unterrichfssektor ab . Die Kirche haf sich in

neuer , brüderlicher und nimmermüder Weise um die

Herstellung einer Glaubens - und Arbeifsgemeinschaff
mit den Lehrern zu mühen , damit der Lehrérstand
nichf mehr in einem Gegenüber , sondern in echtem
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Gliedverhältnis zur Kirche steht . Dann wird dieser

Stand auch bei einem neuen Angriff totalitär -

gerichteter Mächte eine andere innerlich bégründete
Widerstandskraft haben , den Religionsunterricht
nicht leichten Herzens niederlegen und so auch dem

ganzen Volk nüfzen . Insbesondere muß sich die

Kirche um den Lehrernachwuchs kümmern . Nachdem

die Ausbildung der Lehrer nicht in konfessionellen
Lehrerbildungsanstalten geschehen kann , hat der

Religionslehrer an den sfaaflichen Seminaren hervor -

ragende Bedeufung . Es sind deshalb an den Aus -

bildungsstätten in Heidelberg und Karlsruhe haupt -
amtliche Religionslehrer bestellt . Trotz dieser Be -

mühungen haben wir einen Kafechetenstand azu

schaffen , sowie die Eltern und Paten für die christ -

liche Unterweisung ihrer Kinder auszurüsten . End -

lich müssen die Kirche selbst oder kirchlich ver -

antwortungsbewußte Kreise ein mit Internaten aus -

9estattetes Privatschulwesen aufbauen .

Statistik .
Mülben : Kurszahl : 2 ( Ein erster Kurs und ein

Aufbaukurs mit Abschlußprüfung ) .
Besucher : 43

0

Lehrkräfte : 2 Pfarrerù Lehrer , freie Redner .

Beuggen ( Stand : 29. 2. 1948 ) : ständ . kirchl . katech .
Seminar in eigenem Gebäude ( Mühle ) mit

20 Betten .
Kurszahl : 11,
9 erste Kurse ,
2 Aufbaukurse mit Abschlußprüfung .
Besucherzahl : 167.
Dauernde Lehrkräfte : Pfarrer Mennicke , Inspek -
tor Kraft , Lehrer Kunz .
Daneben freie Redner für einzelne Vorträge .

Hauptamtl . theol . Religionslehrer 41

Hauptamtl . seminarist . Religionslehrer 18
Lehrerseminare : franz . Zone 4, davon 2 mit ev . Direk -

toren besetzt ; amerik . Zone 2, beide mif ev .
Direkforen besetat .

b) Konfirmandenunterricht und Christenlehre .

Das Gebiet der chrisflichen Unferweisung , das àm
unmittelbarsten mit dem altkirchlichen Kafechumenat

zusammenhängt , ist der rein kirchliche Unterrichf mit
seiner Zweiteilung in Konfirmandenunferricht und
Christenlehre . Obwohl der Konfirmandenunterricht
in seiner Zielsetzung und seinem Abschlußb immer
noch zu den problemreichen Arbeifsgebieten der
Kirche gehörtf , ist es heute im ganzen Bereich der
EKiD . merkwürdig still um diesen Fragenkreis . Gewiß
wird zu seiner Zeit die Frage nach einer nur kafe -
chetischen Zielsetzung , nach einer Befreiung von

Verpflichtung und Gelöbnis wieder heraufkommen .
Der Bericht kann aber nur feststellen , daß diese

Fragen heute nicht diskutiert werden und daß wohl
auch in der unmittelbaren Zukunft so viele drängen -
dere Fragen vorliegen , daß dis Not der heutigen
Konfirmationsform dagegen zurücktrift . Daß diese
Not von vielen Pfarrern unter dem Eindruck des weit -
gehenden Abfalls vom Glauben in unserer Volkskirche
stark empfunden wird , wissen wir . Trotzdem gehf es
nicht an , daß einzelne Pfarrer , wie wir da und dort
festgestellt haben , die landeskirchl . Ordnung der
Konfirmation eigenmächfig abändern . Diese Notf muß
zunächst noch getragen werden . Die Dauer des Kon -
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firmandenunterrichts ist nicht mehr einheiflich . Die

Städte haben im Wesentflichen einen einjährigen , das

Land einen halbjährigen Unterricht . Bei der heuti -

gen Belastung der Pfarrer ist eine bindende Anord -

nung für einen einjährigen Unterricht nichtf vorge -
sehen .

Notvoller als der Konfirmandenunterricht isf in

der Praxis die Durchführung der Christenlehre . Sie

hat in den meisten Gemeinden den Charakfer des

von der Unionsurkunde geforderfen 2. Gottesdienstes

verloren . Die Durchführung am Sonntag Nachmittag
läßt sich nichtf aufrecht erhalten , weil da ein großer
Teil der Jugend auf dem Sporfplatz ist . Die Christen -

lehre findet deshalb meistens am Sonnfag Vormittag
staft . Auf diese Weise macht sie aber dem Goftes -

dienst Konkurrenz , weil die meisten Jugendlichen
nicht hintereinander in Gottfesdienst und Christen -

lehre gehen . Eine neue Form muß hier erst noch

gefunden werden .

c) Kirchliche Jugendarbeit .

Ein grundlegender Wandel hat sich seit 1 % Jahr -

zehnten in der kirchlichen Jugendarbeif vollzogen .
Die Anbahnung dieses Wandels läßt sich schon
früher nachweisen und haf ihren Grund in der seit

dem ersten Welfkrieg in immer rascherem Tempo
sich entwickelnden Veränderung des Verhältfnisses

von Kirche und Welf . Dieses Verhälfnis ist von
einem Ineinander über ein Nebeneinander zu einem

Gegeneinander geworden . Es gibt in diesem Gegen -
einander Kampfzeiten und Stillhalfestunden . Grund -
sätzlich aber ist die Stellung klar . Seitdem das s0

geworden isf , rücken alle Werke der Kirche näher

an sie heran . Das ersfe grob ' e kirchliche Werk , das
durch die Entwicklung im 3. Reich gleichsam in die

Kirchenmauern hineingestoßen wurde und dem die

neugewordene Kirche in der Erkenntnis der von Gott

gewirkten Situstion die Tore weit auftat , war das

Jugendwerk . Die Jugend , die in Verbänden mehr

oder weniger neben der Kirche gelebt hatte , wurde

„ Junge Gemeinde “ , ihre gestaltenden Kräfte wurden
Bibelarbeit und Singen , Gottesdienst und PFeier -
stunden . Diese Jugend hat mit der Bekennenden
Kirche gelebt , gekämpft und gelitfen .

Bei der Wiederaufnahme der Arbeif galtf es , diese

Entwicklung ernst zu nehmen , nicht nur als eine von
Menschen herbeigeführfe Not , sondern als eine von
Gott gewirkte Weisung . Trotz der neuen Freiheif für
die Verkündigung und für die freie Ausgesfalfung
ging die evangelische Jugend zunächst nur zaghaff
über das ihr gewohnte und verfraute Leben in

Bibelarbeif , Lied und goftesdiensflicher Feier hinaus .
Aber schon bald enfdeckten viele junge Menschen
die Freude und Einzigartigkeit der neuen Möglich -
keiten . Die Bezirks - und Landestreffen , Rüstzeiten
und Lehrgänge , die Ausgestfaltung gotfesdienstlicher
und öffenflicher Feiern , das offene Liedersingen und
das Blasen der Posaunenchöre , der Elternabend und
das Gemeindespiel , Wanderung und Sport , das Ge -

spräch mit anderer Jugend , die Begegnung mit den
verantworflichen Leifern in den Werken und Landes -

kirchen , die Treffen und der Austausch mit der

Jugend anderer Länder und die Tagungen der christ -
lichen Jugend der Welft — dies alles ließ nichf nur
die seitherige Verengung schmerzlich erkennen ,
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sondern zeigt auch , daß die Kraft des Evangeliums

über die Grenzen der Völker hinweg ihre gesfaltende

Geltung hat . Leider können die Gelegenheifen , die

dadurch für die Ausdehnung der Arbeif , d. h. aber

auch für die Gewinnung junger Menschen , gegeben

sind , nicht ausreichend genutzt werden . Es fehlf an

Bibeln und Testamenten , àn Liederbüchern , Zeit -

schriften , an Heimen , an Arbeitsmaterial , nicht zulefzt

an Arbeitskräften . Gleichzeifig erfordert die Arbeif

von allen Mitarbeitern die ganze Hingabe . So haf

ein Bezirksjugendwarf in einem Jahr mit einem un -

zureichenden Fahrrad über Berge und schlechté

Straben etwa 8000 km zurückgelegt . Unter der

evangelischen Jugend isf ein echtes Fragen und eine

Bereitschaft zum Hören , auch wenn die Masse der

Jugend dem Sporf , dem Vergnügen und der Gleich -

gültigkeit ergeben scheinf . Aus den Jungen - und

Mädchenkreisen wächsf schon jetzt eine beträchtliche

Zahl von Helfern heran , die in ernsthafter Verant -

wortung steht in Jungschar , Jugendkreis oder Kinder -

gottesdienst und die in Arbeitsbesprechungen und

Rüstzeifen Klärung und Förderung erfahren Muß .

Die Badische Landeskirche gab durch die Be -

rufung des Landesjugendpfarrers im Jahre 1936 ihrer

Verantwortung für die Jugendarbeif in der neuen

Situstion Ausdruck . Der Landesjugendpfarrer hat ,

unterstützt durch einen Jugendvikar , durch die

Landésjugendsekrefärin und den Landesjugendwart ,
die Jugendarbeif der Kirche übernommen . Dieser

Dienst geschah in Gemeinschaft mit der Landes -

sekretärin des weiblichen Verbandes und dem

Bundeswart des Jungmännerbundes . Durch die

Berufung von Bezirksjugendpfarrern erfuhr die

Jugendarbeif eine Zusammenfassung in den Kirchen -

bezirken . Der Plan , die kirchliche Jugendarbeif durch

die Berufung von Bezirksjugendwarten auszudehnen ,

wurde durch die Mahßnahmen des Dritten Reiches

verhindert und konnte erst 1945 aufgegriffen werden .

Seitdem wurden für 16 Kirchenbezirke Bezirksjugend -

wärte eingesefzt , deren Besoldung hälffig vom

Kirchenbezirk und von der Jugendsonntagskollekte

getragen wird . Bisher ist in einem Kirchenbe -

zirk eine Bezirksjugendwarfin tätig . In ihre Ver -

gütung teilen sich Kirchenbezirk und Mädcherwerk .

Im Jahre 1946 frat der Landesmusik - und Posaunen -

wart in die Arbeit . In 4 Großstädten arbeifen

selbständige CVIM. - Sekretäre . Mit der Gemeinschafts -

jugend besteht ein gufes Einvernehmen . Die Tren -

nung der Wohlfahrtsdienste von den Jugendpfarr - ⸗
ämtern der fünf größeren Städte dient dem Ziel , dort

hauptamtliche Jugendpfarrer für den Dienst an der

Jugend zu bestellen . U

Die Entstehung und Förderung der Jugendarbeit
erhält ihre stärksten Impulse durch Evangelisation
und Freizeit in Lagern . Damit fällf diesen beiden

Möglichkeiten ein besonderes Gewicht zu . Das

Gespräch mit der außenstehenden Jugend und die

werbende Kraft unserer Jugendkreise befindet sich

noch sehr in den Anfängen . Die Verantwortung für

die Höhere Schule , für die Arbeiterjugend , für die

kirchlich Enffremdefen , vor allem für die Generation ,
die in ihrer Jugend ganz unfer dem Einfluß des

Nationalsozialismus stand , für die Heimkehrer und

für die Flüchflinge zeigt Aufgaben , die mitf einer

besonderen Dringlichkeif heufe gestellf sind .

Ein besonderes Problem ist das Verhälfnis der

kirchlichen Jugendarbeit zu den großen Verbänden .

Als diese 1945 wieder auf den Plan traten , War es

klar , daß die Entwicklung von 1933 bis 1945 nicht

ausgelöscht werden konnte . Es ist ein Neues gewor -
den . Das historische Verdienst der Verbände , ihre

Arbeitserfahrung , ihre weltweite Verbindung , ihre

Bedeufung für die gesamt - evang . Kirche in Deutsch -

land , ihr Schrifttum sinid unersetzliche Werte . Auf der

anderen Seife ist das Leben der Jugend in der Kirche

und das heißf doch in der konkreten Gemeinde

unaufgebbar . Die Vereinsform ist versunken , die

junge Gemeinde ist geworden . Hier lähtf sich nichts

zurückschrauben . Wie in den anderen Landeskirchen

ist auch bei uns das Gespräch über eine Ordnung
der Jugendarbeit in Gang gekommen . Es zeigt deut -

lich , daß kirchliche und Verbandsarbeit nicht in

einem über - oder nebengeordneten Verhälfnis stehen

können , sondern in einem Mifeinander , ja wohl in

einem Ineinander sein müssen . Klar ist , daß dieses

Ziel nur geisflich und nicht zwangsmäßig erreicht

werden kann .

Die Beteiligung der Jugend bei den Bezirkstreffen

zeigt ein starkes Interesse für selbsttäfige Mitfarbeif

und - verantwortung . Von 1945 - 1947 hat sich die Zahl

der Jugendkreise verdoppelt , besonders die männ -

liche Jugendarbeit konnte eine Ausdehnung er -

fahren , wenn auch im einzelnen mif unendlicher

Geduld in treuer Kleinarbeit geworben werden muß .

Die Landestreffen gaben ein anschauliches Bild von

der Gemeinsamkeit der Jugendarbeit und zeigfen
eine starke Beteiligung . Bei den Landestfreffen des

Mädchenwerkes 1947 waren es etwa 5500 , bei denen

des Jungmännerwerkes etwa 1800 Teilnehmer . In den

Sommerlagern , die 2z. T. als Zelflager durchgeführt
werden konnfen , waren etwa 7000 Jungen und

Mädchen .

Nach der , letzten Statistik ergibt sich etwa fol⸗

gendes Bild : Von 507 Gemeinden ist in 400 Jugend -

arbeit , davon in 350 Mädchen - , in 300 Jungenarbeit .
Wenn die Zahl der Konfirmanden von 1944 bis 1947

21992 beträgt , gehören für die gleichen Alfersstufen

etwWa 20 % zum evangelischen Jugendwerk . Dagegen
ist für die Jugend zwischen 18 und 25 Jahren die

Zahl wesenflich geringer : es werden nur noch 49
erreicht . Diese Gegenüberstellung zeigt nicht nur ,
daß die Arbeit im Aufbau ist , sondern deckt auch die

Schwierigkeiten auf , junge Menschen zwischen 18

und 25 Jahren zu erreichen . Im ganzen umfaßf das

Evangelische Jugendwerk Baden etwa 50 000 Glieder

in 1500 Kreisen .

VI . Die Liebestätigkeit der Kirche .

Die Liebestfätigkeit unserer Landeskirche wird

getragen von der Inneren Mission , der Diakonie und

dem Hilfswerk .

a) Die Arbeit der Inneren Mission hat in den

Jahren von 1933 - 1945 untfer viel Druck gefan werden

müssen und ist harten Pröfungen ausgesefzt gewesen .
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Die NSV , aus den reichen Mifteln ihrer Zwangs -
sammlungen gespeisf , erhob der kirchlichen Liebes -

tätigkeit gegenüber nicht nur den Alleinführungs -
anspruch , sondern hielt sich für die allein existenz -

berechtigte Wohlfahrtsorganisafion des Dritten Rei -
ches . Unsere Heil - und Pflegeansfalten verloren
einen Großteil ihrer Pfleglinge , über 100 Kinder -

gärten , die bisher von Diakonissen betreuf worden

Waären , wurden zwangsmäßig in die NSV überführt .
Die Blätter der Inneren Mission wurden verboten .
Die bis 10335 den vielen Liebeswerken unserer Kirche
gewährte Steuerfreiheit wurde allein deswegen auf -

gehoben , weil unsere Ansfalten sich Weigerten , ihr
Vermögen im Falle ihrer Auflösung der NSV au
übergeben . Allein für die Jahre 142 und 1943 be -
trugen die Steuern , die von den Werken der Inneren
Mission unserer Landeskirche aufgebracht werden

mußten , die Summe von fast 2 Millionen . Daau
kamen die schweren Schäden , die der Krieg unserer
Inneren Mission gebracht haf : über 40 Ansfalten mit
2000 Betten fielen den Bomben zum Opfer .

In den Berichtsjahren ist viel Aufbauarbeit gefan
worden . Die 2 Kollekten , die 1946 und 1947 für die
Werke der Inneren Mission in unseren Gemeinden
erhoben wurden und die Summe von 1657 713 . 86 RM
erbrachten , haben die starke Verbundenheit unserer
Gemeinden mit der Arbeit und den Anstalten der
Inneren Mission bezeugt . An Anstalten der ge -
schlossenen Fürsorge besifzt die Innere Mission un -
ssrer Landèeskirche 140 Einrichtungen mit 6030 Befien
und 1500 Pflegekräften , die halboffene Fürsorge ge -
schieht in 346 Kindergärfen mitf 24 000 Plätzen und 620
Kinderschwestern und Kindergärtnerinnen .

b) Einen besonderen Raum innerhalb der Inneren
Mission nehmen unsere Diakonissenhäuser ein , die

mit ihren Schwestern den Großteil der Arbeit in den

Krankenhäusern , Kindergärten , Alfersheimen und

Erziehungsansfalfen bestreiten . Von den 7 badischen
Diakonissenhäusern sind die beiden Diakonissen -
häuser in Mannheim und das Mutterhaus Bethlehem
in Karlsruhe vollständig zersftört worden . Zu dieser
äußeren Not kommt die andere , daß in den Jahren
nach 1033 die Schwesterneinfrifte zum Teil durch die

Kriegsdienstverpflichtung der jungen Mädchen , zum
Teil aber auch unter der Wirkung der nationalsozia -

listischen , kirchenfeindlichen Propaganda immer
mehr zurückgegangen waren . Im Jahre 1946 kam au
den 7 bisherigen Diakonissenhäusern als 8. die aus
Schlesien vertriebene Diakonissenanstalt Franken⸗
stein hinzu , die auf dem ehemaligen Gelände des

Fliegerhorstes Wertheim eine bis jetzt noch sehr
raumbeschränkte Unterkunft gefunden hat . Dieses
unser néuestes badisches Diakonissenhaus arbeifet
bereits mift 116 Schwestern auf badischen Stafionen
zumeist in der Krankenpflege . Insgesamt arbeifen
die 8 Diakonissenhäuser mif 2001 Schwesfern in fast
allen Gemeinden unserer Landeskirche .

Es gehört zu den Sorgen und Aufgaben der Kirche
und ihrer Verkündigung , die Mädchen unserer Ge -
meinden auf den Diakonissendiensf ernst und herz -
lich hinzuweisen . So groß und dankenswerft die
materiellen Opfer sind , die unserer Kirche in den
beiden schweren Nachkriegsjahren für ihre Liebes -
werke gebracht wurden , lebenswichtiger noch sind
die „ lebendigen Opfer “ von jungen Männern und
Mädchen , die als Diakone und Diakonissen den
unmittelbaren Dienst an den Armen und Elenden
Christi ausrichtfen .

c) Die Arbeit des Hiliswerks unserer Landeskirche
ist in einem besonderen Arbeitsbericht dargestfellt
(s. Anlagel )

VII . Das Schrifttum der Kirche .

Hier stehen an ersfer Stelle die kirchlichen Sonn -
tagsblätter mif ihrem stillen , aber weitreichenden
missionarischen Dienst . Für die amerikanische Zone
Badens erscheint als einziges evang . Blaft das Sonn -
tagsblatt „ für Kirche und Gemeinde “ . Es haf eine Auf -
lage von 75 000 Stück und erschien zunächst IAtägig .
Die geringe Papierzufeilung zwang seit Herbsf 1947 ,
das Blatt nur 3 wöchig herauszugeben . Seif Juli 1947
bringt das Sonntagsblaft vierteljährlich jeweils auf
den beiden letzten Seiten Berichte aus den Kirchen -
bezirken .

In der französischen Zone ( Ssüdbaden ) bestehen
2 Sonntagsbläffer , das Freiburger mif einer Auflage
von 60 000 , das Konstanzer mif einer Auflage von
11 250. Unseren Kriegsgefangenen in England und
Frankreich konnte regelmäßig eine Anzahl der
Sonntagsbläötter zugesandt werden , die eine dankbare
Aufnahme gefunden haben ; dasselbe geschah für
die Interniertenlager . Nur unseren Kriegsgefangenen
in KRußland konnte bis jetzt dieser Gruß der Heimat -
kirche nicht zugänglich gemachf werden .

Der Mangel an kirchlichen Bläftern und Zeit⸗
schriften hat bei unseren Pfarrern ein starkes Ver -
langen nach Informierung über die kirchlichen Vor -
gänge in der eigenen Landeskirche , in der EKiD und
in der Oekumene geweckt . Diesem Mangel suchte
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der Ev . Prebverband zunächsf durch ein monatlich
erscheinendes hektographiertes Nachrichtenblaff ab -
zuhelfen , das den Bezirksvertretern des kirchlichen
Pressedienstes zuging und durch sie den Pfarrern
des Bezirkes zugänglich gemachf werden sollfe .

Im November 1947 wurde es möglich , ein ge⸗
drucktes Nachrichfenblatt herauszugeben und allen
Pfarrern zuzustfellen . Dieses Blaft , das in zwängloser
Folge erscheint , enthält neben den wichtigsten kirch -
lichen Nachrichten des In - und Auslandes auch eine
Zeitschriftenschau mif Besprechungen der wichtigsfen
Arbeiten aus kirchlichen und kulfurellen Zeit -
schriften . Diesen Diensf des Nachrichtenblaftes und
der Zeitschriftenschau haf der seit Mai 1947 als
wissenschaftlicher Mifarbeiter des Preßverbandes
angestellte Dr . Zeise übernommen .

Leider fehlf es frotz wiederholter hinweisender
Rundschreiben des Oberkirchenrates und trotz Ver -
schiedener Konferenzen mit den Bezirksvertrefern
für die kirchliche Presse immer noch sehr erheblich
an der Mitarbeit aus dem Lande ( Berichte über wich
tige kirchliche Veranstaltungen , Vorträge etc. ).

Einen wichtigen Dienst tuf vor allem unseren
Pfarrern die seit 1. Juli 1947 erscheinende theologi -
sche Halbmonatsschrift : „ Für Arbeit und Besinnung “.
Herausgeber ist der Quellverlag der Ev . Gesellschaft



Stuttgart . Mit der Schriftleitung des theologischen
Teiles und mit der Redaktion der badischen Beilage ,
die neben den Predigtmeditafionen auch Berichte

und Nachrichten aus dem Bereich unserer Landes -
kirche bringt , ist der Leiter des Preßverbands , Pfarrer
Meerwein , beauftragt .

Nur dem Evang . Prebverband isft es zu danken ,
daß ) für das kirchliche Leben wichtige Veröffent -

lichungen erscheinen konnten , so die kirchliche

Wahlordnung der Evang . Landeskirche in Baden ,
Konfirmandenscheine , ausgewählfte Lieder aus dem

badischen Gesangbuch efc . Besonders aàber muß er -
wähnt werden , daß nur unter der Lizenz des Evang .
Preßverbandes die einzelnen kirchlichen Werke
ihre Mitteilungsblätter drucken lassen konnten , s0
erschienen im Evang . Preßverband :

das Mitteilungsblatt des Evang . Pfarrvereins ,
der Monatsanzeiger des Ev . Jungmännerwerks

Karlsruhe ,
Heft des Evang . Jungmännerwerks in Baden ,
Hefte des Frauenwerks ,
Arbeitsberichte des Evang . Hilfswerks efc .

VIII . Kirche und Rundfunk .

Wenn auch der Raum , den der Rundfunk seif

Kriegsende den kirchlichen Sendungen gegeben hat ,
nicht der Bedeutung und dem Bedürfnis der kirch -
lichen Arbeit enfspricht , so muß doch anerkannt

werden , daß der Stuttgarter Sender 14 fägig evange -
lische Rundfunkgottesdienste bringt , deren Gestal -

tung den Evang . Preßverbänden als den kirchen -
amtlichen Stellen übertragen wurde . Die Stutfgarfer
Rundfunkgottesdienste wurden von württembergi⸗ -
schen , die Heidelberger von badischen Pfarrern
übernommen . 1947 wurden von Heidelberg 9 Gottes -
dienste übertragen .

Seit Dezember bringt der Stuttgarter Sender auch

allsonniäglich kirchliche Nachrichten unter dem

Thema : „ Aus der Welt des Glaubens “ und 14 fägig
je einen religionswissenschaftlichen Vortrag unter
dem Thema : „ Abseits vom Allfag . “ Für diese Sen -

dungen hat der Stutfgarter Rundfunk von sich aus
Pfarrer Dr . Dr . Dr . Dr . Hauck - Mannheim verpflichiet .

Eine endgülfige Regelung der Frage der kirch -
lichen Rundfunksendungen muß von dem neuen

Rundfunkgesefz erwarftet werden , das aber bis jetat
noch nicht zur Behandlung im Württembergisch -
badischen Landfag gekommen ist .

Für Südbaden liegen die Dinge insofern günstiger ,
als der Freiburger Sender jeden Sonntag eine evan -

gelische Morgenfeier bringt , deren Durchführung
Pfarrer Hesselhacher - Freiburg übertragen worden ist .

IX . Verfassung und Gesetzgebung .
Während der Zeitraum des übrigen Teiles des

Hauptberichtes erst mit dem Sommer 1945 beginnt ,
dürfte es àus verschiedenen Gründen zweckmäßig
sein , bei der Schilderung der kirchen - und staafs -
kirchenrechtlichen Entwicklung mit dem Sommer 1933
einzusetzen .

a] Das innerkirchliche Recht .

Die letzte ordnungsmäßige Wahl zur Landes -

yvnode fand am 10. Juli 1932 statt . Nach Art . 5 Abs . 1

4es Reichsgesetzes über die Verfassung der Deut -
chen Evang . Kirche vom 14. 7. 1933 ( VBI. S. 95)
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wurden die Landeskirchen angewiesen , am 23. Juli

1933 Neuwahlen für die kirchlichen Organe , die nach

geltendem Landeskirchenrecht durch unmittelbare
Wahl der kirchlichen Gemeindeglieder gebildet
werden , durchzuführen . Es war ganz ausgeschlossen ,
innerhalb 9 Tagen eine Landessynodalwahl nach
unseren Vorschriften zur Durchführung zu bringen .
Den reichsgesefzlichen Bestimmungen konnte nur
dadurch nachgekommen werden , daß auf Grund
einer Vereinbarung zwischen den Gruppen eine
Einheifsliste vorgelegt und die darauf Genanntfen als

gewählte Synodale angesehen wurden . Die Deuf -

schen Christen DC ) beanspruchfen dabei nichf nur

diejenigen Sitze , die sie bei der Wahl von 1932 er -
worben hatten , sondern auch diejenigen der Kirch -

lich Liberalen Vereinigung und der Religiösen So -

zialisten . Es entfielen von den 57 durch Wahl zu
besetzenden Sifzen 32 auf die DC und 25 auf die

Kirchlich Posifive Vereinigung .
Von Seiten der Reichskirche wurde im Frühjahr

1934 die sog . Eingliederung der Landeskirchen be -

gonnen , die darin bestand , daß die Landeskirchen

die Zuständigkeif ihrer Kirchenleitung auf die

Reichskirche überftrugen mif der Ermächfigung , auch

Verfassungsändernde Gesetze zu erlassen und die

Landesbischöfe dem Reichsbischof unferstellt wurden .

In der Sitzung vom 4. Juli 1934 lehnte die badische

Landessynode aber ein solches Gesetz ab , da die

verfassungsmäbige Zweidrittel - Mehrheit für das Ge -

setz infolge des Widerstandes der Kirchlich Posi -

tiven Vereinigung nicht erreicht wurde . Der Er-

weiterte Oberkirchenrat , in welchem die DC

Mehrheit hafften , löste darauf die Landessynode auf

und beschloß unferm 15. Juli in Anwesenheit

Rechfswalfers Jaeger zwei vorläufige kirchliche
(

setze , 1) das Gesetz über die Abänderung der P

chenverfassung , das bestimmt , daß die Landessynode
dus dem Landesbischof und 18 vom Erweiferte

Oberkirchenrat ernannten Mitgliedern bestehf , 2) das

vVon der Landessynode abgelehnte Eingliederungs -

gesetz . Diese in ihren 18 Mifgliedern rein deu

christfliche Landessynode haf dann in ihrer ein⸗

Sitzung vom 14. Juli 1034 diese vorläufigen ki

lichen Gesetze bestätigt .
Als im Oktober 1934 das Eingliederungswerk des

Reichsbischofs und des Rechtswalters Jaeger zu -

sammenbrach , erklärte der Landesbischof dem Reichs -

bischof , daß er sich nicht mehr unfer seine Wei -

sungen stelle . Der Oberkirchenrat , bei dem von

Anfang an Bedenken gegen die erwöähnten beiden

Gesetze bestanden haben , legte dem Erweiferten

Oberkirchenrat in seiner Zusammensetzung vor dem

Eingliederungsgesetz ein Gesetz vor , das einmal die

beiden Gesetze vom 13. Juli 1934 förmlich aufhob und

in §8 2 die dem Erweiferfen Oberkirchenrat gegebene

Zuständigkeit auf den Evang . Oberkirchenrat über - ⸗

TCh-
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trug . Dadurch , daß zwei bis dahin deutschchrisfliche
Mitglieder des Erweiferten Oberkirchenrats diese

Gruppe verlassen haften , wurde das Gesetz mit Mehr -

heit angenommen und der deutschchristliche Einfluß ,

wenigstens soweit der Erweiferte Oberkirchenrat in

Frage kommen konnte , ausgeschalfet . Im einzelnen

kann auf die dem Gesetz seinerzeit beigegebene Be -

gründung und Erläutèrung hingewiesen werden VBl .

1934 S. 135 ff . ).

Die folgenden Jahre stehen nun unter dem

Zeichen der Auseinandersetzung der in biblisch -

reformaforischer Weise ihren Auftrag ausführenden

Kirchenleitung mif den DC . In den Gemeindekörper -

schaften , besonders der Stadigemeinden , hatten auf

Erund der Wahlvereinbarung vom Juli 1933 die DPC

die Mehrheit und versuchten diese Stellung , obwohl

unterdessen in den Gemeinden selbst , besonders in

Auswirkung der Ereignisse des Jahres 1934 , ein Wan -

del der Gesinnung eingetfreten war , rücksichtslos für

ihre Sache auszunütfzen . Für einzelne Gemeinden

bestand die Gefahr , daß dadurch das kirchliche Leben

geschädigt und eine geordnete Verwaltung in Frage

gestellt wurde . Um der Kirchenleitung die Möglich -
keit zu geben , in solchen Fällen den Mißständen

wirkungsvoll entgegenzufreten , wurde unterm 9. Fe -

bruar 1935 ( VBl . S. 16) das Gesetz zur Sicherung einer

geordneten Verwalfung in den Kirchengemeinden
erlassen . Danach konnte in Gemeinden , deren Kir -

chengemeinderat die Fähigkeif vermissen lieh , den

kirchlich - religiösen Bedürfnissen der Gemeinde oder

der Gesamtkirche gerecht zu wehden , oder die Ge -

Währ für eine geordnete und befriedende Gemeinde -

Verwalfung nicht ausreichend gab , die Sonderver -

waältung angeordnet werden . Die Wirkung hiervon

War , daß der Kirchengemeinderatf seine Entschliehßun -

gen durch den Vorsitzenden traf , der unter un -

Päarteiischer Abwägung dessen , was die Aeltesten in
einer gemeinsamen Sitzung mit ihm vorgebracht hat -

ten , und unter Würdigung der kirchengemeindlichen
und gesamtkirchlichen Bedürfnisse seine Entschei -

dung au fällen haffe . Ferner war in dem Gesetz vor -

gesehen , daß Kirchenälteste und Vorsitzende des

Kirchengemeinderats bei Vorliegen gewisser Voraus -

setzungen aus ihrem Amt ahberufen werden konn -

ten . Von dem Gesetz wurde Gebrauch gemachf bei
der Kirchengemeinde Freiburg und der Kirchen -

gemeinde Kaärlsruhe - Rüppurr . Das Geseftz war ur -

sprünglich befristet bis 31. Dezember 1935 , ist dann
immer wieder und zuletfzt 1037 ( VBl . S. 116) auf un -
bestimmte Zeitf verlängert worden . Die DC haben es
aufs heftigste bekämpft .

Bis zum Jahre 1933 wurden die Pferreien besetzt
durch Wahl des Kirchengemeindeausschusses . Dieses

Plarrbesetzungsverfahren wurde weithin als un⸗
befriedigend empfunden . Es erging daher unterm
19. September 19353 ( VBl . S. 125) ein vorläufiges kirch -
liches Gesetz , das bestimmfe , daß bis zum Erlaß
eines Geseizes über die Besetzung der Pfarreien diese

Besetzung ausschlieplich im Wege der Ernennung
dürch den Landesbischof nach Anhörung des Ober -
kirchenrats erfolgen sollte . Die Pfarreien waren in
der Regel zur Bewerbung ausgeschrieben . Auch
dieses Gesetz war befrisfet bis 30. Juli 1034 , mußte
dann aber immer wieder verlängert werden , bis es
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Pfarrbesetzungsverfahren neu zu regeln . Die Finanz -

abieilung hafte schon im Juni 1939 in ihrer fort -

gesetzten Bestrebung , ihre Zuständigkeiten auszu -

dehnen , verlangt , daß die Pfarrbesetzung so erfolgen

soll , daß der Oberkirchenrat die eingehenden Be -

werbungen ihr vorlegt , die Finanzabfeilung mit dem

Kirchengemeinderat diese Bewerbungen bespricht
und dem Oberkirchenrat drei Bewerber vorschlägt ,
von denen der Landesbischof einen ernennen kann .
Der Oberkirchenrat erklärte damals dieses Verfahren
für unannehmbar . Nach dem damaligen Reichs -
kirchenrecht konnte der Oberkirchenraf ein Gesefz
nur erlassen , Wwenn die Kirchenkanzlei ihr Unbedenk -

lichkeitszeugnis dazu gegeben hafte . Da Kirchen -
kanzlei und Finanzabteilung als vom Reichskirchen -
minisfer abhängig weithin miteinander einig gingen ,
wWaär es nicht leicht , für die Landeskirche annehmbare

Bestimmungen zu schaffen . Nach langen Verhand -

lungen ist dies schließlich doch in dem Gesetz vom
9. Dezember 1940 ( VBl . S. 117 ) gelungen . Im Zusam -

menhang mit den Berafungen , die die neue Landes -

sWmode hinsichtlich der Neuordnung unserer Landes -
kirche zu führen haben wird , wird sie auch au prü -
ten haben , ob das nach dem erwähnten Gesefz
geschaffene Besetzungsverfahren nicht eine Abän⸗

derung zu erfahren hat . Nach & 4 des Gesetzes stehtf
der Gemeinde gegen den ihr vorgeschlagenen Pfarrer
ein Einspruchsrecht zu , wenn sie berechtigte Ein -
wendungen gegen Lehre , Wandel und Gaben des azu
Ernennenden geltend zu machen het . Hier ist bis -
weilen der Einwand erhoben worden , daß die Ge -
meinde den Vorgeschlagenen nicht kenne und daher
eine Entscheidung in dem gedachten Sinne auch
nicht fällen könne . Weitferhin macht sich in letzter
Zeit immer wieder der Wunsch bemerkbar , den Ge -
meinden das alte Pfarrwahlrechf einzuräumen , wobei
sicherlich Motive aus dem polifischen Raum her mit -

spielen .
Als unterm 26. 1. 1937 das staafliche Beamtenrecht

durch das Deutsche Beamfengesetz mit Reichsdienst -

strafordnung neu geregelt wurde , war auch die
Kirche genötigt , die beamtenrechflichen Besfim -

mungen neu zu überprüfen . Nach Fühlungnahme mit
der vorläufigen Kirchenleitung in Berlin und dem
Lutherrat erging das Gesefz vom 22. Juni 1937 , in
welchem zum erstenmal im kirchlichen Beamtenrecht
zum Ausdruck kam , daß die Pflichten der Kirchen -
beamtfen bestimmt sind durch den Auftrag , den die
Kirche von ihrem HERRN erhalften haf . Die Kirchen -
beamten haben den ihnen anverfrauten Dienst auf
dem Grund der Hl . Schrift gemäß dem Bekenntnis -
stand und den Ordnungen der Badischen Landes -
kirche und der Verfassung der DEK in rechtschaffener
Treue und opferwilliger Hingabe auszuüben . Dieses
Gesetz ist durch Erlaß des Reichskirchenministers
vom 16. 8. 1937 für rechtsunwirksam erklärt worden ,
da es gegen die 13. DVO zum Sicherungsgesetz ver -
stoßen würde . Der Oberkirchenrat hat das nicht
Beachtet . Erst die Finanzabteilung haf dann 1938
VBl . S. 65) den ministeriellen Erlaß veröffenflicht .
Das Gesetz ist heute ordnungsmäßig außer Kräaft
gesetzt durch die kirchliche Beamtenordnung der DEK
vom 15. 4. 1939 . Zur gleichen Zeit erging auch eine
Disziplinarordnung der DEK , die die einschlägigen

endlich gelang , unterm 9. 12. 1940 ( VBI . S. 117) das



Bestimmungen unseres Dienstgesetfzes über das

Dienststrafverfahren auber Kraft setzte .

Bei dem Fehlen einer Landessynode war beson -

ders nach Einsetzung der Finanzabteilung die Gefahr

gegeben , daß im Falle einer Vakanz der Stelle des

Landesbischofs von seiten des Staafes erklärt wurde ,
daß eine ordnungsmäßige Berufung eines neuen

Landesbischofs , bei der die Synode mitwirken mußte ,
nicht möglich wäre und daher ein Kommissar für die
Kirche bestellt werden müßfe . Um dieser Gefahr

vorzubeugen , erging das Gesetz vom 15. Februar 1938 ,
die Besetzung der Stelle des Landesbischofs betr . ,
wonach das der Landessynode zustehende Vor -

schlagsrechft àusgeübt werden sollte von einer dazu
besonders berufenen Versammlung . Auch dieses
Gesèefz erklärte der Reichskirchenminister unterm
27. 10. 1938 für rechtsungültig unfer Berufung auf die
17. DVO zum Sicherungsgesefz , die bekanntlich von
den in der Kirchenführerkonferenz zusammenge -
schlossenen Landeskirchen auf das nachdrücklichsfe

bekämpft worden ist . Nachdem unsere Landeskirche
heute wieder eine Synode besifzt , ist das Gesetz

gegenstandslos .
Am 20. Mai 1938 erging das Gesetz , den Treueid

der Geistlichen betr . Dieser Gegenstand isf sehr um -

kämpft worden . Wie von anderen Landeskirchen , 2. B.

Bayern , wurde auch von unserer Landeskirchenlei -

tung das Gesetz für erforderlich angesehen . Wie

bekannt , ist es auch zur Durchführung gekommen .
Es haben u. W. alle Geisflichen mit Ausnahme von
zwei den Eid geleisfet . Wenn das Gesetz die nach

§ 120 Abs . 2 KV erforderliche nachträgliche Zustim -

mung erfährt , so wird es zur gleichen Zeif aber
außer Kraft zu setzen sein .

Durch den Kriegsausbruch isf die weifere Rechfs -

entwicklung naturgemäß stark gehemmt vrorden . Zu
erwähnen ist nur das Gesetz über die Abordnung
von Geistlichen und die Zurruhesetzung derselben

vom 17. 5. 1943 ( VBI. S. 290), das einmal dem Ober -
kirchenrat die Möglichkeif gab , zur Versehung von
durch den Krieg verwaisten Pfarrstellen Abord -

nungen vorzunehmen und Geisfliche , die das 65.

Lebensjahr , aber noch nicht das 70. Lebensjahr voll -
endeft haben und nach dem bisherigen kirchlichen
Recht in den Ruhesfand fréeten konnfen , im Dienst

zu erhalfen , wenn sie noch dienstfähig sind .
Nachdem seif Jahrzehnfen Theologinnen im kirch -

lichen Dienst verwendet sind , war es notwendig , ihre

Rechtsstellung fesfzulegen . Dies geschah durch das
Gesetz vom 14. 3. 1944 , die Vikarinnen betr . ( VBl .
S. 10) . Hier ist ausgesprochen , daß das Amf der
Vikarin als ein Amtf des kirchlichen Dienstes unserer
Landeskirche eingerichtet wird . Grundsätzlich soll
die Vikarin aber ein volles Gemeindepfarramt nicht
bekleiden . Wie der regelmäßige Einsafz gedächtf ist ,
umschreibt 5 2 des Gesetzes .

Nach Wiederaufnahme seiner Täfigkeit haf der
Oberkirchenrat sein Augenmerk vor allem darauf

gerichtet , daß die nach der Verfassung unserer
Kirche vorgesehenen Organe , die seift 1934 in Weg -
fall kommen mußten , wieder gebildet und aktions -

fähig werden . Durch das Gesetz vom 3. 7. 1945 ( VBl .
S. 8) Wwurden die Bestimmungen geschaffen , um einen

Erweiterten Evang . Oberkirchenrat ins Leben zu
rufen . Da eine Landessynode , aus der die synodalen

Mitglieder berufen werden konntfen , nicht vorhan⸗
den wär , mußten diese letzteren notgedrungen vom
Landesbischof ernannf werden aus Mifgliedern der

Landeskirche , die sfimmberechtigt und zur Landes -

syYnode wählbar waren . Die Ernennung erfolgte nach

Anhörung des Oberkirchenrats . Das Amf dieser
interimistisch berufenen synodalen Mifglieder endete
mif der Berufung der aus einer neu zu bildenden

vorläufigen Landessynode zu entsendenden ⸗VMꝗit⸗

glieder . Die Zahl dieser Ersatzsynodalen wurde in

Abweichung von dem Gesetz vom 1. 6. /1 . 7. 1933 ( VBl .
S. 690 u. 89) auf 6 festgesetat .

Dieser Erweiferte Oberkirchenraf erließ unferm
25. August 1945 [ VBI. S. 22) ein Gesefz zur Bildung
einer vorläufigen Landessynode . Es ist immer schwie -

rig , eine durch äußere Einwirkung abgebrochene

Rechtsenfwicklung so weiferzuführen , daß eine un -
anfechtbare Rechfskontinuifäf vorliegt . Darüber , daß
im Sommer 1945 , Wo noch so gut wie jede Post - und

Bahnverbindung fehlfe , eine Landessynode aus all -

gemeiner Wahl nicht gebildet werden konnte , kann

eine Meinungsverschiedenheif nicht bestehen . Die
bisher gelfende Landessynodalwahlordnung , die das

Verhältniswahlrecht mit Gruppenbildung zur Grund -

lage haf , konnfe nach der Auffassung , die vor allem
durch den Kirchenkampf vom Wesen der Kirche ge -
wonnen war , nicht mehr zur Anwendung kommen .

Es war daher erforderlich , eine neue , der Kirche

eigene Wahlordnung zu schaffen , eine die
aber nur eine Landessynode , auch wenn siè eine

Vorläufige war , lösen konnte . Daraus ergab sich die

Notwendigkeit , daß diese vorläufige Landessynode
mindesfens zu einem Teil durch Berufung von seifen

der Kirchenleitung gebildet werden mußte . Um die

Rechtskontinuitäf , soweit das irgendwie möglich war ,
doch herzusfellen , wurde zurückgegangen auf die

1935 gebildete Landessynode , aus der diejenigen
noch vorhandenen Mitglieder berufen werden soll -

ten , Welche die bekenntnismäbigen Voraussefzungen
für eine Mitgliedschaft besaben . Es wurde angenom -

men , daß diese Voraussetzungen grundsäfzlich ge -

geben sind bei den seinerzeit der Kirchlich Posifiven

Vereinigung angehörenden 25 Kirchlich Posifiven .

Von diesen sind auch 19 berufen worden ( 8 2 à des

Ges . ) . 5 weitere Mifglieder berief der Landesbischof ,
während der Rest mit 16 Mifgliedern aus den von

jedem Bezirkskirchenrat vorgeschlagenen 4 wahl⸗

fähigen Gliedern der Landeskirche , 2 Laien und

2 Geistlichen , die eindeufig auf dem Boden der Hl .

Schrift und der Bekenntnisse unserer Landeskirche

stehen , ausgewählf wurden . Die vorläufige Landes -

syVnode zählfe 40 Mifglieder .
Diese vorläufige Landessynode hat zweimal im

Mädchenheim in Bretten getagt und zwar in der Zeit

vom 27. bis 29. November 1945 und in der Zeit vom

24. bis 27. September 1946 .

Nachdem bei der ersten Tagung Landesbischof

D. Kühlewein erklärt hatte , daß er beabsichtige , in

den Ruhesfand zu treten , wählfe die Landessynode

den Leiter des Evang . Diakonissenmufterhauses Non -

nenweier , Pfarrer Julius Bender , zum Landesbischof .

Die Landessynode dankte Landesbischof D. Kühle⸗

wein in herzlichsfer Weise für all den Dienst , den

er der Landeskirche als Pfarrer , Prälat und zuletat

in schwerer Zeif als Landesbischof geleisfef hat .



Bei der gleichen Tagung verabschiedete die

Synode das Gesefz , die Errichtung von Kreisdeka -
naten befr . , v. 28. 11. 1945 und das Gesetz , die Wieder -

herstellung eines hekenntnisgebundenen Pfarrstandes

betr . , vom 29. 11. 1945 ( VBl . S. 32 ff. ). Durch das erst -

genannte Gesetz sind 3 Kirchenkreise gebildef wor -

den , für die je ein haupfamflicher Kreisdekan vor -
gesehen ist . Bis jetzt sind die Kirchenkreise Nord -
baden und Südbaden besefzft . Die Einrichtung der
Kreisdekanafe haf sich durchaus bewährt . Das zweif⸗

genannte Gesetz haf die Rechtsunferlagen für die

notwendige Ausscheidung der deutschchrisflichen
Pfiarrer gegeben . Ueber seine Durchführung im ein -
zelnen ist an anderer Stelle berichtet .

Nachdem von den beiden Zonenregierungen die
nach Art . 2 Abs . 2 des Kirchenvertrags erforderliche

Unbedenklichkeifserklärung abgegeben war , wurde
der neugewählfe Landesbischof am 24. Februar 1946
in der Christuskirche im Karlsruhe durch Landes -
bischof D. Kühlewein in sein Amf eingeführt ; er
hat am folgenden Tag seinen Diensf übernommen .
Der Erweiferte Oberkirchenraf berief zu Mifgliedern
der Kirchenléifung Pfarrer Karl Dürr aus Freiburg , der
schon seit September 1945 kommissarisch im Ober⸗
kirchenrat fäfig war , Dekan Hans Katz aus Lörrach
und Oberfinanzrat Dr . Bürgy aus Heidelberg .

Auf ihrer zweiten Tagung hafte die vorläufige
Landessynode sich vor allem mit der neuen kirch -

lichen Wahlordnung und dem Haushaltsvoranschlag
der Lündeskirche zu befassen . Beide Vorlagen wur⸗
den verabschiedet . Der Haushalfsvoranschlag haf
unterdessen , die Staatsgenehmigung gefunden .

Die Wahlen zu den Gemeinde - und Bezirkskörper -
schaften sowie zur Landessynode sind jetzt durch - ⸗
geführt , nachdem die Kirchenglieder Gelegenheif
haften , durch einschlägige Vorträge und Darlegungen
in der kirchlichen Presse die Wahlordnung kennen
zu lernen . Um sich ein Bild machen zau können , wie
sich die Bestimmung , wonach nur wählen kann , wer
sich zur Wählerliste angemeldef , ausgewirkt haf , ist
ein Vergleich mit den Zahlen der Synodalwahlen
Von 1920 , 1926 und 1932 aufschlußreich .
1920 wählten von 420 562 Wahlberechtigten

145 484 34,1 %
1926 wählten von 476 Waählberechtigten

189 764 39,8 %
1952 wählten von 520 752 Wahlberechfigten

215 675 41,4 %/
Die Seelenzähl unserer Landeskirche läßf sich

mangels stafistischer Unferlagen im Augenblick nichf
genau festlegen . Sie beträgf etwa 950 000 . Nach den
Errechnungen früherer Jahre kann angenommen wer -
den , daß etwa 50 % davon 475 000 das Wahlfähige
Alter haben . Bei den Wahlen zu den Gemeinde -
Körperschaften haben sich angemeldet 130 012 27. 37
abgestimmf haben 97 118 20,4 %, zurückgewiesen
wurden 233 , ungültige Stimmzettel waren 2880 vor -
handen . Gewählf wurden in den Gemeinden zusam -
men 3397 männliche und 219 weibliche Relfesfe .
Von den 643 Wahlgemeinden wurde in 85 mehr als
ein Wahlvorschlag eingebracht . In 26 Gemeinden
mußte die Berufung gemäß & 25 WO erfolgen . Der
Landeswahlausschuß isf in 2 Fällen angerufen wor -
den . Einer Wahlanfechfung haf er staftgegeben , eine
haf er zurückgewiesen .
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Eine nicht geringe Sorge bei Wiederaufnahme der
Arbeit der Kirchenleitung im Sommer 1945 bereifefe
die Frage , wie sich die wirtschaffliche Lage der
Kirche gestalten würde . Ein endgültiges Urfeil über
die Stabilität unserer Währung war damals ebenso -

wenig wie heufe abzugeben . In der Kirchenkasse
Wären wohl Miftel vorhanden . Trotzdem erschien es
einer fürsorglichen Wirtschaftsführung erforderlich ,
die Ausgaben vorerst soweit wie möglich einzu⸗
schränken . Es wurde daher im Verwaltungsweg
zuerst eine 30 %ige Kürzung aller Gehaltsbezüge
durchgeführf mit der Maßgabe , daß bei den
niedereren Gehaltsbezügen eine geringere Kürzung
eintraf , die dann in dem Gesefz vom 23. 2. 1946

( VBl . S. 8) ihre rechfliche Unterbauung fand . Nachdem
sich die Steuereingänge wider Erwarten günstig ge -
stalfet haften , konnten durch das Gesetz vom 23. 5. 1946

( VBl . S. 17) die Kürzungssäfze ermäßigt werden . Mit

Wirkung vom 1. 4. 1947 ( Ges . v. 5. 3. 1947 , VBl . S. 8)
War es dann möglich , den Vollzug der vorhin er -
wähnten Kürzungen bis auf weiferes außer Kraft zu

setzen , sodaß von da ab alle Bezüge , abgesehen von
der allenthalben noch immer bestehenden 6 %igen
Kürzung , ganz ausbezahlf werden konnten .

Der bekannte Wohnraummangel und die Ueber -

völkerung unseres Kifchengebiefes haben sich selbst -
verständlich auch auf die Pfarrhäuser ausgewirkt und
der Besetzung der Pfarrstellen oft unüberwindliche

Schwierigkeiten in den Weg gelegt . Sehr oft muß ein
Pfarrdienst sofort versehen werden , um die vom
Vorgänger aufgegebene Wohnung sofort wieder zu
belegen . Kommt für die Stelle ein planmäßiger Pfar -
rer in Frage , so ist bei einer solchen Versetzung es
bisweilen nichft möglich , die für ihre Durchführung
immerhin einige Zeif erfordernden Bestimmungen des

Pfarrbesetzungsgesetzes einzuhalten . Um für ein so -
fortiges Handeln die nötigen Rechtsunterlagen zu
haben , ist das Gesetz , die Besetazung und Versehung
von Pfarrstellen vom 5. 9. 1946 ( VBl . S. 29) ergangen ,
das befristet war bis 31. Augusf 1947 , dessen Ver -

längerung aber wohl erforderlich ist . In diesem
Gesetz wurde auch vorgesehen , ähnlich wie in dem
für die Kriegsverhälfnisse erlassenen , oben er -
Wähnten Gesefz vom 17. Mai 1943 , daß ein auf einer

farrei ständig angesfellter Pfarrer vorübergehend
zur Versehung des Pfarrdienstes einer oder mehrerer
anderer Gemeinden abgeordnet werden kann , wenn
der Dienst auf andere Weise ohne erhebliche Beein -
trächtigung der allgemein kirchlichen Belange nicht
zu versehen isf . Diese Besftimmung war erforderlich ,
weil es immer noch schwierig ist , die Lücken im
Pferrdienst zu schliehen .

Das auf Grund der Treysaer Beschlüsse 1945 ins
Leben gerufene Hilfswerk der Evang . Kirchen , über
dessen segensreiche Wirksamkeit an anderer Stelle
berichtef ist , mußte hinsichtlich seiner Organisation
und Kechissfellung im landeskirchlichen Organismus
die nötigen gesefzlichen Unterlagen finden . Diese wur⸗
den geschaffen mit dem Gesetz vom 29. Mai 1947
( VBl . S. 20 fl . ). Der Grundgedanke ist der , daß das
Hilfswerk eine Einrichtung unserer Landeskirche ist
und der Dienstaufsicht des Evang . Oberkirchenrats
unterstehl . Es bildet also keine eigene Rechisperson ,
sondern ist ein Sondervermögen der Landeskirche ,
das aber entsprechend seiner Arbeitsweise und sei -



nem Zweck eine eigene selbständige Verwalfung

( Hauptbüro ) haf . Im bürgerlichen Verkehr wird es
aber vertreten durch den Evang . Oberkirchenraf , der

diese Zuständigkeit auf den Hauptgeschäftsführer

übertragen kann .

Durch die Abtrennung der östlichen Gebiete

unseres Vaferlandes sind , wie bekannt , mit den Ost -

flüchtlingen auch die Pfarrer der Gemeinden jenes
Gebietes gezwungen gewesen , nach den westlichen

Zonen zu flüchten . Auf diese Weise sind in unser

Kirchengebief bisher 43 Ostpfarrer gekommen , von

denen 15 unter die Geistlichen der Landeskirche auf -

genommen und auf planmäßigen Stellen eingesefzf
worden sind . 30 Geistliche , Religionslehrer , Jugend -
warte und Gemeindehelferinnen sind bisher nur mit

sinem Beschäftigungsauftrag verwendef . Dazu kom -

men 53 Ruhesfandsgeisfliche , Angehörige und Hin -

erbliebene von Geisflichen . Unsere Landeskirche ist
mit dieser Zahl verhälfnismäßig gering von dem Zu -

zug der Ostpfarrer berührt worden . Andere Landes -

kirchen Wie Hannover , Hessen - Kassel ,

Holstein , auch Bayern , haben einen wesenflich

stärkeren Zuzug erfahren . Es ist in der EKD daher ein

Finanzausgleich verlangt worden , kraft dessen die

Weniger belasteten Kirchen an die mehr belasfeten

einen geldlichen Beitrag leisten . Ffür die mit einem

Verwendungsauffrag betrauten Ostpfarrer haben wir

bis zum 1. Januar 148 bisher 221 000 RMM ausgegeben ,
dazu den Finanzausgleichsbeifrag für die Zeit vom

1. 10. 1946 Pis 31. 3. 147 mit 56 700 RM , dazu den Auf -

wand für die hierher geflüchteten Ruhestandspfarrer ,

Angehörigen und Finferbliebenen mit 180 900 RM,

zusammen 458 600 RM. Bei dieser Sachlage War es

erforderlich , auch die Rechtssfellung der Ostpfarrer
zu regeln , was mit dem Gesefz vom

19⁴⁷% VBl. S. 52) geschehen isf . In diesen
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h haf diesen Verfrag nicht aufgehoben, ;

ine Absichfen

b) Das staatskircl
Y388

War ihm 8 auch kein Hemmnis , se
4le der Kircl

Von der Herausstellung eines eigenen
8 itischen Systems hafte es sich zurück -

gehalfen und sich mif der gelegenflichen Bekundung

allgemeiner Grundsätze der Toleranz usw . begnügt .
Es ber immer klarer , daß der national -

Staat mit seinem Anspruch aàuf den

ganzen Menschen lefzflich für die Kirche mit ihrer

an alle und für alle gerichfeten Botschaft keinen

Raum haben wird .
Als der Versuch , durch den Verfrauensmann Hit -

lers , den Reichsbischof Müller , und die DC die Evang .
Kirche dem Staate und seiner Welfanschauung

gleichzuschalfen , Ende 1034 mißlungen war , erging
das Reichsgeselz zur Sicherung der DEK vom 24. 9.

Schleswig -

he gegenüber zur Durchführung

1935 , durch welches der Reichskirchenminisfer er -
mächtigt wurde , „ zur Wiederhersfellung geordnefer
Zustände in der DEK und in den Evang . Landes -
kirchen Verordnungen mif rechfsverbind -
licher Kraft zu erlassen “ .

Auf Grund dieses Gesefzes ist auch die 15. Durchf .

Verordnung vom 25. 6. 1937 ergangen , welche be⸗
stimmte , daß bei der DEK und allen Landeskirchen

Finanzabfeilungen einzurichten seien . Diese Bestim -

mung ist nie ganz durchgeführt worden , vor allem
nicht bei Kirchenleitungen , die deutschchristlich ein -
gestellt waren . Wohl aber erhielf unsere Landeskirche
im Mai 1938 eine Finanzabteilung , obwohl ein berech -

tigter Grund dafür nicht vorlag . Es war wohl der Ver -

such , die dem damaligen Staat in ihrer Mehrheit un -
liebsame Kirchenleifung zu beseifigen und den DC -

Bestrebungen freiere Bahn zu schaffen . Es würde den
Rahmen dieses Berichftes bei weitem überschreifen ,
Wollten hier die fast fäglichen Auseinandersetzungen
zwischen der Kirchenleitung und der Finanzabtei -

lung dargesfellt werden . Alle Mahßnahmen der

Kirchenleifung , die irgendwie finanzielle Auswirkun⸗

gen haften — und ohne solche gab es so guf wie
keine —, bedurften der Zustimmung der Finanz -

abteilung , die dadurch die Möglichkeif hatte , sich in
alle Dinge eihzumischen und dies auch freulich
immer gefan haf . In über 50 Gemeinden , darunter
in allen Stadfkirchengemeinden , wurden Finanz -

bevollmächtigte eingesefzf , die den Kirchengemeinde -
rat ausschalteten . Wenn man bedenkt , daß zuletzf
Vorsitzender der Finanzabteilung , der 5 end zu
enfscheiden haffe , ein aus der Kirche ausgetretener
Mann war , s0 dürfte dies genügen , um die Berech -

tigung der Gegensätzlichkeit zu beleuchten .
Durch die Besetzung des Landes isf die Kirche

wieder in den Besifz der für die Durchführung ihrer

Aufgabe erforderlichen Bewegungsfreiheit gekom -
men . Unser Kirchengebief liegtf allerdings nun in
zwei Zonen , und die Kirchenleitung haf mit zwei aus
der militärischen Besetzung des Landes heraus -

gewachsenen Regierungsstellen die Verhandlungen azu
ftühren und die Beziehungen zu pflegen . Die in den
beiden Zonenländern verschiedene Gesetzgebung
kann für unsere Landeskirche in dem einen oder
anderen Fall gewisse Unstimmigkeiten hervorrufen .
Durch die zonenmäßige Teilung ist die Rechts -

beständigkeif des mit dem Land Baden abgeschlos -
senen Kirchenvertrags nicht berührt und von allen

Vertragspärfeien bis zur Stunde genauestens be -
obachfef worden .

In den Verfassungsurkunden von Wiürtt . - Baden

8. November 1946 und des Landes Baden vom
i 1947 sind ähnlich der Weimarer Verfassung

die Religionsfreiheif , das Körperschaftsrecht der Kir -

chen mif Autonomie und freiem Remterbesetzungs -
rechf usw . wieder anerkannt ( Vvergl . Württ . - Badische

Verfassung Art . 12 34 Bad . Verfassung Art . 34 - 36).
Die Entnazifizierung der Pfarrer , der kirchlichen

Beamten und Angestellten hat auch der Kirchen -

leitung mancherlei Mühe bereifef . An sich isf es

Sachèe jedes einzelnen , für die seine 2 gerliche
Existenz allein berührende Entnazifizierung einzu -

stéehen und zu sorgen . Der Gnen ist àber

in fasf allen Fällen um seine Zeußerung als Arbeit⸗

geber ersucht worden . Darüber hinaus greift die

.vom2
22. Mͤ

19



Entnazifizierung aber auch in das kirchliche Amt ein ,
sodaß die Kirche als solche nicht einfach als unbe -

teiligt beiseite stehen konnte . Zuerst haben die

Militärregierungen der beiden Zonen die Fragebogen

einverlangt und dann von sich aus Entscheidung

getroffen , ohne daß ein besonders geregelfes Ver -

fahren vorgesehen war . Ein solches Verfahren brachte

erst für die amerikanische Zone das Gesetz Nr . 104

zur Befreiung von Nationalsozialismus und Militaris -

mus vom 5. 3. 1946 . Hier ist in Arf . 16 besfimmf , daß

die „ Belasteten “ dauernd unfähig sind , ein öffenf -

liches Amt zu bekleiden , und daß es ihnen auf die

Dauer von mindestens 5 Jahren untersagt isf , als

Prediger fäfig zu sein . Ebenso ist nach Art . 17 den

„ Minderbelasfeten “ verboten , während der Dauer der

Bewährungsfrist als Prediger fäftig zu sein . In ein -

zelnen Fällen können die Dinge nun aber so liegen ,
daß ein Pfarrer , nach polifischen Gesichfspunkten
beurteilt , in die Gruppe der „ Belasteten “ oder

„ Minderbelastefen “ einzureihen ist , daß er aber nach

seiner ganzen kirchlichen Halfung seines Pfarramfs
nicht für verlustig erklärt werden kann . Der Rat der
EKD haf daher unterm 21. Oktober 1946 den für das
amerikanische Besafzungsgebiet zuständigen deuf -
schen und amerikanischen Regierungsstellen eine

Erklärung zugehen lassen , in der aum Ausdruck

kommt , daß es dem Staaf zusfeht , als Vergeltung und
zur Austilgung des Nafionalsozialismus Sühne - und

Sicherungsmaßnahmen zu verfügen , die auch einen
Pfarrer in seinen bürgerlichen und staafsbürgerlichen
Rechten einschränken können . Das evang . Pfarramt
aber ist das Amt in der Kirche , das zu seinem Inhalt
auher Sakramentsspendung , Seelsorge und kirch -
lichem Unterricht , vor allem die Préedigt in der Ge -
meinde haf , für die der Pfarrer bestellf ist . Dieses
Amt kann allein die Kirche überfragen und ent -
ziehen . Wird einem Pfarrer durch die Spruchkammer
Untersagt , Prediger zu sein , so folgt aus der aner -
kannten Freiheit der Kirche , ihre inneren glaubens -
mähigen Dinge selbsfändig zu ordnen , daß zwar
dieser Pfarrer all die Täfigkeif , die sich nichf not -

wendig aus dem Gemeindepfarramt ergibt , zu unter -
lassen haf . Die Kirche wird auf Grund des Urfeils
der Spruchkammer und des Materials , das ihr zur

Verfügung steht , prüfen , ob der Pfarrer , gegen den
die Untersagung , Prediger zu sein , ausgesprochen ist ,
sich kirchlich so verhalten hat , daß ihm auch das
Pfarramt für immer oder auf ' Zeit zu entziehen ist .
Nach diesen Richtflinien ist bei allen Fällen der Ein -

gruppierung als „ Minderbelastete “ ( Hauptschuldige
und Belastete sind bisher nicht vorgekommen ) ver -
fahren worden . Rehnlich liegen die Dinge im Be -
reich der französischen Besatzungszone . Die Landes -

verordnung über die Befreiung von Nationalsozia -
ismnus und Militarismus vom 29. März 1947 siehtf eine

gleiche Eingruppierung wie das erwähnfe Gesefz
104 vor . Artikel 17 bestimmt , daß Schuldigen ( d. i.
Belastefe des Ges . Nr . 104) für die Dauer von 5 Jah -

3 5 —. — 85ren untersag ist , als Prediger fäfig zu sein . Für die
Minderbelasteten ist in Arfikel 18 vorgeschrieben ,
daß ihnen untersagt werden kann , als Prediger fätig
zu sein .

3
Während im amerikanischen Gebiet , abgesehen

von wenigen Berufungsfällen , die Spruchverfah -
renim wesentlichen abgeschlossen sind , befinden
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sich im franz . Gebief noch mehrere Fälle in der

Schwebe . Genauere Zahlen könnfen erst nach Ab -

schlub der gesamten Entnazifizierung angegeben
werden .

Zum sSchlüß sei noch des Feiertagsrechts kurze

Erwähnung getan . Unferm 20. Dezember 1945 ( Reg .
Blaft Württ . - Bad . 1946 S. 30) ist eine Verordnung
Nr . 18 des Staafsministeriums über den polizeilichen
Schutz der Sonn - und Feiertage in Württemberg - Ba⸗
den ergangen und unterm 22. Oktober 1946 für die

franz . Zone eine kurze Rechtsanordnung des Mi -

nisteriums des Innern über die Festlegung der Feier -

tage ( Amtsbl . d. Landesverw . Baden S. 122]0. Beide

Verordnungen sind nur vorläufiger Natur . In bei⸗
den Zonenländern sind ausführliche Gesetze in Vor -

bereitung , deren Entwürfe der Kirchenleitung zur

Stellungnahme seinerzeit zugegangen sind , die sich

auch ausführlich zu dem Gegenstand geäußerf hat .

Das Mißliche an der Sache ist , daß innerhalb der

Evang . Kirche Einmütigkeif über die Fesflegung ge -
wisser Feiertage , wie 2. B. des Bußfags , des Toten -

sonntags , bis jetzt noch nicht erzielt werden konnte
und deß die beiden Staatsregierungen in Stuftgart /
Karlsruhe und in Freiburg anscheinend zu einer ein -
heitlichen Regelung sich nichf entschließen können .
Es kann deshalb sehr wohl geschehen , daß das Feier -

tagsrecht in der amerikanischen Zone unserer Lan -
deskirche für einzelne Feiertage ein anderes wird ,
als in der französischen Zone , obwohl die Kirchen -

leitung sich bemühf hat , eine Einheitlichkeit zu er -
reichen . Hier würde sich die Zweizonigkeif unseres

Kirchengebiefes mißlich auswirken .
Schließlich ist noch auf die Bemühungen des

Staates hinzuweisen , das für die notwendigen Sie -

delungen erforderliche Land zu beschaffen und eine

Agrarreform durchzuführen . Unsere Landeskirche haf
in ihren Pfründen , in dem vormals kurpfälzischen
Kirchengut , dem Unterländer Evang . Kirchenfonds ,
in dem Vermögen der Stiftschaffnei Lahr und der
Kirchenschaffnei Rheinbischofsheim einen umfang -
reicheren Grundbesitz , der in seinem Grundsfock bei
der Reformafion der Kirche zugekommen ist . Dieses

Liegenschaftsvermögen isf belasfet mit weifgehenden
Verpflichtungen zum Bau und zur baulichen Unter -

haltung von ganz bestimmten Kirchen und Pfarr -
häusern und zur Leistung von Beiträgen für die Be -

soldung von Pfarrern und anderen Kirchendienern .
Verliert die Kirche dieses Liegenschaftsvermögen , s0
wird ihr damit die Basis entzogen , all diese ver -
schiedenen Leistungen zu bewirken . Diese Basis
würde auch dadurch nicht erhalten bleiben , daß
anstelle der Grundstücke Kapifalbeträge treten . Denn

besonders die Erfahrungen des letzten halben Jahr -
hunderts haben zur Genüge dargefan , daß solche
Kapitalien nur allzu leicht der Entwertung anheim -
fallen . Dem Grundbesitz der Kirche kommt also noch
die besondere Funktion zu , daß er von allen Besifz -
arten die relativ beste ist , die Erfüllung der der
Kirche obliegenden RAufgaben auf zeiflich unbe -
grenzte Dauer zu gewährleisten . Deshalb muß die
Kirche grundsätzlich daran festhalfen , daß der ihr
von den Vätern überkommene Landbesifz in seinem
Bestand wesenflich erhalfen bleibt .

Was nun die staaflicherseits betriebene Landbe -
schaffung betrifft , so muß u. E. unterschieden wer⸗



den , ob es sich dabei um Land für die Ansiedelung
von Neubürgern handelf ( Ssiedelungsland ) , oder ob
es darum geht , aus politischen Erwägungen den

Großgrundbesitz zu zerschlagen , um dessen Eigen -
tümer zu entmächtigen und eine sozial gerechfere
Bodenverfeilung herbeizuführen ( Bodenreform ) . Dar -
über kann kein Zweifel bestehen , ddßb die Kirche ,
Wo im einzelnen Fall geeignefes Land nichtf vorhan -
den ist , mithelfen muß , daß gesiedelf werden kann .
Freilich muß dabei die Tatsache berücksichtigt wer⸗

den , daß - von allem landwirtschaftlich genufzten Bo -
den in Baden die Evang . Kirche nur 1 % besifat ,
während die bürgerlichen Gemeinden etwa 10 be -

sitzen , sodaß in allererster Linie von diesen das
Land zur Verfügung gesfellt werden muß . Für die
Bodenreform aber kommt der kirchliche Grund und
Boden nicht in Frage , denn die Evang . Kirche ist

polifisch nichf zu - entmächtigen und ihr Besitz istf
im wesentflichen ein Streubesifz , der verpachtef ist ,
Wobei es überhaupt fraglich erscheinen dürfte , ob in

einem Land , in dem schon 83 des landwirtschaft -
lich genufzten Bodens in der Hand von Kleinbauern

sich befindef , von sozial ungesunden Verhältnissen ,

die einer Agrarreform bedürfen , gesprochen werden
kann .

Das Wöürtt . - Badische Gesefz Nr . 65 zur Beschaffung
von Siedlungsland und zur Bodenreform vom 30. 10.
1946 bestimumt in Arfikel 4, daß landwirtschaffliches

Grundeigentum in einer Hand mit über 100 Hektar
landwirtschaftlicher Nutzfläche zu einer Landabgabe
für die Zwecke des Gesefzes heranzuziehen ist und
zwar in Prozentsätfzen , die 2. B. für den Unterländer

Evang . Kirchenfonds einen gufen Teil des Besifzes
in Verlust gehen lassen würden . Allerdings sagt
Abs . 8, daßb landwirfschaftlicher Grundbesifz des

Staafes , der Kirchen usw . zur Landabgabe herange -
zogen werden kann . Wie das Landessiedlungsamt
àber neuerdings bekanntgegeben haf , soll diese
Kannvorschrift auf Anordnung der Militärregierung
wWie eine Mußvorschrift angewendet werden . Für die
franz . Zone ist ein ähnliches Gesetz noch nicht er -

gangen , wird aber zur Zeit von Regierung und Land -

tag beraften . Ein Entwurf liegt uns nicht vor . Die

Kirchenleitung muß die Fragen mit größfer RAufmerk -
samkeif verfolgen , um Schaden abzuwenden .

X . Das kirchliche Bauwesen .

Von den 557 Kirchen , 468 Pfarrhäusern und 288

sonstigen kirchl . Gebäuden der Landeskirche waren
bei Kriegsende 222 Kirchen , 195 Pfarrhäuser und 101

sonstige kirchl . Gebäude beschädigt oder zerstört .
Es waren fotal zerstörf : 31 Kirchen , 24 Pfarr -

häuser und 35 sonst . kirchl . Gebäude , zus . 90
schwer beschädigt : 64 Kirchen , 53 Pfarr -

häuser und 25 sonst . kirchl . Gebäude , zus . 142
leicht beschädigt : 127 Kirchen , 118 Pfarr -

häuser und 41 sonsf . kirchl . Gebäude , zus . 286

zusammen 518

Auf die am schwersten betroffenen Gemeinden

Mannheim , Karlsruhe , Pforzheim , Freiburg und Bruch -
sal fallen davon folgende Schäden :

Mannheim total schwer leicht

zersfört beschädigt beschädigt

Kirchen 8 5 8 1

Pfarrhäuser 6 13 7

sonst . 18 10 2

20 31 10
Karlsruhe :

Kirchen 7 4 1

Pfarrhäuserf 6 2 5

sonst . 2 3 2

15 9 8
Pforzheim :

Kirchen 4 1 15

Pfarrhäuser 7 3 15

sonst. 6 1 1

17 5 2

Freiburg :

Kirchen 2 5 2

Pfarrhäuser 3 2 1

Sonst . 4 5 33

9 5 6

Bruchsal :

Kirchen 1

Pfarrhäuser 2 — —

sSonst . 2

5 —

Von den 90 fotal zerstörten kirchlichen Gebäuden

enffallen also auf die genannfen Stfädte 75, mithin

83

und zwar auf Mannheim 3229

Karlsruhe 16 , 0

Pforzheim 18,9

Freiburg 108

Bruchsal 898

83,3 /

Unberücksichtigt sind bei vorstehender Ueber -

sicht Wohnhäuser und Verwalfungsgebäude , die

vorwiegend im Eigentum der sogenannten unmitfel -

baren Fonds stehen und zum größten Teil zersförf

sind .

Diese Kriegsschäden , deren Höhe auf rund 18

Millionen RM geschätzt wird , stellen die Landes -

kirche und die Kirchenigemeinden vor ungewöhnlich

grobe und verantwortungsvolle Aufgaben , die gelöst

werden müssen , obwohl Transporfnöte , Material -

mangel und die besonderen Verhälfnisse im Einsatz

von Handwerkern und Arbeifern Schwierigkeifen

von bisher unbekanntem Ausmaß bereifen . Da sich

zudem die frühere Bauabteilung des Oberkirchenrats

infolge des Todes der beiden leitenden Beamten und

anderer Umsfände aufgelösf und das neugeschaffene

Kirchenbauamt sich in örflicher und personeller Hin -
sicht zunächst einzuarbeiten hatte und schlechtesfe

Verkehrsverhälfnisse das Reisen behinderten und

vielfach unmöglich machten , hingen Planung und

Ausführung des Wiederaufbaus und der Instand -

setzung zunächst weitgehend von dem Geschick und
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der Tafkraft der Kirchengemeinderäte bzw . ihrer

Vorsitzenden ab . Der Oberkirchenraf konnte durch

sein Bauamt zunächsf nur beraten und vom Jahr 1946

ab bei der Beschaffung von Bausfoffen behilflich sein .

Für den Bezug von Bausfoffen waren die Kirchen -

gemeinden bis Ende Augusf 1946 auf Zuweisung aus
dem Kontingent angewiesen , das den Landräfen oder

Oberbürgermeisfern zur Verfügung sfand . Beschaf -

ſung durch besondere Beziehungen spielfe von

Anfang an eine große Rolle . Ab 1. September 1946

wurde in Nordwürttemberg und Nordbaden ( U. S.
Zone ) dem Hauptkontingentsfräger „ Kirche “ vom
Wirtschaftsministerium ein eigenes Kontingent von
= 1 % V. H. der insgesamf zur Verteilung kommen -
den Baumaterialien zur selbsfändigen Verfügung der

evang . und kath . Kirchen beider Landesfeile , der
Freikirchen und der israelifischen Kulfurgemeinde
zugewiesen . Der auf die evang . - Prot . Landeskirche
Badens entfallende Anteil von 21 v. H. wird viertel -

jährlich vom Oberkirchenrat im Benehmen mitf dem
Kirchenbauamf verfeilt . Diese Bausfoffe dürfen nur
für Bauarbeiten an Kirchen und Gemeindesälen ver -
braucht werden .

Kurafristig war im Bereich der franz . besetzten
Zone Badens die gleiche Regelung in Kraft . Sie wurde

jedoch bereitfs nach etwa 1 Monaf Dauer , bevor

Praktische Erfolge zu verzeichnen waren , wieder
außer Kraft gesefzt . Seit diesem Zeitpunkt (1. 11. 1946 )
erfolgt in Südbaden die Anforderung der Baustoffe
wieder über die örflichen Gemeinde - oder Stadt -

Verwaltungen beim Landrat bzw . Oberbürger⸗
meister . Im Bereich der amerikanisch besetzten Zone
Badens ( Nordbaden ) gilf diese lefztere Regelung nur
für Baustoffbedarf zur Insfandsetzung von Pfarr -

häusern , Pfarr - und anderen Wohnungen . Von den
in der Zeit vom 1. 9. 1946 bis 31. 12. 1947 dem Kon -

tingentsträger „ Kirche “ zugeteilten Baustfoffen ent - ⸗
tielen auf die Evang . Kirche Nordbadens

200 ft Zement
die auf 30 Bauvorhaben verteilt wurden

3327 qm Bauplaften
die auf 16 Bauvorhaben verfeilf wurden

89000 qm Dachpappe
die auf 21 Bauvorhaben verteilt wurden

202 360 St. Dachziegel
die auf 51 Bauvorhaben verfeilt wurden

8947 kg Eisen
die auf 44 Bauvorhaben verteilt wurden

34 f· Gips
die auf 11 Bauvorhaben vertfeilt wurden

3519 qm Glas
die auf 55 Bauvorhaben verteilt wurden

113,9 f Kalk
die auf 32 Bauvorhaben vertfeilt wurden

48 obra Laubh . - Parkett
die auf 9 Bauvorhaben verfeilt wurden

701 cbm Nadelschniftholz
die auf 46 Bauvorhaben verfeilt wurden

131 100 St. Mauerstfeine
die auf 24 Bauvorhaben verfeilt wurden

Die Hilfsquellen , die im kirchlichen Grundbesitz , eingebaut und die Kirche durchgängig mit einem ge-vor allem im Wald , zur Verfügung stehen , haben
sich recht ergiebig erwiesen . Die Notzeif , die auch
die Kirche materiell bedrängt , macht wieder einmal
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deuflich , daßh der ihren Zwecken stiftungsgemäß

gewidmete Grund und Boden von höchstem Wert

ist und wirkungsvoll dazu beitragen kann , daß zer -
störte Gotteshäuser wieder aufgebautf werden .

Unter den fotal zerstörten oder beschädigten kirch -
lichen Gebäuden befindet sich auch eine große An -
zahl sogenannfer domänenärarischer Lasfengebäude .
Der Staaf erkennf zwar an , daß er verpflichtet ist ,
diese Gebäude wieder instandzusefzen . Er war aber
bis jetat nicht in der Lage , Wesentliches zur Erfüllung
seiner Baupflichi zu leisten , sodaß in einigen Fällen
die betreffenden Kirchengemeinden die Insfand -
setzung dieser domänenärarischen Lasfengebäude
selbstf in die Hand genommen haben . Damit dadurch
die staafliche Baupflichf nicht berührt werde , wurde
mit dem Staaf vereinbarf , daß aus kirchlichen oder
staaflichen Leistungen zur Instandsetzung der be -
treffenden Gebäude in den Jahren 1945 1056 keine

Verpflichtungen abgeleifef bzw . in ihnen keine An -
erkenntnisse gesehen werden können . Es steht zu er -
Warfen , daß der Staaf seiner Baupflicht wieder ge -
nügen wird , wenn er dazu in der Lage ist . Soweit
für die genannten Gebäude finanzielle Aufwendun -
gen aus Anlaß der Instandsefzung seitfens der Kirchen -
gemeinden gemachtf wurden , wurden diesé auf An -
trag jeweils ersetzt . Kosfen , die anlählich der Ermie -
tung von Ersatzunterkünften [ Pfarrwohnungen , Gottes -
diensträumen etc . ) infolge Zerstörung der betreffen -
den kirchlichen Gebäude , zu denen der Staaf bau -
und unterhaltspflichfig ist , erwuchsen , werden auf
Antrag ebenfalls erstaftet .

Wir berichten nun über die Wiederaufbauarbeif
in den verschiedenen Gemeinden und stellen an die
Spitze den eindrucksvollen Bericht des Pfarramts
Spöck über den Wiederaufbau der Kirche und des
Konfirmandensaals :

„ Am 19. Oktober 1944 , nachmittags gegen 2 Uhr ,
warfen 12 feindliche Flugzeuge ihre Spreng - und
Brandbomben auf Spöck . Dabei brannten auch die
Kirche und der Konfirmandensaal trotz aller Lösch -
versuche vollkommen aus .

Mit zwei Konfirmandenjahrgängen wurde alsbald
mit Abfahren des vielen Schuftes und dem Weg⸗
räumen der verkohlten Balken begonnen und als
erstes der Wiederaufbau des Saales in Angriff ge -
nommen , sodaß er bis Weihnachten wieder ein Dach
hafte und späfer als Lagerplatz für das Maferial der
Kirche dienen konnte .

Noch im April 1945 , bald nach der Besefzung
durch die Franzosen , wurde mit dem Wiederaufbau
der Kirche begonnen und zwar mif einheimischen
Hendwerkern . Sie wurden gut bezahlf nach dem
Grundsatz : Es darf beim Bau der Kirche wegen des
Lohnes nichtf geseufzt werden . Baubehörden gab es
noch nicht . Ein ortsansässiger Bautechniker fertigte
den Plen und übernahm die Bauleitung . Staft des
hohen Daches wurden sog . Nagelbinder Konstruiert
und dem ganzen Dach die Kreuzform gegeben . Die
Decke wurde mit Faser - Zementplatten hergesfellt und
in Kasseften aufgeteilt .

Der Fußboden wurde gedielf , Emporen wie früher

diegenen Gestühl ausgesfaffet . Von den 5 Trèeppen
zu den Emporen fielen im Raum der Kirche 3 weg .
Dafür kam eine Doppeltreppe in den Turm .



*

Der Mittelgang in der Kirche fiel weg und die

Gänge kamen rechts und links an den Wänden ent -

lang .

Alfar , Kanzel mit Schalldeckel und Taufbecken
wurden ebenfalls aus Holz von einheimischen Schrei -
nern — Vater und Sohn — hergestellf . Eine Beleuch -

tungsanlage wurde ebenfalls eingerichiet .
Da die Kirche früher keine Sakrisfei hafte , wurde

eine Sakristei angebauf . Gleichzeitig wurde eine

Warmluft - Heizanlage unfer dem Chorraum eingebaut
und ein Cronosofen der Firma Esch - Mannheim
installierf .

Ein 9 m hoher Turmhelm wurde wieder aufgesetzf ,
mit Blech beschlagen und gestrichen .

Am Jahrestag der Heimsuchung , am 19. Oktober

1745 , nachmittags zur gleichen Stunde , durfte die
Kirche — allerdings noch nicht ausgemalt — in
einem feierlichen Gottesdienst zum erstenmale wie⸗
der in Gebrauch genommen werden . Der Tag wurde

von der ganzen Gemeinde als ein Feierftag gehalfen
und wird seitdem alljährlich als solcher gehalfen .
Die Kirche ist ein Geschenk Gottes und ein Wunder

vor den Augen der Gemeinde .

Am 19. Oktober 1946 weihfe der Herr Landes -

bischof D. Bender die inzwischen ausgemalfe Kirche

ein .
Heufe zeigtf eine neue Turmuhr der Gemeinde die

Zeit an und rufen 3 Glocken sie wieder zum Gottes -
dienst .

Am FHeiligabend 1947 — bei der Weihnachtsfeier
der Kleinen — begleitete zum erstenmal die neue

Orgel , die die Orgelbauansfalt Carl Heß - Durlach

gebautf haf , mit 20 Registern die Loblieder der Ge -
meinde zu Ehren Gottes , des Vaters , der uns Seinen
lieben Sohn gegeben hat .

Der Konfirmandensaal wurde ebenfalls aufgebauf
und konnte Anfang Dezember 1045 in Gebrauch ge -
nommen werden . Bunte Fenster aus einer alten
Kirche geben ihm ein ansprechendes Gepräge und
200 neue Stühle der Firma Leinekugel - Weinheim
bieten für die mancherlei Veransfaltungen die er -
forderliche Sitzgelegenheit .

Die Kosten für den Wiederaufbau der Kirche , die
der Staat zu fragen hat , und des Konfirmandensaales
wurden — abgesehen von einer Bezirkskollekte -

ganz von der Gemeinde aufgebrachf . Sie betragen
etwa 70 000 - 80 000 RM. “

Ueber die Wiederaufbauarbeit in den fünf schwer

heimgesuchten Stadtkirchengemeinden ist folgendes
zu sagen :

1. Mannheim .

Die Trümmer der vollständig zerstörten Trinifatis .
kirche wurden ganz abgetragen und der Schutt ab -
gefahren ( Kostenaufwand 70 O000ORM) . Auf dem Kirch -

Platz wurde ein aus der Schweiz geliefertes Holzhaus
mit einem Saal erstellt , das der Arbeit des CVIM
und Zwecken der Trinifafispfarrei dient .

In die ausgebrannte Konkordienkirche wurde eine

von Schweizer Glaubensgenossen geschenkte Baracke

eingebauf , die als Gottesdienstraum vorläufig genügt .
Unter der großen Empore der vollsfändig ausge -

brannten Friedenskirche wurde ein provisorischer
Gottesdienstraum ausgebaut , der bald benützt Wer —

den kann . Die Entschuttung des Grundstücks wurde

mit einem Kostenaufwand von 26 000 RM ausgeführt .
Die vollständig ausgebrannte Johanniskirche

wurde ebenfalls entschuttet . Die 1945 bereits begon -
nenen Wiederherstellungsarbeiten haben bis jefat
nur zur Fertigstellung des Rohbaues der Erdgeschoß -
räume geführt .

Die Markuskirche und die mif ihr verbundenen
Säle sind àusgebrannt und weisen Sprengschäden
auf . Der kleine Saal ist seit Frühjahr 1947 vollständig
wieder hergesfellt , der große Saal ist seit Weihnach -
ten 1747 benützbar .

Die ausgebrannte Matthäuskirche in Neckarau
hat Sprengschäden . Die Wiederhersfellungsarbeiten
sind seit 1945 im Gange . Sie haben aber dadurch ,
daß die Sägmühle beim Einschnitt des Rohholzes in

Verzug gerief , eine unliebsame Verzögerung er -

fahren .
Bei der Lutherkirche isf das Dach abgebrannt , der

Innenbau dagegen erhalfen . Das Dach wurde im No -
vember 1947 wieder aufgeschlagen und wird jetat
wieder gedeckt .

Die Melanchthonkirche wurde durch Sprengbom -
ben stark beschädigt . Die Rohbauarbeifen sind bis
auf die Reparafur des Dachgebälkes und die Neu -

eindeckung des Daches beendet .
In die ausgebranntę Pauluskirche in Waldhof

wurde in das Kirchenschiff eine Baracke — Notfkirche
— eingebauf , die als Goftesdienstraum vorläufig ge -
nügt . Der Konfirmandensaal wurde wieder benutz -
bar gemacht .

Die ausgebrannte Unionskirche in Käfertal haf
wieder ihr neu eingedecktes Dach , der Innenraum isf
bis auf den Verputz ferfig .

Die beschädigten Pfarrhäuser Gü 4, 5, Jungbusch -
straße 9, Werderplafz 15 und Im Lohr 6 sind im

großen und ganzen wieder hergerichfet . An den

übrigen schwer beschädigten Pfarrhäusern wird

zwar ebenfalls gearbeifet , für ihre vollständige In -

standsefzung werden allerdings noch längere Zeit -

räume benötigt .
Das erheblich beschädigte Gemeindehaus Wei⸗

denstraße 13 ist soweif instandgesefzf , daß die Gottes -

dienste der Friedenskirche in dem Saal dieses Ge -

meindehauses sfaftfinden können . Der ausgebrannte
Gemeindesdal Rheifgoldstraße 32 ist im Rohbau

fertig .
Auch das Gemeindehaus Rosenstrabe 25, das

durch Sprengbomben stark beschädigt War , konnte

wieder hergestellt werden .
Das bis auf das Untergeschoß ausgebrannte Ge -

meindehaus Käferfal - Süd ist wieder aufgebauf .
Das Quadrat M1 soll nach den Plänen der Stadt

Mannheim in der Hauptsache für die Errichtung
kirchlicher Bauwerke verwendet werden . Der Besifz

der Kirchengemeinde in diesem Quadrat wurde

durch Erwerbungen erweifert . Die Grabarbeiten für

den baupolizeilich genehmigten großen Saal wurden

bereits ausgeführf , die weiteren Arbeiten konnten

aber wegen Maferialmangels noch nicht in Angriff

genommen werden . Für die Gemeindeverwalfung
wurde auf dem Grundsfück MI , 3 ein Notbau er -

richtet .
Der Wiederaufbau des Wartburghospizes haf er -

freuliche Fortschrifte gemacht . Es isf zu hoffen , daß

bei planmähigem Fortschreiten der Arbeiten im Jahre
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1948 der große Saal in diesem Gebäude fertiggesfellt
Werden wird , in dem alsdann die Gottesdienste der

Trinitafisgemeinde abgehalten werden können . Der

Sdal wird etwa 700 - 800 Sitzplätze haben .

Die Ruinengrundsfücke des Luise Scheppler - Heims ,
der Pfarrhäuser der Lutherkirche , der Gemeindehäu -

ser Speyerer Str . 28 und O 6, 1 sowie das als Heim

in Aussicht genommene Haus Prinz Wilhelmstraße 8
wurden mit einem Gesamtkostenaufwand von etwa
50 000 RM entschuttet .

2. Bruchsal .

Die Kirchengemeinde Bruchsal verlor durch den

Fliegerangriff am 1. 3. 1945 sämfliche kirchl . Gebäude ,
die Lutherkirche , die beiden Pfarrhäuser , das Ge -

meindehaus , das Gebäude des Kindergarfens und ein
Wohnhaus . Davon sind für den Wiederaufbau vor -
gesehen : die Lutherkirche , das Pfarrhaus Luisen -
straße 6 und das Kindergartengebäude Luisenstraße 5.

Die Gemeinde fing bereits 5 Wochen nach der

Zerstörung an , den Schuft aus dem Kindergarfen azu
räumen . Der ausgebrannte Saal dieses Gebäudes
wurde notdürftig als Goftesdienstraum hergerichtet ,
in dem nach kurzer Zeit die ersten Gotftesdiensfe ab -

gehalften werden konntén . Im Dezember 1946 wurde
der Kindergarten dann eingebaut . Im 1. Sfock waren
für den Kindergartenbetrieb 2 Säle , im 2. Stock ein
Raum für die Nähschule , ein Amtszimmer und die

Schwesternwohnung gewonnen worden . 8 Wochen
nach der Zerstörung wurde die Entschuftung der
Lutherkirche begonnen und in etwa 10 Wochen be -
endet . Auch der Wiederaufbau machte Fortschritte ,
sodaßb Ende 1947 die Maurerarbeiten im wesenflichen

beendeét , der Dachsfuhl und die Empore aufgeschla -
gen und die Ziegel angeliefert waren . Im Laufe des
Februar 1948 dürfte die Kirche eingedeckt werden .

Das Pfarrhaus der Südpfarrei wurde 1946 vom
Schutt befreif , 1947 konnten die Maurerarbeifen in
der Hauptsache beendet und das Dach gedeckt
Werden .

Die Gemeinde hofft , in 2 Jahren das Pfarrhaus
und in 3 Jahren die Lutherkirche ferfigsfellen zu
können .

3. Karlsruhe .

Die leichfer beschädigten Gebäude konnten alle
wieder so weif instandgesefzt werden , daß sie be -
nützt werden können . Das gilt für die Christuskirche ,
die Markuskirche und die Matthäuskirche .

Es gilt ferner für die Gemeindehäuser der Süd -
und Weststadt , ferner für die Gemeindehäuser

Geibelstraße , Tauberstraßbe 8, Böttgestrahe 12 und
Seubertstrabe 7 sowie für die Pfarrhäuser der Paulus -
Pfarrei , der Christuspfarrei - Nord , der Gottesauer -

Pfarrei und für den Konfirmandensaal Lammstraß ' e 23.
An größeren Bauvorhaben wurden in Angriff ge -

nommen :

Der Wiederaufbau der Kleinen Kirche .

Die Arbeifen sind noch im Gange . Der Dachstuhl
ist fertiggestellt und das Dach zum größten Teil ein⸗
gedeckt . Am Turmhauptgesims sind die beschädig -
ten Steine ausgewechselt und die alie Turmdecke

eingeschalf . Die Bildhauerarbeiten für den Innenaus -
bau sind nahezu ferfiggestellt . Jahr gerechnet werden kann .

Die Wiederherstellung der Lutherkirche .

Die Kuppeln und Tonnen sind gesichert . Die ab -

gebrannfe Westempore ist bis auf den Fußboden er -
neuert . An der elektrischen Installationsanlage , àam

Innenpufz und an der Heizungsanlage wird zur Zeit

gearbeifeft . Die Fensferarbeiten sind ausgeführtf .

Die Wiederherstellung der Christuskirche .

Die Pläne für den neèeuen Dachstuhl sind fertig -
gestellt , ein Teil des für diese Arbeit benötigten
Holzes ist eingetroffen , der Rest muß noch einge -
schnitten werden . Die Verglasung ist zum größten
Teil fertig .

Der Wiederaufbau der Karl - Friedrich - Gedächtnis -
kirche .

Nach erfolgter Ausräumung des Schuftes wurde

ein Wettbewerb zur Erlangung von Plänen ausge -
schrieben . Die Pläne werden demnächsf durch das

Preisgerichf beurfeilf werden .

Der Wiederaufhau der Johanniskirche .

Für den Wiederaufbau wurde ebenfalls ein Wett -
bewerb ausgeschrieben und ein Entwurf zur Ausfüh -

rung angenommen . Wegen Baustoffmangels konnte

jedoch mit den Arbeitfen noch nichft angefangen
Werden .

Der Rohbau des Konfirmandensaales Erbprinzen -
straße 5 einschließlich Dach und Verglasung sind

fertiggestellt , der Innenausbau isf im Gange .

Der gesamte Rohbau einschließlich Gas - , Wasser -
und elektrische Insfallafion beim Pfarrhaus Vinzen -
tiusstraße 6 ist fertig . Das Dach ist eingedeckt . Die
Blechner - und Gipserarbeiten im 1. und 2. Stockwerk
sind bèeendet , die Schreinerarbeiten für diese beiden
Stockwerke werkstafffertig und die Glaserarbeifen
in Auftrag gegeben .

Das Dach des Stefanienbades isf behelfsmäßhig ab -

gedichtet und die Kirchendienerwohnung nahezu

fertiggestellt . Weifere Haupfinsfandsefzungen mußten

Wwegen Baustoffmangels vorläufig eingestfellt werden .

An Stelle des abgebrannten Pfarrhauses in Rint -
heim wurden Teile einer groben Wehrmachtsbaracke
auf dem Keller des alfen Pfarrhauses aufgesfellf . Die
Baracke dient seif 1. 10. 1947 als Pfarrwohnung und

Schwesternwohnung .

4. Pforzheim .

Die durch Kriegseinwirkung nicht zerstörten , aber
mehr oder weniger schwer beschädigten Gebäude ,
wurden feils gründlich und feils behelfsmäbig in -
standgesefat .

Die Schuttbeseifigung an den zerstörten Gebäuden
wurde noch nicht in Angriff genommen , weil die
Stadt Pforzheim diese Arbeit selbst durchführen will .
Nur bei den Gebäuden , mit deren Wiederaufpbau an -
gefangen wurde , wurden die Trümmer durch die
Kirchengemeinde beseifigt .

Folgende Bauarbeiten wurden seit 1945 ange -
fangen :

1. der Neubau der Notkirche für die Weiherberg -
Plarrei , mit dessen Fertigstellung noch in diesem



Verglast , das Dach wurde instandg

2. der Wiederaufbau des Nordstadt - Gemeinde -
Bhauses . Auch dieser dürfte 1948 fertig werden , wenn
die Materiallage keine Verschlechterung erfährt .

3. der Wiederaufbau des Pfarrhauses der Nord -
Piarrei dürfte in den nächsten Monaten fertig werden .

4. der Rohbau einschließlich der Bedachung des
Pfarrhauses der Neustadt - Pfarrei ist nahezu ferfig .
Der Innenausbau des Pfarrbauses konnte noch nicht

angefangen werden . Auch der Ausbau des Gemeinde -
saales bei diesem Pfarrhaus wurde noch nicht
begonnen .

5. die Erweiterung der Kinderschule in Dillweißen -
stein zwecks Einrichtung eines Gemeindesaales
wurde in Angriff genommen .

Für Gesamt - Pforzheim steht nur noch die Christus -
kirche in Brötzingen , 1 Gemeindehaus im Arlinger
Brühl und 1 Gemeindesaal in Alt - Brötzingen zur Ver -
fügung . Alle Gotfesdiensfe , die nicht in diesen Ge -
bäuden abgehalten werden , finden in Notunter -
künften statt . Der Mangel an kirchlichen Räumen
in Pforzheim ist riesengroß . Denn alle Notunfer -
künfte sind in jeder Hinsicht unzureichend . Sie
reichen nur für die Auinahme einer verhälfnismäßig
geringen Anzahl von Kirchenbesuchern aus und lie -

gen in manchen Fällen weit außerhalb des räum -
lichen Mittelpunkts der einzelnen stark bewohnten
Pfarreien . Die primifive Unterbringung der Gottes -
diensträume und deren
der Gemeindeglieder ihrer Kirche .

5. Freiburg .

Der Schuft der fotal zerstörten kirchlichen Gebäude
in Freiburg konnte infolge Mangels an Arbeifskräften
bis jetzt noch nicht weggeräumt werden , dagegen
wurde mit der Instandsetzung der schwer beschädig -
ten Gebäude alsbald begonnen und zwar mit fol -
gendem Ergebnis :

1. Pauluski wurden neu

2. Paulussaal . Die aufgerissene Ostwand wurde im
Saal und Treppenhaus geschlos
am Balkon — Ostseite
gleichen das Dach und
neu verglast . Die Rohbauar

3. Dreisamstra

Betondecke

dgesetzt , des -

d beendet .
Ee 3 und 5. Die Bauarbeiten sind1

noch im vollen Gange und dürften im Laufe dieses
Jahres fertigges

4. Joselstraße 5.
gerichtet . Das 1.
gerichtet , die Bauarbeiten im 2. Oberg
Gange . Das Dach isf mit Holzschindeln gedeckt .

Auch die weniger beschädigten Gebäudte wurden
wieder ausgebessert . Fenster wurden erneuert und
die Dächer ausgebesser

Die 4 Gihich eine Nofkirche aus
der Schweiz , in der seit August 1046 die Gottes -

dienste und andere Geme zindeveranstalfungen staft -
tinden und Religionsunterricht abgehalten wird .

Für die Ludwigspfarrei wurde ein Saal gemiefet
und für die Einrichtung eines Kindergartens der

Melanchthon - Pfarrei wurde eine RRD - Baracke er -
worben und an der Markgrafenstraße erstellt .

mster wurden

5 eschoss ist teilweise her -
3 ist Vollständig her -

eschoß sind im

Lage enffremden einen Teil

Die evangelischen Gottesdienste in Betzenhausen
Werden in der Krypta der katholischen Kirche abge⸗
halfen . Die Kindergottesdienste finden in einem
Schulsaal staft . Verhandlungen zum Erwerb einer
Hausruine sind im Gange .

Die Wiederaufbauarbeif , die in Landgemeinden
geleistet wurde , deren chi Gebäude zerstört oder
beschädigt wWurden , ist aus der weiferen Darstellung
zu ersehen :

Nassig . Bereits 1945 wurde angefangen , die fofal
zerstörte Kirche wieder aufzubauen . Die Maurerarbei -
ten sind fertig und die Zimmerarbeiten feilweise . Bis
Ende 1948 dürften die Arbeiten im großen und gan -
zen beendet sein . Bis jefzt sind rund 150 000 RM
Kosten entstanden .

Bödigheim . Die schwer beschädigte Kirche konnte
im Jahre 1945 nach Verschalung des Daches mit
Dachpappe überdeckt werden , nachdem die Beschaf -
tung von Schiefer gescheitert war . Diese Notein⸗
deckung ist jetzt durch eine Ziegeleindeckung er -
setzt . Die Instandsefzung des Inneren soll sobald als
möglich in Angriff genommen werden .

Neckargerach . Mit dem Wiederaufbau des tofal
zerstörten Kindergartens wurde 1046 begonnen . Der
Rohbau ist nunmehr ferfiggestellf , mit dem Abschluß
der Ausbauarbeiten im Laufe dieses Jahres isf zu
rechnen .

Die Schäden aàm Pfarrhaus wurden bereits im
Jahre 1945 behoben .

Neckargemünd Die beschädigte Kirche wurde

verhältnismähig schnell durch die Tatfkraft der öri -
lichen Stellen wieder instandgesetzt , sodaß aàam
31. 5. 1946 erstmals wieder Gottesdienst in der Kirche
abgehalten werden konnte .

Dühren . Die Vorarbeiten zum Wiederaufbau der
total zerstörten Kirchesind abgeschlossen . Das Jahr
1948 dürfte erhebliche Fortschrifte bringen , da das

benötigte Material großenteils zur stehtf .

Edingen . Im Jahre 1945 wurde die
schwer beschädigte Kirche instandzusetzen . Ende 1046
wurde die Instandsetzung abgeschlossen .

Gondelsheim . Die Arbeifen zur Sicherung des Be -
standes der sc 5 Ver 5.80 18 Kirche sind abge -
schlossen . Das Jahr 1948 dürfte weifere Forfschriffe
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V ingen . Der Wiederaufbau des schwer be⸗
schã 181en Pfarrhauses wurde sofort nach Kriegsende
in die Wege geleitet . Dem Geschick und der Tatkraft
der örflichen Organe isft es zu danken , daß in kur⸗
2061 Zeit die Arbeiten mit einem Gesamfkosfenauf -
wand von 36 000 RM vollendet werden konnten und
daß die Pfarrfamilie bereits 1 % Jahre nach Kriegs -
schluß das Pfarrhaus wieder beziehen konnte .

Peterskirche in Heidelberg . Noch in den lefzfen

Kriegstagen brannte aus ungeklärtfer Ursache der
Dachstuhl der St . Peterskirche aus . Ende 1947 konntfe
das Dach wieder eingedeckt werden , sodaß keine
Gefahr für die Entstehung weiteren 9 mehr
besteht .



Heiliggeiskkirche in Heidelberg . An der Instand -
setzung der Heiliggeistkirche , die sich jetzt im Allein⸗-
eigentum der Evang . Kirchengemeinde befindet ,
wird seit dem Jahre 1935 gearbeifef . Im Jahre 1047
konnte im Chor der Kirche erstmals wieder Gottes -
dienst abgehalten werden . Jeder Besucher dieser

Chorkirche wird fief beeindruckt von der einzig -
artigen Schönheif dieses Raumes .

Das Verwalfungsgebäude des Evang . Ober -
kirchenrats war durch Bombenabwurf schwer be⸗

schädigt worden . Das Dachgeschoß war ausgebrannt
und die beiden Obergeschosse haffen so schwere
Wesserschäden erliften , daß sie nicht mehr benüfzt
Werden konnten . Auch die Räume im Erdgeschoß
Waren bei der Rückführung der Verwalfung von

Heidelberg und Herrenalb nach Karlsruhe in einem
denkbar schlechften Zustand . Die Bedachung des Ge -
bäudes war die vordringliche Aufgabe . 1946 war das
Gebäude mit einem Nofdach versehen und damit
vor dem weiferen Verfall geschüfzt . Die Instand -

setzung im Innern machte von da ab ebenfalls gufe
Fortschritte , sodabhb von den 46 unbrauchbar gewor -
denen Diensfräumen und 34 Wohnräumen 25 Büros
und 29 Wohnräume wieder hergerichfet werden
konnten und nun bezogen sind .

Neben den Arbeifen , die für den Wiederaufbau
zerstörter und die Instandsetzung beschädigter kirchl .
Gebäude geleistet wurden , treten die Arbeifen für
die laufende Unferhaltung kirchlicher Gebãude kaum
in Erscheinung , obwohl diese Gebäude seif dem
1. Weltkrieg infolge dieses Krieges unter den schwie -
rigen wirtschaftlichen Verhälfnissen der ganzen fol -
genden Zeit vernachlässigt wurden . Fesfstellungen ,
die gelegentlich gefroffen werden , zeigen ganz deut -
lich , daß baldmöglichst planmäßig und wirksam
der Zustand aller kirchlichen Gebäude geprüft und
die Arbeiten ausgeführf werden , die notwendig sind ,
um die Gebäude in ihrem Bestand zu erhalfen -

Der Bericht über ausgeführte Bauarbeifen an
kirchlichen Gebäuden kann keinen Anspruch auf
Vollständigkeit erheben , weil infolge der besonderen
Verhältnisse nach Beendigung des 2. Weltkrieges
viele Vorgänge auf diesem Gebiet aktenmäßig nicht
erfabf wurden .

Nach dem Berichi , der der Synode über die Bau -
tätigkeit der Kirche in den Jahren 1930 , 131 , 1032 er -
stattet wurde , waren die Hauptschwierigkeifen , die
sich dieser Täfigkeit enfgegenstellten , finanzieller
Art . Vorstehender Bericht über die Baufätigkeit seit
dem Ende des 2. Welfkrieges kann auf finanzielle
Schwierigkeiten nicht hinweisen . Die Schwierigkeifen
Waren anderer Arf . Bausfoffmangel , Mangel an Ar -
beitskräften , Transportschwierigkeiten und un -
Produktive Verwalfungsarbeit , die mit der Zwangs -
und Planwirtschaft zusammenhängt , sind Hindernisse
der Bautätigkeit , um deren Beseiftigung ein auf -
reibender Kampf geführt werden muß . Wenn nun in
diesem Jahre infolge der Neuregelung der Geld -
und Währungsverhältnisse auch eine Knappheit an
Baukapifal eingefreten sein wird , dann werden Wir
uns in einem Zeitabschnifft befinden , in dem wir uns
sowohl mit den finanziellen Schwierigkeiten früherer
Jahre als auch mif den Schwierigkeifen auseinender -
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zusefzen haben , die uns in den vergangenen 2 /
Jahren so sehr zu schaffen gemacht haben .

An den Schluß eines Berichtes über die Bau -

tätigkeit der Kirche gehören der Vollsfändigkeif wWe⸗

gen auch einige Ausführungen über

Glocken und Orgeln .

4Während des letzten Krieges mußten viele
Glocken abgegeben werdén und viele Orgeln wur -
den durch Kriegseinwirkung entweder zerstört oder

beschädigt .

Kurze Zeit nach Beendigung des Krieges traf die
Nachricht ein , daßb eine größere Anzahl der abge -
gebenen Glocken in verschiedenen norddeufschen

Lagern erhalfen geblieben sei und daß damif gerech -
net werden könne , daß diese Glocken nach Idenfifi -

zierung den Heimatgemeinden zurückgegeben wür⸗
den . 908 Glocken waren im Bereich unserer Kirche

abgeliefert worden , 55 wurden bis jefzt zurück -

geführt und weitere 45 Glocken werden voraussicht -
lich noch rückgeführt werden . In den Lagern befin - ⸗
den sich auch noch 400 - 500 000 kg Glockenbruch .

Ueber die Verteilung desselben wird der Ausschuß
für die Rückführung der deutschen Kirchenglocken
beschließen , nachdem vorher die Zustimmung des
Vorsitzenden der Fuldaer Bischofskonferenz und der
Kirchenkanzlei der Evang . Kirche in Deutschland

eingeholt ist .

Bei den Gemeinden , die ihre Glocken Zzurücker -

halfen , herrscht darüber große Freude . Die andern

verlangen nachdrücklich nach Ergänzung ihres un -

Vollständigen Geläutes .

Auch neue Orgeln sollen angeschafft und be -

schädigte instandgesefzt werden .

Die Erfüllung dieser begreiflichen Wünsche stö6hf

aber infolge Maferialmangels und der feilweise noch
sehr geringen Leistungstähigkeif der Herstfellerfirmen
auf große Schwierigkeifen . Die Kirche paßte sich der

Veränderten Lage dadurch an , daß sie das bei der

Anschaffung von Glocken und Orgeln zu beachtende
Verfahren vereinfachte , ohne auf die sorgfälfige
Prüfung der Dispositionen und der Angebote der
Herstellerfirmen zu verzichten . Die Firmen versuchen
bei der Materialbeschaffung neue Wege zu gehen
und werden dabei von den Gemeinden und den
kirchlichen Sachversfändigen unterstüfzt . An Stelle
der Bronzeglocken , deren Grundstoffe Mangelware
sind , werden Glocken aus Stahl , Klangguß , Weiß -
Bronze und Sonder - Bronze angeboten . Da Erfahrun⸗ -

gen mit Glocken àAus den genannten Ersafzstoffen
kaum vorliegen , müssen solche Erfahrungen zunächst
abgewerfet werden , bevor Aufträge zur Herstfellung
von Glocken aus anderen Materialien als Bronze er -
teilt werden . Eine Gemeinde hatf im letfzten Jahre ein
Geläute aus Stahl erhalten . Da das Abnahmegut -
achften noch nicht vorliegt , kann nicht gesagt wer⸗
den , ob dieses Geläufte in seiner Klangwirkung
einem Geläute aus Bronze entsprichf . Die Sachver -
ständigen erwarten noch so grobe Fortschrifte bei
der Hersfellung von Stahlgeläufen , daß die jefzt noch
bestehenden verhältnismäßig geringen Unterschiede
gegenüber den Bronzegeläufen aufgehoben werden .



Die etatsmäßigen Einnahmen der Landeskirche

der Ertrag der Kirchensfeuer ,

der Reinertrag der Zentralpfarrkasse ,

die

die

gemeinen kirchl . Aufwand ,

Beiträge des Staats ,

Kompetenzen und Dotationen ,

die Gebühren

unterricht ,

Ueberschüsse kirchl . Fonds ,

9 für Erteilung von Religions -

8. die Erträge aus der Vermiefung von Gebäuden
und der Verpachtung von Grundsfücken ,

9. Zinsen .

Der Ertrag der Kirchensfeuer war schon vor dem
ersten Welfkrieg die wichfigste kirchliche Einnahme .
Nach der Vernichtung des größten Teils des Ver -
mögens der Kirche und damit der Erträge dieses
Vermögens durch die Inflation wurde die Kirchen -
steuer das Rückgraf der Einnahmen der kirchl . Haus -
haltspläne . Diese Kirchensteuer wird erhoben in

XI . Die finanzielle Lage der Landeskirche .

Beiträge der unmittelbaren Fonds zum all -

Form von Zuschlägen zur Einkommensteuer und zur
Steuer vom Gewefbebetrieb und Grundvermögen .
Da der Ertrag der beiden ersteren Steuerarten von
dem Zustand der Volkswirtschaft abhängt , ist auch

an diese Steuern anknüpfendender Ertrag der
Kirchensteuer eng mit dem Zustand der Volkswirt .
schaft verbunden . Während des zweiten Weltkriegs
Wwar nun der Beschäftigungsstand der
Volkswirtschaft ein sehr hoher , der
Kirchensteuer deshalb günstig und die Kassenlage
der Landeskirche bei Kriegsende zahlenmäßig gut .

deutschen

Ertrag der

Diese Lage konnte aber nicht beruhigen , weil ein
beachtlicher Teil des Kassenbestands in Reichsschafz -
anweisungen angelegt und damit eingefroren war ,
und weil Deutschland nach der bedingungslosen Ka -
Pitulation und der zonenweisen Besetzung des Reichs -
gebiets auch in wirtschafflicher Hinsicht weithin
einem Trümmerfeld glich . Die weifere Entwicklung
der wirtschaftlichen Verhältnisse war nichf zu über -
sehen und zu einer pessimistfischen Beurteilung die -
ser Entwicklung war infolge der überall zu beobach - ⸗
tenden Auflösungserscheinungen begründeter Anlas
gegeben . Dieser Lage haf die Kirche dadurch Rech -
nung getragen , daß sie ihre Mitglieder bereits im
Oktober 1945 zu einem monatlich zu erhebenden Not -
opfer für landeskirchliche Zwecke aufrief und sie
mußte von dieser unsicheren Lage auch ausgehen ,
als sie im Benehmen mif der katholischen Kirche
Ende des Jahres 1945 die Verhandlungen mit den zu -
ständigen staatlichen Stellen über die Mabnahmen
aufnahm , die getroften werden mußfen , um die

Kirchensfeuererhebung auf eine den veränderten
Verhältnissen angepaßte Grundlage stellen und den
landeskirchlichen Haushalft wieder ordnungsgemãß
planen azu können .

Die Kirchensteuer als Zuschlag zur Einkommen -
steuer war bis zum Steuerjahr 1943 mit einem
Kirchensteuersatz von 12 v. H. und von da an bis
Kriegsende mit einem Satz von 10,5 Vv. H. erhoben ,

worden , ohne daß seit dem Rechnungsjahre 1039 ein
Haushaltsplan der Landeskirche aufgesfellt und der
Kirchensteuersatz somif jährlich besonders ermittelt
worden war .

Durch das Kontrollratsgesetz Nr . 12 vom 11. 2. 1946
über die Aenderung der Gesefzgebung in Bezug auf
die Einkommensteuer u. a. wurden die Einkommen -
steuersätze außbergewöhnlich erhöht . Es war deshalb
die Frage zu prüfen , ob bei dieser hohen Einkommen -
steuer an dem bisherigen Kirchensfeuersafz von

10,5 V. H. festgehalten werden sollfe . Nach reiflicher

Prüfung aller Umstände und vor allem nach Berück⸗

sichtigung der Tatsache , daß die wirfschaffliche Ent- ⸗

wicklung zu Beginn des Jahres 1946 nicht übersehen
werden konnte , einigten sich die zuständigen staat -
lichen und kirchlichen Behörden über einen Kirchen -
steuersatz von 6 v. H. Mif diesem Kirchensteuersafz
wurden die veranlagten Einkommensfeuerpflichtigen
ab 1. 1. 1946 und die Lohnsfeuerpflichtigen ab 1. 4.
1946 ( letztere im Wege des Lohnabzugsverfahrens )
zur Kirchensteuer herangezogen .

Bei der Aufstellung des Haushalfsplanes der Lan⸗
deskirche für 1. 4. 194/48 ergab sich unter Zugrunde -
legung des im Benehmen mit den beiden Landes -
finanzämtern geschäfzten Aufkommens an Einkom -
mensteuer und Lohnsteuer für 1. 4. 1946 bis 31. März
1947 bei einem Kirchensteuersafz von 6 v. H. eine

Mehrausgabe von 1286 900. — RM. Die Entwicklung
hat aber gezeigt , daß der Ertrag der Ursteuern au
nieder geschäfzt war . Das tatsächliche Aufkommen
an Kirchensteuer im Rechnungsjahr 1. 4. 1946/47 wWar
wider Erwarten so groß , daß anstelle der veran -
schlagten Mehrausgabe eine Mehreinnahme erzielf
wurde . Im Rechnungsjahr 1. 4. 1947 %8 liegt das
Kirchensteueraufkommen ebenfalls über dem im

Haushaltsplan veranschlagten Betrag . Der Kirchen -
steuersafz von 6 v. H. wurde deshalb ab 1. 1. 148
auf 5 v. H. ermäßigt und die Erhebung des kirch -
lichen Notopfers , durch das in 27 Monaten 1 995 315 . 35
RM geopfert wurden , ab November 1947 eingestellt .
Darüber hinaus wurde im Laufe des Haushaltszeit -
raums 1. 4. 1945/46 die Kirchensteuer der Hochbe -
steuerten mit Wirkung vom 1. 1. 1946 bzw . 1. 4. 1946

gesenkt , d. h. in der Weise nach oben begrenat , daß
sie je nach Steuerklasse höchsfens 3 v. H. bis 2,5 v. H.
des steuerpflichtigen Einkommens betragen darf .
Diese Begrenzung gilt heufe noch .

Wenn , wie angenommen wird , die Geld - und

Währungsverhältnisse im Laufe des Jahres 1048 neu
geregelt werden , dann dürften der Landeskirche bis
dahin finanzielle Schwierigkeiten weder beim Voll -

zug des 2. Zt . laufenden Haushaltsplans , noch nach
dessen Ablauf am 31. 3. 1048 entstehen . Dasselbe gilt
im allgemeinen auch für die Kirchengemeinden ,
deren Kassenlage sich ebenfalls günstig entwickelt
haf , weil die die Haushalfspläne der Kirchengemein -
den besonders belastenden Ausgaben für bauliche
Zwecke infolge der bekannten Verhälfnisse des Bau -
wWesens meist nicht mehr vollzogen werden konnten .
Die genehmigten Haushaltspläne der Kirchengemein -
den laufen wie der Haushaltsplan der Landeskirche
am 31. 3. 1948 ab . Darüber , Wann neue Haushalts -
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pläne aufausfellen sind , ist noch kein Beschluß ge - befinden , deren Entwicklung ebensowenig übersehen

faßt worden . Es empfiehlt sich , damit zuzuwarfen , bis werden kann wie die Entwicklung der Verhältnisse

sich die geld - und währungspolifische Lage geklärt nach Beendigung des zweiten Weltkrieges . Ihre Maß -

hat . Nachteile können daraus nicht entstehen . nahmen werden in erster Linie von der zu erwarten -

Nach der Neuregelung der Geld - und Währungs - ⸗ den gesetzlichen Regelung abhängen . Der mit Wir —

verhältnisse wird die Verarmung des deutschen [ kung vom 1. 4. 1946 eingeführfe Kirchensfeuerlohn -

Volkes offenkundig sein . Die Mitglieder unserer abzug dürfte unabhängig von den Maßnahmen nach

Kirche werden auch arm , ihre steuerliche Leisfungs - der gesefzlichen Regelung unserer Geld - und Wäh⸗

fähigkeit wird geschwächt sein und die Kirche wirdrungsverhältnisse nicht unwesentlich dazu beitragen , 10
sich bei Prüfung von Maßnahmen zur Sicherung der daß der Kirche aus den Einkünften an neuem Geld

etatsmäßigen Einnahmen vieder in einer Situstion alsbald und laufend Einnahmen zufließen .

Lic. US W1061 Verlag : Evang. Prebverband für Baden Druck: Engelhardt & Bauer, Kerlsruhe. 650. II. 48
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Vorlage des Erweiterten Oberkirchenrats

an die Landessynode der Vereinigten Evang . - prot . Landeskirche Badens

im März 1948 .

Entwurf eines kirchlichen Gesetzes .

Vorläufige kirchliche Gesetze betr .

Die Landessynode hat als kirchliches Gesetz be -

schlossen , was folgt :

Artikel 1.

Nachstehenden seif der Tagung der Landessynode
am 6. Juli 1934 vom Erweiterten Oberkirchenrat baw .

Evang . Oberkirchenrat gemäß 8 120 KV erlassenen

vorläufigen Gesefzen haf die Landessynode nach -

träglich ihre Genehmigung erfeilt mit der Maßgabe ,
dabß das Gesetz Nr. 390 bis auf weiferes verlängert
wird :

1. die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,
vom 14. Dezember 1034, VBl . S. 135 ,

2. Gesetz zur Sicherung einer geordneten Verwal -
tung in den Kirchengemeinden , vom 9. Februar
1935, VBl. S. 16,

3. die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde

15 .

12

16.

17

18.

Philippsburg betr . , vom 9. Februar 1935 , VBI .
8. 18,

4. die Errichtung éiner Evang . Kirchengemeinde
Wiesental betr . , vom 9. Februar 1935 , VBl . S. 18,

5. die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
in Hinterzarten und die Grenze des Kirchspiels
der Evang . Kirchengemeinde St. Blasien betr . ,
Vom 19. März 1935, VBl . S. 28 ,

6. die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,
vom 10. Mai 1935, VBl . S. 46 ,

7. die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Sonderriet betr . , vom 28. Juni 1935 , VBl . S. 68 ,8. dlie Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Kuppenheim betr . , vom 7. August 1935 , VBl . S. 86 ,9. die Sicherung einer geordneten Verwaltung in
den Kirchengemeinden betr . , vom 17. Dezember
1935, VBl . S. 128,
die Kürzung der Gehaltsbezüge des Kirchenpräsi -
denten , jetat des Landesbischofs , der Mitgliederdes Oberkirchenrats und der Geistlichen sowie
der Hinterbliebenen der Geistlichen und die Aen -
derung des Gesetzes , die Dienstbezüge der Geist -
lichen betr . , vom 24. März 1936 , VBl . S. 10,den kirchlichen Haushalf betr . , vom 27. Juli 1936,VBl . S. 56 ,

10.

II .

19.

20.

2¹1.

22.

23.

24.

25.

26.

27

28.

die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Altneudorf betr . , vom 29. September 1936 , VBl .
8. 75 ,

dle Sicherung einer geordneten Verwaltung in
den Kirchengemeinden betr . , vom 1. Dezember
1936 , VBl . S. 108 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Gottmadingen und das Kirchspiel der Evang .
Kirchengemeinde Singen/H . betr . , vom 9. Februar
1937 % Ul S. ii ,
die Dienstbezüge der Geistlicheén betr . , vom
13. April 1937 , VBl . S. 28 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
in Kappelrodeck betr . , vom 4. Mai 1937 , VBl . S. 34 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
in Ottenhöfen betr . , vom 4. Mai 1937 , VBl . S. 35 ,
die Vereinigung der Evang . Kirchengemeinde
Mannheim - Neckarau mit der Evang . Kirchenge -
meinde Mannheim betr . , vom 11. Mai 1737 , VBl .
8. 35 ,
die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,
vom 18. Juni 1937 , VBl . S. 50 ,
die Beamten der Evang . - prot . Landeskirche in
Baden betr . , vom 22. Juni 1937 , VBl . S. 50 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Hüfingen betr . , vom 21. September 1937 , VBI .
S. 90 ,
die Besetzung der Kirchenmusikerstellen betr. ,
vom 31. März 1938 , VBl . 8. 42 ,
die Aufteilung des Kirchenbezirks
betr . , vom 14. Juni 1938 , VBI . S. 66 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
in Oppenau betr . , vom 21. Juni 1938 , VBl . S. 74 ,die Vereinigung der Evang . Kirchengemeinde
Mannheim - Waldhof mit der Evang . Kirchenge -
meinde Mannheim betr . vom 11. Apri ! l 1939 , VBl .
873
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Ketsch betr . , vom 19. April 1939 , VBl . 8. 74 ,die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Blumberg betr . , vom 24. Oktober 1930 , VBl . 8. 185,die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,vom 6. Juli 1930 , VBl . 1940 , S. 6,

Eppingen



29.

30.

83.

54.

3

Lie. US — 1061

die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,

Vorn 8. Juni 1940 , VBBI. 8. 50 ,
die Aufteilung des Kirchenbezirks Baden sowie

die Aenderung der Kirchenbezirke Bretten und

Käarlsruhe - Stadt befr . , vom 4. Dezember 1940 ,

VBl . S. 114 ,
die Besetzung der Pfarrstellen betr . , vom 9. De -

zember 1040 , VBl . S. 117 ,
die Vereinigung der Evang . Kirchengemeinde
Mannheim - Sandhofen mit der Evang . Kirchen -

gemeinde Mannheim betr . , vom 14. Juli 1942 ,

VBl . S. 46 ,
die Errichtung eines hauptamtlichen Dekanats

Mannheim betr . , vom 24. März 1945 , VBl . S. 22 ,

die Vikarinnen betr . , vom 14. März 1944 , VBl .

S. 10,
die Abänderung der Kirchenverfassung betr . ,
vom 3. Juli 1945 , VBl . S. 8,
die Bildung einer Vorläufigen Landessynode

betr . , vom 23. August 1945 , VBl . S. 22 ,
die Gehaltsbezüge der kirchlichen Bedienst

betr . , vom 23. Februar 146 , VBl . S. 8,
die Besoldungsverhälfnisse der kirchlichen

diensteten betr . , vom 23. Mai 1946 , VBl . 8S.
Be-

betr . , vom 5. September 1946 , VBl . S. 29 ,
die Zuteilung der Kirchengemeinde Karlsruhe -

Knielingen zum Kirchenbezik Karlsruhe - Stadt

betr . , vom 5. März 1947 , VBl . S. 8,
die Besoldungsverhälfnisse der kirchlichen

diensfeten befr . , vom 5. März 1947 , VBl . S. 8,
das Hilfswerk der Evang . Kirche

29. Mai 1947 , VBl . S. 20 ,
die Bezüge vermißter oder noch nicht zurück -

gekehrter Geisflichen , Beamten und Angestfellier
8 die Wiederb 9Verwaister
stellen betr . , vom 29. Mai 1947 , VBl . S.
die Rechtssfellung und Versorgung der im Dienst

Inneren Mission tätigen Geistlichen

betr . , vom 29. Mai 1947 , VBl . S. 22 ,

Be -

betr . , vom

22227

ten
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die Zufeilung der Kirchengemeinde Eberbach

zum Kirchenbezirkk Neckargemünd betr . , vom

29. Mai 1947 , VBl . S. 23 ,
die Errichtung einer Evang . Kirchengemeinde
Ober - Mutschelbach betr . , vom 24. Juli 1947 , VBl .

8. 36 ,
die Besoldungsverhälfnisse der kirchlichen Be-

diensteten betr . , vom 9. Oktober 1947 , VBl . S. 52 ,
die Rechtsstellung der Ostpfarrer betr . , vom

9. Oktober 1947 , VBl . S. 52 ,

45.

46.

Arfikel 2.

Nachstehend aufgeführten Gesetzen haf die Lan -

dessynode nachträglich ihre Genehmigung erteilt

und sie mit sofortiger Wirkung außer Kraft gesetat :

18. die Sicherung einer geordneten Verwaltung in

den Kirchengemeinden betr . , vom 14. September

1937 , VBl . S. 116 ,
28. die Besetzung der Stelle des Landesbischofs betr . ,

vom 15. Februar 19358, VBl . S. 31 ;
36. die Abordnung von Geistlichen in andere Kir -

chengemeinden und die Zurruhesetzung von
Geistlichen betr . , vom 17. Mai 1943 , VBl . S. 29 ,

Artikel 3.

Das Gesefz , den Treueid der Geistlichen betr . ,
V 20. 5. 1938 ( VBI. S. 58) hat der Erweiterte Ober -
kirchenrat als nicht mehr gültig erklärf . Es bedarf
also àuch nicht mehr der Genehmigung und Auf⸗

hebung . 14
Die Landessynode genehmigt diesen Beschluß des

Erweiterten Oberkirchenrats .

Die in Artikel 1 aufgeführten Gesetze werden hier -
mit als endgültig verkündet .

Karlsrulle , den . . . März 1948 .

Der Evang . Landesbischoi .

Druck: Engelhardt & Bauer, Kerlsruhe. 2. 48. Aufl. 650
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